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Тематика Дня депутата в Государственном Собрании
Республики Марий Эл

17 января 2005 года

         Малый зал заседаний
 Государственного Собрания

13 часов

1.  О  проекте  постановления  Государственного  Собрания  Республики  
       Марий Эл "О повестке дня пятой сессии Государственного Собрания
       Республики Марий Эл"
                                            Минаков Юрий Александрович, Председатель 
                                               Государственного Собрания Республики Марий Эл

2.  О  членах  Совета  Федерации  Федерального  Собрания  Российской  
      Федерации – представителях от Республики Марий Эл
                                            Минаков Юрий Александрович, Председатель 
                                                Государственного Собрания Республики Марий Эл
                                                Мякишев Геннадий Федорович,  полномочный
                                                представитель Президента Республики Марий Эл
                                                в Государственном Собрании Республики  
                                                Марий Эл, заместитель Руководителя  
                                                Администрации Президента Республики  
                                                Марий Эл, начальник Государственно-правового
                                                управления

3.  О  проекте  постановления  Государственного  Собрания  Республики  
Марий  Эл  "О  назначении  членов  Квалификационной  коллегии  судей
Республики Марий Эл – представителей общественности"

                                             Давыдов Александр Сергеевич, председатель  
                                        Верховного суда Республики Марий Эл

                                                 Буянов Юрий Геннадьевич, председатель 
                                                 Комиссии Государственного Собрания  
                                                 Республики Марий Эл  по законодательству

4.  О  решении  Президиума  Государственного  Собрания  Республики  
       Марий Эл от  17  января  2005  года  "О секретариате  пятой сессии  
       Государственного Собрания Республики Марий Эл"

5.  О  решении  Президиума  Государственного  Собрания  Республики  
       Марий Эл от 17 января 2005 года "О порядке работы пятой сессии  
       Государственного Собрания Республики Марий Эл"

6.  О  решении  Президиума  Государственного  Собрания  Республики  
       Марий  Эл  от  17  января  2005  года  "О  проекте  постановления  
       Государственного Собрания Республики Марий Эл  "О составе счетной 
       комиссии по выборам члена Совета Федерации Федерального Собрания 
       Российской Федерации – представителя от Государственного Собрания
          Республики Марий Эл"
                                                По 4-6 вопросам информирует 

        Минаков Юрий Александрович, Председатель
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                                                   Государственного Собрания Республики Марий Эл

Список участников Дня депутата

17 января 2005 года

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл

1. Александров Геннадий Петрович Пушкинский одномандатный 
избирательный округ №1

2. Баширов Хамза Касымович Республиканский избирательный
округ, Марийское региональное 
отделение Политической партии 
"Единая Россия"

3. Богданова Галина Александровна Республиканский избирательный
округ, Марийское 
республиканское отделение 
"Аграрная партия России"

4. Богомолов Анатолий Артемьевич Республиканский избирательный
округ, Марийское региональное 
отделение Либерально-
демократической партии России

5. Буянов Юрий Геннадьевич Республиканский избирательный
округ, Марийское региональное 
отделение Политической партии 
"Единая Россия"

6. Варченко Галина Григорьевна Республиканский избирательный
округ, Марийское региональное 
отделение Политической партии 
"Единая Россия"

7. Васильев Виктор Григорьевич Волжский одномандатный 
избирательный округ №14

8. Васильев Олег Геннадьевич Республиканский избирательный
округ, Марийское 
республиканское отделение 
Коммунистической партии 
Российской Федерации

9. Ведерникова Нина Сергеевна Республиканский избирательный
округ, Марийское отделение 
"Российская партия 
Пенсионеров"

10. Воронцов Вячеслав Петрович Северо-Западный 
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одномандатный избирательный 
округ № 24

11. Галяутдинов Наиль Нургалиевич Северо-Восточный 
одномандатный избирательный 
округ № 19

12. Ганичев Василий Александрович Гагаринский одномандатный 
избирательный округ № 11

13. Глазырин Андрей Юрьевич Республиканский избирательный
округ, Марийское региональное 
отделение Политической партии 
"Единая Россия"

14. Грязин Юрий Андреевич Республиканский избирательный
округ, Марийское 
республиканское отделение 
Коммунистической партии 
Российской Федерации

15. Дубников Валерий Данилович Республиканский избирательный
округ, Марийское 
республиканское отделение 
Коммунистической партии 
Российской Федерации

16. Жуков Михаил Михайлович Республиканский избирательный
округ, Марийское 
республиканское отделение 
"Аграрная партия России"

17. Заричный Владимир Владимирович Дубковский одномандатный 
избирательный округ № 6

18. Злобина Валентина Тимофеевна Республиканский избирательный
округ, Марийское отделение 
"Российская партия 
Пенсионеров"

19. Иливанов Петр Николаевич Горномарийский одномандатный
избирательный округ № 15

20. Казанков Иван Иванович Республиканский избирательный
округ, Марийское 
республиканское отделение 
Коммунистической партии 
Российской Федерации

21. Карташов Александр Анатольевич Медведевский одномандатный 
избирательный округ № 21

22. Кожанов Владимир Тарасович Республиканский избирательный
округ, Марийское региональное 
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отделение Либерально-
демократической партии России

23. Козырев Александр Сергеевич Республиканский избирательный
округ, Марийское 
республиканское отделение 
"Аграрная партия России"

24. Кондаков Юрий Александрович Республиканский избирательный
округ, Марийское отделение 
"Российская партия 
Пенсионеров"

25. Котиков Виктор Иосифович Западный одномандатный 
избирательный округ № 18

26. Макаров Виталий Иванович Сернурский одномандатный 
избирательный округ № 25

27. Минаков Юрий Александрович Зарубинский одномандатный 
избирательный округ № 2

28. Мухин Владимир Иванович Красноармейский 
одномандатный избирательный 
округ № 7

29. Осипов Вячеслав Васильевич Республиканский избирательный
округ, Марийское 
республиканское отделение 
Коммунистической партии 
Российской Федерации

30. Охотников Юрий Иванович Республиканский избирательный
округ, Марийское региональное 
отделение Политической партии 
"Единая Россия"

31. Пайдышев Евгений Викторович Республиканский избирательный
округ, Марийское 
республиканское отделение 
"Аграрная партия России"

32. Петрякова Лилия Ивановна Республиканский избирательный
округ, Марийское 
республиканское отделение 
Коммунистической партии 
Российской Федерации

33. Пушкарев Анатолий Александрович Пригородный одномандатный 
избирательный округ № 22

34. Сальников Александр Анатольевич Северный одномандатный 
избирательный округ № 26
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35. Свинин Вениамин Валентинович Мари-Турекский одномандатный
избирательный округ № 20

36. Смирнов Анатолий Васильевич Республиканский избирательный
округ, Марийское региональное 
отделение Политической партии 
"Единая Россия"

37. Сташкевич Александр Михайлович Заводской одномандатный 
избирательный округ № 12

38. Степанов Алексей Витальевич Республиканский избирательный
округ, Марийское региональное 
отделение Политической партии 
"Единая Россия"

39. Сушенцов Николай Владимирович Республиканский избирательный
округ, Марийское региональное 
отделение Политической партии 
"Единая Россия"

40. Шагеев Рафаил Киямутдинович Республиканский избирательный
округ, Марийское региональное 
отделение Политической партии 
"Единая Россия"

41. Шакиров Амир Толгатович Республиканский избирательный
округ, Марийское отделение 
"Российская партия 
Пенсионеров"

42. Шульгин Михаил Павлович Сомбатхейский одномандатный 
избирательный округ № 4

Представители Совета Федерации Федерального Собрания
Российской Федерации

43. Торшин
Александр Порфирьевич

Заместитель Председателя 
Совета Федерации Федерального
Собрания Российской Федерации

44. Дементьева
Наталия Леонидовна

Член Совета Федерации 
Федерального Собрания 
Российской Федерации – 
представитель 
от Государственного Собрания
Республики Марий Эл

Представители территориальных структур федеральных органов
государственной  власти по Республике Марий Эл
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45. Татаринова
Ирина Сергеевна

Главный федеральный инспектор
по Республике Марий Эл

Представители республиканских органов 
исполнительной власти

46. Мякишев
Геннадий Федорович

Полномочный представитель 
Президента Республики 
Марий Эл в Государственном 
Собрании, заместитель 
Руководителя Администрации 
Президента Республики 
Марий Эл, начальник 
Государственно-правового 
управления Президента 

47. Губанов
Владимир Ананьевич

Председатель Государственной 
счетной палаты Республики 
Марий Эл

Представители судебных органов государственной  власти
 Республики Марий Эл

48. Давыдов
Александр Сергеевич

Председатель Верховного Суда 
Республики Марий Эл

49. Ломоносов 
Анатолий Михайлович

Кандидат на должность члена 
Квалификационной коллегии 
судей Республики Марий Эл

50. Ушаков
Геннадий Николаевич

Кандидат на должность члена 
Квалификационной коллегии 
судей Республики Марий Эл

51. Михеева
Татьяна Николаевна

Кандидат на должность члена 
Квалификационной коллегии 
судей Республики Марий Эл

Руководители структурных подразделений
Аппарата Государственного Собрания Республики Марий Эл

52. Наумова Светлана Ивановна Заместитель  Руководителя
Аппарата  Государственного
Собрания,  начальник  Правового
управления

53. Епанова Эльвира Васильевна Заведующая  Организационным
отделом  Аппарата
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Государственного Собрания 

54. Логинов Геннадий Викторович И.о. начальника 
Информационно-аналитического
управления Аппарата 
Государственного Собрания 

55. Ларин Валерий Федорович Заместитель  начальника
Информационно-аналитического
управления  Аппарата
Государственного  Собрания,
пресс-секретарь

56. Краснов Михаил Васильевич Заместитель  управляющего
делами  Аппарата
Государственного Собрания 

57. Лежнин Юрий Егорович Консультант Управления делами
Аппарата  Государственного
Собрания 

 
й
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Материалы выездного Дня депутата 
20 января 2005 года
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ПОРЯДОК

проведения выездного Дня депутата по вопросу 
«Состояние и перспективы развития агропромышленного 

комплекса Республики Марий Эл»
в ОАО «Тепличное» Медведевского района

20 января 2005 года

I ЧАСТЬ
(13.00 – 14.30)

13.00 – Выезд от Дома Правительства в ОАО «Тепличное».
13.20 – Встреча на Нолькинской СТФ (Жуков М.М., Гущин Ю.М.).

13.20 – 14.30    Посещение объектов сельскохозяйственного                     
производства:

13.20 – 13.40 – знакомство с технологией выращивания поросят и 
производства свинины на СТФ.

13.40 – 13.50 – переезд в центральную котельную ОАО «Тепличное».
13.50 – 14.00 – осмотр оборудования по производству углекислоты 
                          (гл. инженер-теплотехник Лаптев Виктор Анатольевич).
14.00 – 14.10 – переезд в цех № 1 теплицы.
14.10 – 14.20 – посещение цеха № 1 по посадке огурцов и помидор 
                          (нач. цеха № 1 Блинов Владимир Александрович).
14.20 – 14.30 – знакомство с цехом по выращиванию грибов
                          (нач. цеха Смирнов Александр Анатольевич).

II ЧАСТЬ
(14.35 – 15.00)

Место проведения - актовый зал ОАО  «Тепличное».

Вступительное  слово  Пайдышева  Е.В.,  Первого  заместителя
Председателя Государственного Собрания Республики Марий Эл

Выступления:

14.35 - 14.50. - Егошин Александр Яковлевич, Первый Заместитель Главы
Правительства,  Министр  сельского  хозяйства  и
продовольствия  Республики  Марий  Эл:  -  «Состояние  и
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перспективы  развития  агропромышленного  комплекса
Республики Марий Эл».

14.50 – 14.55 – Гущин Юрий Михайлович, начальник Управления сельского
хозяйства  Медведевского  района:  -  «Состояние  и
перспективы  развития  агропромышленного  комплекса
Медведевского района».

14.55 – 15.00 – Жуков Михаил Михайлович, генеральный директор ОАО
«Тепличное»:  -  «Итоги хозяйственной деятельности ОАО
«Тепличное» за 2004 год, перспективы развития».

15.00 – 15.10 – подведение итогов выездного Дня депутата 
Пайдышев  Е.В.,  -  Первый  заместитель  Председателя
Государственного Собрания Республики Марий Эл.

  15.10 – 16.00 – обед.
16.00 – отъезд участников выездного Дня депутата.
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СТЕНОГРАММА
ДНЯ ДЕПУТАТА

ОАО "Тепличное"                                                             20 января 2005 года
Медведевского района

День депутата проходит в зале заседаний ОАО "Тепличное".

Председательствует Первый заместитель Председателя Государственного 
Собрания Республики Марий Эл Пайдышев Евгений Викторович.

Пайдышев  Е.В.  В  работе  Дня  депутата,  который  посвящен  теме

сельскохозяйственного  направления  "Состояние  и  перспективы  развития

агропромышленного  комплекса  Республики  Марий  Эл"  присутствуют

первый  заместитель  Главы  Правительства,  министр  сельского  хозяйства  

и продовольствия А.Я.Егошин,  начальник Управления сельского хозяйства

Медведевского  района  Гущин  Ю.М.,  генеральный  директор  ОАО

"Тепличное",  депутат  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

Жуков  М.М.,  исполняющий  обязанности  главы  администрации

Медведевского  района  Л.А.Киселев,  представители  средств  массовой

информации,  работники Аппарата Государственного Собрания Республики

Марий Эл.

Слово  предоставляется  А.Я.Егошину,  первому  заместителю  Главы

Правительства, министру сельского хозяйства и продовольствия Республики

Марий  Эл  по  вопросу  "Состояние  и  перспективы  развития

агропромышленного комплекса Республики Марий Эл".

Егошин А.Я. Добрый день, уважаемые депутаты! Праздники прошли,

отчет за 4 года сегодня в "Марийской правде" есть, и я время отнимать у вас

не буду. Если есть вопросы, пожалуйста? 

Над чем мы сегодня работаем? Я сегодня хочу остановиться в ракурсе

после  встречи  с  А.В.Гордеевым,  который  у  нас  присутствовал  здесь  на
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инаугурации  и  также  о  тех  планах,  что  мы  сегодня  намечаем,  над,  чем

сегодня  работаем.  Я  встречался  с  главами  районов  и  ведущими

руководителями хозяйств по графику. О чем, уважаемые коллеги, речь идет?

Во-первых, нам надо увеличить производство зерна от 350 до 400 тыс.тонн.

Сегодня лимитирующим фактором для развития животноводства, да и села в

целом – это производство зерна. Что мы для этого имеем?

Первое.  Мы  в  прошлом  году  вышли  по  объему  кредитования  на  

320 млн.  рублей.  Мы кредиты получили,  по сравнению с  2003 годом на  

54 процента больше. Это очень хороший шаг. 2\3 части финансирует Москва,

1/ 3 часть, благодаря вашей поддержке, республиканский бюджет. 

Второе.  Именно по  приезду Алексея  Васильевича  и  на  инаугурации

участвовал председатель Россельхозбанка Юрий Владимирович,  тем более

как  доложил  нам  Алексей  Васильевич,  в  этом  году  на  встрече  с

руководителями сельского хозяйства республики из бюджета России было

запланировано 25 млрд.,  дополнительно еще выделено 12 млрд. Вот 37 млрд.

бюджет  России  в  целом  по  селу.  Из  этих  12  млрд.  6  млрд.  уходит   на

увеличение  основного  фонда  Россельхозбанка.  Это  делается  с  этого  года

более активно, более ускоренными темпами. Это называется кредитование

средней  срочности,  3-5  лет.  Чтобы  облегчить  прохождение  кредитов  и

ускорить прохождение кредитов Россельхозбанком функции, разрешающие

выделение  5  летних  кредитов  сначала  было  разрешение  совета  кредитов,

совет проходил один раз,  теперь передано правлению банка. Это большой

шаг вперед. 

Следующий момент.  Мы здесь договорились,  по республике на этот

год мы просим 200-250 млн. среднесрочных кредитов. Это в первую очередь

для племенного животноводства, для техники. Надо начинать ускоренными

темпами  обновлять  машинно-тракторный парк.  Он,  на  сегодняшний  день,

уважаемые  коллеги,  так  устарел,  что  самому  новому  комбайну,  который

купило  хозяйство  уже  7-8  лет  и  больше.   Поэтому  в  этой  части  мы  с

ведущими руководителями сегодня пытаемся эти вопросы решить. Тем более
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в 2004 году Министерство сельского хозяйства и Правительство Республики

Марий  Эл  очень  плотно  поработали  над  реструктуризацией  долгов.  Мы

сумели  реструктуризировать  из  1,5  млрд.  622  млн.  рублей,  в  том  числе

списать пени и штрафы на сумму 156 млн. рублей. Это очень большая сумма.

Кроме  того,  мы  сумели  146  хозяйств  перевести  на  единый

сельхозналог.  Если  мы  в  2003  году  на  рубль  выручки  от  реализации

сельхозпродукции  платили  налогов  15  копеек  в  целом  по  республике,  

2004  году  –  мы  вышли  на  10  копеек.  Это  облегчает  положение  наших

хозяйств. Тем самым есть возможность деньги направить на зарплату и  т.д. 

Кроме  того,  мы  вот  уже  третий  год  внедряем  в  нашу  работу

энергосберегающие технологии. 

Далее, по животноводству. У нас республика не зерновая, как таковая,

поскольку выручка от реализации в общем объеме 72 процента составляет

продукция животноводства. Поэтому мы особо работаем. Четыре года назад

была  поставлена  задача  –  это  молоко,  мясо  птицы,  яйца.  Это  быстро

оборачиваемая  продукция.   Молоко  сегодня  сдал  –  деньги  имеешь.   Мы

добились чего?  Если в 2000 году надой составлял 2187 литров на корову по

республике, по итогам 2004 года мы вышли на 3112 литров. Почти на 1000

литров больше, чем 4 года назад.

Момент следующий. Мы сумели по птице с 8,5 тысяч тонн - 2000 год,

мы вышли на 13,2 тыс. тонн. Та же самая картина и по производству яиц. У

нас было 172 тыс., мы вышли 236 млн.штук. Мы будем развиваться дальше

по мясу и яйцу. Тем более эта продукция сегодня выгодная. 

Вы сегодня начали с посещения свиноводческого комплекса. Сегодня,

уважаемые депутаты, стоимость свинины пошла вверх. Это производителей

наших радует и они лицом начинают поворачиваться к свиноводству. Это

быстро  растущая  отрасль,  быстро  выращиваемая  отрасль.  Тем  более  мы

имеем  возможность  работать  со  среднесрочными  кредитами.  Михаил

Михайлович  Жуков  буквально  в  декабре  оформил  15  млн.  руб.

среднесрочного кредита. Поэтому мы ставим задачу по производству зерна
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350-400 тыс.тонн и имеем в виду дальнейшее развитие свиноводства.  Тем

более цены сегодня на свинину под 100 рублей, а оптовая торговля 80-85

рублей. Тем более Фрадков подписал квоту. Роста свинины практически нет,

по квоте было 450 тыс. в 2004 году и на 2005 год – 1000 тонн по импорту.

Следовательно,  рост  по крупному рогатому скоту составляет  27 тыс.тонн.

Тем более по России поголовье крупного рогатого скота снижается и этот

рост, я думаю,  на цены большого влияния    не сделает. 

По мясу  птицы 1  млн.50  тыс.  было в  прошлом году,  а  на  этот  год

Фрадков дал квоту. Это опять-таки на руку нашим хозяйствам. 

Момент  следующий.  Я  очень  благодарен,  что  депутаты поддержали

нашу  инициативу  по  развитию  личных  подсобных  хозяйств.  По  нашему

примеру  депутаты  сделали  поправку  в  Российском  законе.  Наши  личные

подсобные хозяйства граждан, они приравниваются по статусу к коллективно

долевым предприятиям. 

Сегодня  наша  задача,  я  во  вторник  встречался  с  главами

администраций,  завтра  опять-таки  их  приглашаем   и  вопрос  стоит,

уважаемые депутаты, в чем?  Поскольку вы в регионах работаете, откуда вы

избраны, я считаю, что ваша поддержка нашей позиции очень актуальна, и

она  даст  положительные  результаты.  В  чем  суть?  Поскольку  мы  сегодня

переходим  в  другой  барьер,  другой  уровень  работы  –  именно  со

среднесрочными  кредитами.  А  мы  с  вами  в  республиканском  бюджете

предусмотрели  возмещение  процентных  ставок  в  личных  подсобных

хозяйствах граждан, который берет кредит под гарантию сильных хозяйств. 

Я вам приведу пример. Бывали ли вы в Замке Шереметьева, гид что

говорит? Кто такой Шереметьев? Граф. И что характерно, уважаемые друзья,

во-первых, он что сделал – он запретил, у него был сухой закон. Второе. Он

на своей территории создал 60 видов кустарных производств и брал на себя

реализацию. Я взял специальную сводку. Мы в прошлом году на 20 января от

личных подворий собрали молока 32 тонны, а в этом году – 135 тонн. Одно

частное предприятие в Мари-Турекском районе собрало за 20 дней 77 тонн.
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Заводы продают молоко по 6  рублей,  от  населения собирают по 4  рубля.

Доход составляет 154 тысячи. 

Уважаемые коллеги! Райпо Параньгинское собрало 22 тонны, сейчас

оформило кредит 400 тыс. беспроцентный, а почему же наши хозяйства не

собирают, я спрашиваю руководителей. Почему? Поставьте одного человека

замом именно по развитию личных подсобных хозяйств граждан: заключить

договора, контрактация скота, молоко. После выхода закона наши товарищи

начали вести такую работу.  Я думаю, что корреспонденты, которые здесь

есть  об  этих  вещах,  уважаемые  товарищи,  побольше  говорить.  Нужно

расшевелить людей, живущих на земле. Почему нельзя семье 500 барашков

выращивать, в республике их уже не осталось. 

Поэтому после выхода этого закона, благодаря вашей поддержке, у нас

есть возможность расправить крылья. Именно, более предметно работать с

кредитными учреждениями, поддерживать под гарантию крепкое хозяйство,

под  гарантию  райпо.  Я  прошу  районные  администрации,  где  отдаленные

деревни, малые деревни, обанкротилось хозяйство, все растащили, ничего не

осталось.  Что  делать-то?  Поэтому  такая  тесная  связь,  я  думаю,  она  и  в

дальнейшем поможет. 

Мы  пытаемся  более  предметно  решать  вопросы  по  свиноводству.

Разрабатываем программу, все районы пропускаем по графику. В прошлом

году у нас уборочная площадь составляла 183 тыс. га, в этом году мы должны

выйти  на  200-205  тысяч  га.  Хотя  бы  при  урожайности  14-15  есть

возможность вам выйти где-то 310-320 тыс.  тонн.  Вот такая  стоит задача

перед нами.

В  заключение.  Какую  работу  нам  надо  с  вами  вести?  Стоимость

энергоресурсов не по нашей вине растет. Что мы должны делать? У нас очень

сильные депутаты как в Госдуме, так и в Совете Федерации. Мы к 24 января,

уважаемые депутаты,  подготовим все  документы по внесению поправки в

антимонопольное законодательство. В чем это заключается?  Заключается в

том, что если инфляция составит 8 процентов, то мы должны задать вопрос –
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на каком основании? Стоимость газа, стоимость электроэнергии, стоимость

КСМ растет на 30-40 процентов. На каком основании? Я считаю, решение

сессии, обращение сессии к нашим депутатам, к Государственной Думе, буду

просить Министерство сельского хозяйства, чтобы они вышли к регионам, и

они тоже нас с вами поддержали в этом направлении. Это будет понятно нам,

понятно всем будет, чтобы антимонопольный комитет мог наложить вето на

такое вольное, бездумное, варварское решение. Вот это первое.

Второе. Вот мы закон приняли о развитии сельского хозяйства, но там

мы внесем еще 2 поправки. 

Наверное, у меня, уважаемые депутаты, все. 

Вопросы, пожалуйста?

С  места. Когда-то  построили  мощный  комплекс,  тогда  еще  был

Лимаренко, Никонов. Почему он развалился?

Егошин  А.Я. Мне  эти  фамилии  знакомы.  Это  все  происходило  на

наших глазах. Замахнуться на такое количество лиц в республике, я считаю,

не  совсем разумным решением.  Тем более  республика в  то  время была в

пятерке СССР по мясу и по надою молока. Плотность скота была довольно

высокая и те постройки железобетонные они неприемлемые.

Во-вторых. Совсем перестал, когда началась перестройка, сбыт шерсти.

Стоимость  мяса  упала,  овцеводство  стало  убыточным.  Вот  вся  причина,

почему  мы  развалились:  по  свиноводству,  овцеводству.  Убыточное

производство мы держать не можем, иначе нас посадят в тюрьму. Только за

прошлый год сняли более 20 руководителей  по решению суда за невыплату

заработной платы, за неуплату налогов и т.д.

Задача,  сегодня,  нам  удержать  сильное,  среднее  хозяйство.  Поэтому

такая работа идет в этом направлении, чтобы с них списать пени, штрафы, их

поддержать кредитами, чтобы они могли иметь оборотные деньги, они могли

держать дальше производство. Поскольку в слабых хозяйствах вина ведь не

людей, вина руководителей – это в первую очередь. 
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В  то  же  время,  сегодня  по  республике  в  7  хозяйствах  нет

руководителей. На эти долги нет людей, не идут - дураков нет. Три месяца

поработает  и  уходит.  Через  три месяца  он  знает,  что  если он не  уплатит

заработную плату, прокурор возбуждает дело. У каждого свой кусок хлеба.

Обстановка,  уважаемые  коллеги,  очень  сложная,  архи  сложная.

Поэтому наша задача поддерживать эффективно работающих руководителей,

искать  толковых  хозяйственников.  Поэтому  мы  идет  по  пути  создания

крупных  агрокомбинатов  именно  под  сильную  личность.  Даем  слабые

хозяйства под птицефабрики. Спасибо Михаилу Михайловичу три хозяйства

он взял и практически восстановил. Вы сегодня видели, что там сделано. У

него было 1000 свиней,  сейчас четыре тысячи.  Вот это наша перспектива

развития.

Мы  сегодня  вопрос  обговариваем  –  крупные  промышленные

предприятия тоже.  Вот Хамза Касымович хозяйство на 5 тысяч, скажем хотя

бы 3 тысяч овец иметь. Какая проблема? И мы будем такие контакты искать. 

С места. Можно вопрос. Очень в вашей отрасли проблемный и это не

только в нашей республике, а везде. Защитите товаропроизводителей именно

по  закупочным  ценам.  Затраты  огромные:  инфляция,  энергия,  газ  и  т.д.

покупать и он должен за копейки все продавать. Вот как в этом вопросе вы

поступите?

Егошин  А.Я.  Уважаемые  коллеги!  Наша  беда  в  чем  заключается?

Сегодня если прогнозировать ситуацию, вы прекрасно знаете, что у нас на

сегодня в республике живущих ниже черты бедности более 40 процентов.

Понимаете, сегодня вопрос хлеба, мы сегодня хлебозаводы останавливаем на

5 процентах рентабельности.  Хотя в той же Казани хлеб стоит 11 рублей

буханка, у нас пока 8 рублей. В Татарии среднемесячная зарплата доходит до

6 тысяч, у нас в республике 4 тысячи рублей. Здесь что делать? Если мы

правдами и неправдами с этим бороться не будем и поднимем до 11 рублей.

Вот сейчас бунты идут по льготам, а там пойдут хлебные бунты.   Поэтому,

уважаемые  коллеги,  приходится  все  соизмерять.  Все  очень  внимательно
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изучать:  рентабельность,  себестоимость,  откуда  чего  складывается.  Если,

допустим,  частник  купил  хлебозавод,  его-то  интерес  бизнес.  Он  для  того

купил, чтобы отбить свои деньги, которые он вложил. Тут есть, товарищи,

много вопросов.

С  места. Можно  закупать  по  10,  а  продавать  по  8.  Если  колхозам

говорить, что мы у вас покупаем 100 тонн зерна по 12 рублей, то это его

проблемы,  где  купить  ГСМ,  что  купить,  как  сэкономить  главное  снизить

закупочные  цены.   А  кредиты,  что  такое  кордиты  дать?  Он  будет

заинтересован зная, что у него есть план и ему будет выгодно. Это возможно

такое или нет? 

Егошин А.Я. Вы принимаете бюджет, вы каждый пункт в комиссиях

рассматриваете  куда,  сколько  вложить.  Сегодня  медицина  скажет  тоже  –

оборудования  толкового  нет.  На  рынок  сегодня  достаточно,  на  дороги  не

достаточно.  Депутаты  утвердили  бюджет  на  сельское  хозяйство  

123  миллиона.  Куда  их  девать?  Поэтому  хозяином  денег  должен  быть

руководитель хозяйства.  Он должен их зарабатывать,  мы ведь на  прямую

финансировать не можем. Нам Бюджетный кодекс это запрещает. Нам нельзя

этого делать, мы можем только софинансироваеть. Мы, уважаемые коллеги,

выходим, в прошлом году было 10 литров дизтоплива, сегодня при средней

затрате 40-42 литра на гектар было 25%, мы сегодня пытаемся выйти на  

33 процента – на 14-15 литров. 

Мы сегодня софинансируем, если доишь, молока 3 тыс. и выше, мы

даем дотацию 300 рублей за тонну. Да, соседние регионы дотацию делают на

молоко, но они через переработку дают 2,5 рубля на литр. Это, товарищи,

регрессивный путь развития. А прогрессивный заключается в том, что если

мы за 4 года с вами достигли почти 1000 литров, я считаю, и дальше этот

рост будет идти. Было 28 хозяйств, которые надаивали 300 тыс. в 2000 году, а

мы сейчас надаиваем 3000 и выше. Нужен порядок в хозяйствах, поскольку

чтобы 3000 доить нужно коров кормить. 

Пайдышев Е.В. Вопросы есть еще? 
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Нет. Спасибо.

Слово  предоставляется  Ю.М.Гущину,  начальнику  Управления

сельского  хозяйства  Медведевского  района:  -  "Состояние  и  перспективы

развития агропромышленного комплекса Медведевского района".

Гущин  Ю.М.   Уважаемые  депутаты  Государственного  Собрания!

Аграрный  сектор  Медведевского  района  занимает  значительное  место  в

производстве  продукции  сельского  хозяйства.  Сельское  хозяйство

Медведевского  района  производит  ее  более  30  процентов  от  объема

республиканского. За 2004 год сельхозпредприятия всех форм собственности

нашего района произведено и реализовано более 14 тонн мяса скота и птицы,

в том числе говядины 1550 тонн, свинины 550 тонн. К уровню прошлого года

реализовано на 100 тонн больше свинины, на 22 тоны  птицы. За минувший

год медведевцы произвели 24,5 тонн молока, от каждой коровы надоено 4000

кг молока. 

Отрадно  отметить,  что  каждый  2  кг  мяса  и  5  литр  молока  –  это

Медведевское.  На  74  тысяч  тонн  увеличилось  поголовье  птицы.  За

прошедший  год  произведено  более  38  млн.штук  яиц  и  яйценоскость

составила 349 яиц на курицу-несушку. 

Происходит тенденция на сохранение стабилизации поголовья скота,

растут  привесы  на  откорме  свиней,  которые  составили  в  прошлом  году  

320 грамм в сутки. Поголовье свиней увеличилось более чем на 1300 голов,

выработка  на  одного  работающего  превысила   186  тысяч  рублей.  Это

достаточно высокий показатель, но мы стремимся к большему. Заработная

плата составила более 3700 рублей. Для сравнения -  в 2001 году она была

1528. 

Есть  нюансы,  конечно.  С  каждый  годом  сокращались  площади

посевов. И особенно резко упала посадка картофеля. 

Что будем делать в этом году? Это расширение посевных площадей  и

будем расширять посадку картофеля. Раньше площадей было более 7 тысяч

гектаров, в прошлом году было более 500 га.  Будем поднимать урожайность
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всех культур. 18 центнеров был урожай в прошлом году, но это очень мало.

Здесь самая большая концентрация скота, нужно кормить и скот.

Разработана  программа  по  увеличению  урожайности

сельскохозяйственных культур. Над этой программой мы сейчас работаем.

Я делаю ставку на увеличение поголовья крупного рогатого скота,

свиней. Это задача задач и над выполнением ее работают все специалисты.

Будет продолжена работа по увеличению производства молока. Молоко на

сегодняшний день дело прибыльное. На это уделяется внимание со стороны

руководства  района  и  руководителей  хозяйств.  Решили  вопрос  по

увеличению  производства  животноводческой  продукции.  Без  хорошего

налаживания  племенной  работы,  без  хорошего  налаживания

кормопроизводства эти программы должны работать и мы тоже работаем. 

У нас есть потенциал повышения заработной платы, за счет конечно

увеличения  объемов  производства  сельскохозяйственной  продукции,  ее

реализации, повышения качества. 

Главная работа – это вопросы кадров. Вопрос кадров сегодня очень и

очень  актуален  и  упускать  этот  вопрос  ни  в  коем  случае  нельзя.  Лозунг

"Кадры решают все" сегодня принимает самые актуальные вопросы и должен

получить свое развитие. 

Человеческий  фактор  должен  стать  самым  приоритетным

направлением  в  нашей  работе.  Без  хорошо  налаженной  кадровой  работы

сельское хозяйство сегодня не поднять.  

Как я уже сказал, что на сегодня это бич,  население и работники села

стареют,  низкая  заработная  плата,  тяжелые  условия  труда  на  фоне  этого

неблагополучия  мы  поставили  перед  руководителями  хозяйств  задачу

улучшения работы. Настало время работать индивидуально. 

В  районе  есть  на  сегодняшний  день  и  отсталые  хозяйства,  но

Александр Яковлевич сказал, что идет интеграция в этом вопросе. У нас два

примера есть – это ЗАО "Марийское" присоединило к себе слабых несколько
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хозяйств, ОАО "Тепличное" присоединил несколько хозяйств. Эта работа на

сегодняшний день продолжается дальше.

Сейчас идет реформирование сельской общеобразовательной школы.

Реформа  предусматривает,  чтобы  дети  получили  самое   разнообразное

образование и в том числе: экономическое, юридическое. 

Чтобы на селе было больше фермерских хозяйств.  Чтобы работали

предприятия малого и среднего бизнеса. Мы не стоим в этом деле в стороне и

делаем все возможное, чтобы  реформа шла в нужном русле. 

Наши  школы  в  районе  не  так  уж  бедствуют.  Школа  готовит

современных молодых людей, которые готовы работать на технике нового

уровня. К нам в республику, в Мари-Турекский район в совхоз "Восход" из

Саратовской области прибыло 6 комбайнов немецких.  Они убрали около  

4,5  тысяч  гектаров  яровых культур.  Работали  все  при  галстуках,  в  белых

рубашках, ребята все с высшим образованием. И если такая техника на селе

появится, то конечно пойдет ли молодой человек в город из села. Если бы

была  нормальная  техника,  нормальная   технология,  оплата  труда   и  т.д.

Конечно,  молодой человек останется в деревне и будет работать на своей

земле с полной отдачей. 

Уважаемые законодатели! От нашей с вами совместной работы тоже

многое зависит. Хватит на всех парах толкать нас в болото, в котором мы

находимся.  За  ошибки  государственных  деятелей,  их  непродуманной

политики на  селе  сегодня   расплачивается  вся  нация.  Среди немыслимых

побед  цивилизации  мы  одиноки,  как  карась  в  канализации.  Это

действительно так.

В  нашем  районе  работает  программа  развития  личных  подсобных

хозяйств  –  это  личные  подворья.  В  селе  происходит  процесс,  когда

производство  в  частном  секторе  растет,  общественном   падает.   Все

закономерности  финансовых  трудностей  из-за  от  того,  что  техника  очень

старая.  Изношенность  техники  тракторного  парка  составляет   более  

70 процентов и на ней невозможно работать. Сельское хозяйство за границей
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получает более 15 процентов из бюджета дотаций различных видов. У нас же

всего лишь один процент, в нашей России. 

Недавно  мне  попалась  газета  "Экономика  и  жизнь"  где  описана

работа  села  во  Франции.  Жак  Ширак,  по  его  предложению  работу  села

обсуждают  все  префектуры  Франции.  Есть   программа   поднятия  села  и

планируется  на  село  выделить  в  ближайшие  5  лет  350  млрд.долларов.  В

нашей  же  стране  планируется  на  ближайшие  5  лет  всего  лишь  5  млрд.

долларов и еще не знаю, дадут или не дадут. Вот такие у нас перепады. 

Мы крестьяне, от вас, уважаемые законодатели, ждем  понимания и

помощи селу. Зная, что не таблетки никакие, а лишь здоровая пища, хорошее

питание человека – залог здоровья.  От этого все и зависит. Успехов всем и

здоровья. Спасибо за внимание. 

Пайдышев Е.В.  Вопросы есть к Юрию Михайловичу? Нет.

Слово  предоставляется  М.М.Жукову,  депутату  Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл,  генеральному  директору  ОАО

"Тепличное":  -  "Итоги  хозяйственной  деятельности  ОАО  "Тепличное"  за

2004 год, перспективы развития". 

Жуков  М.М.   Я  в  нескольких  словах  хозяйство  обрисую.  Наше

хозяйство  работает  в  режиме  небольшого  агропромышленного  комбината.

Общая площадь пашни у нас 6,5 тысяч,  возделываем мы практически все

культуры. 

Хозяйство  многоотраслевое  -  начиная  от  коров,  свиней,  кончая

курицами.  Есть  своя  переработка  продуктов  растениеводства  и

животноводства. Сейчас строим молочный цех – 15 тонн мощности. Делаем

цех по переработке овса - по хлопьям и толокну. Работает в общей сложности

1000 человек, летом побольше. Средняя зарплата 5 тысяч. Есть у нас еще  

10 тысяч водной глади на Волге, 30 га охотничьих угодий. Почти все отрасли

рентабельные, кроме мясного скотоводства. У нас на откорме есть 420 быков

–  это  пока  не  рентабельно.  Но  надо  сказать,  что  рентабельность  –  это

условно. Поэтому заниматься надо всем.
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 Можно  все  восстановить,  что  разрушено  -  это  не  сложно.  У  нас

продуктивность  небольшая,  потому  что  хозяйство  было  принято  не

разрушенное,  принято  недавно.  Мы не  отстаем от  районов  и  от  хороших

хозяйств  по  продуктивности  животных.  За  прошлый  год  реализация

составила 167 млн. мы были в 300 лучших хозяйств России, заняли 42 место. 

Какие проблемы? Как в каждом хозяйстве есть проблемы. Я считаю,

что самая большая проблема,  которая будет –  это отсутствие кадров.  Нет

кадров: специалистов, рядовых. Там где-то говорят, что зарплату не выдают

и еще что-то. Это не верно. Мы  зарплату выдаем, но как зарплату дали то

неделю не работаем.   Как праздник пришел – тоже самое. Поэтому вот такой

бич. Он выбивает из колеи. Поэтому текучесть кадров большая. 

Я  считаю,  что  постановление  Российской  Федерации  есть  о

социальном развитии села и там есть 10 млн. на строительство жилья надо и

республике тоже выделять. У нас это плохо и республика не выделяет. Все

обещали, клялись, в грудь били на всех уровнях и сказали – 7 млн.дадим, а

выделили два. Я сегодня проект постановления Правительства получил, где

они вводят порядок компенсации. Я считаю, что это не серьезно. Если мы

хотим заниматься, то надо делать. 

В этом плане мы только разворачиваемся. В какой плоскости? Мы так

решили,  как  по  московским,  питерским  областям  31  комнату  иметь,  где

временно  люди  живут.  Людей  очень  много  идет.  И  семьи  с  детьми  с

Кировской области, с наших районов. Многие уезжают в другие области на

заработки. Но это не выход. Сейчас задача стоит приостановить этот поток,

который  выезжает.  Там  есть  хорошие  люди  и  их  нужно  остановить  и

закрепить здесь. Потому что принцип материнства, отцовства старается для

своих детей все сделать для того, чтобы они закончили образование и т.д.

Мы внимание у себя в республике оказываем плохо этим делам. 

Поэтому 31 комнату, 10 уже сделали за это время. Три года он живет.

Там  есть  отопление,  вода.  Разные  "халупины",  красные  уголки

переоборудуем,  чтобы  жили.  Они  заключают  с  нами  договор,  пишут
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заявления в администрацию, чтобы им выделяли землю. Мы у себя создали

кооператив   кредитно-финансовый.  А  то,  что  финансируют,  дают

компенсации и прочее,  нет ни одной доярки, свинарки, да и тракторист вряд

ли есть. Это кто-то так или к власти поближе, или  к бизнесу поближе, Тех

людей,  которые  тут  работают  –  рядовых  там  почти  не  найдешь,  они

обречены. И им надо выбраться каким-то путем. Такой путь мы сейчас ищем.

Нам помогают проектные организации.  Возврат денег надо какой-то

иметь. Как правило, у них денег нет. Придумали так – они в кооперативах

берут ссуду. Ссуду берут на год, в течение трех лет построят. Кооператив

ссуду не  дает,  пока  мы не  дадим гарантии за  него.  И мы говорим,  пиши

заявление,  чтобы у  тебя 30 процентов отчислений шли. Мы закладываем

деревянные  дома:  однокомнатные,  двухкомнатные  и  трехкомнатные.

Заключаем с ним договор, что после того, как дом построит, он еще 5 лет

будет работать. Вот если система такая пройдет и она внедрится, я считаю,

что все мы должны перейти  на эту систему и какую-то задержку кадров

сделать.  Ну, за эти три года его узнаешь: пьет или не пьет,  выдержит, не

выдержит. Когда мы вселяем, то там есть строчка – если нарушил, мы его

сразу увольняем и езжай туда, откуда приехал.  Поэтому нам надо это дело

развивать. Там ведь не только люди, которые живут в аграрном секторе. Там

полно  учителей,   врачей  и  кого  только  там  нет.  Все  они  находятся  в

одинаковом положении. 

А в остальном мы всю работу делаем у себя, у нас практически есть

все службы, нет только газовиков. Имеем лицензию строительную, у нас  

85  строителей.   Делаем  сами  железобетон.  За  год  осваиваем  

25 млн.строительно-монтажных работ. И нам удается снижать обслуживание,

стоимость работ. Вот все. (Аплодисменты).

Пайдышев Е.В. Вопросы есть к Михаилу Михайловичу? Нет.

Мы  завершаем  вторую  часть  работы  Дня  депутата.  Первая

практическая. За такую хорошую работу по подготовке объектов, у них эта

работа каждый день. Посмотрели мы все объекты. 
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Депутаты третьего созыва,  мы начинали такую практику выездных

дней с Мари-Турека, с глубинки нашей республики. Потом был "Овощевод"

и далее мы эту тему развиваем  -  ОАО "Тепличное". У нас в перспективе

есть вопросы и мы будем их рассматривать. 

Поэтому  мы  с  благодарностью  обращаемся  к  вам,   Юрий

Михайлович,  за  показ  ваших  объектов  и  надеемся,  что  те  недостроенные

объекты будут достроены. Мы как сможем, поучаствуем в общих делах. И

сегодня от имени депутатов мы выражаем вам искреннюю признательность

и  подтверждаем  нашим  Благодарственным  письмом  Государственного

Собрания. 

И  поэтому  от  имени  Президиума,  от  имени  Председателя

Государственного Собрания мы Вам говорим большое спасибо,  выражаем

признательность и вручаем Благодарственное письмо.(Аплодисменты).

Какое село может быть без  природы.  Поэтому,  вот кусочек нашей

марийской природы с егерями, зайцами. Спасибо вам. (Аплодисменты).

Тема наша исчерпана, второй части – теоретической. 
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СПИСОК
участников выездного Дня депутата

20 января 2005 года

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл

1. Баширов Хамза Касымович Республиканский избирательный 
округ, Марийское региональное 
отделение Политической партии 
«Единая Россия»

2. Богданова Галина Александровна Республиканский избирательный 
округ, Марийское 
республиканское отделение 
«Аграрная партия России»

3. Варченко Галина Григорьевна Республиканский избирательный 
округ, Марийское региональное 
отделение Политической партии 
«Единая Россия»

4. Ведерникова Нина Сергеевна Республиканский избирательный 
округ, Марийское отделение 
«Российская партия 
Пенсионеров»

5. Воронцов Вячеслав Петрович Северо-Западный одномандатный
избирательный округ № 24

6. Ганичев Василий Александрович Гагаринский одномандатный 
избирательный округ № 11

7. Жуков Михаил Михайлович Республиканский избирательный 
округ, Марийское 
республиканское отделение 
«Аграрная партия России»

8. Злобина Валентина Тимофеевна Республиканский избирательный 
округ, Марийское отделение 
«Российская партия 
Пенсионеров»

9. Карташов Александр Анатольевич Медведевский одномандатный 
избирательный округ № 21

10. Козырев Александр Сергеевич Республиканский избирательный 
округ, Марийское 
республиканское отделение 
«Аграрная партия России»
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11. Кондаков Юрий Александрович Республиканский избирательный 
округ, Марийское отделение 
«Российская партия 
Пенсионеров»

12. Охотников Юрий Иванович Республиканский избирательный 
округ, Марийское региональное 
отделение Политической партии 
«Единая Россия»

13. Пайдышев Евгений Викторович Республиканский избирательный 
округ, Марийское 
республиканское отделение 
«Аграрная партия России»

14. Свинин Вениамин Валентинович Мари-Турекский одномандатный 
избирательный округ № 20

15. Степанов Алексей Витальевич Республиканский избирательный 
округ, Марийское региональное 
отделение Политической партии 
«Единая Россия»

16. Сушенцов Николай Владимирович Республиканский избирательный 
округ, Марийское региональное 
отделение Политической партии 
«Единая Россия»

17. Цветкова Ольга Николаевна Строительный одномандатный 
избирательный округ № 10

18. Шакиров Амир Толгатович Республиканский избирательный 
округ, Марийское отделение 
«Российская партия 
Пенсионеров»

19. Шульгин Михаил Павлович Сомбатхейский одномандатный 
избирательный округ № 4

Представители республиканских органов 
исполнительной власти

20. Егошин Александр Яковлевич Первый заместитель Главы 
Правительства Республики 
Марий Эл, министр сельского 
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хозяйства и продовольствия

Руководители структурных подразделений
Аппарата Государственного Собрания Республики Марий Эл

21. Наумова Светлана Ивановна Заместитель  Руководителя
Аппарата  Государственного
Собрания,  начальник  Правового
управления

22. Епанова Эльвира Васильевна Заведующая  Организационным
отделом  Аппарата
Государственного Собрания 

23. Соколов Владимир Георгиевич Заместитель  Руководителя
Аппарата  Государственного
Собрания, начальник Управления
по  работе  с  постоянными
комиссиями

24. Логинов Геннадий Викторович И.о. начальника Информационно-
аналитического управления 
Аппарата Государственного 
Собрания 

25. Ларин Валерий Федорович Заместитель  начальника
Информационно-аналитического
управления  Аппарата
Государственного  Собрания,
пресс-секретарь

26. Попова Елена Петровна Заместитель  начальника
Правового  управления  Аппарата
Государственного Собрания 

27. Краснов Михаил Васильевич Заместитель  управляющего
делами  Аппарата
Государственного Собрания 

28. Михайлов Леонид Андреевич Консультант  Управления  
по  работе  с  постоянными
комиссиями  Аппарата
Государственного Собрания 

29. Лежнин Юрий Егорович Консультант Управления делами
Аппарата  Государственного
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Собрания 

Представители администраций муниципальных образований

30. Киселев Леонид Алексеевич И.о.  главы  администрации
муниципального  образования
«Медведевский район»

31. Гущин Юрий Михайлович Начальник Управления сельского
хозяйства Медведевского района

Представители средств массовой информации
(парламентские корреспонденты)

32. Третьяков Олег Георгиевич Оператор ГТРК «Марий Эл»

33. Кузьминых Валерий Владимирович Фотограф газеты 
«Марийская правда»

34. Исламов Дмитрий Александрович Журналист ГТРК «Марий Эл»

й
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Материалы Дня депутата
21 февраля 2005 года
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Тематика Дня депутата в Государственном Собрании
Республики Марий Эл

21 февраля 2005 года

             Зал заседаний
 Государственного Собрания

14 часов

1.  О реализации Федерального  закона  от  22  августа  2004 года  № 122-ФЗ
в части социальной защиты граждан в Республике Марий Эл

14.00-14.20         Климина Надежда Викторовна, 
министр социальной защиты населения 
и труда Республики Марий Эл

14.20-14.40 Шишкин Владимир Викторович, 
министр  здравоохранения 
Республики Марий Эл

14.40-15.00 Михайлова Наиля Хабибрахмановна, 
заместитель министра строительства, 
архитектуры и жилищно-коммунального 
хозяйства Республики Марий Эл
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СТЕНОГРАММА
Дня депутата

21 февраля 2005 года                                                                               14 часов

День  депутата  проходит  в  Зале  заседаний  Государственного  Собрания
Республики Марий Эл.

Председательствует  Председатель  Государственного  Собрания  Республики
Марий Эл Минаков Юрий Александрович.

Председательствующий. В соответствии с Программой подготовки
и  проведения   шестой  сессии,  которая  состоится  24  февраля  2005  года,
сегодня проводится День депутата.

В  работе  Дня  депутата  принимают  участие  депутаты
Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,  министр  социальной
защиты  населения  и  труда  Республики  Марий  Эл   Климина  Надежда
Викторовна,  министр  здравоохранения  Республики  Марий  Эл  Шишкин
Владимир  Викторович,  первый  заместитель  министра  экономики  Пашин
Вячеслав  Петрович,  председатель  Государственной  счетной  палаты
Республики Марий Эл Губанов Владимир Ананьевич, заместитель министра
строительства,  архитектуры  и  жилищно-коммунального  хозяйства
Республики Марий Эл  Михайлова Наиля Хабибрахмановна, управляющая
отделением  пенсионного  фонда  Российской  Федерации  по  Республике
Марий Эл Лидия Семеновна Егошина,  начальник управления Пенсионного
фонда  Российской  Федерации  по  г.Йошкар-Ола  Камилова  Анна
Александровна,  начальник  Управления  лекарственного  обеспечения
республики  Королева  Татьяна  Евгеньевна,  руководители  структурных
подразделений  Аппарата  Государственного  Собрания,  парламентские
корреспонденты.

Тематика  Дня  депутата,  уважаемые  депутаты,  у  вас  имеется.
Принимаем ее? Принимаем. Начинаем работать.

Слово  предоставляется  Надежде  Викторовне  Климиной,  министру
социальной защиты населения и труда Республики Марий Эл.

Климина  Н.В.  Уважаемый  Юрий  Александрович!  
Уважаемые депутаты и приглашенные! Коллеги! 

Самой волнующей темой наступившего года стала замена натуральных
льгот на денежные выплаты. Реакция общества на эту реформу такова, что
уже  в  середине  января  2005  года  Государственная  Дума  Федерального
Собрания  Российской  Федерации   была  вынуждена  принять  Заявление  
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"О мерах по защите социальных прав и законных интересов граждан в связи
с реализацией Федерального закона № 122".

Этот закон, подчеркнуто в Заявлении, принимался в целях приведения
системы  социальной  защиты  в  соответствие  с  принципами  правового
государства  с  рыночной  экономикой.  Для  его  реализации  
в  2005  году  предусмотрено  выделение  из  консолидированного  бюджета  
300 млрд. руб., в том числе из федерального бюджета на ЕДВ 100 млрд., на
лекарственное  обеспечение  –  50  млрд.,  на  санаторно-курортное  лечение  –
почти  10  млрд.,  на  оплату  проезда  в  пригородном  железнодорожном
транспорте  –  6  млрд.,  обеспечение  мер  социальной  поддержки  ветеранов
труда и тружеников тыла – 11 млрд., оплату жилищно-коммунальных услуг
соответствующим категориям граждан – 27 млрд. рублей. 

В 2005 году по сравнению с 2004 годом расходы консолидированного
бюджета  увеличились почти в 3 раза, федерального бюджета – в 4,5 раза.
Так, в 2004 году на эти цели федеральным бюджетом было предусмотрено 45
млрд. рублей, бюджетами субъектов Российской Федерации  – 63 млрд. В
2005 году в федеральный бюджет на эти цели было заложено 208 млрд., в
бюджеты субъектов Российской Федерации  – 92 млрд. рублей. Однако при
реализации  Федерального  закона  №  122  ,  отмечают  в  своем  Заявлении
депутаты Госдумы, имеют место случаи несоблюдения или реализации не в
полном объеме мер социальной поддержки, установленных в законе. Более
того, Федеральным законом установлено, что при переходе к новой системе
социальной  защиты  граждан,  субъекты  Российской  Федерации   и
муниципальные образования должны реализовывать принцип поддержания
доверия  граждан  к  закону  и  действиям  государства  путем  сохранения
стабильности правового регулирования. Государственная Дума отмечает, что
недостаточное  взаимодействие  органов  власти  привело  к  возникновению
социальной и политической напряженности в стране. 

Уважаемые депутаты, предлагаю вам анализ ситуации, сложившейся в
связи  с  реализацией  этого  закона  у  нас  в  республике.  
В  едином  республиканском  регистре  142  тыс.  граждан,  нуждающихся  
в  социальной  поддержке  государства.  Из  них  72,5  тысячи  -  федеральные
льготники, большая часть которых - инвалиды. 69,5 тысяч – республиканские
льготники. Это ветераны труда, репрессированные и труженики тыла. 

Напомню,  федеральным  льготникам  в  2005  году  предоставляются
следующие социальные гарантии:
-по  закону  о  замене  льгот  денежными  компенсациями  ежемесячно  им
выплачивается от 50 до 1550 руб., в зависимости от категории получателя;
-сохраняется льготная оплата жилищно-коммунальных услуг и жилья (50%
от стоимости услуг);
-бесплатное санаторно-курортное лечение;
-льготный проезд в пригородном железнодорожном транспорте;
-предоставляются  бесплатные  по  рецепту  врача  лекарства  на  350  руб.  
в месяц или 4.200 руб. в год.
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Для  сравнения:  если  в  2004  году  на  лекарства  для  инвалидов  
в  республиканском  бюджете  было  предусмотрено  22  млн.  руб.,  то  
в  2005  планируется  336  млн.  руб.  Более  полную  информацию  
о лекарственном обеспечении вам предоставит министр здравоохранения.

Республиканские  льготники  имеют  разные  формы  социальной
поддержки, в зависимости от категории.

Реабилитированные:

- 50 % скидка на лекарства;

-  проезд  1  раз  в  год  туда  и  обратно  железнодорожным транспортом   по
территории Российской Федерации ;

- льготный проезд или 120 руб. в месяц;

- 50 % скидка на жилищно-коммунальные услуги.

Репрессированные:

- 50 % скидка на лекарства;

- льготный проезд или 120 руб. в месяц;

- 50% скидка на жилищно-коммунальные услуги. 

Труженики тыла:
-  льготный  проезд  в  пределах  муниципального  образования  или  120  руб.
в месяц на проезд; 

- 50 % скидка на лекарства. 

В январе на льготный отпуск медикаментов республиканский бюджет
выделил труженикам тыла,  репрессированным и  реабилитированным  550
тыс. рублей.

Ветераны труда имеют:

- 50 % скидка на жилищно-коммунальные услуги;

- 50 % скидка за телефон, радио, антенну;

- льготный проезд или 120 руб. в месяц. 

В  связи  с  реформой льгот  по  всей стране  ветераны  труда,  как  известно,
лишились  бесплатного  зубопротезирования.  Правительство  Республики
Марий  Эл   предлагает  Госсобранию  Республики  Марий  Эл   на  своей
очередной  сессии  рассмотреть  вопрос  о  внесении  изменений  
в  республиканский  закон  о  социальной  поддержке  некоторых  категорий
граждан,  где  предусмотрено  30-процентное  возмещение  расходов  
по льготному протезированию. 
В  преддверии 60-летия  Победы отдельно  хочу  обозначить  одну  из  самых
актуальных  проблем  –  обеспечение  социальной  поддержки  ветеранов
Великой Отечественной войны. 
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В  Марий  Эл  3863  участника  этой  войны.  Все  они,  за  исключением  58
человек,  признаны  инвалидами  и  являются  федеральными  льготниками.
Около 1000 из них по Федеральному закону "О ветеранах" имеют право на
улучшение  жилищных  условий.  В  соответствии  со  ст.  44  Федерального
закона от 22.08.2004 г. № 122-ФЗ ответственность за улучшение жилищных
условий  ветеранов  войны  возлагается  на  Правительство  Российской
Федерации   и  федеральный  бюджет.  В  Госдуме  готовится  уточнение
федерального  бюджета  в  части  финансирования  мероприятий  по
обеспечению  жильем  участников  Великой  Отечественной  войны.
Предполагается, что средства  будут предусмотрены в составе Федерального
фонда компенсаций в виде субвенций. Министерство соцзащиты Республики
Марий Эл уже направило в Москву персонифицированный список ветеранов,
нуждающихся в жилье. 

Несмотря на то, что за последние три года 330 инвалидов Великой
Отечественной  войны  получили  автомобили  "Ока",  еще  
293 человека остались в очереди.  Изменения и дополнения, внесенные в
Закон  "О  ветеранах",  говорят  о  том,  что  удовлетворить  потребность
в  автомобилях  "Ока"  теперь  будет  трудно.  Мы  сделали  заявку  
на  получение  федеральных  средств.  Юбилейная  дата  Победы  –  самый
мощный  аргумент  за  то,  чтобы  центр  раз  и  навсегда  снял  проблему
спецавтотранспорта для инвалидов Великой Отечественной войны. Кроме
того, составлены списки на получение спецавтотранспорта инвалидами от
общего заболевания. Таких в заявке 670 человек.

Уважаемые депутаты! У начавшейся реформы льгот складывается
трудная  судьба.  К  неразберихе,  неизбежно  сопутствующей
нововведениям,  добавились  различные  нюансы и  сложности  на  местах,
достаточно эмоциональные сообщения в российских средствах массовой
информации  и  слухи,  которые  еще  больше  сбивают  людей  с  толку  
и разжигают страсти. 

Самую  болезненную  реакцию  в  стране  вызвала,  как  известно,
транспортная проблема. К чести нашей республики, она оказалась в числе
немногих регионов, где реформа проходит без массовых волнений. Этим
мы  обязаны,  прежде  всего,  дальновидному  решению  Президента  Л.И.
Маркелова  и  Правительства  Республики  Марий  Эл  
о  сохранении  огромному  числу  ветеранов  труда  натуральных  льгот,  
в  том  числе  льготы  на  проезд.  Новый  закон  Республики  Марий  Эл  
"О  социальной  поддержке  и  социальном  обслуживании  отдельных
категорий  граждан  в  Республике  Марий  Эл"  закрепил  их  право  на
бесплатный проезд. Взяв транспортные расходы на себя, республиканский
бюджет,  конечно,  теряет  из  своей  доходной  части.  Однако  тем  самым
республика  сохраняет  неизмеримо  больше  –  социальную  стабильность.
Десятки тысяч ветеранов говорят нам: «Льготой на проезд мы довольны». 

Учитывая обращения граждан,  живущих в  городах и  пригороде,
Правительство Республики Марий Эл приняло Постановление,  согласно
которому  с  1  февраля  жители  Йошкар-Олы  и  Медведевского  района,
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Волжска  и  Волжского  района,  Козьмодемьянска  
и  Горномарийского  района,  Звенигова  и  Звениговского  района   могут
самостоятельно  определиться,  что  будет  удобнее  каждому конкретному
ветерану – бесплатный проездной или 120 руб. на транспортные расходы.
В  других  районах  такой  возможности  нет,  потому  что  там  проходят
междугородние маршруты. 

Для граждан, входящих в федеральный регистр, с 1 февраля введен
в действие единый социальный проездной по цене 120 руб. В этом месяце
такими   билетами   пользуются  более  6  тыс.  человек.  Отмечу,  что
стоимость  единого  проездного  для  остального  населения  –  250  руб.
Следовательно, за каждый льготный проездной Департаменту транспорта
необходимо возместить 130 рублей, 50 рублей из них приходится на долю
центра,  80  –  на  долю  бюджета  Республики  Марий  Эл.  Финансовую
помощь  на  оплату  проезда  федеральных  льготников  в  городском
транспорте Минфин России уже выделил. 

В  Йошкар-Оле  для  не  имеющих  льгот  пенсионеров  продаются
проездные билеты на троллейбус за 120 рублей. Сейчас решается вопрос
по г.Волжску. С 1 марта 2005 года единый социальный проездной будет
действовать и на коммерческих рейсах Волжского АТП. Пока же в этом
городе  социальными  проездными  пользуются  только  134  человека.
Причина в том, что интервал движения городских автобусов составляет 50
минут.  По  той  же  причине  ветераны  труда,  получившие  именные
проездные билеты, отказываются от них и требуют деньги на проезд. 

Еще  одна  из  основных  гарантий,  которой  всегда  пользовались
социально незащищенные граждане – это льготный проезд по железной
дороге. С введением в действие нового закона 50- процентная скидка на
оплату проезда по стране инвалидов заменена денежными компенсациями.
Но сохранен бесплатный проезд в пригородных электричках с некоторым
изменением  механизма  предоставления  этой  льготы.  Бессрочные
проездные билеты отменены. Для того, чтобы учесть количество льготных
поездок  на  железной  дороге,  требуется  приобретать  в  кассе  разовый
безденежный (бесплатный) билет по документу, удостоверяющему право
на  такое  приобретение.  Переход  к  новой  системе  на  железнодорожной
станции «Йошкар-Ола» прошел безболезненно. За январь-февраль разовые
бесплатные  билеты  на  пригородные  поезда  до  Казани  и  Яранска
приобрели  свыше  трех  тысяч  человек,  еще  одна  тысяча  выбрала
абонементы  на  квартал.  В  общей  сложности  на  сумму  около  70  тыс.
рублей. В случае, если у пассажира на руках есть бесплатный билет, но он
не  может  предъявить  никаких  документов,  контролеры  имеют  право
потребовать оплаты проезда. Вместе с тем, они не предъявят претензии
тому,   кто  забыл  или  не  успел  взять  бесплатный  билет  в  кассе.  При
предъявлении   документа  льготнику  прямо  в  вагоне  выдадут  билет  на
проезд. 
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Ветеранам  труда  проезд  по  железной  дороге  предоставляется  
с 15 мая по 30 сентября. Договор с линейным станционным  объединением
Горьковской железной дороги подписан. 

Несколько  слов  о  санаторно-курортном  лечении.  Если  в  2003  
и 2004 годах мы могли отправить на санаторное лечение по три тысячи
человек, то в 2005 году планируется направить 9,5 тыс. человек, из них
7200  взрослых  и  2300  детей.  Если  раньше  по  линии  соцзащиты
выделялись путевки только неработающим инвалидам, то с 2005 года –
работающие инвалиды тоже могут получить оздоровление. 

По  итогам  конкурса,  проведенного  Фондом  социального
страхования Российской Федерации, 10 санаторно-курортных учреждений
Республики  Марий  Эл   признаны  соответствующими  стандартам
оздоровления.  Наши  санатории  готовы  принять  около  
10 тыс. граждан в год, на что через ФСС будет выделено 80 млн. рублей. 

В декабре 2004 года Региональное отделение Фонда социального
страхования  Российской  Федерации  по  Республике  
Марий  Эл  заключило  с  санаторными  учреждениями  контракты  
на приобретение путевок. Одновременно принимался нескончаемый поток
заявлений  от  граждан  льготной  категории.  Практически  уже  
на  весь  год  сформированы  заезды.  Производится  выдача  путевок.  По
состоянию на  10  февраля  2005  года  выдано 1700  путевок.  В  мае-июне
предусмотрен  специализированный  заезд  инвалидов-колясочников.  
В  январе  800  человек  уже  получили  оздоровление.  На  сегодняшний
момент  в  санаториях  отдыхают  700  инвалидов.  Первые  итоги
оздоровления льготной категории граждан показывают, что врачам ЛПУ
необходимо  более  тщательно  подходить  к  вопросам  отбора  
и  направления  на  санаторно-курортное  лечение  с  учетом  имеющихся
показаний и противопоказаний к санаторно-курортному лечению. 

Касаясь  единой  денежной  выплаты  федеральным  льготникам,
скажу, что производится она без нареканий. За февраль все деньги будут
выплачены до 25 февраля. 

Республиканские  выплаты  ветеранам  труда  на  проезд  и  услуги
связи профинансированы на 16 млн. рублей. На личные банковские счета
граждан поступило около 12 млн. рублей. 4 млн. 100 тыс. рублей ушло
через федеральную почтовую службу. 

С предоставлением ветеранам труда льготы на оплату услуг связи
возникли  большие  сложности.  С  1  января  2005  года  вступил  
в  действие  Федеральный  закон  №  126  "О  связи",  в  ст.  47  которого
говорится,  что  пользователи  обязаны  вносить  плату  в  полном  объеме  
с  последующей  компенсацией.  За  первые  два  месяца  этого  года  
на  компенсации  услуг  связи  из  республиканского  бюджета  выделено
почти  6  млн.  рублей.  Мы  осуществляем  выплату  двумя  способами  
в  зависимости  от  места  жительства  ветеранов:  городские  ветераны
получают ее через банк "Йошкар-Ола", сельские – через почтовую службу.
Сегодня  разрабатывается  еще одна  схема,  чтобы ОАО "ВолгаТелеком",
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как и прежде, мог выписывать ветеранам счета с 50-процентной скидкой.
Трудность  заключается  еще  в  том,  что  многим  ветеранам  пришлось
открывать  лицевые  счета  из-за  6,5  руб.  в  месяц  
на  радио.  Если  бы  не  47-ая  статья  ФЗ  №  126,  принятого  депутатами
Госдумы, ажиотажа с  открытием счетов не было бы.  Теперь депутаты  
в  своем  январском  Заявлении  о  мерах  по  защите  социальных  прав  
и  законных  интересов  граждан  призывают  осуществлять  доставку
компенсаций  через  Пенсионный  фонд.  Пенсионный  фонд  Российской
Федерации, в свою очередь, не берет на себя обязательства доставлять эти
деньги региональным льготникам. 

С  1  января  2005  года  полномочия  по  выплате  ежемесячного
пособия на ребенка переданы субъектам Российской Федерации. Выплата
теперь  осуществляется  за  счет  средств  республиканского  бюджета   
в соответствии с республиканским законом "О социальной поддержке и
социальном  обслуживании  отдельных  категорий  граждан  в  Республике
Марий Эл". Установленный размер ежемесячного пособия составляет 70
рублей. В республиканском бюджете 2005 года на выплату предусмотрено
105 млн. рублей. Эти средства рассчитаны на обеспечение пособием 110
тысяч детей из малообеспеченных семей. Получателем и распорядителем
средств на выплату ежемесячного пособия на ребенка с 1 января 2005 года
является Министерство социальной защиты населения и труда Республики
Марий  Эл.  Предоставление  и  расходование  бюджетных  средств  будет
осуществляться в соответствии с Порядком финансирования расходов на
выплату  ежемесячного  пособия  на  ребенка,  утвержденным
постановлением Правительства Республики Марий Эл от 30 декабря 2004
года. 

Все названные мною нюансы и шероховатости стали следствием
поспешности,  с  которой  было  принято  решение  о  реформировании
системы  льгот.  Мы  перестраиваемся  и  делаем  поправки  на  ходу,  что
создает дополнительные сложности в работе и требует от исполнителей
выдержки и выносливости. 

В Правительстве Республики Марий Эл создан штаб оперативной
координации  ситуации  по  реализации  Федерального  закона  №  122,  на
заседаниях  которого  рассматриваются  вопросы,  требующие  срочного
решения. 

Чтобы  обеспечить  население  точной  информацией,  во  всех
заинтересованных ведомствах: в Пенсионном фонде и Фонде социального
страхования,  в  Министерствах  соцзащиты  и  здравоохранения,  
в  администрациях  городов  и  районов,  в  Правительстве  Республики  
Марий Эл -  работают "горячие  линии".  Телефоны действительно стали
горячими от напряжения. В республике свыше 140 тысяч человек, которых
коснулась  монетизация.  Практически  у  каждого  из  них  появилась
необходимость  дополнительной  информации.  Звонки  переросли  
в  сплошной  поток,  отвечать  на  вопросы  приходится  непрерывно.  
В разговорах с пожилыми, больными и одинокими людьми специалисты
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вынуждены  выступать  в  роли  психоаналитиков.  Иногда  работников
"горячей линии" принимают за тех, кто создавал закон, требуют отмены
тех  или  иных  решений.  Смело  могу  сказать:  такого  вала  обращений
государственные учреждения еще не видели никогда. 

Звонят  в  основном пожилые люди.  Вначале  они интересовались
теоретическими  вопросами  –  что  такое  социальный  пакет,  что  будет  
с льготами на проезд, с получением лекарств. В январе люди выясняли
более  конкретные  вещи:  есть  ли  они  в  регистре  получателей  единой
денежной выплаты, когда и какую сумму принесут, как дозвониться или
проехать до нужного учреждения. Сегодня идет эмоциональная оценка и
осмысление  реформы.  Назову  несколько  острых  проблем,  которые
волнуют людей: 

 -  Почетные доноры получили по 500 руб.  в  месяц и лишились
абсолютно всех льгот; 

- имея звание "Ветеран труда" вдовы погибших военнослужащих,
как федеральные льготницы, также получили всего по 150 рублей, теряя в
связи  с  этим  право  на  бесплатный  проезд  
и скидки в оплате телефона и услуг ЖКХ;

-  родители  детей-инвалидов  лишились  льготы  на  проезд  
в городском транспорте; 

- ограничены права на проезд сопровождающего лица инвалида 1
группы. 

"Горячая  линия"  -  это  реальное  отражение  моральных  
и  психологических  издержек,  которые  в  связи  с  реформой  испытывает
общество.  Государственные  структуры  начали  оценивать  материальные
затраты. Счетная палата Российской Федерации  уже проводит проверки
движения средств в ряде субъектов Российской Федерации, в том числе  
и в нашей республике. 

Нам,  уважаемые  депутаты,  еще  предстоит  приводить  к  общему
знаменателю  все  финансовые  и  моральные  усилия,  которые  мы
предпринимаем по введению в действие нового закона. 

Спасибо за внимание!
Председательствующий. Вопросы  есть   к  Надежде  Викторовне?

Пожалуйста, депутат Жуков М.М.
Жуков М.М. (не слышно)
Климина Н.В. Я представитель исполнительной власти. Есть закон,

он принят и мы его вместе с вами исполняем. 
Вы знаете, я могу с вами согласиться. Если  говорить по цифрам,  

я неслучайно их назвала. Это колоссальные финансовые вложения для того,
чтобы улучшить жизнь. Ведь в 1995 году был принят Закон "Об инвалидах" 
и  "О  ветеранах",  но  они  финансово  не  были  подкреплены.  Они
финансируются на 30-36 процентов, а люди требуют льготы. 

Михаил  Михайлович  я  солидарна  в  этом  плане,  надо  было
апробировать этот закон хотя бы на нескольких субъектах, или хотя бы дать
2005 год для эксперимента. Надо подготовить законодательные акты.  Сроки
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такие сжатые, на это надо было время. Если был бы у нас год для того, чтобы
как-то реализовать меры социальной поддержки. Наверное, не было бы так 
в спешном порядке. 

Председательствующий. Депутат Грязин Ю.А.
Грязин  Ю.А. Уважаемая  Надежда  Викторовна!   На  прошедшей

сессии Госсобрания мною было дано заявление по поводу принятия льгот,  
т.е. по исполнению 122 Федерального закона. 

Я касаюсь того вопроса, который был поднят в коллективном письме.
Это  вопросы  льготников,  которые  проживают  в  сельской  местности,  где
произошло ущемление данной категории льготников. То есть предоставили
им  единственное  право  –  выплата  120  рублей  на  оплату  проезда  на
междугороднем транспорте.  Вот этих писем, в том числе коллективных, я
предоставлю  при  проведении  постоянных  комиссий  Государственного
Собрания.

Для меня не понятен вопрос.  Все принимаемые законы не должны
ухудшать положение льготника – ни какой категории, независимо в сельской
местности он проживает или в городской, или еще где-то. И мне сегодня не
понятно,  каким  образом  сделало  Правительство  расчет,  что  если  сделать
запись междугороднего маршрута, добавить вносимые поправки в закон, то
это станет 30-34 млн. 

Я на приемах, общаясь с сельскими льготниками, могу сказать, что
процентов 90 желают получить 120 рублей. Но 10 процентов, которые ставят
вопрос  получения  бесплатных  проездных  –  они  в  них  действительно
нуждаются. 

Сегодня  в  Куженерском  районе  многие  федеральные  структурные
подразделения куда обращаются льготники – это и нотариус, регистратура,
служба СС сместились или в другие районы, или в Йошкар-Олу. Поэтому
мне хотелось, чтобы вы сегодня дали ответ, а если нет, то официально через
газету дать ответ, расчеты – почему законы, принимаемые нами, ухудшают
положение сельских льготников.  И где  этот расчет в 34 млн. рублей, как он
получен?

Климина  Н.В.  Можно  рассчитать  и  вам,  сидя  здесь,  откуда  эти
расчеты складываются. Если в среднем взять поездку 100 рублей до столицы
города – 4 поездки будет 400 рублей на каждого льготника, умножаем на 70
тысяч льготополучателей и получает 34 миллиона – о чем мы говорили. На
сегодняшний день таких денег в республиканском бюджете нет. Мы нашли
возможность  только  добавить  6,4  млн.  рублей  на  зубопротезирование,  на
возмещение 30 процентов. Я думаю, что сессия горсобрания поддержит нас,
и мы примем эту поправку к закону. Пока по проезду, хотя бы 4 раза в год, 
у  нас  такой  возможности  нет.  Мы  еще  вернемся  к  рассмотрению  этого
вопроса, но в настоящий момент пока отрицательное заключение.

Председательствующий. Депутат Ведерникова Н.С.
Ведерникова  Н.С. Надежда  Викторовна,  скажите,  пожалуйста,

несколько  слов  по  ортопедическому   протезированию  детей-инвалидов.
Сохранились ли эти льготы?
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Климина  Н.В. Сейчас  этим  занимается  Фонд  социального
страхования  и  дети-инвалиды относятся  к  федеральным льготникам.  Есть
перечень,  какая  помощь  им  может  быть  оказана.  Опубликовано
постановление  Российской  Федерации  о  реабилитации  инвалидов,  в  том
числе  детей-инвалидов.  Возмещение  будет  из  Фонда  социального
страхования. 

Оказание протезно-ортопедической помощи гражданам,  которые не
являются инвалидами,  в  нашем законе есть.  Если это труженики тыла,  то
возмещение будет за счет республиканского бюджета до 70 процентов, 30 %
оплачивает  сам  обратившийся,  а  для  всех  остальных  граждан  до  50%
возмещение.  По  инвалидам  и  детям-инвалидам  через  Фонд  социального
страхования – это тоже расходные обязательства  федерального бюджета.

Председательствующий. Еще вопросы есть к Надежде Викторовне?
Нет. Спасибо.
Слово предоставляется Владимиру Викторовичу Шишкину, министру

здравоохранения Республики Марий Эл. 

Шишкин  В.В. Уважаемый  Председатель  Государственного
Собрания, уважаемые депутаты! 

Моя роль значительно упрощена,  потому что Надежда Викторовна
достаточно  подробно  по  всем  аспектам  остановилась  на  реализации
Федерального  закона.  Поэтому  я  остановлюсь  только  на  дополнительном
лекарственном обеспечении.

В  рамках  подготовки  реализации  данного  закона  республиканским
Фондом  обязательного  страхования,  Министерством  социальной  защиты,
Пенсионным фондом был подготовлен регистр лиц, которые имеют право на
льготное  лекарственное  обеспечение.  Кроме того,  Российской Федерацией
определена  уполномоченная  федеральная  организация  по  поставке
лекарственных препаратов на территорию Республики Марий Эл – это фирма
"Биотек".  Определен  уполномоченный  склад  в  Республике  Марий  Эл  –
фирма "Марий Эл Фармация".

Республиканским Фондом обязательного медицинского страхования
после  проведения  конкурсных  торгов  на  представление  медицинских
страховых  организаций  на  территории  Республики  
Марий  Эл,  в  которых   выиграли  2  страховые  организации  –  "Газпром-
Медстрах" и "РОСТНО-МС", заключен договор со страховой организацией
"РОСТНО-МС"  на  взаимодействие  по  дополнительному  лекарственному
обеспечению и возмещению затрат.

Управлением  лекарственного  обеспечения  Республики  Марий  Эл
подготовлен список лечебных учреждений, которые осуществляют выписку
бесплатных  льготных  медикаментов,  список  врачей  осуществляющих
выписку  бесплатных  льготных  медикаментов  и  список  аптечных
организаций,  которые  осуществляют  отпуск  медикаментов  по  рецептам,
выписанным лечебными учреждениями и врачами. 
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Кроме  того,  Управление  представило  расчет  потребности  
в лекарственных средствах на год на фирму "Биотек" для того, чтобы первые
поставки  были осуществлены уже в декабре месяце. 

Министерство  здравоохранения  в  рамках  реализации  приказа  
о  порядке  отпуска  бесплатных  лекарственных  медикаментов  заказало  
и  обеспечило  все  лечебные  учреждения  рецептурными  бланками  нового
образца. Все аптечные организации обеспечены компьютерной техникой для
того,  чтобы  мы  могли  в  информационном  пространстве  России  сдавать
отчеты и учитывать отпуск бесплатных льготных медикаментов. Кроме того,
Министерством здравоохранения за счет средств республиканского бюджета
закуплены  компьютеры  и  поставлены  программные  средства  по  выписке
рецептов в лечебно-профилактических учреждениях. 

Таким  образом,  по  состоянию  на  21  февраля  2005  года  
в  Республику  Марий  Эл  поступило  медикаментов  на  сумму  
43,6  млн.  рублей,  в  том  числе  в  феврале  поставлено  на  сумму  
в 14,8 млн. рублей. Всего поставлено 259 международных непатентованных
наименований,  что  составляет  72  процента  от  того  перечня,  который
утвердило  федеральное  Правительство.  Если  говорить  
о торговых наименованиях, то обеспеченность ими ниже. На сегодняшний
день у нас имеется 675 торговых наименований. 

Количество  пунктов  отпуска.  1  января  мы  начали  работать  
с 26 пунктами отпуска бесплатных льготных лекарств, что привело к тому,
что  у  нас  образовывались  очереди,  как  в  лечебных учреждениях,  так  и  в
аптечных организациях. На сегодняшний день пунктов отпуска увеличено до
70, я думаю, что в первых числах марта мы сможем добиться, чтобы их было
115.  В основном увеличение числа пунктов отпуска бесплатных льготных
медикаментов происходит за счет сельской местности.

В  феврале  численность  граждан,  обратившихся  
за  дополнительным лекарственным обеспечением,  увеличилась более чем  
в два раза и составляет с нарастающим итогом 35,5 тыс. человек, выписано
более  88  тыс.  рецептов,  в   том  числе  в  феврале  более  53  тысяч.  
Я  могу  сказать,  что  даже  на  сегодняшний  день  количество  отпущенных
бесплатных  льготных  медикаментов  в  три  раза  превышает  количество
отпущенных за аналогичный период предыдущего года.

Однако  при  реализации  данного  закона  возник  ряд  проблем.  
В  первую  очередь  это  то,  о  чем  говорила  Надежда  Викторовна,  –
нормативная база, порядок оплаты были подготовлены лишь в конце декабря
2004  года  и  до  сегодняшнего  дня  еще  уточняются.  Вся  работа,  которая
предусматривается  в  рамках  реализации  дополнительного  лекарственного
обеспечения,  предусматривает  сплошную  компьютеризацию  аптечных
пунктов,  регионального  склада,  лечебных  учреждений  федеральной
уполномоченной организации. Однако на сегодняшний день у нас, конечно,
нет возможности поставить компьютеры во все  лечебные учреждения и в
достаточном количестве. Более того, я могу сказать, что отсутствие единого
программного обеспечения не дает нам возможность сегодня сформировать
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единое информационное поле. Не учтено было и то, что компьютеризация  
в  сельской  местности  в  принципе  сегодня  возможна.  Если  фельдшерам  
и аптечным работникам в наших аптечных пунктах сегодня тяжело заполнять
те формы, которые мы им дали вручную, то когда мы предлагаем установить
компьютер, они просто говорят, что мы напишем заявление об увольнении.
Надо учитывать, что у нас в сельской местности на сегодняшний день многие
работники предпенсионного, пенсионного возраста и не обучены работать на
компьютере. 

Рецептурные  бланки,  учетно-отчетная  документация  громоздки,
требуют  длительного  времени  на  заполнение  и  анализы,  что  особенно
неприемлемо в условиях низкой  укомплектованности врачами участковой
службы. 

Поставки  не  обеспечивают  весь  федеральный  перечень
медикаментов.   В  связи  с  этим,  на  сегодня  не  отоварено более  15% всех
выписанных  рецептов  или  9,5  тыс.  рецептов.  А  по  1626  рецептам  на
сегодняшний день очередь на поставку составляет более 10 дней.

Кроме  того,  мы  сталкиваемся  сегодня  с  той  проблемой,  что,
проработав  январь  и  практически  закончив  работу  в  феврале,  мы  не
получили ни одной копейки за поставленные и отпущенные медикаменты. 

Таким  образом,  перед  поставщиками  создаются  значительные
задолженности,  а  сотрудники  наших  аптечных  учреждений  
на сегодняшний день работают бесплатно, и это происходит на фоне того,
что государственные аптечные учреждения теряют розничный товарооборот,
потому  что  люди,  которые  приобретают  лекарства  
за  собственные  средства,  увидев  очередь  из  льготников,  просто
разворачиваются и уходят в коммерческие структуры.

Порядок  отпуска  медикаментов,  который  предусматривает,  что
лекарственные  препараты  должны  выдаваться  в  обмен  на  рецепт,  
на  сегодняшний  день  тоже  требует  пересмотра.  Потому  что  если  
в  сельской  местности  мы  создадим  запас  медикаментов,  это  составит
огромное количество медикаментов, которые будет лежать без движения.  В
то  же  время  тот  порядок,  который  мы  применяем:  когда  фельдшер
выписывает  рецепт,  фармацевт  эти  рецепты  собирает  и  едет  в  аптеку
районную,  привозит  медикаменты  и  выдает,  не  соответствует  той
нормативной  базе,  которая  существует.  Нормативную  базу  тоже  надо
совершенствовать. 

И  следующая  проблема,  с  которой  мы  сталкиваемся.  Это  на  всех
уровнях и по телевидению, депутаты Государственного Собрания, депутаты
Госдумы, члены Правительства очень часто подчеркивают, что в социальном
пакете  на  каждого  льготника  предусмотрено  350  рублей  
на медикаменты в месяц. В результате наши льготники требуют выдать им
ровно 350 рублей и ни копейкой меньше. Не оговаривается почему-то то, что
350  рублей  на  одного  льготника  по  дополнительному  лекарственному
обеспечению  на  сегодняшний  день  даже  теоретически  
не  существует.  350  рублей  получалось  тогда,  когда  мы  50,3  млрд.рублей
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делили  на  11  миллионов  льготников,  сегодня  по  дополнительному
лекарственному  обеспечению  льготников  по  России  уже  более  16  млн.,  
а  поэтому  эта  сумма  уменьшилась  до  260  рублей.  Кроме  того,  
мы выписываем лекарства, ориентируясь не на стоимость социального пакета
для каждого конкретного льготника, а выписываем по показаниям. Одному
может быть и на тысячу, а другому – на 2 рубля. Спасибо.

Председательствующий. Вопросы к Владимиру Викторовичу есть?
Депутат Шульгин М.П.
Шульгин  М.П.  Уважаемый  Владимир  Викторович!  Известны  ли

цифры по Российской Федерации –  это  статданные,  мы знаем о  том,  что
ежегодно в России умирает от 700 тыс. до 1 млн. человек. Если перевести эту
цифру   на  1  день,  разделить  на  365  дней  получится,  что  у  нас  умирает
ежедневно от 2 до 3 тысяч человек. В Республике Марий Эл, недавно это
было опубликовано, на 10,8 новорожденных 16 смертей, т.е. мы, Республика
Марий Эл, вносим печальную, траурную цифру по Российской Федерации. В
связи с этим, вопрос.  В связи с чем такое количество народа у нас умирает,
анализ смертей, от чего основная масса умерла: от недоедания, недопивания,
из-за отсутствия лекарств, наркотики, СПИД? Вот эти цифры хотелось бы
услышать. Цифры-то вы знаете. Мы вымираем.

Шишкин В.В. Я могу сказать, что в России действительно в конце
80-х  годов  произошли  "ножницы",  когда  рождаемость  стала  ниже,  чем
смертность.  Если говорить о России, которая существовала до 90-го года  
и  в  составе  нашего  государства  были  такие  республики,  как  Узбекистан,
Казахстан и другие среднеазиатские республики, где рождаемость на сегодня
значительно превышает смертность. Если говорить о средней полосе России
эти  "ножницы"  произошли  значительно  раньше.  Такая  ситуация,  
к сожалению, наблюдается во всех развитых странах и ее нельзя относить на
тяжелую  экономическую  ситуацию.  К  сожалению,  цивилизованную
женщину очень тяжело превратить в родильную машину и поэтому у нас на
сегодняшний день, действительно, чаще стали семьи, где 1-2 ребенка, что не
позволяет полностью восполнять естественную убыль населения. 

Если говорить  о  причине  смертности  в  России,  конечно,  я  с  вами
согласен,  что  озабоченность  вызывает  значительно  высокий  уровень
смертности  среди  лиц  трудоспособного  населения.  Причина  смерти,
 в основном, травмы и отравления.  Я могу сказать, что наша республика  
в  этом  плане  выглядит  не  лучше,  чем  другие.   Если  же  говорить  
о  соотношении  рождаемости  и  смертности.  Да,  в  нашей  республике  этот
баланс отрицательный, но он не хуже, чем в других регионах России, даже
лучше, чем в среднем по России.

Шишкин  В.В.  Вы  заблуждаетесь,  что  за  границей  не  умирают.  
За границей тоже умирают. Средняя продолжительность жизни в некоторых
государствах значительно превышает среднюю продолжительность жизни по
России, но и уровень рождаемости значительно ниже, чем средний уровень
по России. Там тоже многие страны пришли к уровню рождаемости 7,6.
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Председательствующий.  Слово  предоставляется  заместителю
министра строительства, архитектуры и жилищно-коммунального хозяйства
Михайловой Наиле Хабибрахмановне.

Михайлова  Н.Х.  Уважаемый  Юрий  Александрович,  уважаемые
депутаты!  В  настоящее  время  социальная  поддержка  граждан  в  области
предоставления  льгот  и  субсидий  на  жилищно-коммунальные  услуги
осуществляется  в  соответствии  с  федеральным  и  республиканским
законодательством  Программа  жилищных  субсидий  на  оплату  жилья  
и коммунальных услуг начала формироваться, функционирует и действует –
это предоставление гражданам жилищных субсидий.  Программа работает с
1992 года в соответствии с Федеральным законом "Об основах федеральной
жилищной политики". В настоящее время в республике функционирует 54
центра  приема  и  начисления  субсидий  гражданам  на  оплату  жилищно-
коммунальных  услуг.  Процент  семей,  получающих  субсидии,  только  
в муниципальном жилищном фонде вырос с 3%  в 2000 году до 18,8% в 2004
году.  В  республике  субсидии  начисляются  гражданам,  проживающим  в
жилых помещениях, независимо от формы собственности и ведомственной
принадлежности жилищного фонда.

В  целом  за  2004  год  согласно  статотчету  получили  субсидии  
29  тыс.  819  семей  с  общим  объемом  предоставленных  субсидий  
72,2  млн.  рублей,  по  муниципальному  жилищному  фонду  –  
28,8 тыс. человек на общую сумму 67,9 миллиона. В среднем на одну семью
в  2004  году  в  месяц  приходилось  более  200  рублей  –  это  цифра  
в целом по республике. 

В  разрезе  муниципальных  образований,  безусловно,  размеры
жилищных  субсидий  колеблются  по-разному.  В  Звениговском  районе  
в 2004 году процент субсидируемых граждан в муниципальном жилищном
фонде составил 8%, в Юринском – 12,7%, а вот в таких, как Горномарийский
доля  субсидированных  граждан  составила  45,8  %,  в  Новоторъяльском  –
62,3%.  Сумма  субсидий  в  месяц  варьируется  от  82  рублей.  
В  Горномарийском,  Новоторъяльском  она  отличается  большим  удельным
весом,  но  меньшей  долей,  приходящейся  на  семью.  
В Сернурском районе 390 рублей на семью приходилось, Мари-Турекском –
409. 

Финансирование  в  2004  году  обеспечило  полное  покрытие  затрат
предприятий  жилищно-коммунального  хозяйства  по  предоставлению
субсидий на оплату жилья и коммунальных услуг. Безусловно, мы отмечаем
тенденцию  устойчивого  роста  получения  субсидий,  как  
в денежном выражении, так и в увеличении доли субсидируемых граждан.
Чем  это  обусловливается?  Обусловливается  постоянной  динамикой  роста
тарифов  как  на  электроэнергию,  газ,  так  и  на  жилищно-коммунальные
услуги. 

Начиная  с  2005  года,  в  связи  с  выходом  Постановления
Правительства  Российской  Федерации  от  28  августа  2004  года  №  444,
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субсидии предоставляются отдельным категориям граждан, проживающим  
в  Республике  Марий  Эл,  утвержденным  Постановлением  Правительства
Республики Марий Эл от 17 января 2005 года № 7.

В соответствии с делегированием на уровень субъектов Федерации
права  по  принятию региональных документов  республиканским правовым
актом определены:

порядок  и  условия  предоставления  субсидий  гражданам,  имеющим
задолженность по оплате жилья и коммунальных услуг на момент обращения
за субсидиями;

порядок  и  условия  предоставления  субсидий  гражданам,
совершеннолетние  трудоспособные  члены  семьи,  которых  не  имели  
в  течение  расчетного  периода  доходов  от  трудовой,  индивидуальной,
предпринимательской и иной деятельности;

условия  предоставления  субсидий  одиноко  проживающим
неработающим пенсионерам и инвалидам, в том числе и семьям, состоящим
исключительно из этой категории граждан и имеющим среднедушевой доход
ниже величины прожиточного минимума в среднем на душу населения;

семьям, имеющим трех и более детей.
Кроме  всего  прочего,  в  соответствии  с  федеральным  документом

предельная  доля  совокупного  дохода  семьи,  которую  семья  имеет  право
направлять  на  погашение  коммунальных  платежей,  определяется
федеральным  стандартом.  Москва  на  этот  год  установила  стандарт  
22  процента  от  совокупного  дохода  семьи.  Сегодня  у  нас   действует  
20  -  процентный  рубеж.  Для  таких  категорий  граждан,  которые  состоят
исключительно из пенсионеров, инвалидов, семьи и отдельно проживающих,
в  2  раза  уменьшили  предельную  долю,  т.е.  определили  
10  -  процентный  рубеж,  после  которого  семья  или  отдельно  пенсионер
неработающий имеет право обратиться за субсидиями.  

 Данным порядком мы определили еще одно серьезное послабление
для  пенсионеров.  Федеральное  постановление  определило  учитывать
величину  прожиточного  минимума   по  демографическим  группам.  Ранее
этого показателя не было. Был единственный показатель - средний на душу
населения по субъекту Федерации.

Когда г.Йошкар-Ола "пилотно",  будем так говорить, получила новое
положение  по  предоставлению  субсидий,  то,  начиная  с  4  квартала,
количество пенсионеров, получающих субсидии резко сократилось, так как
применяли 20 - процентный и еще есть такой корректирующий коэффициент
-  среднедушевого  дохода  к  величине  прожиточного  минимума  для
пенсионеров,  и  он  порой  превышал  вот  эту  величину,  достаточно  иметь
пенсию на 15 рублей больше. 

Если  у  нас  1485  рублей  -  величина  прожиточного  минимума,  для
пенсионера  достаточно  иметь  1500  рублей,  и  уже  нет  понижающего
коэффициента для получения субсидий. Вот здесь мы,  безусловно, учитывая
этот  опыт,  внесли  такой  корректирующий  коэффициент.  Сегодня
возможности  к получению субсидий расширились. 
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Новый порядок, который мы сегодня определили, вступил в силу. Мы
проводим  большую  разъяснительную  работу  как  со  службами  субсидий
муниципальных  образований,  так  и  непосредственно  с  населением  по
"горячей линии", при встречах и приеме граждан, а также через центральные
средства  массовой  информации.  Безусловно,  органам  местного
самоуправления мы рекомендовали и рекомендуем изменить графики приема
граждан, т.е. не с 8 до 17 часов, а с 9 до 18 часов, с тем, чтобы работающие
категории  граждан  могли  беспрепятственно  подойти  и  представить
соответствующий документ.

По состоянию на 15 февраля 2005 года согласно оперативным данным
программой субсидий уже охвачено более 11,5 тысяч семей, проживающих  в
муниципальном жилфонде с объемом предоставленных субсидий более 6,7
млн. рублей. 

Субсидии  начисляются  гражданам,  проживающим  в  жилых
помещениях независимо от формы собственности. Динамика роста граждан,
получающих  субсидии  будет  более  значительной  по  истечении  февраля
месяца  в момент начисления коммунальных платежей за текущий расчетный
период.

В  соответствии  с  федеральными  нормативными  правовыми  актами,
начиная  с  2006  года,  все  субъекты  Российской  Федерации,  в  том  числе  
и Республика Марий Эл, будут обязаны перевести перечисление субсидий на
персонифицированные социальные счета граждан.

В  течение  всех  прошедших  лет  реализации  программы  субсидии
гражданам  предоставлялись  в  натуральной  (безденежной)  форме  путем
корректировки  начисленных  жилищно-коммунальных  платежей  на  сумму
предоставленных  субсидий.  Бюджет  компенсировал  выпадающие  доходы
предприятиям ЖКХ в связи с предоставлением субсидий.

В  настоящее  время  подготовлены  проекты  республиканских
нормативных правовых документов по реализации в 2005 году на территории
Республики  Марий  Эл  "пилотного"  проекта  по  осуществлению  адресной
социальной поддержки населения при оплате жилищно-коммунальных услуг
с использованием персонифицированных социальных счетов на базе четырех
муниципальных  образований:  "Город  Йошкар-Ола"  ДУ  №  7,  "Город
Волжск", "Мари-Турекский район", "Сернурский район".

Сформирована рабочая группа, проведен ряд заседаний, и уже ведутся
подготовительные мероприятия в "пилотных" муниципальных образованиях.
Кроме этого подготовительные мероприятия должны начать проводить и все
другие  муниципальные  образования  для  перевода  населения  и  жилищно-
коммунальной  отрасли  на  новые  условия  финансирования.  Начиная  
с  1  января  2006 года  необходимо перейти на  социальные счета  в  целом  
по республике.

Проводятся   мероприятия,  необходимые  по  формированию регистра
получателей,  по  работе  с  банками,  в  этом  случае  нельзя  пользоваться
почтовыми услугами ни в коем случае.  Только через учреждения банков  
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по  открытию  персонифицированных  социальных  счетов  граждан  
для перечисления полагающихся им субсидий.

В  рамках  реализации  "пилотных"  проектов  этот  "пилотный"  проект
Российской  Федерации  (постановление  №  490)  был  введен  с  2001  года  
и  прошел  апробацию,  будем  так  говорить,  на  территории  19  субъектов
Федерации на протяжении 2002-2004 гг. Наши соседи: Татарстан, Чувашия
вошли в  "пилотный" проект,  и  у  них по  2-3  муниципальных образования
отработали  именно  открытие  персонифицированных  социальных  счетов.
Сегодня  они  всю  республику  перевели  и  переводят  (процесс  довольно
тяжелый, работа скрупулезная) на социальные счета. 

Безусловно, это меняет процесс финансирования. Сегодня гражданам
будут начисляться субсидии. Они своими деньгами будут рассчитываться за
услуги  -  и  никакого  другого  финансирования.  Сейчас  мы  получаем  на
покрытие убытков,  разницы в  тарифах мы в принципе получать не сможем. 

Все  трансферты  просчитаны,  исходя  из  федеральных  стандартов
перехода на новые условия оплаты жилья, коммунальных услуг.

Первый стандарт – это 22 рубля 60 копеек. Это предельная стоимость
оказания  жилищно-коммунальных  услуг  (содержание  жилья,
теплоснабжение,  отопление  (горячее  водоснабжение),  водоснабжение
(холодной и прием стоков), электроэнергия и газ). Вывоз твердых бытовых
отходов, это была самостоятельная услуга, с этого года она будет переведена
в состав услуги по содержанию жилья.

Второй стандарт – это уровень платежей граждан. Уровень платежей
граждан в бюджете этого года просчитан, исходя из 80% уровня возмещения
населением  стоимости  оказания  жилищно-коммунальных  услуг  и  20%
предельной  доли  совокупного  дохода  семьи  на  оплату  жилищно-
коммунальных услуг. 

Исходя  из  соблюдения  субъектами  Федерации  этих  установленных
федеральных  стандартов,  будет  просчитываться  объем  компенсации  
из  фонда  софинансирования  социальных  расходов  на  оплату  субсидий  
на жилищно-коммунальные услуги из бюджета Российской Федерации. 

Безусловно,  сегодня  перед  нами  стоит  задача  довести  уровень
платежей  граждан  до  100%  возмещения  стоимости  производства.  Мы
произвели  расчеты.  На  2006  год  просчитали,  какова  будет  предельная
величина стоимости. Безусловно, сегодня эта цифра будет равна предельной
величине  платежей  граждан  за  жилищно-коммунальные  услуги  -  это  22
рубля 60 копеек в расчете на квадратный метр. Эта величина серьезная. 

Что  касается  тарифов  на  жилищно-коммунальные  услуги,  то  
в  первые  месяцы  нового  года  резкого  скачка,  как  в  других  регионах,  
не произошло.

Решения о введении новых тарифов на услуги жилищно-коммунальные
услуги в январе и феврале 2005 года принимаются районными собраниями
депутатов  со  сроками  ввода  с  1  февраля,  с  1  марта  2005  года  с  учетом
заключений независимой экспертизы экономического обоснования затрат.
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Это  нам  с  одной  стороны  помогло  немного  отодвинуть  данную
проблему,  которая  имела  место  и  имеет  место  быть  во  многих
муниципальных образованиях.  Потому что  они перешли на  100% тариф.  
С 1 января ликвидировав перекрестное субсидирование на такую услугу как
водоснабжение, канализация для населения, других потребителей во многих
муниципальных  образованиях  имело  разовый  характер.  Безусловно,  это
повлияет  в  определенной  степени  на  повышение  тарифов  для  населения.
Если  бюджет  муниципального  образования  соответствующая  дотация  из
бюджета не компенсирует расходы, связанные с ликвидацией перекрестного
субсидирования.

В  процессе  реализации  Федерального  Закона  №  122-ФЗ  замены
предоставляемых отдельным категориям граждан льгот по оплате жилья и
коммунальных  услуг  денежными  выплатами  не  предусматривается.  Все
категории  граждан  сохранили  ранее  получаемые  льготы.  Льготникам
федерального регистра предоставляются льготы в соответствии с нормами
Законов  Российской  Федерации  "О  ветеранах",  "О  социальной  защите
инвалидов"  с  последующими  изменениями  и  другими  законодательными
актами Российской Федерации.

У  нас  только  Герои  Советского  Союза,  Социалистического  труда  
и кавалеры трех Орденов Славы получали 100% льготу на все коммунальные
услуги.

В целом по республике в 2004 г. по жилищно-коммунальным услугам
было предоставлено льгот  на  общую сумму 247650,5  млн.  рублей 418926
гражданам.   Муниципальными  и  государственными  предприятиями  ЖКХ
предоставлено льгот 157210 гражданам, в том числе 99976 носителям льгот,
на общую сумму 154911 тыс. рублей.

В  целях  реализации  республиканских  законов  №  48-З  и  №  50-З
льготникам  республиканского  регистра  льготы  предоставляются  
в соответствии с нормами Закона Республики Марий Эл. 

Надо  отметить,  что  финансирование  в  этом  году  компенсируются
полностью. Процесс пока стабилен.

Если смотреть динамику прошлых лет, и Надежда Викторовна сказала,
что  мы  получали  частичную  компенсацию,  особенно  такие  льготные
категории  как  ветераны,  ветераны  труда  и  т.д.  Сегодня  республиканский
регистр, при нынешнем "статусе – кво", финансированием обеспечен. Если
будут  подняты  тарифы  с  возмещением  до  100%,   безусловно,  проблемы
возникнут.

Надежда  Викторовна  действительно  очень  много  сказала,  что  идет
непонимание  со  стороны  граждан.  Нам  приходится  об  этом  в  печати
выступать, на всех совещаниях. Работать с теми, кто предоставляет льготы, 
с теми, кто получает льготы. Проводится большая работа.

Как  я  уже  сказала,  сегодня  перед  нами,  безусловно,  стоит  задача
приведения  наших  республиканских  нормативных  актов  в  соответствие  
с актами федерального значения, т.е. перевод на 100% оплату. Безусловно,
эта  процедура  очень  серьезная,  повлечет  за  собой  увеличение  тарифов
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однозначно, но именно в рамках реализации всех вышеназванных законов и
соответствующих нормативных документов  Российской Федерации.  Перед
нами стоит задача, конечно, ни в коем случае не ухудшить ситуацию граждан
нашей  республики.  Обеспечить  доступность  получения  жилищно-
коммунальных  услуг  путем  реализации  серьезной  вдумчивой  программы
субсидий  при  оплате  жилищно-коммунальных  услуг.  Безусловно,  стоит
задача  снижения  тарифов,  оптимизации  теплоэнергетического  комплекса.
Внедрение  новых  рыночных  отношений  в  отрасли.  Наша  отрасль  очень
монополизирована. Перед органами местного самоуправления стоят задачи
по  развитию  рынка  услуг.  Особенно  в  сфере  содержания  жилья,  его
эксплуатации, его ремонта. Конечно, задача серьезная, над которой должны
работать  как  республиканский  уровень  власти,  так  и  органы  местного
самоуправления.

Председательствующий.   Вопросы есть к  Наиле Хабибрахмановне?
Пожалуйста, депутат О.Н.Цветкова.

Цветкова О.Н.   Прежде чем задать вопрос,  я  хочу сказать о Наиле
Хабибрахмановне как о человеке профессиональном, хорошо знающем свое
дело.  

Вопрос  по  Закону  №  48-З,  т.е.  Закон  "Об  оплате  жилищно-
коммунальных  услуг  некоторым  категориям  граждан",  т.е.  сельской
интеллигенции.  Меня  интересует  первый  вопрос.  Ваше  Министерство
является автором этого закона. Почему Вы исключили из этого закона такую
категорию как работающие специалисты интеллигенция села, проживающие
в рабочих поселках и поселках городского типа.  Почему Вы, в  общем-то,
человек очень знающий проигнорировали такие федеральные законы, где это
сохранено. Это Закон "Об образовании", Закон "По охране здоровья", Закон
"О  культуре".   Проигнорировали   статью  153  Федерального  закона  122,
статьи Конституции, я их не буду называть. Каково будет решение Ваше по
этому вопросу в дальнейшем. Этот вопрос не только лично от меня, я думаю,
что здесь сидящие в зале, все депутаты сегодня мы имеем каждый вот такую
пачку  писем  именно  от  сельской  интеллигенции,  проживающих  или  в
рабочих поселках или проживающих в поселках городского типа.

Вы в своем выступлении сказали, что мы придерживались 153 статьи 
и не отступали от тех льгот, которые имели ранее. Почему это произошло в
законе 48-З?

Михайлова  Н.Х.   Ольга  Николаевна  спасибо  Вам  за  вопрос.  Вы
аналогичный  вопрос  задавали  и  на  заседании  комиссии.  Я  просто  хочу
сказать, что закон принят, и он обсуждался на всех других комиссиях. Это
первое. 

Потом  Вы  говорите,  что  я  проигнорировала.  Уважаемые  Ольга
Николаевна,  я  этой  нормы  не  игнорировала.  Законом  №52-ФЗ,  №122-ФЗ
было  прописано,  что  субъект  Федерации  уполномочен  решать  вопросы  в
рамках  делегированных  полномочий.  Единственный  закон,  который
сохранил в поселках городского типа - это Закон "Об образовании". Но там
тоже  прописано,  что  размер  и  условия  определяется  субъектом.  Поэтому,
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Ольга  Николаевна,  я  думаю,  что  здесь  действительно  точно   мы  все
предполагали,  что  это  будет  встречено  в  штыки.  Потому,  что,  потеряв
бесплатную  квартиру  квадратными  метрами,  значительно  превышающими
социальные нормативы и совершенно льготную, безусловно, это серьезный
удар для любой семьи.

Ольга  Николаевна,  я  выскажу   пока  на  сегодняшний  момент  свое
мнение.  Действительно,  к  нам  приходят  из  Государственного  Собрания  
за  подписью  депутатов,  в  частности  было  из  рескома  профсоюзов
образования,  из  Новоторяъльской  центральной  районной  больницы.  Мы
написали  от  имени  нашего  Министерства  письмо.  Мы  предлагаем
соответствующим отраслевым Министерствам образования, культуры выйти
при  необходимости  с  какой-то  законодательной  инициативой  о  внесении
изменений в закон. 

Ольга Николаевна, Вы прекрасно знаете, что именно наличие нашего
бюджета на сегодняшний момент было определенным стопором для 100%
реализации.  Точно  также  мы  не  смогли  выполнить  все  нормы  122-ФЗ  
на уровне субъекта. Поэтому те письма, которые я получила от депутатов
Государственного  Собрания,  я  направила  в  Министерство  финансов.  Этот
процесс  требует  обсуждения.  Если   будет  необходимость,  то   вернуться  
к этому закону. Вот пока, что Ольга Николаевна, я могу вам сказать.

Председательствующий. Депутат В.В.Севастьянов.
Севастьянов  В.В.   Наиля  Хабибрахмановна,  я  вот  что  я  хотел

спросить.  54  центра,  которые  начисляют  субсидии.  Сколько  идет  затрат
бюджетных средств на их содержание? Дело в том, что аренда с этого года
резко  повышается,  а  не  проще  ли  было  увеличить  пенсию  на  какой-то
процент? 

Второе. В Сомбатхее жители жалуются, что не соблюдается тепловой
режим. Сейчас зима стала теплая, а тарифы растут. Вот они хотят обратиться
в Европейский суд. Берется полная стоимость, сегодня давали ответ, что там
нужно делать какие-то реконструкции, все это очень дорого и денег нет,  
т.е.  нарушается  их  право.  Люди  начинают  болеть,  люди  старые  у  них
снижена иммунная система, затрачиваются средства на медикаменты. То есть
это  тепловой  режим  кто  проверяет?   Там  проверили,  зафиксировали,  но
деньги-то с них берут – пенсионеров, а тепловой режим на сегодняшний день
нельзя создать. Я знаю, что за счет тепловой зимы строили правления, дома
строили, квартиры, комплексы различные, т.е. идет большая экономия. Зима-
то теплее становится, а тарифы растут. Почему это делается?

Если  будет  повышение  100%  цен  оплаты  жилья,  мы  вернемся  
к  разовой  революции.  Потому  что  выйдут  в  революцию  пенсионеры  
с палками, с дубинами, с вилами. Это уже признано. Если у кого-то в центре
болит голова и все в порядке с головой, ладно хоть у нас мудрый Президент,
мы не имеем того, что имеет Татарстан. Там сегодня вышли пенсионеры  
на площадь бунтовать. Поэтому надо, наверное, думать о людях, у нас очень
бедный регион. И зачем делать такие вещи, когда можно все проще решить:
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зарплату поднять, пенсию поднять. А нефть скоро будет дешевле и чем тогда
оплачивать будут компенсации?

Благодарю Вас.
Михайлова  Н.Х. Отвечаю  на  первый  вопрос.  На  сегодняшний

момент  отделы  жилищных  субсидий,  во-первых  -   это  функция
предоставлять  субсидии  муниципального  образования  бюджета  и
распределителем кредита является администрация, а исполнителем являются
финорганы.  Сегодня  функции  по  начислению  субсидий  переданы
предприятиям  жилищно-коммунального  хозяйства.  На  предприятиях
имеются  бухгалтерии,  один  из  сотрудников  которой  производит,  в
зависимости  от  численности  граждан,  которые обращаются.  Это  входит  в
состав  накладных  расходов  жилищно-эксплуатационной  организации  или
расчетно-кассовый центр. У нас есть расчетно-кассовые центры по платежам
в г.Йошкар-Оле, в г.Волжске,в Мари-Туреке, Сернуре и там сформированы
службы заказчика.  Поэтому из бюджета ресурсы пока на эту функцию не
выделяются. Когда в России прошел "пилотный" проект, то в этих субъектах
федерации функции по начислению субсидий были переданы в министерство
отделы  социальной  защиты  муниципальных  образований.  И  вот  тогда-то
вопрос о бюджетном финансировании он встанет. 

Второй вопрос. Да, я экономист. Сегодня тепловой режим не предмет
моей компетенции. Безусловно, конечно, нам бы не хотелось, чтобы тарифы
росли.  Но  тарифы  на  тепловую  энергию,  которую  вырабатывает  ТЭЦ-1,
ТЭЦ-2, "Маркомунэнерго" они формируются и утверждаются региональной
энергетической  комиссией  на  основании  экономического  обоснования
затрат. И надо отметить, что мы в 2005 году тарифы, которые были в 2004
году,  не  подняли  ни  на  копейку.  Почему  могут  возрасти  тарифы  для
населения?  Потому что средний уровень возмещения населения стоимости
производства, исходя из того, что мы имеем, а мы имеем 23 руб.51 коп. на
конец  2004  года  и  14  руб.  56  коп.  мы  компенсировали  с  учетом  тарифа
электроэнергии  и  газ,  т.е.  уровень  возмещения  63%,  а  с  четом
предоставленных льгот вообще было 52%.  То есть этот общий щадящий
режим, который органы местного самоуправления, а тарифы для населения
регулируют не Михайлова, не Минстрой, не Минэкономики – только органы
местного  самоуправления,  то  здесь,  безусловно,  стоит  ожидать.  Почему  
в Татарстане в 2 раза поднялись платежи?  Потому что  они держали 2 руб.
30 коп. за отопление квадратного метра, а у нас уже 6-7 рублей. Они сейчас
сделали 4-75 и это благополучная республика, у них ГРЕсы и ТЭЦы. 

Мы же сегодня в г.Йошкар-Ола тарифы на теплоснабжение держали
на  уровне  55%.  Если  поднять  до  уровня  80%,  то  здесь  значение  будет
серьезное. Единственный выход мы видим – мы не добираем с населения ту
массу,  которую  население  обязано  проплатить  за  потребленное  тепло  
в отопительный период.  Мы брали по пониженным тарифам. Почему у нас
низкие  тарифы?  Потому  что  мы  формировали  тарифы  только  
за  отопительный  период,  и  это  было  где-то  4-60,  где-то
 8  рублей.  Мы сейчас  предложили  8  руб.  17коп.  брать,  органы местного
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самоуправления изъявили желание как-то усреднить, сделать единые тарифы
в целом по  республике.   Но  это  нужно собирать,  уважаемые депутаты,  в
течение  всего  года.  А  если  в  течение  отопительного,  то  эти  
8 руб.17 коп. трансформируются в 13 руб.56 коп. – вот сколько мы должны с
квадратного метра. Почему у нас такая ситуация?  Да потому, что у нас нет
других получателей тепловой энергии. То есть мы не можем воспользоваться
механизмом перекрестного субсидирования. У нас бюджетные организации,
население, ЖСК получает по 581 руб. от Самоходкина и по 488 руб. от ТЭЦ-
1.  Мы  находимся  в  жестких  рамках.  И  единственный  выход  –  это
предоставление льгот и субсидий. 

До начала совещания с Ольгой Николаевной обменялись мнениями.
Да,  действительно,  по  результатам  первого  квартала  мы  обязательно
проведем  мониторинг,  и  мы  еще  раз  будем  выходить  в  Правительство  
с предложением о введение дифференцированной шкалы. Мы сегодня 105
рубеж сделали  для  пенсионеров,  а  как  быть  с  теми  гражданами,  которые
имеют среднедушевой доход ниже прожиточного  минимума.  И,  наверное,
вот параметры минимально будет 10 и до 20, чтобы увеличить ареал граждан,
которые могут подойти к субсидиям.

Председательствующий. Депутат А.А. Сальников.
Сальников А. А. Я хочу продолжить тот же вопрос, который задала

Ольга  Николаевна.  Да,  действительно  при  проведении  Дня  депутата  мы
столкнулись  с  проблемой  во  многих  местах.  Ко  мне  поступили  большие
обращения  граждан,  одно  их  них  направлено  Вам  –  
90 подписей Новоторъяльская районная больница и обращение медицинских
работников п. Советский  - 373 подписи. Тема одна и та же. Первый вопрос,
который я задал, к сожалению, на 20 число ответа я не получил. А сколько же
мы должны были вложить из республиканского бюджета средств, чтобы не
иметь этой проблемы по поселкам?

Второй  вопрос.  А  что  же  сегодня  мы  можем  предложить,  как
депутаты, какие внести изменения, чтобы решить эту проблему на уровне
республики  оптимальным способом и не поднимать социальный ажиотаж,
который  все  больше  набнрает  обороты  и  соответственно  уложиться  
в финансовые рамки?

Михайлова  Н.Х.  Цена  вопроса  -  12  миллионов.  Ваши  жалобы  
я направила в Министерство финансов Торощину. Я Вам задержала потому,
что мне Торощин не дал ответа. Но мы подготовили ответ на обращение,  
с  тем,  чтобы  соответствующие  отраслевые  министерства  вышли  
с  законодательной  инициативой.  О  льготах  должны  думать  отраслевые
министерства: Минобраз, Минздрав, Минкультуры. 

Если Вы хотите, я Вам назову, какие убытки мы терпим ежегодно при
недофинансировании предоставленных льгот. В целом затраты предприятия,
начиная с  2000 по 2004 год составили 726,9  млн.,  профинансировано 337
млн., недофинансировано 390 млн. Это говорит о том, что мы не в состоянии
то, то, то.  Это выпадающие доходы, которые никем не компенсированы.  

Председательствующий. Депутат В.Т. Кожанов.
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Кожанов В.Т. У меня вот какой вопрос. У нас масса строительных
контор,  которые  собирают  дольщиков  и  они  не  выполняют  свои
обязательства  перед  дольщиками.  У  нас  уже  было  в  тот  созыв,  собирали
деньги и  продавали квартиры по нескольку раз.  За  ними кто-то  контроль
ведет или нет? 

Михайлова Н.Х. Наверное, надо к Ежову М.М.
Кожанов В.Т.  Второй вопрос.  Я  считаю так,  я  не  отрицаю заслуг

нашего Президента, но считаю некорректно здесь говорить,  что в Татарстане
какой-то плохой президент и люди на улицу вышли, так нельзя. Шаймиев
там достаточно  уважаемый человек  во  всей  России.  Я  сам  с  Татарстана  
и меня это обижает. 

Председательствующий. Депутат В.В.Свинин.
Свинин В.В. Я  хотел  задать  вопрос  по  долгам  по  коммунальным

услугам  в  сельской  местности  –  это  учителя,  врачи.  Какова  сумма
задолженности по коммунальным услугам? 

Михайлова Н.Х. По сельским специалистам? Я получила справочку
Министерства финансов. Согласно 282 постановлению от 31 декабря 2004
года был определен порядок финансирования. Сегодня я хочу сказать, что  
в  январе  за  счет  ассигнований нынешнего года  были по старому порядку
профинансированы декабрьские коммунальные платежи. А вот в составе 390
млн.,  там  цифра  где-то  в  пределах  40  млн.  по  сельским  специалистам
недофинансированы льготы нашим коммунальным предприятиям. 

Свинин В.В. А за 4 года сколько?
Михайлова Н.Х.  Где-то около 40, потому что Минфин раньше давал

шифровки в финансовых донесениях, значит это где-то 37-40. Это было на
начало 2000 года, но 2004 год они постарались профинансировать. 

Председательствующий. Депутат М.П. Шульгин.
Шульгин  М.П.  Ко  мне  обратился  избиратель  по  поводу  льготы

лицам,  которые  были  раньше  на  Крайнем  Севере,  имеется  в  виду
Магаданская  область  по  получению  субсидий.  Есть  очередность  
в республике, фамилия Дудко, номер очереди 8. Когда этот человек может
получить жилищную субсидию и в какой сумме она будет?

Михайлова Н.Х.  К нам в министерство и ко мне лично эта бумага
попала  на  исполнение.  Но  я  еще  раз  говорю,  что  я  курирую  вопросы
субсидий на оплату жилья и коммунальных услуг. Это письмо направлено  
в инвестиционный отдел.

Председательствующий. Спасибо, Наиля Хабибрахмановна.
Уважаемые депутаты! Все вопросы мы рассмотрели. 
Вы сегодня получили три документа – это все касается сегодняшнего

разговора:  по  льготам,  по  механизму  реализации  этих  законов  
и там есть ответы на многие вопросы, которые вы задавали.

И  последнее.  Сегодня  прошло  заседание  Президиума  в  12  часов,  
мы подготовили проект повестки дня сессии. В повестке дня мы предлагаем
вам  рассмотреть  24  февраля  16  вопросов.  14  из  них  мы  рассмотрели  на
комиссиях, а два вопроса появились недавно. 
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Первый  вопрос  появился  после  того,  как  члены  Президиума
повстречались с Прокурором, и высказано было замечание о том, что мы  
к Почетной грамоте Государственного Собрания записали порог не более 10
минимальных ставок предприятие,  организация может выплачивать  за  эту
грамоту.  Прокуратура считает, что мы превысили полномочия и надо дать
это право руководителям организаций,  которые предлагают.  Поэтому этот
вопрос  не  требует  большого  осмысления,  мы  просим  его  принять  
и рассмотреть, чтобы решить, т.к. следующая сессия у нас будет не ранее
апреля, мая. 

И  второй  вопрос.  Мы  постоянно  работаем  с  Прокуратурой,
Минюстом, счетной палатой и другими органами, которые дают заключения
на наши законопроекты, которые вносятся на сессию.  Вот они высказали
предложение,  что  в  связи  с  тем,  что  мы  сессии  собираем  за  7-10  дней,
максимально за  20  дней  они не  успевают сделать  свои  заключения  и  мы
иногда на комиссиях рассматриваем без заключения и потом пишем – при
положительном  заключении  Прокуратуры,  Минюста  и  т.д.  Поэтому
предлагаю  в  статью  92  Регламента  внести  дополнение,  что  перечень
документов,  которые  должны  прилагаться  к  законопроекту  автором
законопроекта  прилагаются  заранее  и  вместе  с  ним  заключение
Прокуратуры, Минюста.

И  если  не  будет  возражений,  такое  предложение  16  вопросом  мы
предлагаем рассмотреть. Чтобы со следующей сессии такой порядок работы 
у нас был. 

Спасибо всем за участие.
24 февраля в 10 часов начало работы шестой сессии.
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Список участников Дня депутата
21 февраля 2005 года

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл

1. Баширов Хамза Касымович Республиканский избирательный
округ, Марийское региональное 
отделение Политической партии 
"Единая Россия"

2. Богданова Галина Александровна Республиканский избирательный
округ, Марийское 
республиканское отделение 
"Аграрная партия России"

3. Варченко Галина Григорьевна Республиканский избирательный
округ, Марийское региональное 
отделение Политической партии 
"Единая Россия"

4. Ведерникова Нина Сергеевна Республиканский избирательный
округ, Марийское отделение 
"Российская партия 
Пенсионеров"

5. Воронцов Вячеслав Петрович Северо-Западный 
одномандатный избирательный 
округ № 24

6. Ганичев Василий Александрович Гагаринский одномандатный 
избирательный округ № 11

7. Глазырин Андрей Юрьевич Республиканский избирательный
округ, Марийское региональное 
отделение Политической партии 
"Единая Россия"

8. Григорьев Геннадий Савельевич Моркинский одномандатный 
избирательный округ № 23

9. Грязин Юрий Андреевич Республиканский избирательный
округ, Марийское 
республиканское отделение 
Коммунистической партии 

60



Российской Федерации

10. Жуков Михаил Михайлович Республиканский избирательный
округ, Марийское 
республиканское отделение 
"Аграрная партия России"

11. Заричный Владимир Владимирович Дубковский одномандатный 
избирательный округ № 6

12. Злобина Валентина Тимофеевна Республиканский избирательный
округ, Марийское отделение 
"Российская партия 
Пенсионеров"

13. Иливанов Петр Николаевич Горномарийский одномандатный
избирательный округ № 15

14. Карташов Александр Анатольевич Медведевский одномандатный 
избирательный округ № 21

15. Кожанов Владимир Тарасович Республиканский избирательный
округ, Марийское региональное 
отделение Либерально-
демократической партии России

16. Козырев Александр Сергеевич Республиканский избирательный
округ, Марийское 
республиканское отделение 
"Аграрная партия России"

17. Кондаков Юрий Александрович Республиканский избирательный
округ, Марийское отделение 
"Российская партия 
Пенсионеров"

18. Котиков Виктор Иосифович Западный одномандатный 
избирательный округ № 18

19. Минаков Юрий Александрович Зарубинский одномандатный 
избирательный округ № 2

20. Мухин Владимир Иванович Красноармейский 
одномандатный избирательный 
округ № 7

21. Осипов Вячеслав Васильевич Республиканский избирательный
округ, Марийское 
республиканское отделение 
Коммунистической партии 
Российской Федерации

22. Пайдышев Евгений Викторович Республиканский избирательный
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округ, Марийское 
республиканское отделение 
"Аграрная партия России"

23. Пушкарев Анатолий Александрович Пригородный одномандатный 
избирательный округ № 22

24. Сальников Александр Анатольевич Северный одномандатный 
избирательный округ № 26

25. Свинин Вениамин Валентинович Мари-Турекский одномандатный
избирательный округ № 20

26. Севастьянов Виктор Викторович Комсомольский одномандатный 
избирательный округ № 3

27. Степанов Алексей Витальевич Республиканский избирательный
округ, Марийское региональное 
отделение Политической партии 
"Единая Россия"

28. Столяров Петр Владимирович Звениговский одномандатный 
избирательный округ № 16

29. Цветкова Ольга Николаевна Строительный одномандатный 
избирательный округ № 10

30. Шагеев Рафаил Киямутдинович Республиканский избирательный
округ, Марийское региональное 
отделение Политической партии 
"Единая Россия"

31. Шакиров Амир Толгатович Республиканский избирательный
округ, Марийское отделение 
"Российская партия 
Пенсионеров"

32. Шульгин Михаил Павлович Сомбатхейский одномандатный 
избирательный округ № 4

Представители республиканских   органов 
исполнительной власти

33. Климина Надежда Викторовна Министр социальной защиты 
населения и труда Республики  
Марий Эл

34. Шишкин Владимир Викторович Министр здравоохранения 
Республики  Марий Эл

35. Пашин Вячеслав Петрович Первый заместитель министра 
экономики и промышленности 
Республики Марий Эл
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36. Губанов Владимир Ананьевич Председатель Государственной счетной
палаты Республики Марий Эл

37. Егошина Лидия Семеновна Управляющая  Отделением
Пенсионного  Фонда  Российской
Федерации  по  Республике   
Марий Эл

Материалы Дня депутата
24 марта 2005 года
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Тематика Дня депутата в Государственном Собрании
Республики Марий Эл

24 марта  2005 года

            Зал заседаний
 Государственного Собрания

11 часов

11.00-11.30 О  ходе  реализации   республиканской  комплексной  программы  
по усилению борьбы с преступностью в Республике Марий Эл  
на 2004–2006 годы "Правопорядок-2006" за 2004 год 

Краснов Валерий Васильевич, 
министр внутренних дел 
Республики Марий Эл

11.30-11.50 Обмен мнениями

11.50-12.00 Информация  Председателя  Государственного  Собрания
Республики Марий Эл Минакова Ю.А.:
-  о  подписании  Соглашения  о  межпарламентском
сотрудничестве между Государственным Собранием Республики
Марий Эл  и Государственным Советом Республики Татарстан
28 февраля 2005 года в г. Казань;
-  об  участии  в  заседании  Ассоциации  законодателей
Приволжского  федерального   округа  10  марта  2005  года  
в г. Казань
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СТЕНОГРАММА
Дня депутата

24 марта 2005 года                                                                                11 часов

День  депутата  проходит  в  Зале  заседаний  Государственного  Собрания
Республики Марий Эл 

Председательствует  Председатель  Государственного  Собрания  Республики
Марий Эл Минаков Юрий Александрович.

Председательствующий. Мы продолжаем работу.  В соответствии  
с Программой проведения и подготовки седьмой сессии у нас состоится День
депутата.  Главы администраций и главы муниципальных образований,  мы
будем рассматривать правопорядок. Я думаю, что Вам интересно было бы
послушать. 

О  ходе  реализации  республиканской  комплексной  программы  
по  усилению  борьбы  с  преступностью  в  Республике  Марий  Эл  на  2004-
2006 годы "Правопорядок-2006" за 2004 год.

Слово  предоставляется  В.В.Краснову,  министру  внутренних  дел
Республики Марий Эл. 

Краснов В.В.  Уважаемый Юрий Александрович, уважаемые депутаты!
Республиканская  комплексная  программа  по  усилению  борьбы  
с преступностью в Республике Марий Эл на 2004 - 2006 годы "Правопорядок –
2006"  была  принята  Государственным  Собранием  Республики  Марий  Эл  
26 февраля 2004 года и утверждена Законом  Республики Марий Эл 9 марта  
2004 года № 11-3.

Мероприятия Программы предусматривают решение следующих задач:
- совершенствование   противодействия   проявлениям   терроризма  

и  экстремизма,  повышение  эффективности  борьбы  с  организованной
преступностью;

- обеспечение  экономической  безопасности  республики  путем
решительной  и  бескомпромиссной  борьбы  с  различными  формами
посягательства  на  государственную  собственность,  усиления  контроля  в
финансово-кредитной и банковской сферах, за производством и реализацией
продукции массового потребления, за сбором налогов и других обязательных
платежей, пресечения проявлений коррупции на всех уровнях власти;

- улучшение  межведомственного  взаимодействия  правоохранительных
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органов,  их  структурных  подразделений,  внедрение  передового  опыта
правоохранительной деятельности других регионов России; 

- повышение ответственности органов исполнительной и законодательной
власти Республики Марий Эл, органов местного самоуправления за организацию
и результаты борьбы с преступностью, обеспечение общественной безопасности
и правопорядка; 

- оснащение  правоохранительных  органов  необходимыми  средствами
защиты, криминалистической техникой, средствами связи, компьютерной и иной
оргтехникой, транспортом, оборудованием,  доведение штатной численности до
установленных нормативов; 

- формирование  позитивного  общественного  мнения  
о правоохранительной системе и результатах ее деятельности. 

Контроль  за  своевременным  и  качественным  выполнением
мероприятий  Программы  осуществляется  руководителем  Программы  -
Министерством внутренних дел Республики Марий Эл.

Исполнители,  ответственные  за  выполнение  программных
мероприятий,  по  итогам  1  полугодия  и  2004  года  представили  в  МВД
отчёты о ходе работы по их исполнению.

Министерство внутренних дел Республики Марий Эл подготовило
итоговый  доклад  по  её  реализации  за  2004  год  Президенту  и
Государственному Собранию Республики Марий Эл.

Сегодня  в  рамках  "Дня  депутата"  я  доложу  вам  основные  итоги
совместной  работы  правоохранительных  органов  и  других  ведомств  
в борьбе с преступностью.

Довожу  до  вашего  сведения,  что  выполнение  мероприятий
программы в целом способствовало повышению эффективности борьбы  
с  преступностью  в  республике,  достижению  ожидаемых  результатов  по
следующим позициям:

Первое.  Ожидаемый  результат:   снижение  доли  тяжких  и  особо
тяжких преступлений, улучшение их раскрываемости.

Доля  тяжких  и  особо  тяжких  преступлений  в  общем  числе
зарегистрированных в 2004 году снизилась с 35,1% до 29,7% (РФ: 32,4%;
ПФО: 30,8%).  Количество преступлений данной категории сократилось  в
десяти районах республики и г.  Волжске. В то же время  на территориях
ответственности  Новоторъяльского  РОВД  и  Центрального  ОМ  УВД  
г.  Йошкар-Олы  отмечается  их  рост  на  20,7%  и  22,4%  соответственно.
Выше,  чем в  среднем по  России раскрываемость убийств,  умышленного
причинения тяжкого вреда здоровью и изнасилований.

Второе.  Ожидалось,  что  усилится  борьба  с  коррупцией,  снизится
уровень криминализации экономики, возрастет сбор налоговых, таможенных
и иных платежей в бюджеты всех уровней.

В  целях  усиления  борьбы  с  коррупцией  в  апреле  2004  года  на
координационном совещании руководителей правоохранительных органов
республики  с  участием  Председателя  Государственного  Собрания
республики,  ряда  министров,  руководителей  контролирующих  органов  
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в  сфере  экономики,  городских  и  районных  прокуроров  и  начальников
ГОРОВД  рассмотрен  вопрос  о  противодействии  коррупции  в  органах
государственной  власти  и  местного  самоуправления.  Была  создана
межведомственная  рабочая  группа  из  сотрудников  прокуратуры,  УФСБ  
и МВД республики, которая занималась оперативной разработкой фигурантов
до рассмотрения дел указанной категории в суде.

С участием Полномочного представителя Президента России в ПФО
и  Президента  Республики  Марий  Эл   24  сентября  2004  года  проведено
заседание  Совета  руководителей  органов  безопасности  ПФО,  на  котором
рассмотрены вопросы повышения эффективности борьбы с коррупцией.

По  итогам  2004  года  возросла  выявляемость  должностных
преступлений (141 против 115), фактов взяточничества (57 против 47).

В  2004  году  МВД  совместно  с  налоговыми  органами  республики
проведено  19  проверок  юридических  и  физических  лиц,  в  ходе  которых  
в бюджеты всех уровней доначислено 30 млн. 384 тыс. рублей. При проверке
информации,  полученной  от  территориальных  органов  УМНС  РФ  по
Республике  Марий  Эл   об  организациях,  допускающих  нарушения
налогового законодательства, выявлено 19 преступлений по ст. 199.2 УК РФ
(сокрытие денежных средств,  с  которых должно производиться взыскание
налогов), а также 3 налоговых преступления, совершенных в сфере оптовой 
и  розничной  торговли,  в  результате  расследования  которых  виновными
лицами возмещено причиненного материального ущерба в  размере более  
1 млн. 72 тыс. рублей.

Третье.  Ожидалось,  что  значительно  ослабнут  позиции
организованной преступности.

В  результате  проведения  ОРМ  в  2004  году  раскрыто  
225  преступлений,  совершенных  лидерами  и  активными  участниками
организованных  преступных  формирований.  Пресечена  деятельность  
34  организованных  групп.  К  уголовной  ответственности  привлечены  
96  активных  участников  организованных  преступных  групп,  в  том  числе  
11 организаторов.

Четвёртое. Снизится  доля  преступлений,  совершаемых
несовершеннолетними, лицами, находящимися в состоянии опьянения и ранее
совершавшими преступления. 

В   2004  году  более  чем  на  5% снизилось  количество  преступлений,
совершённых  несовершеннолетними  и  с  их  участием.  Удельный  вес
преступлений, совершенных подростками, снизился с 10,4%  до 9,8% (Россия:
9,8%, ПФО: 10,2%).

В  республике  несколько  замедлились  темпы  прироста  "пьяной"
преступности (РМЭ: +0,1%; Россия: -4,3%; ПФО: -0,9%), но её доля (33,8%)
осталась  практически  на  уровне  прошлого  года  и  превышает  средний
показатель  как  по  России (19,2%),  так  и  по  Приволжскому федеральному
округу  (23,1%).  От  41%  до  58%  преступлений  в  состоянии  алкогольного
опьянения  совершено  в  Звениговском,  Параньгинском, Оршанском  
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и Килемарском районах. На 12,8% снизилась рецидивная преступность - 751
преступление (861).

Пятое. Повысится уровень материально-технического и  кадрового
обеспечения подразделений местной милиции.

На выделенные в  2004 году финансовые средства  в  размере 6  млн.
482,2 тыс. рублей для подразделений МОБ МВД приобретён автотранспорт
(13  автомашин,  в  т.ч.  3  -  УВД  г.  Йошкар-Олы,  по  2  -  Медведевский  
и  Звениговский  РОВД,  по  1  -  Килемарский,  Куженерский,  Моркинский
Новоторъяльский,  Оршанский  и  Советский  РОВД),  средства  связи,
оргтехника,  мебель  и  произведена  частичная  оплата  (85  тыс.  рублей  
из  234  тыс.  руб.  необходимых)  обучения  41  сотрудника,  содержащихся  
за  счёт  средств  республиканского  бюджета  на  заочном  отделении
юридического  факультета  МарГУ  Республики  Марий  Эл  (2005г.  -  31
сотрудников; 2006г. - 12 сотрудников). В то же время существуют некоторые
кадровые проблемы.  Текучесть кадров в 2004 году составила 8,5% (АППГ:
9,9%), некомплект личного состава 3,5% (АППГ: 4,4%), по состоянию на 1
января т.г. не укомплектовано 162 должности.

Шестое. Укрепится  доверие  населения  к  правоохранительным
органам.

В  сентябре-октябре  2004  года  сотрудниками  МВД  проведено
социологическое исследование среди населения республики о его отношении
к работе милиции. Опрос проводился в 10 районах республики (Советском,
Юринском,  Параньгинском,  Мари-Турекском,  Килемарском,  Моркинском,
Куженерском,  Медведевском,  Новоторъяльском,  Оршанском)  и  в  городах
Йошкар-Оле и Волжске. Всего было опрошено около 1000 респондентов.

Исходя  из  результатов  изучения  общественного  мнения  граждан
республики  о  деятельности  органов  внутренних  дел,  можно  сделать
следующие выводы:

1) население   республики   в   целом   положительно  оценивает
деятельность  марийской  милиции  (65,2%;  +1,8%).  По  результатам
опроса  органы  внутренних  дел  стоят  на  первом  месте  среди  других
государственных и частных структур, призванных обеспечить безопасность
жизни граждан;

2) 75,8% населения  не  сталкивались  непосредственно с  действиями
сотрудников  ОВД по  раскрытию и  расследованию преступлений,  розыску
правонарушителей;

3) несмотря  на  положительную  динамику,  по-прежнему  достаточно
большим остаётся число граждан, не имеющих определённого представления
о работе основных подразделений органов внутренних дел. Как следствие,
более  трети  респондентов  затруднились  дать  оценку  деятельности
подразделений ОВД;

4) наиболее  распространённым  преступным  посягательством
по-прежнему остаются кражи. Своевременное пресечение и раскрытие такого
рода  преступлений  в  настоящее  время  является  одним  из  приоритетных
направлений деятельности милиции. 
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В  течение  2004  года  деятельность  органов  и  подразделений
внутренних  дел  республики  была  ориентирована  на  выполнение  задач  по
защите  личности,  всех  форм  собственности  от  преступных  посягательств,
мероприятий,  определенных  Директивой  МВД  России  №1-2004  г.,
постановлениями  Правительства  Российской  Федерации  и  Республики
Марий Эл, собственными решениями и планами.

При  содействии  Президента  и  Правительства  республики,
депутатского  корпуса  Государственного  Собрания,  Министерство
внутренних  дел  совместно  с  другими  министерствами  и  ведомствами,
территориальными  федеральными  органами  принимались  меры  
по выполнению мероприятий программы.

По  1  разделу  "Усиление  борьбы  с  организованной  преступностью,
терроризмом и незаконным оборотом оружия".

Как я уже говорил выше, в результате проведения ОРМ  раскрыто 225
преступлений,  совершенных  лидерами  и  активными  участниками
организованных  преступных  формирований.  Пресечена  деятельность  34
организованных  групп.  К  уголовной  ответственности  привлечены  96
активных  участников  организованных  преступных  групп,  в  том  числе  11
организаторов.  В  настоящее  время  на  территории  республики  нет
действующих  организованных  преступных  сообществ.  В  этой  связи
проводятся  оперативно-профилактические  мероприятия  по  их
декриминализации  и  предотвращению  объединения  разрозненных
организованных преступных групп в преступные формирования.

В ходе реализации комплекса мер по выявлению, предупреждению,
пресечению и раскрытию преступлений против интересов государственной
службы раскрыто 51 преступление, совершенное должностными лицами, в
том  числе  15  фактов  получения  взяток,  7  -служебного  подлога,  4  -
злоупотребления должностными полномочиями. 

В  целях  предотвращения  террористических  актов,  экстремистских
проявлений, межнациональных конфликтов с лидерами этнических диаспор
регулярно  проводится  целенаправленная  оперативно-профилактическая
работа. Совместно с УФСБ РФ по Республике Марий Эл  организован обмен
информацией  о  юридических  лицах,  учредителями  и  руководителями
которых являются выходцы из Северо-Кавказского региона.

Все  важные  объекты  и  объекты  жизнеобеспечения  в  республике
обследованы  на  предмет  технической  укрепленности,  оборудования
средствами  охранно-пожарной  сигнализации.  Вопросы  организации  их
охраны  анализируются  и  готовятся  к  рассмотрению  на  заседаниях
Антитеррористических комиссий Республики Марий Эл, городов и районов.

Личный состав  ОВД республики  ориентирован  на  предупреждение
террористических  актов  и  обеспечение  общественной  безопасности.
Первостепенное внимание уделяется расширению контактов с населением
и получению информации о лицах, причастных к подготовке и совершению
терактов. Аналогичная работа проводится перед проведением культурных и
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спортивно-массовых мероприятий с  их организаторами и представителями
администраций объектов с массовым пребыванием граждан.

В целях комплексного обследования мест хранения и использования
оружия,  боеприпасов и взрывчатых веществ УФСБ России по Республике
Марий  Эл   и  МВД  республики  создан  совместный  оперативный  штаб.
Разработан график работы совместного оперативного штаба и комиссии по
комплексному  обследованию  мест  хранения  и  использования  оружия,
боеприпасов  и  взрывчатых  веществ.  Обследовано  45  мест  хранения  и
использования оружия и боеприпасов.  В рамках комплексной оперативно-
профилактической операции "Динамит-Баланс" в период с 11 по 20 октября
2004 г. проведены дополнительные обследования мест хранения, размещения
оружия  и  взрывчатых  материалов.  В  ходе  операции  изъято  5  единиц
огнестрельного оружия, в том числе 4 - за нарушение условий хранения.

По  2  разделу  "Противодействие  распространению  экономической
преступности.  Усиление  контроля  за  производством  и  реализацией
алкогольной продукции".

В  2004  году  в  результате  противодействия  преступности  в  сфере
экономики  выявлено  почти  1500  преступлений.  Окончено  расследованием
628  уголовных  дел,  которые  направлены  в  суды  с  обвинительными
заключениями. Возмещён ущерб на сумму 23 млн.  600 тыс. рублей. Больше
выявлено  должностных  преступлений  (141  против  115),  фактов
взяточничества (57 против 47).

В целом в истекшем году в бюджетной сфере в сравнении с  АППГ
количество выявленных преступлений несколько увеличилось, с 296 до 299.

В  рамках  Межведомственного  плана  мероприятий,  при  участии
специалистов  Минсельхозпрода  республики,  Управления  федерального
казначейства и КРУ Минфина РФ по Республике Марий Эл  проводились
проверки  использования  бюджетных  средств,  в  том  числе  выделяемых
государством на развитие агропромышленного комплекса республики. В 2004
году  проверено  8  сельскохозяйственных  предприятий  республики.  При
проверках особое внимание обращалось на законность получения кредитов и
субсидий данными предприятиями. В результате выявлен факт  присвоения
денежных  средств  руководителем  СХА  "Токпердино"  в  Моркинском
районе, возбуждено уголовное дело по ч. 3 ст. 160 УК РФ.

Проведена работа по предупреждению правонарушений, связанных  
с арендой и субарендой помещений. В ходе ОРМ выявлен факт превышения
должностных  полномочий  при  сдаче  в  аренду  муниципальных  объектов
недвижимости главой администрации Горномарийского района. По данному
правонарушению возбуждено уголовное дело по ст. 286 УК РФ.

На  территории  Медведевского  района  выявлено  5  фактов
незаконной выдачи земельных участков под строительство заместителем
главы сельской администрации п. Руэм, по данному факту в мае 2004 года
возбуждено уголовное дело по ст. 292 УК РФ "Служебный подлог".
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Принимаемые  меры  способствовали  повышению  результатов
деятельности  органов  внутренних  дел  по  борьбе  с  преступлениями,
связанными  с  хищениями  лесных  ресурсов.  За  отчетный  период  на
территории  республики  органами  внутренних  дел  выявлено  341
преступление,  связанное с  посягательствами на  лесные ресурсы  (АППГ:
287), из них должностных, совершенных работниками лесной сферы - 8, в
том  числе  2  -  взятки,  1  -  нецелевое  расходование  средств
государственных  внебюджетных  фондов,  4  -  превышение  должностных
полномочий, 1 - халатность. 

В ходе принятых мер на территории Республики Марий Эл  было
установлено  24  предприятия,  признанных  Арбитражным  судом
обанкротившимися.  На  9  предприятиях,  где  введено  конкурсное
управление, проведен с участием сотрудников ОВД финансовый анализ. 

В  результате  проведённых  мероприятий  выявлено  3  факта
неправомерных  действий  при  банкротстве  (ст.  195  УК  РФ)  и  2  -
преднамеренного банкротства (ст. 196 УК РФ). 

В  отчетном  периоде  по  оперативным  материалам  возбуждено  2
уголовных дела по фактам неправомерных действий при банкротстве. 

В  целях  декриминализации  потребительского  рынка  в  данной
области  на  территории  республики  проведены  оперативно-
профилактические операции "Алкоголь", "Акциз" и "Потребитель".

При  проведении  мероприятий  по  контролю  за  производством  
и  оборотом  этилового  спирта,  спиртосодержащих  растворов  и  водки
сотрудниками  милиции  совместно  с  другими  правоохранительными  и
контролирующими  органами  осуществлено  965  проверок  предприятий,
осуществляющих  розничную  продажу  алкогольной  продукции.  В  ходе
проведенных мероприятий выявлено 333 правонарушения (АППГ; 270),  из
них 77 правонарушений выявлено во взаимодействии с контролирующими
органами.  Пресечено  282  факта  нарушения  правил  розничной  продажи
алкогольной продукции (АППГ: 248), из  них 7 -  связанных с отсутствием
лицензий  (АППГ:  17),  7  фактов,  связанных  с  выпуском  и  оборотом
алкогольной и спиртосодержащей  продукции,  маркированной поддельными
специальными или акцизными марками.

Пресечена  деятельность  семи  подпольных  цехов  по  незаконному
изготовлению  алкогольной  продукции  (АППГ:  3).  Из  незаконного  оборота
изъято  4826  литров  спирта  (АППГ:  10030  л),  1289  литров  некачественной
алкогольной продукции (АППГ: 39389 л).

По 3 разделу "Профилактика и предотвращение правонарушений".
Повышенное  внимание  уделялось  взаимодействию  правоохранительных
органов в раскрытии и расследовании тяжких и особо тяжких преступлений,
количество которых в истекшем году увеличилось на 1,8% (5089). В основном
увеличение  коснулось  преступлений  корыстно-насильственной
направленности, в первую очередь краж и грабежей. 

Раскрытие  тяжких  и  особо  тяжких  преступлений  находится  под
постоянным контролем МВД и Прокуратуры Республики Марий Эл. В целях
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раскрытия  убийств  и  преступлений,  совершенных  против  личности  
в условиях "неочевидности" созданы 5 мобильных СОГ, куда вошли наиболее
квалифицированные сотрудники МВД и прокуратуры. 

Эта  практика  принесла  положительные  результаты.  Из  173
умышленных убийств,  зарегистрированных в  2004 году,  расследовано 145
фактов,  их  раскрываемость  составила  91,2%  (РФ:  82,2%;  ПФО:  88,7%).
Только одно убийство совершено в Куженерском районе республики, по два
-  в  четырех  районах  (Мари-Турекском,  Моркинском,  Параньгинском  
и Сернурском).

Всего в 2004 году на профилактических учётах ОВД состояло  6254
(+9,5%) граждан, в т.ч. 524 - бытовых правонарушителей, 580  хронических
алкоголиков и наркоманов, а также 1281 несовершеннолетний. 

На  территории  административных  участков,  сельских  и  поселковых
администраций проведено 538 "Дней профилактики". В ходе их проведения
дополнительно  выявлено  почти  1300  административных  правонарушений,
175 преступлений, 171 из них раскрыто.

В  целях  профилактики  преступлений  и  правонарушений  в  сфере
семейно-бытовых  отношений  в  период  с  21  по  29  октября  2004  г.  
на  территории  республики  проведена  комплексная  оперативно-
профилактическая  операция  "Быт-2004".  В  результате  было  раскрыто  188
преступлений,  140  лиц  привлечено  к  ответственности  за  преступления,
совершённые в быту. Дополнительно выявлено 80 неблагополучных семей  
и  поставлено  на  учёт  142  лица,  допускающих  правонарушения  в  сфере
семейно-бытовых нарушений.

Анализ свидетельствует, что качественное преобладание в республике
имеют так называемые "бытовые" и "досуговые" преступления, совершаемые
на  почве  пьянства,  бытовой  и  социальной  неустроенности.  Усилилась
дифференциация  граждан  по  уровню  доходов.  Каждое  третье  раскрытое
преступление  совершается  лицами,  находящимися  в  состоянии
алкогольного  опьянения,  каждое  второе  -  не  имеющими  постоянного
источника  доходов.  Органы  внутренних  дел  были  ориентированы  на
использование  норм  уголовного  закона,  применение  которых  способствует
предупреждению не только предусмотренных ими, но и других, как правило,
более опасных уголовно-наказуемых деяний. Это нормы Особенной части УК
РФ  с  «двойной  превенцией».  Особое  внимание  уделялось  деятельности
участковых  уполномоченных  милиции  по  инициативному  выявлению  и
документированию  преступлений,  квалифицированных  по  ст.ст.115-117,  
119 УК.

Результаты  работы  на  этом  направлении  рассмотрены  на
координационном  совещании  руководителей  правоохранительных  органов
республики, по итогам которого внесены коррективы в деятельность МВД по
их  раскрытию,  выработаны  меры  по  противодействию  этим  видам
преступлений.

В соответствии с Законом Республики Марий Эл  "Об участии граждан
в обеспечении общественного порядка в Республике Марий Эл" действует
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213 добровольных народных дружин. Несение службы членами ДНД  (2038)
осуществляется  в  форме  совместного  патрулирования  с  УУМ  и  нарядами
ППСМ.  С  их  участием  раскрыто  75  преступлений,  выявлено  282
административных правонарушения, задержано 299 правонарушителей и
16 преступников, находившихся в розыске.

По  4  разделу  "Кадровое  обеспечение  и  укрепление  материально-
технической базы".

В  2004  году  в  соответствии  с  Программой  предполагалось  
на содержание дополнительной штатной численности подразделений ППС  
40  ед.  выделение  денежных  средств  в  размере  16740  тыс.  рублей.
Финансирование не было проведено. По состоянию на 01.01.2005 г. штатная
численность ППС составляла 302 ед. (34% от нормативного минимума 881
ед.,  определенного  Указом  Президента  РФ  от  12.02.1993  г.  №  209  
"О милиции общественной безопасности (местной милиции) в  Российской
Федерации").

От суммы потребности финансовых средств (52 млн. 575 тыс. рублей),
запланированной на реализацию Программы, на 2004 год республиканским
бюджетом  предусмотрено  финансирование  в  размере  5  млн.  рублей.  При
корректировке бюджета в соответствии с  Законом Республики Марий Эл  
от 19.07.2004 г. №25-3 "О внесении изменений в Закон Республики Марий Эл
о  республиканском  бюджете  Республики  Марий  Эл  на  2004  год"
ассигнования  увеличены  на  два  млн.  рублей,  в  результате  за  2004  год
профинансировано 6 млн. 482,2 тыс. рублей. Как я уже отмечал выше, на
выделенные  средства  для  подразделений  МОБ  МВД  приобретён
автотранспорт,  средства  связи  и  оргтехники,  мебель,  программно-
технический  комплекс  АДИС  "Папилон"  и  произведена  оплата  обучения
сотрудников, содержащихся за счёт средств республиканского бюджета на
заочном отделении юридического факультета МарГУ Республики Марий Эл.

Уважаемые депутаты!

Несмотря на принимаемые правоохранительными органами  меры,
в 2004 году ряд показателей оказался ниже ожидаемых:

- раскрываемость тяжких и особо тяжких преступлений составила
41,5%, что на 10,8% меньше чем в 2003 году;

-количество подростков, совершивших преступления, возросло на
6%.  Из  843  несовершеннолетних  преступников  309  (+4,7%)  на  момент
совершения  преступлений  не  учились  и  не  работали,  455  (+3,9%)  -
учащиеся школ, 22 (+69,2%) - студенты. В общем количестве выявленных
преступников - несовершеннолетние составили 15,2%; 

-в общей массе установленных преступников - 28,2% составили лица,
ранее  привлекавшиеся  к  ответственности  за  противоправные  деяния.
Отмечается  рост  количества  преступлений,  совершенных  ими  (+3,1%).
Удельный вес преступлений, совершенных повторно, составил 28,1%, что
несколько ниже уровня ПФО (29,4%),  но  выше,  чем в  среднем по России
(27,7%);
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количество  преступлений,  совершенных  в  общественных  местах,  
в сравнении с 2003 годом возросло до 1839 (+60,3%), на улицах - до 1549
(+40,8%).  Доля  уличных  преступлений  (9%)  остается  выше  показателей
Приволжского  федерального  округа  (7%)  и  среднероссийского  уровня
(8,3%).

В  целом,  мероприятия,  предусмотренные  Программой,  в  2004  году
выполнены.

Для  обеспечения  общественной  безопасности  и  успешного
выполнения программных мероприятий в 2005 - 2006 годах необходимо: 

- решить  вопросы,  связанные  с  выделением  дополнительных
штатных единиц по  республиканскому бюджету,  т.к.  численность  МОБ
по Указу Президента Российской Федерации №209-93 г. обеспечена лишь на
39,5%  от  нормативной,  что  естественно  сказывается  на  качестве  и
результатах  работы  милиции  в  целом.  Обеспеченность  подразделений
ППСМ  составляет  301  единица  (29%).  Программой  предусмотрено
введение дополнительно 40 единиц в 2004 году, по 30 - в 2005 и 2006 годах,
для чего в бюджете республики дополнительно необходимо предусмотреть
выделение   10,5   млн.  рублей.  В  то  же  время  ежегодно  по  программе
предусматривается лишь 5 млн. рублей.

Штаты  УУМ  (274  единицы)  составляют  73,5%  от  норматива,
предусмотренного  вышеназванным  Указом.  Дополнительно  требуется  91
единица, что также невозможно сделать ввиду вышеназванных причин.

Подразделения  ДПС  (252  единицы),  необходимо  дополнить  
393 единицами согласно Указу.

Необходимо введение дополнительно в настоящее время 11 единиц
школьных инспекторов ПДН к имеющимся штатным (в том  числе 6 - для  
г.  Йошкар-Олы,  2  -  для  г,  Волжска,  2  -  для  г.  Звенигово  и  1  -  для  
г.  Козьмодемьянска)  только  для  совместной  работы  с  заместителями
директоров  школ  по  воспитательной  работе  с  лицами,  склонными  к
совершению правонарушений и состоящих на учёте в ОВД. Нами в январе
2005 г. направлены письма в адрес Правительства Республики Марий Эл о
выделении  финансирования  для  их  введения,  а  также  соответствующие
предложения  для  включения  института  школьных  инспекторов  в  проект
республиканской  программы  "Профилактика  безнадзорности  
и правонарушений несовершеннолетних на 2005 - 2008 годы".

- обеспечить полноценное функционирование общественных пунктов
охраны  порядка,  которые  должны  быть  на  каждом  административном
участке  (всего  по  РМЭ  274  адм.  участка,  на  которых  имеется  111
участковых  пунктов  милиции),  а  для  этого  их  необходимо  открыть.  К
примеру,  только  в  г.  Йошкар-Оле  нужно  создать  73(имеется  14)  пункта
охраны порядка.

-  начата  работа  по  подготовке  проекта  закона  "О  системе
профилактики  безнадзорности  и  правонарушений   несовершеннолетних  
в Республике Марий Эл", в котором предполагается предусмотреть меры по
ограничению  продажи  пива  и  других  слабоалкогольных  напитков
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несовершеннолетним, ограничить пребывание детей и подростков в возрасте
до 16 лет в игровых клубах, на дискотеках и других общественных местах  
в ночное время.

-  эскалации  преступности  способствует  также  наличие  широкой
розничной  сети  по  реализации  алкогольной  продукции,  в  том
числе  на  разлив,  различного  рода  увеселительных  и  игорных  заведений,
появившихся  за  последнее  время  и  работающих  круглосуточно.  Доля
преступлений,  совершенных в  состоянии алкогольного  опьянения (33,8%)
значительно превышает средний показатель как по России (19,2%), так и по
Приволжскому федеральному округу (23,1%). В то же время, в отношении
лиц,  находящихся  в  состоянии  алкогольного  опьянения,  совершается
практически  каждое  второе  уличное  преступление.  В  связи  с  этим
целесообразно  ввести  ограничения  на  деятельность  подобных  заведений,
нарушающих  правила  торговли,  в  т.ч.  задействовать  административный
ресурс. При  разрешении на открытие тех или иных организаций требовать
принятия соответствующих мер в этом направлении. 

-  обеспечить  освещенность  улиц  и  дворов  населённых  пунктов
республики, в первую очередь городов и райцентров, задействовать  при этом
административный ресурс.

- приобрести и установить системы видео наблюдения и экстренной связи
"гражданин-милиция",  в  т.ч.  с  учётом  предстоящей  реорганизации  УВД  
г. Йошкар-Олы.

- в  целях  улучшения  кадрового  обеспечения  органов  внутренних  дел
совместно с Правительством республики, депутатским корпусом, проработать
вопрос и внести предложения в МВД России об  открытии филиала средней
специальной школы милиции на базе Учебного центра МВД.

- решить ряд других проблем, связанных с обеспечением правопорядка и
безопасности в Республике Марий Эл.

В заключение хочу отметить, что реализация мероприятий Программы
положительно повлияла  на  состояние  правопорядка  в  республике,  позволила
сохранить контроль над криминальной обстановкой. 

Председательствующий.  Вопросы  к  Валерию  Васильевичу?
Пожалйуста, депутат А.А. Богомолов.

Богомолов  А.А.  Хочу  сказать,  чтобы  в  докладе,  когда  
в  следующий  раз  будете  делать  информацию,  больше   раскрывались
причины возникновения тех или иных видов преступности. 

Безусловно, на реализацию программы влияет забота о подчиненных.
К  сожалению,  относительно  текучести  кадров  вы  доложили.  Но  как
осуществляется такой момент -  как решаются жилищные проблемы среди
ваших сотрудников. Потому что текучесть кадров из-за этого возникает.

И хотелось бы, чтобы министерство осуществляло более  активные
формы поощрения тех или иных сотрудников, которые отличились и в плане
выполнения  своих  функциональных  обязанностей  и  конкретно  по  нашей
программе.  Хотелось  вам  просто  сказать,  что  народ  своих  героев  должен
знать. И поэтому есть смысл органам внутренних дел теснее контактировать
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со  средствами массовой информации.  Чтобы в  газетах,  передачах  меньше
говорилось  о  тех  фактах,  которые  творятся  в  республике,  а  больше
говорилось о тех людях, которые стоят на страже законности и решают эти
болезненные проблемы. 

Краснов В.В.  Спасибо, принимается, будем этим заниматься. Могу
довести до присутствующих, что, рассматривая суточную сводку, и там где
идут  у  нас  инициативные  задержания,  я  сразу  включаю  в  приказ  
на поощрение сотрудников, которые задерживают преступников по горячим
следам.  Естественно  принимается,  чтобы  мы  их  могли  показывать  и  на
телевидении почаще, и в средствах массовой информации.

Председательствующий. Депутат В.В.Севастьянов.
Севастьянов В.В. Я бы хотел поблагодарить Валерия Васильевича  

и поздравить его с успешной защитой докторской диссертации, присвоением
ученой степени доктора юридических наук. Надо сказать, что это помогает 
в том, что он проводит все свои исследования на научной основе.

Второе. Мне бы хотелось сказать, что причина преступления в том,
что  многие  студенты  не  могут  обучаться,  погибают  родители,  не  могут
платить деньги,  и  они выходят на  улицу.  Я хочу выразить благодарность
Васильеву В.Г., который смог им обеспечить стипендию и они будут у него
работать.  Поэтому  многие  виды  преступления  случаются  из-за  того,  что
ведется неправильная информационная политика в России, когда пропаганда
действует  негативно  на  подростков.  Идет  финансирование  этих  программ
спецслужбами. Госдума приняла решение по мультипликационным фильмам,
но,  наверное,  надо  принимать  решение  о  запрете  таких  передач,  когда
говорят о том, что можно свободно умереть подростку, вот он в той жизни
был кошкой, а будущей жизни он будет собакой. Выступают неполноценные
люди,  больные  шизофренией,  которые  получают  за  это  большие  деньги.  
Я вот знаю, в Медведево погибли 2 девушки, которые захотели оказаться  
в другой жизни, совершенно в ином положении. Поэтому сложная задача  
у Министерства внутренних дел. На их работу влияет и сложное социальное
положение.  Почему  уходят  люди  из  милиции?  Потому  что  там  низкая
зарплата, идет недофинансирование программы. 

Но  я  рад,  что  именно  Валерий  Васильевич  на  высоком  уровне
подходит  к  решению  многих  проблем  и  работает  совместно  
с  Правительством,  Президентом  Республики  Марий  Эл.  Это  усиливает
качество выполнения поставленных задач.  Благодарю Вас. 

Краснов  В.В.  Я  в  этой  части  хотел  бы  добавить.  Действительно,
по поводу суицидов среди несовершеннолетних. Последний факт вопиющий,
который у нас произошел в Сернуре. Вы сами видите  то, что сказал Виктор
Викторович,  видимо  есть  необходимость  правоохранительным  органам
вместе с медиками провести более широкие исследования в этой части и есть
необходимость выступить и показать причины, корни всего того, что мы на
сегодняшний день имеем в несовершеннолетней среде. 

Если  даже  депутаты  подключатся  к  этой  работе,  было  бы  очень
правильно, для того, чтобы мы могли до широких масс довести – нет там
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никакой  другой  жизни,  нет  необходимости  уходить,  нет  необходимости
совершать необдуманные поступки. Конечно, жалко этих детишек.

 Наверняка, этот вопрос возникнет, но я могу сказать, что, конечно, 
на прокуратуру района возложено уголовное дело по статье – доведение до
самоубийства.  Но проведенной служебной проверкой участие сотрудников
милиции  Сернурского  района  в  доведении  несовершеннолетних  
не установлено. Боязнь быть привлеченным скорей всего побудила и явилась
причиной совершения ими суицида. Они и ранее совершали преступления,
привлекались  к  уголовной  ответственности.  Уголовное  дело  было
прекращено  в  связи  с  раскаянием.  Естественно,  они  состояли  на  учете  
в  подразделении  по  делам  несовершеннолетних,  с  ними  проводилась
соответствующая работа. Психика не выдержала – в семье надо работать,  
в школе надо работать. Нашим сотрудникам тоже надо работать.

Председательствующий. Депутат П.В. Столяров.
Столяров  П.В. Уважаемый  Валерий  Васильевич!  Уже  длительное

время у нас в районе нет начальника РОВД. Когда он у нас будет? Спасибо.
Краснов В.В.   По  срокам?  В первом полугодии примем решение.

Подберем, обязательно назначим.
Председательствующий. Депутат В.В.Заричный.
Заричный В.В.  Валерий  Васильевич,  несомненно,  работа  трудная,

мы  все  это  прекрасно  знаем.  Но   одна  из  важных  составляющих  –  это
профилактика и предупреждение преступлений. 

У  меня  такой  вопрос.  У  нас  в  республике  на  сегодняшний  день  
на глазах у всех создаются строительные пирамиды, мы все это прекрасно
видим и знаем, но делаем вид, что ничего не замечаем. У нас 5 лет назад
были фирмы, которые потом были привлечены к ответственности и люди
остались без денег. Поскольку я работаю в этой отрасли, и мы видим то, что
на всех рекламных щитах "продается жилье" значительно заниженные цены,
чем фактически оно сегодня стоит.  Идет реклама, берут у людей деньги,  
и я больше, чем уверен в том, что эти деньги будут погублены и не будут
возвращены.  Я  бы  Вас  попросил  обратить  на  это  внимание.  Я  не  хочу
называть  фирмы,  в  основном  это  заезжие  фирмы,  которые  не  созданы  
в  республике.  Они  за  пределами  республики,  а  создали  здесь  филиалы  
и  ведут  активную  работу  в  области  привлечения  средств  населения.  
В конечном итоге это приведет к тому, что через год-- полтора мы будем
заниматься разбором этих всех построенных пирамид. Из-за того, что есть
закон о презумпции невиновности, я не могу называть сейчас эти фирмы, но 
я надеюсь, что ваши сотрудники в этом деле разберутся.

Краснов В.В. Спасибо, обязательно примем к сведению.
Председательствующий. Депутат Л.И. Петрякова.
Петрякова Л.И.  У меня вопрос такой. Я проживаю на территории

Троицко-Посадского сельсовета, у нас до сих пор нет участкового. Можно ли
такой вопрос решить? Территория нашего сельского Совета довольно - таки
сложная. Но буквально недавно нам сказали, что участковый к нам может
приехать с Кузнецовского сельсовета.  Представьте себе, какое расстояние?
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Приедет человек, который не знает наше население, поэтому прошу решить
данный вопрос.

Второе. Я помню, что был отчет о том, что народная дружина уже
работает и возобновила свою работу по республике. У нас в районе она не
работает.

И  еще.  Глава  района  написал  распоряжение  о  том,  что  учителя
должны дежурить в вечернее время в клубе во время проведения дискотек.
Приходят женщины дежурят.  И вот пример. На дискотеке произошла драка.
Что  может  сделать  женщина,  когда  приезжает  молодежь  
с г.Козьмодемьянска. Вызываем милицию, а они говорят – у нас нет бензина.
Решите, пожалуйста, эти вопросы. 

Краснов В.В. Отвечаю. По участковому. Я уже сказал, какой процент
обеспеченности в целом по республике (73,5%), не хватает 91 единицы. Но
несмотря на это, наверняка, с.Петряково закреплено за каким-то из наших
участковых уполномоченных. Я в этой части посмотрю, но для вашего села 
я  не  могу  выделить  отдельного.   Надо  посмотреть  какое  количество
населения  в  селе.  600  человек?  А  норматив  3,5  тысячи  по  одному
участковому, поэтому из села Кузнецова к вам и приезжают.

Второе.  Добровольная  народная  дружина  –  это  не  наша  прямая
обязанность,  что  нет  ДНД.  Значит,  мы обязательно  проработаем с  главой
администрации, почему у вас нет ДНД, почему не сформировано. В связи  
с этим у вас и дежурят учителя на дискотеках. Тут обязательно должен быть
сотрудник милиции или закрепленный. Это я возьму на контроль.

Ну и по бензину. Территория района, конечно, большая. Не только
федеральный  бюджет  обеспечивает.  По  федеральному  бюджету  мы
профинансированы  в  прошлом  году  полностью  на  бензин.  По
республиканскому, есть вопросы. Но ведь милиция содержится за счет глав
администраций районов. Принята программа, утверждается бюджет района, 
в  том  числе  на  содержание  милиции  района.  Пожалуйста,  окажите  нам
помощь в этой части. 

Председательствующий. Депутат Г.П. Александров.
Александров Г.П. Я не в порядке вопроса. На мой взгляд, сейчас  

в  структуре  Министерства  внутренних  дел  наметилась  такая  спокойная,
нормальная работа, направленная на то, чтобы правопорядок был лучше. Но
надо объективно сказать, уважаемые депутаты, в том плане, что, принимая
программу  "Правопорядок"  мы  приняли  определенные  решения  по
ассигнованию из различного уровня бюджетов.

Валерий Васильевич тактично обходит эту сторону вопроса, но мы
должны понимать, что, принимая эту программу, мы заложили определенные
финансовые средства и их не выделяем. В бюджете этого нет и в бюджете
городов и районов тоже нет, в том объеме, который заложен в программе
"Правопорядок". Отсюда, безусловно, те последствия, которые проявляются
в нашем обществе. 

Но в то же время, хотел бы высказать ряд предложений в части того,
чтобы оказать действительную помощь на местах и в системе Министерства
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внутренних дел по улучшению дел в наведении порядка.  Прекрасно помните
фильм "Анискин". Что такое Анискин? Анискин – это участковый. На кого
он опирался? На общественность. Так вот для того, чтобы лучше у нас стало
положение дел, естественно, нужно повысить роль участковых инспекторов.
Мы со своей стороны понимаем это и приняли решение ко Дню милиции
премировать  ежегодно  лучшего  участкового  в  городе  месячным  окладом,
который он будет получать. Но это очень мало. Поэтому я хотел, чтобы мы
обратили  все  внимание  на  то,  что  нужно  поддержать  именно  это
направление. 

На комиссии я говорил о том, что у нас было много детских комнат
милиции. А сегодня этого практически нет. Тогда были лучшие инспектора,
тогда  был  конкурс  на  лучшего  инспектора,  тогда  занимались  трудными
подростками.  Поэтому  без  опоры  на  общественность  невозможно  ничего
сделать.

Я  хотел  бы  еще  сказать  о  том,  что  у  нас  сегодня  нет  той
общественной  организации,  которая  бы  организовывала  молодежь.  
Я обращался, Юрий Александрович, к Вам и еще обращаюсь с этой трибуны
как  к  Председателю  Государственного  Собрания,  как  к  человеку,
понимающему. Нужно нам организовать работу молодежного парламента.  
С тем, чтобы этот молодежный парламент сам организовывал свою работу  
с  молодежью,  без  этого  невозможно.  Взрослые  дяди  за  молодежь  эти
проблемы решать  не  будут.  Их активные позиции заменит  тот  комсомол,
который был. 

В  части  поддержки,  то,  что  сказал  Валерий  Васильевич.  У  меня  
в  руках  бумага,  подписанная  нашим  министром  торговли.  Я  говорил  
о беспределе торговли алкогольными напитками. Она отвечает мне, что это
регулируется  статьей  Федерального  закона  "О  государственном
регулировании  производства  и  оборота  этилового  спирта  
и  спиртосодержащей продукции" -  ограничения в  части времени продажи
алкогольной продукции не предусматриваются. Кроме того, режим  работы
государственных муниципальных организаций торговли устанавливается по
решению органов исполнительной власти субъекта Российской Федерации  
и  органов  местного  самоуправления.  У  нас  в  городе  Йошкар-Оле  один
муниципальный  магазин  –  магазин  "Марий  Эл".  Остальные  -  частные  
и  режим  работы  организаций,  осуществляющих  деятельность  в  сфере
торговли и бытового обслуживания, устанавливается ими самостоятельно.  
И  поэтому  на  основании  тех  законов,  которые  сегодня  действуют,
индивидуальный предприниматель сам устанавливает когда, в какое время
торговать  алкоголем  на  основании  Федерального  закона.   И  мы  ничего  
не можем сделать.

Поэтому  я  обращаюсь  еще  раз  с  просьбой  к  депутатам
Государственной  Думы  и  к  нам,  чтобы  мы  это  направили  в  качестве
законодательной инициативы в Государственную Думу.  Другие территории
нас  поддерживают,  и  они  направляли.  С  этим  нужно  кончать.   В  других
странах  торговля  производится  в  государственных  магазинах  
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и в определенное время. У нас, где не хочешь, там торгуют. Поэтому это,
естественно, сказывается на этих вопросах. 

Что  касается  добровольных  народных  дружин.  Без  опоры  на
общественность невозможно это сделать, нельзя улучшить положение дел.  
У нас раз в неделю наша дружина выходит на службу и работает. Но надо
каким-то образом принять какое-то решение.  Собрать глав администраций 
и чтобы это было в законодательном порядке.  Раньше Юрий Александрович,
председатель горисполкома, распределял улицы и попробуй не вычисти – на
бюро, на заседание исполкома.  Сейчас что?  Не можем город вычистить,  
а  все  говорим  о  демократии.   Не  можем  организовать  дело  так,  чтобы
положение дел было с народными дружинами – каждое предприятие  должно
это  ввести.  Потому  что  мы  все  находимся  в  этом  обществе.  Не  наведем
порядка,  значит  другой вопрос.  Бери лопату,  иди в  Туруново,  копай себе
могилу. 

Краснов В.В. В порядке реплики, о чем сказал Геннадий Петрович.
Он  сам  выступил  с  инициативой,  чтобы  мы  выделяли  ему  регулярно
сотрудников милиции: ППС и участковых уполномоченных для работы с его
дружиной.  Его дружина составляет 78 человек, назначен старший, выделена
автомашина,  выделено  помещение  для  дружины,  которая  на  его
избирательном округе – это центральная часть города, она существует вместе
с  нами  и  оказывает  нам  большую  поддержку  в  патрулировании  парка
культуры и центральной территории. Спасибо Геннадию Петровичу за это. 

Председательствующий. Депутат А.В. Смирнов.
Смирнов  А.В. Валерий  Васильевич,  у  меня  на  столе  лежит

обращение жителей Гомзовского избирательного округа по поводу того, что
игровые  автоматы,  которые  установлены  в  муниципальных  районах,  
в частности, по улице Подольских курсантов работают всю ночь. И в связи 
с  этим,  безобразия  творятся  просто  неуправляемые  –  это,  в  основном
подростки, которых  родители не могут оставлять дома, и по сути своей, идет
настоящий "раскардаж"  всю ночь.  

И  последнее  письмо,  которое  датировано  22  марта,  там  просят
обратиться  в  Правительство,  Министерство  внутренних  дел  в  отношении
того, чтобы упорядочить работу игровых автоматов и прекратить установку 
в муниципальных районах, где они работают в ночное время. Спасибо. 

Краснов  В.В.  Не  только  в  муниципальных  районах,  но  и  вблизи
школ,  учебных  заведений,  детских  дошкольных  учреждений.  Потому  что
школьники убегают с уроков для того, чтобы играть на этих автоматах. Где
они  берут  деньги?  Выходят  на  улицу,  грабят  и  опять  идут  туда.  Мы
поставили этот вопрос на совместной коллегии с прокуратурой республики,
присутствовал О.П.Войнов. Решили провести ревизию этих помещений, где
установлены  игровые  автоматы,  подо  что  выделены  им  эти  помещения  
и почему там находятся игровые автоматы. Конечно, не только милиция этим
должна  заниматься,  я  думаю,  нужно  целенаправленно  проработать  этот
вопрос. Правильный вопрос и мы будем этим заниматься. 

Председательствующий. Еще вопросы есть? Нет. 
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Спасибо  Вам,  Валерий  Васильевич,  за  подробную  объективную
информацию.

Все  Ваши просьбы,  пожелания  услышаны,  зафиксированы.  Мы их
рассмотрим.  Вопрос финансирования –  это вопрос номер один.  Принимая
Программу,  мы  не  обеспечиваем  финансирование,  а  хотим  получить
результат, который закладываем в программах. Так же не бывает, из ничего
чего не получится.  

О  численности  и  прочих  делах  Правительство  эти  вопросы знает  
и занимается, но, тем не менее, заострим внимание на этом. 

Перед Днем депутата у нас прошло совместное заседание комиссий
законодательной,  которая  ведает  этой  программой,  и  бюджетной  с  тем,
чтобы  заострить внимание на проблемах, о которых мы сегодня говорим -
финансовое обеспечение тех мер, которые заложены в Программе. Поэтому
мы договорились, что продолжим эту совместную работу  двух комиссий:
законодательной и бюджетной. 

По  итогам  сегодняшнего  Дня  депутата,  комиссии  рассмотрят  
на своем заседании, а затем на заседании Президиума и если нужно, давайте
вынесем на сессию этот вопрос по итогам полугодия и посмотрим, что нужно
сделать и какие коррективы внести в Программу с тем, чтобы она работала 
в полном объеме и результаты были те, которые заложены. 

Если у кого-то из депутатов появятся мысли и предложения по этим
вопросам,  Вы  их  передайте  в  Аппарат  и  эти  две  комиссии.  Мы  с  вами
выстроим такую систему в работе над программой "Правопорядок", потому
что  здесь  далеко  не  в  полном объеме  зависит  только  от  одной  милиции.
Спасибо.

Тогда с этим вопросом все. 
Краткая информация по второму вопросу.
10  марта  2005  года  в  г.  Казани  прошло  заседание  Ассоциации

законодательных органов субъектов Российской федерации, которые входят
в Приволжский федеральный округ. Мы рассматривали несколько вопросов. 

Координатором   Ассоциации  был  председатель  Законодательного
Собрания  Нижегородской  области  Люлин  Евгений  Борисович.  Выступал
Сергей Владиленович Кириенко, полномочный  представитель Президента  
в Приволжском федеральном округе.  Рассматривался первый вопрос – это
законодательное  регулирование  вопросов  противодействия  коррупции  
в  субъектах  Российской  Федерации.  С  серьезным  докладом  выступил
Ф.Х.Мухаметшин,  председатель  Государственного  Совета  Республики
Татарстан. 

По этому докладу были выступления. Выступали все участники этой
Ассоциации. 

Вторым вопросом мы рассматривали вопрос "О состоянии работы  
и мерах, принимаемых Приволжским федеральным округом по обеспечению
антитеррористической  безопасности  и  противодействию  коррупции".
В.В.Татарчук,  помощник  полномочного  представителя  Президента
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Российской Федерации,  сделал очень хороший доклад, но доклад закрытого
типа.  

Следующий  вопрос,  который  рассматривался  –  это  "Об  участии
законодательных  органов  государственной  власти  субъектов  Российской
Федерации,  входящих  в  состав  Приволжского  федерального  округа,  
в  подготовке  и  проведении   празднования  60-летия  Победы".  Выступил
В.Ф.Сазонов, Председатель Губернской Думы Самарской  области с очень
подробным  докладом.  Принято  тоже  серьезное  решение  и  есть  вопросы,
которые нужно и нам здесь, в нашей республике, тоже ускорять. 

Мы договорились, что 12 апреля у нас пойдет встреча с ветеранскими
организациями  двух  комиссий:  по  социальному  развитию,  по
здравоохранению.  Мы рассмотрим ход исполнения Программы и что  еще
можно сделать в оставшееся время для того, чтобы эти вопросы решить. 

И  еще  очень  серьезный  вопрос  –  ход  реализации  реформы
социальной  обеспеченности  населения  органами  государственной  власти
субъектов Российской Федерации,  входящих в  Приволжский федеральный
округ.  Т.Л.Ельфимова,  помощник  представителя  Президента  Российской
Федерации  в Приволжском федеральном округе, сделала очень интересный
аналитический доклад. Надо сказать, у всех одинаковое состояние. 

Нагляднейший пример – это зубопротезирование. Показывали схему,
где у кого какие льготы в Приволжском округе. И оказалось, что только две
территории сохранили протезирование на  50% и у нас по принятому закону
– 30%. 

И последнее.  На заседании Ассоциации избран новый координатор
Ассоциации руководителей законодательных органов Приволжского округа –
это Мухаметшин Фарид Хайруллович,  председатель Госсовета Татарстана.
Теперь он будет вести эту работу в течение года. 

И последнее, о чем я хотел сказать. 28 февраля наша делегация была 
в  Госсовете  Татарстана.  Мы подписали  Соглашение  о  межпарламентском
сотрудничестве между Государственным Собранием Республики Марий Эл 
и  Государственным  Советом  Республики  Татарстан.  В  составе  нашей
делегации  были  Председатель,  Первый  заместитель  и  заместители
Председателя, депутаты Галяутдинов Н.Н. и Макаров В.И. 

Мы  провели  практически  весь  день  в  Татарстане.  Подписали
Соглашение.  Сама  форма  Соглашения  с  другими  территориями,
законодателями  содержание  такое  же.  Документы  есть,  можно
познакомиться, кого это интересует. 

И должен сказать,  что подписание прошло на достаточно высоком
государственном  уровне,  в  присутствии  100  депутатов  татарского
парламента,  представителей  общественности.  У  Вас  будет  возможность
увидеть  это  в  выпуске  "В  Государственном  Собрании  Республики  
Марий Эл". 

Нам по Программе дали возможность посмотреть многие вопросы,
которые  есть  в  Татарстане.  Мы  побывали  в  Доме  дружбы  Татарстана,  в
котором  есть  наша  большая  марийская  диаспора.  Встретились  с  ними,
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провели  достаточно  много  времени  за  беседой  и  здесь  есть  вопросы,
который, на наш взгляд, необходимо нам срочно решать. 

10 марта, когда мы поехали на заседание Ассоциации, мы привезли 
и передали нашей диаспоре в Татарстане более 300 экземпляров современной
литературы. Той, которая отражает современную жизнь нашей республики.
Огромные слова благодарности Министерству культуры, МАРНИИ, архивам,
которые помогали в комплектовании. 

Мы увидели, что системной, предметной работы с нашими земляками
за пределами не наблюдается. Они живут информацией 3-4 летней давности
и  многие  современные  документы,  современные  мысли  сложно  до  них
доходят. Мы передали им аудио, видео кассеты. И мы думаем, что нужно
Министерству  культуры  более  предметно  работать  со  всеми  диаспорами
с  целью,  чтобы  они  объективно  знали  жизнь  и  состояние  дел  в  нашей
республике.  

Уважаемые  депутаты!  Объявление  последнее,  восьмая  сессия
Государственного  Собрания  у  нас  назначена  на  28  апреля  2005  года.
Программа подготовки и проведения этой сессии Вам роздана. 28 июня у нас
второе чтение Конституции.

Поэтому Президиум 22 марта заседал и все эти материалы утвердил,
Вы их получили. Пожалуйста, смотрите, и работаем в том режиме, который
мы определили по Программе. 

На этом мы заканчиваем свою работу на сегодня.
Спасибо всем за активное участие.
Желаю успехов и удачи всем. Спасибо.

83



Список участников Дня депутата
24 марта 2005 года

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл

1. Александров Геннадий Петрович Пушкинский одномандатный 
избирательный округ №1

2. Баширов Хамза Касымович Республиканский избирательный
округ, Марийское региональное 
отделение Политической партии 
"Единая Россия"

3. Богданова Галина Александровна Республиканский избирательный
округ, Марийское 
республиканское отделение 
"Аграрная партия России"

4. Богомолов Анатолий Артемьевич Республиканский избирательный
округ, Марийское региональное 
отделение Либерально-
демократической партии России

5. Буянов Юрий Геннадьевич Республиканский избирательный
округ, Марийское региональное 
отделение Политической партии 
"Единая Россия"

6. Варченко Галина Григорьевна Республиканский избирательный
округ, Марийское региональное 
отделение Политической партии 
"Единая Россия"

7. Васильев Виктор Григорьевич Волжский одномандатный 
избирательный округ №14

8. Васильев Олег Геннадьевич Республиканский избирательный
округ, Марийское 
республиканское отделение 
Коммунистической партии 
Российской Федерации

9. Ведерникова Нина Сергеевна Республиканский избирательный
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округ, Марийское отделение 
"Российская партия 
Пенсионеров"

10. Воронцов Вячеслав Петрович Северо-Западный 
одномандатный избирательный 
округ № 24

11. Галяутдинов Наиль Нургалиевич Северо-Восточный 
одномандатный избирательный 
округ № 19

12. Ганичев Василий Александрович Гагаринский одномандатный 
избирательный округ № 11

13. Глазырин Андрей Юрьевич Республиканский избирательный
округ, Марийское региональное 
отделение Политической партии 
"Единая Россия"

14. Григорьев Геннадий Савельевич Моркинский одномандатный 
избирательный округ № 23

15. Грязин Юрий Андреевич Республиканский избирательный
округ, Марийское 
республиканское отделение 
Коммунистической партии 
Российской Федерации

16. Жуков Михаил Михайлович Республиканский избирательный
округ, Марийское 
республиканское отделение 
"Аграрная партия России"

17. Заричный Владимир Владимирович Дубковский одномандатный 
избирательный округ № 6

18. Злобина Валентина Тимофеевна Республиканский избирательный
округ, Марийское отделение 
"Российская партия 
Пенсионеров"

19. Иливанов Петр Николаевич Горномарийский одномандатный
избирательный округ № 15

20. Казанков Иван Иванович Республиканский избирательный
округ, Марийское 
республиканское отделение 
Коммунистической партии 
Российской Федерации

21. Казанков Сергей Иванович Красногорский одномандатный 
избирательный округ № 17
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22. Карташов Александр Анатольевич Медведевский одномандатный 
избирательный округ № 21

23. Кожанов Владимир Тарасович Республиканский избирательный
округ, Марийское региональное 
отделение Либерально-
демократической партии России

24. Козырев Александр Сергеевич Республиканский избирательный
округ, Марийское 
республиканское отделение 
"Аграрная партия России"

25. Кондаков Юрий Александрович Республиканский избирательный
округ, Марийское отделение 
"Российская партия 
Пенсионеров"

26. Котиков Виктор Иосифович Западный одномандатный 
избирательный округ № 18

27. Макаров Виталий Иванович Сернурский одномандатный 
избирательный округ № 25

28. Мамуткин Геннадий Борисович Республиканский избирательный
округ, Марийское региональное 
отделение Политической партии 
"Единая Россия"

29. Минаков Юрий Александрович Зарубинский одномандатный 
избирательный округ № 2

30. Мухин Владимир Иванович Красноармейский 
одномандатный избирательный 
округ № 7

31. Осипов Вячеслав Васильевич Республиканский избирательный
округ, Марийское 
республиканское отделение 
Коммунистической партии 
Российской Федерации

32. Охотников Юрий Иванович Республиканский избирательный
округ, Марийское региональное 
отделение Политической партии 
"Единая Россия"

33. Пайдышев Евгений Викторович Республиканский избирательный
округ, Марийское 
республиканское отделение 
"Аграрная партия России"

34. Петрякова Лилия Ивановна Республиканский избирательный
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округ, Марийское 
республиканское отделение 
Коммунистической партии 
Российской Федерации

35. Пушкарев Анатолий Александрович Пригородный одномандатный 
избирательный округ № 22

36. Сальников Александр Анатольевич Северный одномандатный 
избирательный округ № 26

37. Свинин Вениамин Валентинович Мари-Турекский одномандатный
избирательный округ № 20

38. Севастьянов Виктор Викторович Комсомольский одномандатный 
избирательный округ № 3

39. Смирнов Анатолий Васильевич Республиканский избирательный
округ, Марийское региональное 
отделение Политической партии 
"Единая Россия"

40. Сташкевич Александр Михайлович Заводской одномандатный 
избирательный округ № 12

41. Степанов Алексей Витальевич Республиканский избирательный
округ, Марийское региональное 
отделение Политической партии 
"Единая Россия"

42. Столяров Петр Владимирович Звениговский одномандатный 
избирательный округ № 16

43. Сушенцов Николай Владимирович Республиканский избирательный
округ, Марийское региональное 
отделение Политической партии 
"Единая Россия"

44. Торопов Владимир Владимирович Козьмодемьянский 
одномандатный избирательный 
округ № 13

45. Цветкова Ольга Николаевна Строительный одномандатный 
избирательный округ № 10

46. Шагеев Рафаил Киямутдинович Республиканский избирательный
округ, Марийское региональное 
отделение Политической партии 
"Единая Россия"

47. Шакиров Амир Толгатович Республиканский избирательный
округ, Марийское отделение 
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"Российская партия 
Пенсионеров"

48. Шульгин Михаил Павлович Сомбатхейский одномандатный 
избирательный округ № 4

Представители республиканских   органов 
исполнительной власти

49. Михопаркин Георгий Афанасьевич Прокурор Республики Марий Эл

50. Мякишев Геннадий Федорович Заместитель Руководителя 
Администрации Президента 
Республики Марий Эл, начальник 
Государственно-правового 
управления

51. Краснов Валерий Васильевич Министр внутренних дел
Республики  Марий Эл

52. Губанов Владимир Ананьевич Председатель Государственной 
счетной палаты Республики 
Марий Эл

53. Васенев Алексей Сергеевич Заместитель министра внутренних
дел Республики Марий Эл,  
начальник штаба

Представители территориальных структур федеральных органов
государственной  власти по Республике Марий Эл

54. Чепайкин Алексей Николаевич Федеральный инспектор
по Республике Марий Эл

Сотрудники Аппарата Государственного Собрания 
Республики Марий Эл

55. Наумова Светлана Ивановна Заместитель  Руководителя
Аппарата  Государственного
Собрания,  начальник  Правового
управления

56. Епанова Эльвира Васильевна Заведующая  Организационным
отделом  Аппарата
Государственного Собрания 

57. Логинов Геннадий Викторович И.о. начальника Информационно-
аналитического управления Аппарата 
Государственного Собрания

58. Ларин Валерий Федорович Заместитель  начальника
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Информационно-аналитического
управления Аппарата Государственного
Собрания, пресс-секретарь

59. Краснов Михаил Васильевич Заместитель  управляющего
делами  Аппарата
Государственного Собрания 

Материалы Дня депутата
26 апреля 2005 года
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Тематика Дня депутата в Государственном Собрании
Республики Марий Эл

26 апреля 2005 года

             Зал заседаний
 Государственного Собрания

14 часов

1. О  реализации  Жилищного  кодекса  Российской  Федерации  
в Республике Марий Эл

14.00-14.20 Михайлова Наиля Хабибрахмановна, 
заместитель министра строительства, 
архитектуры и жилищно-коммунального 
хозяйства Республики Марий Эл

     2.   Информация о деятельности в избирательном округе

14.20-14.30 Григорьев Геннадий Савельевич,
депутат Государственного Собрания 
Республики Марий Эл по Моркинскому 
одномандатному избирательному 
округу № 23

90



СТЕНОГРАММА
Дня депутата

26 апреля 2005 года                                                                              14 часов

День  депутат  проходит  в  Зале  заседаний   Государственного  Собрания
Республики Марий Эл.

Председательствует  Председатель  Государственного  Собрания  Республики
Марий Эл Минаков Юрий Александрович.

Председательствующий. В соответствии с Программой  подготовки
сессии, которая назначена на 28 апреля, сегодня проводится День депутата.

В  работе  Дня  депутата  принимают  участие  депутаты
Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,  заместитель
руководителя  Администрации  Президента,  начальник  Государственно-
правового управления  Г.Ф.Мякишев, председатель Государственной счетной
палаты  Республики  Марий  Эл   В.А.Губанов,   заместитель  министра
строительства,  архитектуры  и  жилищно-коммунального  хозяйства
Республики Марий Эл Н.Х.Михайлова, глава муниципального образования
"Город Йошкар-Ола", председатель Йошкар-Олинского городского Собрания
Л.Ф.Ожиганов,   руководители  профобъединения  Республики  Марий  Эл,
председатели  республиканских  отраслевых  организаций  профсоюзов,
руководители  структурных  подразделений  Аппарата  Государственного
Собрания, парламентские корреспонденты.

Уважаемые депутаты и участники Дня депутата! Повестка дня у вас
имеется. В ней два вопроса.

Первый  вопрос  –  это  Жилищный  кодекс  Российской  Федерации,  
по которому будем 28 апреля принимать первый из законов. Мы попросили
Наилю  Хабибрахмановну  еще  раз  рассказать  нам  о  тонкостях  этого
Жилищного  кодекса  Российской  Федерации  в  переносе  на  нашу
действительность.

Второй вопрос – два депутата записались рассказать о деятельности
депутатской.  Григорьев  Г.С.  здесь,  а   Н.Н.Галяутдинов,  к  сожалению,
находится  в  командировке.  Он  просил  перенести  его  информацию  
на следующее заседание Дня депутата.

Слово  предоставляется  заместителю  министра  строительства,
архитектуры и жилищно-коммунального хозяйства Н.Х.Михайловой.
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Михайлова  Н.Х.  Уважаемые  депутаты  и  приглашенные!  
На  сегодняшний  момент  мне  поручено  довести  до  сведения  
и  прокомментировать  позиции  Жилищного  кодекса,  принятого
Государственной  Думой Российской  Федерации  и  введенным в  действие  
с  1  марта  нынешнего  года.  Необходимо  ознакомить  с  первым
законопроектом,  который прошел  обсуждение  на  депутатских  комиссиях  
и  будет  представлен  на  рассмотрение  сессии  Государственного  Собрания
Республики Марий Эл.

Новый Жилищный кодекс  был принят взамен ранее  действующего
Жилищного кодекса Российской Федерации. 

Принятый  в  эпоху  социализма  Жилищный  кодекс  РСФСР  
и  другие  федеральные  законы  в  области  регулирования  жилищных
отношений,  управления,  содержания,  ремонта  многоквартирных  жилых
домов перестали соответствовать формирующимся рыночным отношениям  
в стране, изменившимся отношениям к собственности в жилищном фонде  
и жилищно-коммунальном  комплексе. 

Новый Жилищный кодекс вступил в силу с 1 марта 2005 года. Однако
для  его  полной  и  эффективной  реализации   необходимо  на  всех  уровнях
власти  разработать  и  принять  очень  большое  количество  законов  
и других нормативных правовых актов.

Новый Жилищный кодекс Российской Федерации имеет существенные
отличия от ранее действовавшего Жилищного кодекса РСФСР, важнейшие 
из которых касаются социальной сферы.

1. Кодекс  определил  категории  граждан,  имеющих  право  
на получение "бесплатного" жилья по договору социального найма. Согласно
ст.49  ЖК  РФ  жилые  помещения  муниципального  жилищного  фонда
предоставляются  нуждающимся  в  жилых  помещениях  малоимущим
гражданам,  признанных  таковыми  органами  местного  самоуправления.
Порядок  признания  граждан  малоимущими  в  соответствии  со  ст.13,  49
Жилищного  кодекса  Российской  Федерации  устанавливается  проектом
закона  Республики  Марий  Эл  "О  регулировании  отдельных  жилищных
отношений в Республике Марий Эл" исходя из средней рыночной стоимости
жилых помещений в муниципальном образовании, размера дохода каждого
члена  семьи  и  стоимости  имущества,  находящегося  в  их  собственности  
и подлежащего налогообложению. 

Для  реализации  республиканского  законопроекта  Правительство
Республики  Марий  Эл  должно  будет  утвердить  перечень  документов,
представляемых  в  орган  местного  самоуправления  для  признания
гражданина малоимущим, а также перечень имущества и перечень доходов,
учитываемых  органами  местного  самоуправления  в  целях  признания
гражданина  малоимущим.  Соответствующий  проект  постановления
подготовлен Минсоцзащиты Республики Марий Эл совместно с Минстроем
и ЖКХ Республики Марий Эл,  в  настоящее время он находится в стадии
согласования.
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Указанный  законопроект  определяет  в  соответствии  со  ст.13
Жилищного  кодекса  Российской  Федерации   порядок  ведения  органами
местного  самоуправления  учета  граждан,  нуждающихся  в  жилых
помещениях.  Порядок  предоставления  жилых  помещений  по  договорам
социального найма закреплен непосредственно в Жилищном кодексе. 

Кодекс  упраздняет  ордер,  ранее  основной  документ,  являвшийся
единственным  основанием  для  вселения  в  жилое  помещение.  
В  соответствии с  ЖК  договор социального  найма  является  единственным
основанием  для  возникновения  и  развития  жилищного  правоотношения.
Типовой  договор  социального  найма  жилого  помещения  должен  быть
утвержден Правительством Российской Федерации.  Норма предоставления
жилого  помещения  наряду  с  учетной  нормой  в  соответствии  со  ст.50
Жилищного  кодекса  Российской  Федерации  устанавливается  органами
местного  самоуправления.  Федеральным  законопроектом  о  внесении
изменений в Жилищный кодекс Российской Федерации  предусматривается
установление  минимальной  нормы  предоставления  в  размере  не  ниже  
15 кв. метров на человека.

Новый Жилищный кодекс Российской Федерации  не предусматривает
предоставления жилплощади в первоочередном порядке.  Закреплены лишь
категории  граждан,  которым  жилые  помещения  предоставляются  
во внеочередном порядке (ст.57 ЖК), а именно:

граждане,  жилые  помещения  которых  признаны  непригодными  для
проживания и ремонту или реконструкции не подлежат;

дети-сироты  и  дети,  оставшиеся  без  попечения  родителей,  лица  
из  числа  детей-сирот  и  детей,  оставшихся  без  попечения  родителей,  
по окончании их пребывания в образовательных и иных учреждениях, при
прекращении  опеки  (попечительства),  а  также  по  окончании  службы  
в Вооруженных Силах или по возвращении из учреждений,  исполняющих
наказание в виде лишения свободы;

граждане, страдающие тяжелыми формами хронических заболеваний,
при  которых  совместное  проживание  с  другими  лицами  невозможно.
Перечень  заболеваний  устанавливается  Правительством  Российской
Федерации.

В соответствии с Федеральным законом от 29.12.2004 года № 189-ФЗ 
"О  введении  в  действие  Жилищного  кодекса  РФ"  граждане,  принятые  
на  учет  до  1  марта  2005  года  в  целях  последующего  предоставления  им
жилых  помещений  по  договорам  социального  найма,  сохраняют  право
состоять  на  данном  учете  независимо  от  имущественного  положения  
до  получения  ими  жилых  помещений  по  договорам  социального  найма.
Федеральным  законопроектом  предусматривается,  что  данные  категории
граждан сохраняют не только право состоять на учете, но и сохраняют право
на  внеочередное  и  первоочередное  предоставление  жилья  по  договору
социального найма.

2. Жилые  помещения,  предоставленные  по  договору  социального
найма  после  1  марта  2005  года,  не  подлежат  приватизации,  а  жилье,
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полученное  до  1  марта  2005  года  можно  будет  приватизировать  
и  деприватизировать  лишь  до  1  января  2007  года.  Федеральным
законопроектом  предусматривается  исключить  установление  срока  на
реализацию  малоимущими  гражданами  своего  права  на  деприватизацию
жилых помещений.

3. Жилищный кодекс Российской Федерации  содержит новые нормы,
определяющие виды и назначение жилых помещений специализированного
жилфонда. К ним относятся:

служебные  жилые помещения;
жилые помещения в общежитиях;
жилые помещения маневренного фонда;
жилые  помещения  в  домах  системы  социального  обслуживания

населения;
жилые  помещения  фонда  для  временного  поселения  вынужденных

переселенцев;
жилые помещения фонда для временного поселения лиц, признанных

беженцами;
жилые  помещения  для  социальной  защиты  отдельных  категорий

граждан.
В соответствии со ст.12-14 Жилищного кодекса Российской Федерации

порядок  предоставления  жилых  помещений  специализированного
жилищного  фонда  устанавливается  органами  государственной  власти
Российской Федерации, субъектов РФ, органами местного самоуправления  
в  зависимости  от  принадлежности  жилищного  фонда  (федеральный,
республиканский или муниципальный).

Кроме этого, органами государственной власти Российской Федерации
и  субъектов  РФ,  органами  местного  самоуправления  должны  быть
определены категории граждан, которым предоставляются служебные жилые
помещения жилищного фонда Российской Федерации, субъекта Российской
Федерации  и муниципального жилищного фонда (ст.104).

4. До  1  марта  2005  года  жилые  дома  (помещения)  независимо  
от  формы  собственности  признавались  непригодными  для  проживания
межведомственной  комиссией,  созданной  при  Правительстве  Республики
Марий  Эл  согласно  постановлению  Правительства  РФ  от  4  сентября  
2003 года № 552. 

В  соответствии  со  ст.  12-14  ЖК РФ жилые  помещений признаются
непригодными  для  проживания  органами  государственной  власти
Российской Федерации, субъектов РФ и органами местного самоуправления
в зависимости от принадлежности жилищного фонда. Порядок и основания
признания  жилых  помещений  непригодными  для  проживания
устанавливается Правительством РФ (п.11 ст.12 ЖК).

В  случае  принятия  решения  о  сносе  дома,  признания  жилого
помещения  непригодным  для  проживания,  перевода  жилого  помещения  
в  нежилое,  проведения  капремонта,  в  результате  которого  помещение  
не  может  быть  сохранено,  или  его  площадь  существенно  изменится,
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выселяемым  гражданам  предоставляется  по  договору  социального  найма
другое  благоустроенное  жилье,  равнозначное  по  общей  площади  ранее
занимаемому (п.1 ст.89 ЖК РФ).

Признание  в  установленном  порядке  многоквартирного  дома
аварийным является основанием для предъявления собственникам квартир  
в данном доме требования о сносе дома в разумный срок. В случае, если снос
дома не осуществлен, земельный участок под домом подлежит изъятию для
муниципальных  нужд,  следовательно,  изымаются  все  жилые  помещения  
в доме. Выкупная цена жилого помещения определяется с учетом рыночной
стоимости  жилого  помещения,  а  также  всех  убытков,  причиненных
собственнику  жилого  помещения  его  изъятием  (ч.10  ст.32  ЖК).
Федеральным  законопроектом  предусматривается  также  включение  
в выкупную цену стоимости непроизведенного капитального ремонта, т.к.  
в соответствии с Законом РФ "О приватизации жилфонда в РФ" за бывшими
наймодателями сохранялась обязанность производить капремонт дома.

5. Жилищным кодексом РФ регламентирован порядок перевода жилых
помещений  в  нежилые  и  наоборот  (глава  3  ЖК  РФ)  и  порядок
переустройства  и  перепланировки  жилых  помещений  (глава  4  ЖК).
Соответствующие решения принимаются органом местного самоуправления
на  основании  документов,  представляемых  собственником  помещения,
перечень которых определен Жилищным кодексом.

Жилищный  кодекс  устанавливает  ответственность  за  самовольную
перепланировку помещения (ст.29).  Самовольно перепланированное жилое
помещение в случае, если оно нарушает права граждан и создает опасность
их здоровью, по решению суда может быть продано с публичных торгов  
с возложением на нового собственника обязанности по приведению жилого
помещения в исходное состояние.

6. Жилищный  кодекс  РФ  (ст.31)  разрешает  сложный  вопрос  
о  правах  бывших  членов  семьи  на  пользование  жилым  помещением.  
В частности, установлено, что в случае прекращения семейных отношений 
с  собственником  жилого  помещения  право  пользования  данным  жилым
помещением за  бывшим членом семьи собственника  не  сохраняется,  если
иное не предусмотрено соглашением между ними. Однако, если у бывших
членов  семьи  собственника  отсутствует  альтернативное  жилье  и  нет
возможности его приобрести, по решению суда право пользования жилым
помещением  может  быть  сохранено  за  бывшими  членами  семьи  
на определенный срок. Кроме этого, суд вправе обязать собственника жилого
помещения обеспечить иным жилым помещением бывшего супруга и других
членов семьи, перед которыми собственник имеет алиментные обязательства.

7. Отдельно  в  новом  Кодексе  отражены  организация,  создание  
и  деятельность  жилищных  и  жилищно-строительных  кооперативов  
(глава 11, 12) и товариществ собственников жилья (глава 13).

В  соответствии  со  ст.14  Федерального  закона  "О  введении  
в действие Жилищного кодекса РФ" жилищный или жилищно-строительный
кооператив,  в  котором  все  его  члены  полностью  внесли  паевые  взносы  
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за  предоставленные  этим  кооперативом  жилые  помещения,  подлежит  
до 1 января 2007 года преобразованию в товарищество собственников жилья
или  ликвидации.  В  данном  случае  такие  кооперативы  освобождаются  
от уплаты госпошлины при регистрации изменений их правового статуса.

Согласно  ст.  136  ЖК РФ собственники  жилых  помещений  в  одном
многоквартирном  доме  могут  создать  только  одно  товарищество
собственников  жилья.  Решение  о  создании  ТСЖ  принимается
собственниками  жилых  помещений.  Решение  общего  собрания
собственников  жилых  помещений  в  многоквартирном  доме  считается
принятым,  если  за  него  проголосовали  собственники  помещений,
обладающие более, чем пятьюдесятью процентами голосов от общего числа
голосов  собственников  помещений  в  таком  доме.  Раньше  требовалось
согласие  всех  собственников  жилых  помещений.  Такая  норма  позволит
создавать  большее  количество  ТСЖ,  а  населению  самому  участвовать  
в управлении многоквартирным домом .

8. Большое  внимание  в  ЖК  РФ  уделено  вопросам  платы  за  жилье  
и  коммунальные  услуги,  обязанности   граждан  по  внесению  жилищно-
коммунальных платежей (раздел VII).

Определена  структура  платы  за  жилое  помещение  по  договору
социального найма, которая включает в себя:

1) плату за пользование жилым помещением (плата за наем);
2) плату за  содержание и  ремонт жилого помещения,  включающую  

в  себя  плату  за  услуги  по  управлению  многоквартирным  домом,  плату  
по содержанию и текущему ремонту общего имущества многоквартирного
дома  (капитальный  ремонт  общего  имущества  в  многоквартирном  доме
проводится за счет собственника жилищного фонда);

3) плату за коммунальные услуги.
Плата за жилое помещение и коммунальные услуги для  собственника

помещения в многоквартирном доме включает в себя:
1) плату за  содержание и  ремонт жилого помещения,  включающую  

в  себя  плату  за  услуги  по  управлению  многоквартирным  домом,  
по  содержанию и  текущему и  капитальному ремонту  общего  имущества  
в многоквартирном доме;

2) плату за коммунальные услуги.
Оплата  жилищно-коммунальных  услуг  осуществляется  с  мерами

социальной  поддержки  малоимущих  граждан  путем  предоставления
субсидий и компенсаций на оплату жилья и коммунальных услуг (статьи  159
и 160 ЖК РФ).

Ст.90  Жилищного  кодекса  РФ  закрепляет  и  ответственность
нанимателей за  длительную неоплату  жилья  и  коммунальных услуг.  Если
наниматель  и  проживающие совместно  с  ним члены его  семьи в  течение
более шести месяцев без уважительных причин не вносят плату за  жилое
помещение и коммунальные услуги, они могут быть выселены в судебном
порядке  с  предоставлением  другого  жилого  помещения  по  договору
социального  найма,  размер  которого  соответствует  размеру  жилого
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помещения,  установленному  для  вселения  граждан  в  общежитие  
(6 кв. метров).

9. Последний  раздел  Кодекса  посвящен  способам  управления
многоквартирным  домом,  согласно  которому  собственники  помещений
обязаны выбрать один из способов управления:

1) непосредственное  управление  собственниками  помещений  
в многоквартирном доме;

2) управление  товариществом собственников  жилья  либо  жилищным
кооперативом или специализированным потребительским кооперативом;

3) управление управляющей организацией. 
Органом  управления  многоквартирным  домом  является  общее

собрание  собственников  жилых  помещений,  чье  решение,  принятое  
по  вопросам,  отнесенным  к  компетенции  такого  собрания,  является
обязательным для  всех  собственников помещений,  в  том числе  и  для  тех
собственников,  которые  не  участвовали  в  голосовании.  Это  относится  
и к выбору способа управления многоквартирным домом.

В  соответствии  со  ст.161  ЖК  РФ  орган  местного  самоуправления
проводит  открытый  конкурс  по  отбору  управляющей  организации,  если  
в  течение  года  до  дня  проведения  указанного  конкурса  собственниками
жилых  помещений  не  выбран  способ  управления  этим  домом  или  если
принятое  решение  о  выборе  способа  управления  этим  домом  не  было
реализовано.

Порядок  управления  многоквартирными  домами,  все  помещения
которых  находятся  в  государственной  (РФ  или  субъекта  РФ)  
или  в  муниципальной  собственности  устанавливается  органами
государственной  власти  РФ,  субъекта  РФ  или  органами  местного
самоуправления (ст.163 ЖК РФ).

Председательствующий. Спасибо,  Наиля  Хабибрахмановна,  
за подробную, интересную информацию.

Вопросы есть?
Председательствующий. Депутат А.А. Карташов.
Карташов А.А. Вы обещали на комиссии на День депутата раздать

материал.
Председательствующий. Документ не принят и как только он будет

принят, сразу раздадут.
Михайлова Н.Х. Приходите к нам в министерство, и я Вам покажу. 
Председательствующий. Те  документы,  которые  являются

механизмом  реализации  этого  закона,  так  же  как  и  по  социальным  мы
делали. Как только будут выходить, депутаты сразу будут получать. 

Михайлова  Н.Х. Правительством  установлен  порядок,  когда
документ не издан, а еще есть только проект, его размножать никто не может
без визы руководства. 

Председательствующий. Депутат М.П. Шульгин.
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Шульгин М.П. Уважаемые депутаты! Любой закон, любой кодекс,
который  сегодня  мы  с  вами  рассматриваем,  наверное,  иметь  должен
определенные направления и какую-то реализацию.

На сегодняшний день жилищный комплекс, мы знаем не только как 
у нас в России, но и в нашей республике находится в тяжелом состоянии.
Знаем, что он у нас является убыточным. Будет ли способствовать принятие
этого  Кодекса  выводу  жилищного  комплекса  республики  из  этого
убыточного  состояния  и  когда  он  из  убыточного  будет  переходить  
в прибыльное хозяйство? Аналоги зарубежных форм  ведения хозяйства –
там огромные прибыли имеют.

Михайлова Н.Х. Вы знаете, сегодня я и обратила внимание на то,
что, почему мы имеем убыточные варианты эксплуатации жилищного фонда.
Потому  что  сегодня  жилищный  фонд,  вообще  жилищно-коммунальное
хозяйство определенный промежуток времени было буфером между этими
изменениями рыночными. Поэтому мы очень долгое время не переводили  
на  рыночные  отношения  содержание  эксплуатации  жилья,  т.е.  мы
выдерживали там 10,  20,  30-рублевые тарифы, для того чтобы население  
не  страдало  именно  по  этой  причине.  И  все  предприятия,  содержащие
жилищный фонд,  убыточные.  Они требуют  бюджетной  дотации.   Москва
сегодня, планомерно заставляет выходить на 100 процентные тарифы. В этом
году  я  вам  на  депутатском  дне  также  докладывала,  что  мы  приняли
постановление  Правительства  Республики  Марий  Эл  о  100-процентном
платеже в переделах федерального стандарта 22 руб.60 коп. Это в расчете на
квадратный метр предоставления всех коммунальных услуг и в том числе
содержание жилья. Но на самом деле эти 22 руб. 60 коп. к нашей стоимости 
в среднем по республике 25 руб.61 коп. составляет 81 процент. Поэтому мы
сегодня еще имеем бюджетную дотацию. 

Мы  органам  местного  самоуправления  предлагаем  такой  вариант.
При  формировании  тарифов,  но  правда  все  пришли  к  выводу,  что  90%.
Йошкар-Ола  приняла  90%,  многие  муниципальные  образования  до  100%
содержания  жилья,  если  по  другим  услугам  вписывали  долю  в  меньшем
размере.  Я  хочу  вам  сказать.  Нужно  тарифную  политику  правильно
проводить.  Во-вторых  –  надо  менять  организационно-правовую  форму
предприятий,  которые будут заниматься  этим.  К чему я  это  веду? Нужно
формировать рынок жилищных услуг. И это не обязательно муниципальные
предприятия. Хотя сегодня законодатель определяет до 2009 года изменить
форму  муниципальных  жилищных  предприятий,  т.е.  провести  
их приватизацию.  Сегодня муниципальные предприятия обладают правом
хозяйственного ведения. Они, конечно, монополисты серьезные  и на рынок
содержания  жилья  пока  никто  не  выходит,  потому  что  в  правах  они
ущемлены. 

Первое  право,  ущемляющее  любую  другую  форму  собственности
эксплуатации  жилья  –  это  Бюджетный  кодекс.  Как-то  органы  местного
самоуправления  сегодня  не  позволяют  финансировать  предприятия  
не муниципальные. Сегодня они должны получать дотации на содержание
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жилья  и  она  идет  в  муниципальное  образование.  Сегодня  пока  
100-  процентного  тарифа  не  будет,  но  я  думаю,  что  мы к  этому придем.
Будущий  год  нас  заставит  на  100-процентный  выход  и  органы  местного
самоуправления обязаны будут прислушаться к мнению Жилищного кодекса.
Не то чтобы  прислушаться, они будут выполнять и формировать рынок. Это
обязательно.

Председательствующий. Депутат О.Н. Цветкова.
Цветкова  О.Н.  У  меня  есть  два  предложения.   Первое.  Вы  нам

сегодня очень много говорили и в  Жилищном кодексе это написано,  что,
начиная  со  следующего  года,  каждый  житель  должен  определить,  какую
форму управления  своего многоквартирного дома он выберет. 

Поэтому  у  меня  первое  предложение.  Как  вы  сейчас  сделали  
по персональным счетам,  сделайте республике филозный проект по этому
вопросу,  или на примере какого-то района,  т.е.  в  зависимости от тех сил,
которыми вы обладаете. Чтобы, когда человеку будут предлагать, он знал,
что ему предлагают.

Второе.  Вы  сказали,  что  на   следующий  год  начнет  меняться
организационно-правовая  форма  муниципальных  предприятий  жилищно-
коммунального хозяйства. У меня есть предложение. По этому вопросу тоже
сделать проект, но, начиная с полугодия  этого, может к концу года. Чтобы
люди могли  посмотреть,  какую форму выбрать,  что  из  этого  получится.  
А  ведь  нас,  профсоюзных  работников,  прежде  всего,  волнуют  вопросы
сокращения, которые будут. 

Михайлова Н.Х. Очень большое спасибо за эти предложения. Мы
эти вопрос теоретически просматриваем. Мы уже предлагаем в партнерских
отношениях с  определенными организациями,  в  частности с  федеральным
государственным  унитарным  предприятием  Московским  "Иноргтехком",
которое занимается управленческими технологиями. Мы хотели предложить
г. Волжск, п. Новый Торъял, еще нескольким муниципальным образованиям. 
Но здесь должна быть добрая воля муниципальных властей. Это все стоит
денег.  Эти  инновации  требуют  серьезной  проработки  их  действующего  
и  финансового  положения,  как  изменить  их  статус.  Сегодня  есть
возможность  выйти  на  упрощенку,  сформировав  небольшие  структуры,
которые помогли бы сократить бремя налогов и при том же тарифе сохранить
те ресурсы, которые не получать. В принципе, когда формируется тариф, есть
такая норма.  Когда слесаря приходят и  закрывают задвижку,  говоря, что у
них  нет  средств,  действительно  нужно  сформировать  нормальный
экономически-обоснованный тариф и реализовать те функции, которые они
обязаны выполнять.

Председательствующий. Депутат М.П. Шульгин.
Шульгин М.П. По  сути  дела  второй вопрос  вытекает  из  первого.

Понятно, что тарифы будут расти. Они у нас вырастут до мировых, а где-то
мы уже дошли до мировых цен. 

Вопрос вот в чем. Мы все знаем, на сегодняшний день, какая у нас
сфера обслуживания, какой у нас сервис. В этом кодексе не предусмотрено
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ответственности. Почему по 15-20 лет не производится ремонт мест общего
пользования и ничего они добиться не могут. Основная масса идет на прием
граждан  из  жилфонда,  в   основном  все  жалобы,  причем  коллективные
жалобы. Более того, выиграли суды люди и ничего не могут сделать через
судебных  инспекторов  для  того,  чтобы  привлечь  к  ответственности
владельца, т.е. муниципалитет. Этот закон пока  проблему не решает.

Михайлова  Н.Х.  Вы  знаете,  безусловно,  я  Вам  говорю,  что  этот
закон  сегодня  обозначил  концептуально,  как  подходить,  как  изменить
систему управления. Сегодня это нормальная тарифная политика, грамотный
менеджмент  и  разделение  труда.  Муниципальные   предприятия  сыграли
колоссальную  роль  в  том,  что  они  сохранили  жилищно-коммунальный
комплекс.  Но в  нынешних рыночных условиях,  в  рамках муниципального
подчинения,  своей  унитарности  на  сегодняшний  момент  это  затратный
механизм, т.е.  они инициируют затраты. Сегодня можно работать другими
способами.  

Безусловно, я изучаю опыт и не везде такая система. Надо все менять.
Будем надеяться выходить из этого положения. В Сернуре мы ввели систему
управления – управляющая компания. В Параньге очень долго искали пути 
и тоже там нашли. И жилищный фонд действительно улучшается. И другие
органы хотят изменить систему управления.  В Волжске, когда раздробили
банкротное  жилищное  предприятие,  они  создали  ООО,  РСУ  и  т.д.   Это
общество  ОО,  сформированное  на  базе  домоуправления,  действительно
работает,  есть  результат,  есть  экономия.  Нужно  уходить  от  больших
управленческих  структур  с  большим  аппаратом  и  т.д.   Должна  быть
управленческая компания, которая на условиях тендера по экономическому
обоснованному  тарифу  будет  определять  конкурс  выявлять  и  это  все
будущее. Мы отстали от многих республик, которые откучковались от СССР.
В бюджете нет денег. Они к этому пришли раньше, т.е. внедрили  рыночные
механизмы. Но, действительно, содержание жилого фонда – это недешевое
удовольствие, к этому надо привыкнуть. 

Председательствующий. Больше нет вопросов? Нет. Спасибо.
Переходим  ко  второму  вопросу.  Слово  предоставляется  депутату

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,  по  Моркинскому
избирательному округу № 23 Г.С.Григорьеву.

Григорьев Г.С. Уважаемые коллеги, приглашенные! В  Моркинский
избирательный округ № 23 входят территории 13 сельских администраций  
и  поселка  Морки.  По  территориальному  признаку,  я  как  депутат
Государственного  Собрания,  проживаю  на  самом  восточном  краю
Моркинского района и до центра сельских администраций 40-80 км. 

В своей деятельности я опираюсь на  глав местных администраций  
и  руководителей  сельхозпредприятий.  В  течение  7  месяцев  депутатской
деятельности принимал участие в работе сессий, участвовал в Днях депутата.
Работая в Комиссии по развитию агропромышленного комплекса, участвовал
в 8 заседаниях из 10. 
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Как  руководитель  сельхозартели  и  депутат  Государственного
Собрания являюсь членом коллегии Моркинской районной администрации,
где  часто  выступаю  с  предложениями,  замечаниями,  а  также  с  отчетом  
о проделанной работе.  По мере своих возможностей стараюсь выполнять те
обещания предвыборные, которые  поставлены в моей программе. Дважды 
в месяц  провожу прием граждан в здании районной администрации, а также
еженедельно  на  своем  рабочем  месте  в  правлении  сельхозартели
"Передовик".

Охотно выслушиваю жалобы, претензии, предложения по телефону
из всех уголков района. В течение 7 месяцев повел 16 приемов, на которых
присутствовали 27 избирателей. 

В течение трех месяцев 2005 года получил 8 коллективных писем  
от жителей поселка Морки с просьбой социально поддержать специалистов
образования,  медицины,  хозработников   и  ветработников,  проживающих  
в п.Морки. 

На территории Шоруньжинской сельской администрации при моем
содействии (обращение к Президенту республики, Правительству в третьем
созыве  Госсобрания)  строится   средняя  школа   на  360  мест,  которая  
по статусу будет марийской национальной школой. 

При  большом  содействии  депутата  Государственной  Думы
Комиссарова  В.Я.  из  бюджета  Российской  Федерации  выделено  
15 млн. рублей, но деньги в первом квартале пока не поступили. 

Возведено  здание  первой  очереди  школы  –  это  учебный  корпус,
котельная,  гараж.  Пока  без  отделочных  работ  и  коммуникация.  Мои
избиратели надеются, что 1 сентября 2006 года школа откроет свои двери.  
К  сведению  в  прошлом  году  на  территории  сельского  совета  родилось  
26 ребятишек.

По инициативе Президента Республики Марий Эл Маркелова Л.И.  
в селе Шоруньжа началось строительство Музея под открытым небом - это
старинная марийская усадьба. Заготовлен лесоматериал, готовы срубы и 19
августа 2005 года намечается открытие Марийской усадьбы, но пока деньги
из бюджета получены только в сумме 15 тысяч рублей.

Я  уже  отметил,  что  на  территории  моего  избирательного  округа  
в  течение  последних  4  лет   очень  низкими  темпами  шла  газификация
населенных  пунктов  района,  Главной  причиной  было  противостояние
бывшего главы администрации с  Правительством Республики Марий Эл.  
У меня несколько писем  от жителей деревни Азъял Шалинского сельского
совета  о  газификации  деревни.  Наружная  сеть  в  деревне  построена,  
а газопровод не подведен.

10 июня 2005 года Шиньшинская средняя школа, одна из старейших 
в  республике,  отмечает  160-летие.  Здание построено в  1966 году,  требует
капитального  ремонта,  все  оконные  проемы  3-х  этажного  здания  сгнили,
требуется  ремонт.  Кугуяльская средняя  школа  в  аварийном  состоянии.
Жительница  деревни  Шлань,  1972  года  рождения,  инвалид  с  детства,
не имеет инвалидной коляски и много других вопросов.
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Как  депутат  Государственного  Собрания  стараюсь  помогать  дому-
интернату, социально-реабилитационному центру для несовершеннолетних,
который находится в п.Морки. Поддерживаю материально и морально все
проводимые  спортивные  соревнования  в  сельской  местности,  райцентре,
республике  –  это  "Лыжня  России",  "Лыжня  Марий  Эл".  Также  стараюсь
помочь  участникам  всех  лыжных  соревнований,  легкоатлетам,
волейболистам, футболистам и развивать в дальнейшем конный спорт.

Участвую  сам  и  организую  много  культурных  мероприятий,  
о Празднике огня был снят телефильм Казанской телестудией "Новый век" 
и показан по телевидению. 

12  марта  105  человек  приезжали  в  г.  Йошкар-Ола,  чтобы
отпраздновать Масленицу, показать, как надо проводить праздник, как надо
веселиться.

В  марте,  в  течение  двух  недель  была  делегация  Свердловской
киностудии, которая снимала фильм о марийской деревне. В ноябре будет
выпущен 50-минутный фильм о марийской деревне Шоруньже.

Стараемся помогать школе книгами марийскими, которые выпускает
Марийский институт языка и литературы. Проблем много,  решать их нам
совместно. 

В  Шоруньжу  на  семинар  в  июле  2005  года  приедут  80  человек  
из  Свердловской,  Башкирской  и  Мордовской  республик,  также  приедут
фотографы  финно-угорских  газет.  19  августа  приедут  к  нам  участники
конгресса финно-угроведов, который будет проводиться в г.Йошкар-Оле. 

В заключение  хочу отметить, что при лучшей  работе глав районных
и сельских администраций при составлении бюджета,  у  них свой бюджет
будет  в  2006  году,  к  нам,  депутатам,  будет  меньше  претензий  
и жалоб. Спасибо за внимание.

Председательствующий. Спасибо,  Геннадий  Савельевич,  
за подробную информацию. Есть вопросы? Нет.

Повестка  Дня  депутата  исчерпана.  Я  благодарю  всех  за  участие  
и  напоминаю,  что  28  апреля  в  10  часов  состоится  восьмая  сессия
Государственного Собрания.

Председательствующий. Депутат В.Т.Кожанов.
Кожанов  В.Т.  У  меня  вопрос  к  Леониду  Федоровичу.  В  городе

хорошая  традиция  появилась  проводить  праздники.  Но  в  городе  не  все
молодые  люди,  проходит  время  праздников.  Во-первых,  пиво  запретили
продавать – площадь вся покрыта банками и пьяными молодыми людьми.
Пиво продают кому попало. Кто за этим должен смотреть? Город. Кто дает
разрешение? И потом,  шум, который производят,  там,  если человека день
продержать, он умрет. Ведь есть понятие допустимый уровень шума. Кто это
контролирует,  кто  подписывает  эти  мероприятия?  Это  началось  
с фейерверков. Врачи, наверное, скажут, сколько людей с ожогами или еще
что-нибудь.  Стреляют,  кто  хочет.  Новый  год  прошел  и  сейчас  начались
новые праздники. Но такого же шума нельзя, наверное, делать. Я понимаю,
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что праздник замечательный, но там же шум страшнее чем поезд идет в это
время. Ни на одном концерте такого нет, а здесь они привозят сверхмощную
аппаратуру  и  давят  людей  со  страшной  силой.  Так  нельзя  
к людям относиться. Хотят они такой праздник, на стадионе могут провести,
там тоже люди. Значит в чистом поле. А так невозможно людям жить, это  
неправильно.  Я думаю, что этот вопрос должен всех касаться. Ну, а с пивом
неизвестно что творится – пьяная толпа. 

Места должны быть отведены. Я тут разговаривал с нашей фракцией,
мы хотели написать предложения,  но Новый год прошел, вроде забылось.
Сейчас  праздники  и  они  повторяют  то  же  самое,  только  в  более
неправильной форме. 

У меня  вопрос.  Если такие  праздники разрешаются,  это  надо  как-
то решить.

Председательствующий. Леонид Федорович ушел, но вопрос есть.
Давайте обратимся в мэрию, городское Собрание с этой информацией. 

Кожанов  В.Т. Уровень  шума  должен  быть  определенный.  Когда
разрешают  подобные  мероприятия,  то  туда  должны  сотрудники  МЧС
приезжать и просить чтобы прекратили это дело? Сидят там молодые люди,
им  чем  больше  шума,  тем  больше  радости.  Но  не  все  люди  молодые,  
к сожалению, есть старше. 

Председательствующий. Кто-то  должен  отслеживать  все
мероприятия не только по вопросам техники безопасности.

Хорошо,  в  администрацию  города  и  городскому  Собранию  это
передадим. 

Спасибо всем за участие.
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Список участников Дня депутата
26 апреля 2005 года

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл

35. Баширов Хамза Касымович Республиканский избирательный
округ, Марийское региональное 
отделение Политической партии 
«Единая Россия»

36. Богданова Галина Александровна Республиканский избирательный
округ, Марийское 
республиканское отделение 
«Аграрная партия России»

37. Варченко Галина Григорьевна Республиканский избирательный
округ, Марийское региональное 
отделение Политической партии 
«Единая Россия»

38. Ведерникова Нина Сергеевна Республиканский избирательный
округ, Марийское отделение 
«Российская партия 
Пенсионеров»

39. Воронцов Вячеслав Петрович Северо-Западный 
одномандатный избирательный 
округ № 24

40. Ганичев Василий Александрович Гагаринский одномандатный 
избирательный округ № 11

41. Глазырин Андрей Юрьевич Республиканский избирательный
округ, Марийское региональное 
отделение Политической партии 
«Единая Россия»

42. Григорьев Геннадий Савельевич Моркинский одномандатный 
избирательный округ № 23

43. Грязин Юрий Андреевич Республиканский избирательный
округ, Марийское 
республиканское отделение 
Коммунистической партии 
Российской Федерации
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44. Жуков Михаил Михайлович Республиканский избирательный
округ, Марийское 
республиканское отделение 
«Аграрная партия России»

45. Злобина Валентина Тимофеевна Республиканский избирательный
округ, Марийское отделение 
«Российская партия 
Пенсионеров»

46. Казанков Сергей Иванович Красногорский одномандатный 
избирательный округ № 17

47. Карташов Александр Анатольевич Медведевский одномандатный 
избирательный округ № 21

48. Кожанов Владимир Тарасович Республиканский избирательный
округ, Марийское региональное 
отделение Либерально-
демократической партии России

49. Козырев Александр Сергеевич Республиканский избирательный
округ, Марийское 
республиканское отделение 
«Аграрная партия России»

50. Минаков Юрий Александрович Зарубинский одномандатный 
избирательный округ № 2

51. Мухин Владимир Иванович Красноармейский 
одномандатный избирательный 
округ № 7

52. Охотников Юрий Иванович Республиканский избирательный
округ, Марийское региональное 
отделение Политической партии 
«Единая Россия»

53. Пайдышев Евгений Викторович Республиканский избирательный
округ, Марийское 
республиканское отделение 
«Аграрная партия России»

54. Петрякова Лилия Ивановна Республиканский избирательный
округ, Марийское 
республиканское отделение 
Коммунистической партии 
Российской Федерации
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55. Сальников Александр Анатольевич Северный одномандатный 
избирательный округ № 26

56. Сушенцов Николай Владимирович Республиканский избирательный
округ, Марийское региональное 
отделение Политической партии 
«Единая Россия»

57. Цветкова Ольга Николаевна Строительный одномандатный 
избирательный округ № 10

58. Шагеев Рафаил Киямутдинович Республиканский избирательный
округ, Марийское региональное 
отделение Политической партии 
«Единая Россия»

59. Шакиров Амир Толгатович Республиканский избирательный
округ, Марийское отделение 
«Российская партия 
Пенсионеров»

60. Шульгин Михаил Павлович Сомбатхейский одномандатный 
избирательный округ № 4

Представители республиканских   органов 
исполнительной власти

27. Мякишев Геннадий Федорович Заместитель Руководителя 
Администрации Президента 
Республики Марий Эл, начальник 
Государственно-правового 
управления

28. Попов Виктор Николаевич Министр строительства, 
архитектуры и жилищно-
коммунального хозяйства 
Республики Марий Эл

29. Михайлова Наиля Хабибрахмановна Заместитель министра 
строительства, архитектуры 
и жилищно-коммунального 
хозяйства Республики Марий Эл

30. Губанов Владимир Ананьевич Председатель  Государственной
счетной  палаты  Республики
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Марий Эл
31. Габдул-Бариева Гульфия Рауфовна Первый  заместитель  министра

финансов Республики Марий Эл

Представители территориальных структур федеральных органов
государственной  власти по Республике Марий Эл

32. Чепайкин Алексей Николаевич Федеральный инспектор
по Республике Марий Эл

33. Григорьева Татьяна Валентиновна Старший помощник Прокурора 
Республики Марий Эл

Представители  муниципальных образований

34. Ожиганов Леонид Федорович Глава муниципального 
образования "Город Йошкар-Ола"

Руководители Профобъединения Республики Марий Эл
и  республиканских отраслевых профсоюзных организаций 

35. Краев Леонид Петрович Заместитель Председателя 
Профобъединения 
Республики Марий Эл 

36. Пуртова Людмила Васильевна Председатель Марийской 
республиканской организации  
профсоюза работников 
образования и науки

37. Ушнурцев Владимир Петрович Председатель Марийской 
республиканской организации  
профсоюза работников культуры

38. Антонов Александр Александрович Председатель Марийской 
республиканской организации  
профсоюза работников связи

39. Александров Николай Александрович Председатель Марийской 
республиканской организации  
профсоюза работников строитель-
ства и промстройматериалов

40 Емельянов Владимир Васильевич Председатель Марийской 
республиканской организации  
профсоюза работников 
агропромышленного комплекса

41. Зажогина Александра Васильевна Председатель  Марийской
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республиканской  организации
профсоюза  работников  местной
промышленности и коммунально-
бытовых предприятий

42. Зуев Евгений Яковлевич Председатель Марийской 
республиканской организации  
профсоюза работников 
радиоэлектронной промышленности

43. Лоскутова Александра Андреевна Председатель Марийской 
республиканской организации  
профсоюза работников лесных отраслей

44. Михеев Валерий Иванович Председатель Марийской 
республиканской организации  
профсоюза работников 
госучреждений и общественного 
обслуживания

45. Окулов Валерий Николаевич Председатель Марийской 
республиканской организации  
профсоюза работников 
здравоохранения

46. Шаталов Владимир Иванович Председатель Марийской 
республиканской организации  
профсоюза работников 
автомобильного транспорта и 
дорожного хозяйства

47. Петухова Анастасия Ивановна Председатель Марийской 
республиканской организации  
профсоюза работников 
потребительской кооперации, 
торговли, общественного питания 
и предпринимательства

Сотрудники Аппарата Государственного Собрания 
Республики Марий Эл

48. Наумова Светлана Ивановна Заместитель  Руководителя  Аппарата
Государственного Собрания, начальник
Правового управления

49. Логинов Геннадий Викторович Начальник Управления мониторинга 
Аппарата Государственного Собрания 

50. Ларин Валерий Федорович Заместитель  начальника  Управления
мониторинга  Аппарата
Государственного  Собрания,  
пресс-секретарь

51. Краснов Михаил Васильевич Заместитель  начальника
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Организационного   управления
Аппарата  Государственного
Собрания 

Материалы выездного Дня депутата 
30 мая 2005 года
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ПРОГРАММА
выездного Дня депутата

"О ходе реализации Федеральной целевой программы 
"Модернизация транспортной системы России (2002-2010 годы)"

 в Республике Марий Эл"

30 мая 2005 года

10.30 Отъезд от Дома Правительства
10.45-11.15 Посещение  полигона  по  изготовлению  железобетонных

конструкций ГУП Республики Марий Эл "Мостремстрой"

 (директор ГУП Республики Марий Эл "Мостремстрой"-
Ахмедзянов Равиль Гайнанович)

11.20-11.30 Посещение асфальтобетонного завода ФГУП "Марийскавтодор"

(генеральный  директор  ФГУП  "Марийскавтодор"-  
Лобастов Николай Николаевич)

11.45-12.00 Посещение  государственного  заказчика  в  дорожной  отрасли
Республики Марий Эл - ГУ "Марийскавтодор"

12.00-12.10 Открытие  Дня  депутата –  Председатель  Государственного
Собрания Республики Марий Эл Минаков Юрий Александрович

Конференц-зал ГУ "Марийскавтодор"
12.10-12.20 Выступление  директора  Департамента  дорожного  хозяйства

Республики Марий Эл Смирнова Юрия Нафанаиловича 
"Итоги  работы  дорожной  отрасли  Республики  Марий  Эл  
в 2004 году"

12.20-12.50 Доклад-презентация  директора  ГУ  Республики  Марий  Эл
"Марийскавтодор",  председателя Комиссии Государственного
Собрания  Республики  Марий  Эл  по  бюджету,  налогам  и
финансам,  члена  Президиума  Государственного  Собрания
Сальникова  Александра  Анатольевича  "Дорожное  хозяйство
Республики Марий Эл: проблемы и перспективы развития"

12.50-13.05 Доклад-презентация  первого  заместителя  директора  ГУ
Республики  Марий  Эл  "Марийскавтодор"  Старыгина  Игоря
Ивановича "Региональная программа модернизации и развития
сети автодорог Республики Марий Эл до 2025 года"
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13.05-13.30 Обмен мнениями

13.45-14.05 Посещение участка ремонта а/д Йошкар-Ола-Зеленодольск. 
Демонстрация  технологии  выполнения  работ.  Генеральный
подрядчик-Медведевское ДРСГУП

(директор  Медведевского  дорожно-ремонтного
строительного ГУП, депутат Государственного Собрания
Республики Марий Эл - Карташов Александр Анатольевич)

14.10-14.25 Посещение производственной базы Медведевского ДРСГУП
(директор  Медведевского  дорожно-ремонтного
строительного ГУП, депутат Государственного Собрания
Республики Марий Эл - Карташов Александр Анатольевич)

14.25-14.35 Закрытие  Дня  депутата –  Председатель  Государственного
Собрания Республики Марий Эл Минаков Юрий Александрович

14.40-15.40 Обед 

15.40 Отъезд участников Дня депутата
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СТЕНОГРАММА
Дня депутата

30 мая 2005 года                                                                            12 часов

День депутата проходит в конференц-зале ГУ "Марийскавтодор".

Председательствует  Председатель  Государственного  Собрания  Республики
Марий Эл Минаков Юрий Александрович.

Минаков Ю.А. Уважаемые депутаты и участники Дня депутата!
В  соответствии  с  Программой  деятельности  Государственного

Собрания Республики Марий Эл четвертого созыва на  II квартал 2005 года
сегодня проводится выездной День депутата.

В  работе  выездного  Дня  депутата  принимают  участие:  депутаты
Государственного  Собрания  Республики  Марий Эл,  Первый  заместитель
министра  экономики  и  промышленности  Республики  Марий Эл  Пашин
Вячеслав  Петрович,  директор  Департамента  дорожного  хозяйства
Республики  Марий Эл  Смирнов  Юрий  Нафанаилович,  заместитель
председателя  Государственной  счетной  палаты  Республики  Марий Эл
Иванов  Григорий  Семенович,  представители  предприятий,  учреждений
дорожной  отрасли  республики,  руководители  структурных  подразделений
Аппарата Государственного Собрания Республики Марий Эл, парламентские
корреспонденты.

Программа выездного Дня депутата у вас имеется.
Слово  для  выступления  предоставляется  директору  Департамента

дорожного хозяйства Республики Марий Эл Ю.Н.Смирнову.

Смирнов Ю.Н.  Уважаемые депутаты! Я приветствую вас  в  пенатах
ГУ  "Марийскавтодор".  Хочу  начать  свое  выступление  с  того,  что   
в 2004 году наша дорожная отрасль отметила свое 75 - летие со дня  своего
образования. 

Первые   дорожные органы были созданы в 1929 году. Сегодня наша
дорожная отрасль работает в соответствии с Указом Президента Республики
Марий Эл. В соответствии с этим Указом созданы новые органы управления
Департамента  дорожного  хозяйства  и  придан  статус  государственного
заказчика в области дорожного хозяйства – государственному учреждению
Республики Марий Эл "Марийскавтодор".

Выделенные подрядные организации теперь стали как самостоятельные
юридические организации.  Если раньше система "Марийскавтодора" была
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единым  целым,  было  ПСО  в  свое  время,  потом  стало  производственное
предприятие КП "Марийскавтодор",   все подрядные организации, которые
находятся на территории  республики, в наших районных центрах, были как
дочки у одной матери, т.е. у "Марийскавтодор". С 2001 года они приобрели
статус  юридических  лиц  и  стали  самостоятельными  хозяйствующими
субъектами.

За  годы  существования  дорожной  отрасли  Республики  Марий  Эл  в
основном  сформирована  опорная  сеть  автомобильных  дорог,
обеспечивающая удовлетворительную транспортную связь между районами
республики,  соседними  областями  и  основной  сетью  дорог  России.  На  1
января 2005 года протяженность автомобильных дорог общего пользования с
твердым покрытием на территории республики составляет 3303 км.

В  дорожном  хозяйстве  Республики  Марий  Эл  работают  16
республиканских  государственных  унитарных  предприятий  и  одно
федеральное  государственное  унитарное  предприятие  (с  филиалом  
в г. Звенигово). 

Департамент дорожного хозяйства – это орган, который координирует
деятельность дорожных организаций. Он  утверждает договоры, утверждает
на должности и  проводит выборы директоров государственных унитарных
предприятий,  правда,  только  республиканских,  утверждает  Уставы
предприятий  и  определяет  основные   направления  нашей  деятельности  в
дорожной отрасли.

В  каждом  районе  республики  есть  наше  РСУ.  Кроме  того,  есть
республиканское  Медведевское  ДРСУ,  которым  руководит   уважаемый
депутат,   А.А.Карташов.  Есть  у  нас  ГУП   "Мостремстрой",  на  полигоне
которого вы сегодня были и видели  директора Р.Г.Ахмедзянова. УПТК здесь
представлен и его директор Щербаков П.И. Эти предприятия базируются  в
городе. Остальные в каждом районном центре имеют  ДРСУ.

Кроме того, в Горномарийском районе еще два ДРСУ созданы – это
Козьмодемьянское ДРСУ и Озеркинское, чтобы обеспечить на одном берегу
и на другом берегу этого Горномарийского района.

Объёмы  работ  по  строительству,  ремонту  и  содержанию
автомобильных  дорог  общего  пользования  Республики  Марий  Эл,
утвержденные на 2004 год, выполнены в полном объеме и составили 104 %
по  отношению  к  предыдущему  году.  Общий  объем  выполненных  работ
составляет  650  934  тыс.  рублей.  При  этом  242  456  тыс.  рублей  было
выделено  из  федерального  бюджета  (145  000  тыс.  рублей  -  на
территориальные дороги, 97 456 тыс. рублей - на федеральные), 73 709 тыс.
рублей - средства республиканского бюджета, направленные на ремонт улиц
г. Йошкар-Ола в рамках реализации Президентской программы «Столица» и
благоустройство улично-дорожной сети муниципальных образований.

В  2004  году  отремонтировано  26,93  км  территориальных  и
федеральных дорог общего пользования и введено в эксплуатацию 18,531 км
новых дорог. В течение всего 2004 года содержание дорог осуществлялось на
требуемом уровне, перебоев движения транспорта по дорожным условиям не
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было,  значительных  претензий  со  стороны  Росдорконтроля,  Российской
транспортной инспекции и ГИБДД к состоянию дорог также не было.

Строительство  современных  автомобильных  дорог,  а  также  их
последующую эксплуатацию невозможно представить без применения новых
материалов,  техники,  конструкций  и  технологий,  позволяющих  достичь  и
поддерживать заданный уровень качества их транспортно-эксплуатационных
характеристик. В последние годы в дорожном хозяйстве республики начали
применяться новые материалы, техника, конструкции и технологии. К таким
нововведениям  относится  битумно-эмульсионная  установка  на  базе
Медведевского ДРСГУП, пущенная в эксплуатацию в 2000 году. Освоена и
хорошо  зарекомендовала  себя  технология  ремонта  автомобильных  дорог
литой  асфальтобетонной  смесью  с  использованием  термос-миксера  и
дорожных  фрез, начато  устройство  покрытий  из  щебеночно-мастичного
асфальтобетона,  позволяющего  повысить  долговечность  дорожных
покрытий.  В  2003  году  начато  внедрение  технологии  армирования
асфальтобетонных  покрытий  автомобильных  дорог  стекловолокнистыми
геосетками,  в  этом   году  смонтирован  и  пущен  в  производство  на  базе
Медведевского  ДРСГУП  новый  полностью  автоматизированный
асфальтобетонный завод,  обеспечивающий требуемое  качество  продукции.
Освоена технология ямочного ремонта дорожных покрытий с применением
установки  БЦМ-24  и  битумной  катионной  эмульсии,  позволяющая
обеспечивать более высокое качество работ и сокращение сроков ремонта, и
многое другое.

В течение 2004 года приобретено дорожно-эксплуатационной техники
на сумму 18 000 тыс. рублей за счет средств территориального дорожного
фонда  и  на  сумму  5080  тыс.  рублей  за  счет  собственных  средств
предприятий.  Приобретение  техники  осуществлялось  в  соответствии  с
действующим  законодательством  по  результатам  проведенных  торгов.
Количество  и  типы  приобретенной  техники  определялись  на  основе
нормативов,  утвержденных  ОДН  218.014-99  «Нормативы  потребности
дорожной  техники  для  содержания  автомобильных  дорог»,  а  также  в
зависимости  от  протяженности  эксплуатируемой  сети  дорог,  объёмов
выполняемых работ, наличия и состояния техники на балансе конкретного
предприятия. Вся эта техника является собственностью Республики Марий
Эл,  и  государственным  унитарным  предприятиям  дорожной  отрасли  она
передается лишь в хозяйственное ведение.

За  январь  -  декабрь  2004  года  заработная  плата  в  предприятиях
дорожной отрасли увеличилась на 16%, по сравнению с соответствующим
периодом  прошлого  года,  и  составила  5  504  руб.  Наблюдается  снижение
общей  дебиторской  и  кредиторской  задолженности  предприятий.
Дебиторская задолженность на 01.01.2005 г. в целом по отрасли составляет
59,546 млн. рублей (снижение за год на 25,3%). Кредиторская задолженность
по отрасли на 1 января 2005 года составляет 71,226 млн. рублей (снижение за
год на 35,0%).
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Для  снижения  кредиторской  задолженности  по  налогам  и  сборам,
пеням  и  штрафам  за  предыдущие  годы  все  предприятия  участвуют  в
процессе  реструктуризации  (общий  остаток  задолженности,  подлежащий
уплате по реструктуризации, на 01.01.2005г. составляет 12,493 млн. рублей -
снижение за год на 32,5%). Полностью завершен процесс реструктуризации
по всем видам налогов в Волжском, Килемарском, Куженерском ДРСГУП,
ГУП Республики Марий Эл «Мостремстрой».

Недоимка во все  уровни бюджетов на  1  января 2005 года  составила
24,998 млн. рублей (снижение за год составило 51,0%).

По результатам 2004 года пять предприятий убыточны: ГУППТК, ГУП
РМЭ  «Мостремстрой»,  Мари-Турекское  ДРСГУП,  Озеркинское  ДРСГУП,
Юринское  ДРСГУП.  Основная  причина  -  недостаточные  объемы  работ.
Предприятиями дорожной отрасли уплачено 4,592 млн. рублей отчислений
от прибыли в республиканский бюджет, что составляет 62 % от общей суммы
отчислений всех ГУП республики.

В  2005  году  отрасли  предстоит  выполнить  объемы  работ  по
строительству,  ремонту  и  содержанию  автомобильных  дорог  общего
пользования за счет средств республиканского бюджета в пределах 340 867
тыс.  рублей,  средств  федерального  бюджета  в  виде  субсидий  на
финансирование дорожного хозяйства в размере 150 000 тыс. рублей.

В  2005  году  планируется  продолжить  работы  по  благоустройству  и
ремонту  улично-дорожной  сети  городов  и  крупных  населенных  пунктов
республики, приобрести дорожно-эксплуатационную технику за счет средств
республиканского бюджета в пределах 20 000 тыс. рублей, модернизировать
оборудование  производственных баз  предприятий  на  общую сумму 6  000
тыс. рублей.

Основными  задачами  в  дорожном  хозяйстве  республики  на
ближайшую перспективу являются:

1. Сохранение существующей сети автомобильных дорог.
2. Повышение технического уровня и улучшение эксплуатационных

характеристик  существующей  сети  автомобильных  дорог,  где  главным
является  ликвидация  участков,  лишенных  покрытия,  изменение  плана,
профиля  и  улучшение  проезжей  части  на  особо  опасных  и  загруженных
участках  федеральных  и  республиканских  автомобильных  дорог  с  целью
обеспечения безопасного пропуска автомобильного транспорта.

3. Завершение  формирования  опорной  сети  автомобильных  дорог
общего  пользования,  строительство  новых  хордовых  и  соединительных
дорог,  дополняющих  сложившуюся  структуру  дорожной  сети,  с  целью
ликвидации перепробега и обеспечения связи между районными центрами
и крупными населенными пунктами по кратчайшим маршрутам.

4. Создание  сети  автомобильных  дорог  с  твердым  покрытием
в сельской местности, обеспечивающей связи крупных населенных пунктов с
центрами сельских администраций и хозяйств, а также опорной сетью дорог.

В условиях настоящего и прогнозируемого в ближайшей перспективе
дефицита  финансовых  средств  необходимо  внести  коррективы  в
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действующую  Республиканскую  целевую  программу  развития  сети
автомобильных дорог общего пользования Республики Марий Эл на 2001-
2010  годы,,  сосредоточив  финансовые  средства  на  объектах,  требующих
первоочередного внимания.

В 2005 году в рамках реализации Федерального закона № 131-ФЗ «Об
общих  принципах  организации  местного  самоуправления  в  Российской
Федерации»  предстоит  провести  разграничение  автомобильных  дорог
общего  пользования  республики  на  республиканские  дороги  и  дороги
муниципальных  районов.  Предварительные  работы  в  этом  направлении
начаты,  однако,  отсутствие  утверждённой  федеральной  классификации
автомобильных  дорог  пока  не  позволяет  завершить  её  в  масштабах
республики. По предварительным оценкам протяжённость республиканских
автомобильных дорог  общего пользования с  твердым покрытием составит
1100 км, дорог муниципальных районов - 2200 км (без дорог поселений и
дорог городских округов).

В целом, дорожная отрасль республики находится в работоспособном
состоянии,  управляема  и  готова  выполнить  все  поставленные
производственные задачи.

Спасибо за внимание.
Минаков Ю.А. У кого будут вопросы к Юрию Нафанаиловичу?
Пожалуйста, депутат Смирнов А.В.
Минаков Ю.А. Вопросы есть?
Смирнов  А.В.  Вы  говорили  о  реализации  закона  о  местном

самоуправлении с 1 января, но как видите, на сегодняшний день Вы будете
управлять  всем  дорожным  хозяйством.  У  нас  порядка  166  будет
муниципальных образований всех уровней и вы представляете, что если не
будет системы подхода, то это все будет бесконтрольно. Ваши позиции?

Смирнов  Ю.Н.   Моя  личная  позиция.  Я  думаю,  что  Александр
Анатольевич подробно все расскажет. И я не буду против мнения Александра
Анатольевича.  Сегодня  все  дороги  мы  должны  отдать  в  муниципальную
собственность. Но есть пункт, что муниципальные образования по договорам
могут  быть  отданы в  другой  уровень,  т.е.  на  республиканский  уровень  –
оставить так как есть.  И соответственно республика должна будет искать
средства. 

Минаков Ю.А. Депутат Севастьянов В.В.
Севастьянов  В.В.  У  меня  тоже  к  этому  вопрос.  Многие  регионы

думают,  что эта  реформа ухудшит качество дорог,  положение жителей.  В
тоже время ведь речь идет о том, что вы должны выделить не только дороги,
но  и  деньги  на  содержание  этих  дорог.  У  нас  речь  идет  как  бы  о
разбазаривании  этих  средств  и  поэтому  получится,    никто  ведь  вам  эти
деньги отдавать не будет, если вы  туда вложили, они  с вас будут требовать.
Вот это  вопрос как вы будете решать?  Сразу напишут – нарушение прав
человека,  нарушение  и  т.д.  Письма  не  последовало,  наверное,  надо  было
написать об этом.
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 Смирнов  Ю.Н.  Мы  писали  об  этом  в  Правительство.  Эти
предложения  направил  и  Марийскавтодор,  и  Департамент  дорожного
хозяйства.  Считаем,  что  те  моменты,  которые  в  законе  написаны  и  на
муниципальном уровне и на уровне городских  и других поселений, они не
решают проблем именно качественного содержания автомобильных дорог и
ремонта.  Наша  точка  зрения,  что  деньги  должны  быть  переданы
муниципалитетам. Я предлагаю оставить на республиканском уровне.

Минаков  Ю.А.  Еще  вопросы?  Вы  приводили  цифры  -  рост  
2004, 2003 год – 104 процента.  А 2005 год как просматривается? 

Смирнов Ю.Н. Да - 104. Мы по 2005 году не можем сказать. Эти 80
млн. неизвестно куда, еще городские улицы и дороги неизвестны до конца.
Президент говорит, что выполняйте как можно больше, деньги будем искать.
Поэтому, реально можно сказать, что уровень прошлого года.

Минаков  Ю.А. Слово  предоставляется  директору  ГУ  Республики
Марий Эл  "Марийскавтодор",  председателю  Комиссии  Государственного
Собрания  Республики Марий Эл по  бюджету,  налогам и  финансам,  члену
Президиума  Государственного  Собрания  Сальникову  Александру
Анатольевичу.

Сальников  А.А.  Уважаемый  Юрий  Александрович!  Уважаемые
депутаты! Уважаемые приглашенные!

Я  постараюсь  быть  краток  в  своем  докладе.
Несмотря  на  то,  что  у  нас  День  депутата  проходит   по  теме  "О  ходе
реализации  Федеральной целевой программы "Модернизация транспортной
системы  России  (2002-2010  годы)"  в  Республике  Марий Эл"  я  все  -  таки
остановлюсь на нашем марийском дорожном хозяйстве. Хотя цифры о том,
как  реализуются  программы,  прозвучат  и  в  моем  докладе,  и  в  докладе
Старыгина И.И.

Дорожная  сеть  республики  представлена  дорогами  федерального,
республиканского  уровня  и  улично-дорожная  сеть  муниципального
образования. Эти цифры сейчас прозвучали. Сейчас их увидите на экране. 

Дороги общего пользования – 4704 км, в том числе: федеральные – 229
км.  И  ни  каких  проблем  сегодня  в  их  управлении  не  возникает.  Есть
определенный опыт  управления "Волгоавтодор". Определены собственности
по  земельным  участкам.  Идет  финансирование  только  с  федерального
бюджета.

Основные  республиканские  дороги  –  1106  км.  Я  обращаю  ваше
внимание на слово "основные" – это те дороги, которые после реализации
Федерального  закона  №131-ФЗ,   должны  остаться  в  республиканской
собственности.  Прочие  республиканские  дороги  (сельские)  –  3369  км.  Но
кроме этого на дорогах еще есть искусственные сооружения – это мосты 227
шт. протяженностью 10750,9 км и путепровода 4 шт. протяженностью 252,1
пог.м.
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Федеральные  дороги  представлены  –  это  дорога  на  плотину  ГЭС,
уходящая  на  Яранск,  далее  на  Сыктывкар  и  дорога  Йошкар-Ола  –
Зеленодольск, уходящая далее на Казань. 

Основные  дороги  -  1106  км.  Что  за  дороги?  Это  дороги,  которые
соединяют  столицу  Республики  Марий Эл   с  каждым  райцентром.  Это
дороги, которые соединяют  райцентры между собой и дороги, соединяющие
райцентры  с  райцентрами  за  пределами  республики.  Вся  остальная  сеть
дорог сельских дорог на этой карте не представлена. Это множество мелких,
так назовем, "кровеносных сосудиков", которые являются ответвлением от
этой основной сети. 

Йошкар-Ола – Зеленодольск – одна из федеральных дорог. Проблема
этой дороги заключается в том, что ярко обозначена колейность практически
на всем протяжении участка. Дорога эта построена в период  с 1957 по 1972
годы по параметрам 2-3  технической категории. Наличие зауженных мест
участка, с ограниченной видимостью в малых радиусах в плане прохождения
дороги  по  населенным  пунктам,  значительно  снижена  пропускная
способность  пригородного  участка  дороги  и  снижена  безопасность
движения.  Протяженность  таких  проблемных  участков  на  дороге  сегодня
составляет  27  км.  Дорога  характеризуется  высоким  уровнем  дорожно-
транспортных  происшествий.  За  2004  год   произошло  54  дорожно-
транспортных происшествия на дорогах, в которых погибло  17 и ранено 78
человек. Только на этой дороге. 

Другая автомобильная дорога - "Вятка". Направление с плотины ГЭС
на  Сыктывкар.  Протяженность  137  км.  Имеет  пониженную  прочность
дорожной одежды. Протяженность 53 км. Требует проведения мероприятий
по усилению дорожной одежды. В прошлом году реализовано на участке 69-
79  км.  В  настоящее  время  разрабатывается  проектная  документация
капитального ремонта следующего участка 59-69 км. 

Республиканские  автомобильные  дороги.  Протяженность  этих  дорог
составляет 4475 км. Я называю эти цифры до принятия Федерального закона
№131-ФЗ.  Из  них  1133  км  –  это  сеть   (68,8%),  которая   имеет
усовершенствованное  покрытие,  остальные  1400  км  дорог  –  грунтовые.
Опорная сеть дорог представлена дорогами, соединяющая город Йошкар-Олу
с  райцентрами,  райцентры  между  собой  и  выход  райцентра  в  соседние
регионы. 

Нерезонно к межрегиональным связям относятся: автодорога Йошкар-
Ола  –  Уржум  на  участке  Сысоева  -  Буйское,  автодорога  Копарулиха  –
Подгорное  -  граница  Нижегородской  области  8,8  км  с  выходом  на
Воскресенск,  автодорога  Марьино  -  Барковка  -  граница  Нижегородской
области 4 км с выходом на Васильсурск, дорога Кульшит - Шордур 6 км на
автодороге Сернур – Морки. Требуется реконструкция подъезда к поселку
Куженер 8,6 км. Общая протяженность этих участков составляет 32,8 км.

Сеть  местных  автодорог,  находящихся  на  балансе  ГУ
"Марийскавтодор",  то  есть  дорог  до  населенных  пунктов,  сегодня  имеет
протяженность 1369 км, включая грунтовые участки. 
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Транспортно-эксплуатационное  состояние   автомобильных  дорог
можно расценивать как удовлетворительное.

Совершенствование  деятельности  функционирования  дорожного
хозяйства  заключается,  прежде  всего,  в  координации  планирования  и
финансирования  и  реализации  долгосрочных  и  среднесрочных  программ
развития сети автомобильных дорог. 

На  содержание  автомобильных  дорог.  Начну  с  того,  что  дорога
держится на трех китах: текущее содержание, восстановительный ремонт и
строительство. Сохранение и качество дорог обеспечивается в большей мере
за  счет  текущего  содержания  дорог.  Сегодня  ГУП  "Марийскавтодор"
выполняет  работы  на  31,2%  от  той  потребности  видов  и  объемов  работ,
которые существуют на дорогах (170 млн. рублей при потребности 534 млн.
рублей).  Годовые объемы ремонтных работ в 2005 году составят 12 км, не
превышает 6% от годовой нормативной потребности, составляющий 238 км
ремонта. 

До настоящего времени развитие сети автодорог в республике велось в
рамках  республиканской  целевой  программы  развития  дороги  общего
пользования на период до 2010 года. При его формировании  приоритет был
отдан,  во-первых,  функционированию  опорной  сети  дорог,  и,  во-вторых,
соединению населенных пунктов с наибольшим числом жителей. За 4 года
исполнение  программы  составило  44%.  Поэтому  уже  на  первом  этапе
реализации  возникли  проблемы,  требующие  корректировки  и  пересмотра
отдельных  положений  программы.  Цель  корректировки  –  это  увязка
поставленных задач со сложившимся уровнем финансирования. 

Основная  цель  дорожников  –  обеспечение  бесперебойного,
безопасного, круглогодичного движения транспортных средств по дорогам.
Как промежуточная цель  в условиях недостаточного финансирования объем
работ  по  содержанию  дорог  необходимо  приблизить  к  уровню  40%
нормативного. Таким образом, годовой объем работ по содержанию дорог
должен  составлять  не  менее  270  млн.  рублей.  Ставится  цель  приблизить
уровень  обеспеченности  финансовыми  ресурсами  ремонта  автомобильных
дорог к 35% от нормативного, подняться от мизерных 6%. Для достижения
этой цели требуется финансирование в 320 млн. рублей.

Инвентаризация,  проведенная  в  прошлом  году,  позволила  составить
перечень участков дорог,  восстановление которых возможно только за счет
безотлагательного  ремонта.  Протяженность  их  составила  395  км  дорог.
Стоимость  восстановительных  работ  1  млрд.   285  млн.  рублей.  В  таких
размерах единовременное появление средств в бюджете нереально. Поэтому
срок  решения  задачи  определен  в  4  года  (2006-2009  гг.).  Но  и  при  этом
ежегодный  объем  финансирования  ремонта  должен  составлять  320  млн.
рублей. 

Достижение результатов по обеспечению сохранности дорог при 50%
финансировании содержания и ремонта без строительства новых объектов
должен составлять ежегодно 600 млн. рублей только на эти два вида работ.
Только решив задачу сохранения существующей сети дорог можно решать
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следующую  задачу  -  формирование  сети  дорог  при  сохранении
существующих с тенденцией финансирования дорожного хозяйства.  

Цель  эффективного  использования  капитальных  вложений  и
сокращение незавершенного строительства в течение 3-х лет должны быть
завершены 8 переходящих объектов. Для их завершения требуется 576,3 млн.
рублей  капитальных  вложений.  Это  реально  при  выделении  республике
субсидий  из  федерального  бюджета,  то  есть  строительство  мы   сегодня
можем  осуществлять  только  на  те  средства,  которые  предусмотрены  в
бюджете России. 

Приоритетными  объектами  строительства  должны  быть  объекты,
завершающие  формирование  сети  дорог  республиканского  значения.
Суммарная  протяженность  их  составляет  24,2  км.   Только  после  его
завершения можно рассматривать вопрос  обеспечения дорогами с твердым
покрытием наиболее в крупных населенных пунктах, установив градацию с
числом жителей более  200.  Таких населенных пунктов 35,  протяженность
дорог до них 50 км.  Для нашего бюджета становится, в принципе,  реальным
показателем. 

В  2004  году  Саратовским  филиалом  НИИ  разработана  программа
модернизации дорог Республики Марий Эл до 2025 года. Программа может
быть  использована  для  перспективного  долгосрочного  планирования  из-за
отсутствия увязки реальных источников финансирования с поставленными
задачами. В этой программе,  кстати,  уже предусмотрена передача дорог в
соответствии с требованиями Федерального закона №131 - ФЗ.

Сегодня федеральные дороги требуют выделения по этой программе
380  млн.  рублей  на  содержание,  на  ремонт   и  на  строительство  дорог.
Республиканские  автодороги  требуют  по  этой  программе  выделения  1962
млн.  рублей.  Улично-дорожная  сеть  муниципальных  образований  требует
выделения  2173  млн.  рублей.  Это  нормативные  цифры.  Итого  дорожное
хозяйство республики требует 4515 млн. рублей. Ежегодно, что практически
равняется собственному бюджету республики. 

Реализация  Закона  № 131  –  ФЗ  "Об  общих  принципах  организации
местного  самоуправления  в  Российской  Федерации"  предполагает  четыре
уровня управления дорогами – федеральный, региональный, муниципальный
район и муниципальные поселения. Для реализации статей  14, 15, 16 этого
закона необходимо пересмотреть квалификацию сети автомобильных дорог.
Эта  задача  в  законе  написана  как  задача,  решаемая  Правительством
Российской  Федерации.  На  сегодняшний  день  эта  квалификация
отсутствует, но то, что я вам говорил, останется до райцентра, дороги между
райцентрами и выход в соседние регионы в проекте квалификации, который
находится на рассмотрении в России, заложен именно этот принцип.

Перераспределение   полномочий  и  ответственности.  В  законе  вы
прочитали  о  том,  что  дороги  каждого  уровня  ложатся  на  плечи
муниципальных поселений, и это как раз явилось основой тех двух вопросов,
которые сегодня прозвучали. 
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Изменение  или частичное  изменение  системы управления  дорожным
хозяйством.  Если   закон  исполнять  буквально,  то  мы  понимаем,  что
управлять  дорогами  и  чтобы  выполнять  те  функции,  начиная  
с  диспетчерской,  с  отдела  ценообразования,  планово-договорного  отдела
проводить  весь  тот  комплекс  управленческих  действий,  сегодня  каждый
район вынужден будет создавать мини "Автодор". 

По  балансу  на  1  января  2005  года  федеральная  собственность
составляет 229 км. В оперативном управлении "Марийскавтодора" находится
автодорог на 9,5 млрд. рублей. Республиканская собственность представлена
3303 км и 1430 км грунтовые дороги, которые в это число не входят, так как
балансовой стоимости не имеют. Но как направление, по которому сегодня
передвигается  с  грехом пополам  население,  если  нет  дождя,  и  не  замело
снегом,  они  существуют.   Улично-дорожная  сеть   муниципальных
образований,  которая  составляет  3141  км.  Сегодня  становится  понятным,
почему в таком состоянии вдруг начинают чувствовать город, почему трясет
проблема дорожная и муниципальное образование. Я не говорю про деревни,
в  которых  улично-дорожная  сеть  представлена  просто  колеей  или
наезженным трактом. Размер республиканской собственности всех дорог, по
которым  вы  ездите  и  практически  отсутствующих  дорог  в  деревнях  они
соизмеримы - 3303 км и 3141 км. Вы видели - 1 млрд. 962 млн. руб. на сеть
общего пользования и 2 млрд. 100 млн. рублей на улично-дорожную сеть.
Это огромная проблема. 

После 1 декабря 2005 года с федеральной сетью ничего не произойдет.
Она  уже  передана.  Республиканская  сеть  составит  всего  1106  км.  В
муниципальную сеть предстоит передать 2197 км., а улично-дорожная сеть
населенных пунктов возрастет на 1141 км, которые являются грунтовыми. 

Какие предложения существуют по реализации Федерального закона  
№  131-ФЗ  в  дорожной  отрасли  Республики  Марий Эл.  Вот  так  должно
произойти  по  закону.  Оперативное  управление  –  Министерство
государственного имущества. Вернее так существует сегодня. Оперативное
управление – основные республиканские автодороги – 1106 км и сельские
дороги на балансе (прочие автодороги). Мы ими сегодня управляем. 

В  соответствии  с  вышеназванным  законом  должно  произойти
следующее:   дороги  местного  значения  передаются  на  муниципальный
уровень  и  обозначаются  проблемы.  В  муниципальных  образованиях
возникнут  проблемы.  Первая  проблема  –  это  управление  ими   и  вторая
проблема,  а  где  взять  деньги   на  то  чтобы  все  это  сделать.  Поэтому,
рассматривая на выездном заседании Министерства финансов по реализации
этого закона в поселке Новый Торъял, предложения по различным отраслям
экономики,  жилищно-коммунального  хозяйства,  сетям  электроснабжения,
теплу  и   водоснабжению  существуют  аналогичные  ситуации.  В
Министерстве  здравоохранения,  в  Министерстве  образования  тоже
существует целый ряд проблем с реализацией этого закона.  Да, закон мы
должны исполнить и дороги на муниципальный уровень передать. Есть здесь
проблема?  Да,  конечно,  есть.  Для  того  чтобы  просто  осуществить  эту
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передачу  мы  сегодня  должны  зарегистрировать,  прежде  всего,  права  на
земельные участки. Я приведу две цифры. Занимаясь этим в течение 2-х лет,
очень плотно занимаясь, мы оформили  1 тыс.100 земельных дел на каждую
дорогу,  да  дорога  еще  проходит  по  нескольким  муниципальным
образованиям,  значит,  эти  земельные  дела  дробятся.  Документы
представлены в Москву. Получили свидетельства о праве 18, т.е.  какой темп
вы поняли.  Если сегодня  задает кто-то вопрос о передаче и что не введены в
соответствии земельные дела, я смело сегодня по опыту могу сказать, что
опоздали как минимум на 2 года. 

Вторая  проблема.   После  того  как  мы  получили  свидетельства  на
землю,  мы должны передать  недвижимость.  Для  того  чтобы осуществить
этот  комплекс  мер  нам  надо  подготовить  13  нормативных  документов.  
Я сейчас не буду оглашать весь перечень,  но среди этих документов есть
довольно  сложные, такие  документы, как технический паспорт на дорогу.
Хотя на сегодняшний день  "Марийскавтодор" имеет технические паспорта
на  70%  дорог,  и  эти  паспорта  ведутся  с  1960  года.  Это  действительно
технический паспорт, где происходило запись всей истории дорог, ремонты,
конструктивные слои,  которые укладывались,  место нахождения,  привязка
любого  элемента,  обведены  участки  дорог,  которые  находятся  на  разном
участке  обслуживания.  Море  –  море  технической  информации.  Паспорта,
требуемые сегодня Ростехинвентаризацией, не соответствуют сути паспорта
автодороги.  Это  -  наименование  дороги,  фундамент  ноль,  стены  ноль,
проемы ноль, этажность ноль, внизу подпись. Это тоже проблема. Если мы
по  этому  техническому  паспорту,  передадим  дорогу  кому-либо  какой-то
третьей стороне,  работать будет невозможно.  

Наше предложение следующее: заключить соглашение об управлении
дорогами.  Это  будет  не  имущественная  передача,  как  здесь  прозвучало
ошибочно.  Это  обычный  договор  об  исполнении  функций  управления
дорогами  на  нашем  уровне.   Министерство  финансов   будет  сегодня
финансировать,  конечно,   муниципальные  образования,  поселение  1,
поселение 2, поселение 3, а они на основании этого соглашения направлять
деньги  для  исполнения  договоров  подряда,  которые  будут  исполнять
подрядчики  через  ГУ  "Марийскавтодор"  через  орган,  который  будет
управлять этой сетью дорог. Я сейчас говорю только о тех дорогах, которые
мы должны передать. Разговор об улично-дорожной сети, которая сегодня
находится на балансе муниципальных образований, сейчас не идет. Хотя есть
может  и  необходимость  муниципальных  образований  тоже  осуществить
операцию, но самое главное,  то что,  передав полномочия надо передать и
финансовые ресурсы. 

На сегодняшний день финансовые ресурсы распределяются следующим
образом: на федеральном уровне содержание каждого километра выделяется
140 тысяч рублей в  год.  На нашу республиканскую собственность в  этом
году  направляется   55  тысяч  рублей  в  год.  На   уровне  муниципального
образования  4 тысяч 100 рублей в год. Это относительный показатель, но он
характеризует,  почему там ничего не делается. Что можно сделать на 1 км за
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4 тысячи рублей. Это стоимость одного дня работы КАМаза. Все. Один день
на  дороге  отработал,  снег  вывез  или  что-то  привез.  Больше  невозможно
ничего  оплатить.  Поэтому  те  задачи,  которые  ставятся  перед  отраслью,
касаются двух цифр. 

Первое, это решение вопроса с уровнем  финансирования дорожного
хозяйства.  Если  мы  от  60%  требуемого  ремонта  ставим  задачи  хотя  бы
достичь 50% от норматива. Если мы ставим задачи от 31% подняться к 40%
по содержанию и не ставим задачи за счет собственных средств республики
вообще  ничего  строить,  силенок  не  хватает.  Эта  стратегия  позволит
сохранить ту сеть, которую мы имеем. Развиваться мы сегодня не можем.
Велик вопрос или нет?

В  этом  году  бюджет  дорожного  фонда  340  млн.  рублей.   2  цифры,
которые сегодня прозвучали -  600 млн. руб. Эта та сумма, при которой мы
смогли куда-то двинуться. 

Я на этом закончу свое выступление. Обозначу те задачи, с которыми
как депутаты, мы столкнемся. 

Первая задача, которую мы в этом году должны решить - необходимо в
этом году провести корректировку республиканской программы дорожных
работ  на  среднесрочный  период.  Все  программы  выносятся  на  принятие
Государственным Собранием в виде закона.

Второе,  при реализации положений Федерального закона № 131-ФЗ  
в  отношении дорожного  хозяйства  в  целях  сохранения  сети  автодорог  не
допустить  передачи  без  надлежащего  финансового,  инвестиционного
обеспечения.  Сохранить  действующую  систему  управления  и
финансирования. 

Третье,  в  целях  сохранения  дорог  осуществить  концентрацию
бюджетных средств на содержание и ремонт дорог. Внести предложение в
Правительство Республики Марий Эл об увеличении в 2006 году  размера
средств, распределяемых на содержание и ремонт дорог до уровня 600 млн.
рублей в год. 

Продолжить  политику  оснащения  организации  техникой  и
оборудованием для содержания дорог. 

Осуществить  расширение  новых  технологий   и  внедрение  новой
техники  путем  концентрации  ресурсов  на  базовом  предприятии  и
расширение  объемов  внедрения.  Для  того,  чтобы,  я  очень  быстро
прокомментирую  те  файлы,  которые  говорят  о  последнем  -  о  внедрении
новой техники и новой технологии. 

О повышении эффективности бюджетных расходов, повышение сроков
службы дорожных сооружений,  применение  новых технологий,  внедрение
новой техники, повышение качества дорожных работ.

Сейчас на экране находится одно из наших детищ, по крайней мере,
такой технологии не имеет ни Чувашия, ни Кировская область. Это битумные
эмульсии на базе Медведевского ДРСУ. Что такое битумная эмульсия? Вы
понимаете, что вода и битум несовместимы. Здесь удалось совместить этот
процесс.  Жидкость,  которая  не  требует  разогрева,  свободно  переливается.
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Распад происходит на дороге за счет двух компонентов. Испарение воды при
розливе  и  разложение  битумной  эмульсии  на  воду  и  битум  за  счет
химической  реакции.  Этот  струйно-инъекционный  метод  ремонта
автомобильных дорог, в прошлом году с этой установкой мы работали. На
будущий  год  мы  купим  свою  такую  установку.  Эта  установка  Волго-
Вяткоуправдора  федерального  органа.  Позволяет  одному  рабочему
выполнять целый комплекс операций. Что здесь происходит?   В самосвале
находится щебень, битумная  эмульсия. 

Первая  операция  вот  из  этого  хобота,  практически,  не  оказывает
никакого  давления  вниз  на  человека.   Довольно  –  таки  легко  управлять.
Струей сжатого воздуха  выдувается  весь  мусор из  дефекта.  Здесь  может
использоваться второй рабочий, который обычно щеткой прочищает, чаще
используется  лопатообразный  ломик,  прочищает  неровности,  частицы
мусора, грязи.

Вторая  операция  –  переключением  рукояти  подается  битумная
эмульсия, подгрунтовывается. Далее, переключением рукояти подает смесь
щебня и  битумной эмульсии.  И последнее  переключение   -  просто  сухой
щебень. Дефекты устранены. Кажется, так просто быть не может. Все равно
какой-то изъян есть. 

В этом году мы выезжали на участок прошлогоднего ремонта Куяр –
Солнечный  –  Ронга  дорога  в  ужасном  состоянии,   все    наши  пломбы
остались,  но  появились  новые  ямы.  Метод  себя  зарекомендовал  очень
хорошо.  Правда,  эта  четырехколесная  тележка  стоит  более  2  млн.  рублей
сегодня, но на будущий год мы обязательно будем брать ту технику, которая
поможет  решить проблемы. 

   В этом году мы арендовали. 2 месяца работаем, а платить за 12 мес.
это невыгодно. Сезон кончился, а арендная плата идет. 

Мы  с  вами  видим  вот  такое  покрытие  -  щебеночно-мастичный
асфальтобетон.  На  дальнем  плане  это  не  асфальтобетон  укатанный  и  не
укатанный.  Это  два  разных  асфальтобетона.  Тот,  который  мы  привыкли
видеть  на  заднем  плане,  а  этот  вот  как  терка,  как  наждачная  бумага  на
переднем  плане  –  это  щебеночно-мастичный асфальтобетон.  Суть  -   85%
щебня. Соседний участок содержит обычно от 40 до 65, больше 65 не бывает.

Один из методов обеспечения ровности на автомобильных дорогах. Вот
эта  автоматика,  которая  идет  по  струне,  струна  вот  тоненькая  линия,  те
трубы,  которые  расположены  -  это  просто  опорная  конструкция.  Она
позволяет сегодня укладывать асфальтобетон с теми требованиями, которые
требуют с  них.  Мы в  течение  двух лет  убедились,  что  лучшим способом
сегодня  те  жесткие  требования  СНиП,  которые  указаны,  уложится
практически невозможно. 

Еще  одно  приобретение  этого   года.  В  этом  году  приобрели  
12  битумозаливщиков.  Если  вы  видите  на  дорогах  черный  котел,  с
дымящийся трубой, вокруг мужики с ведрами бегают, это те организации,
которые  новую технику не внедряют. Здесь идет подача битума по игле,
битум в шлангах обогревается, установка обеспечена компрессором, один из
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них  продувает  вот  этой  иглой  очищает  место  ремонта,  второй  заливает
битумом трещины. На будущий год мы укомплектуем все  организации. Как
сегодня говорили у нас 16 республиканских организаций, 2 - федеральных. 

Здесь фотография не наша. Эти фотографии из Татарстана. Они широко
применяют для обработки дорог  рассолы.  В этом году проведена научно-
исследовательская работа с помощью кафедры дорог, где они рекомендуют
применять  природные  рассолы   Республики  Марий Эл,  но  для  обработки
автомобильных  дорог  при  температуре  от  –  7,  до  –  10  градусов,    до
образования гололеда. 

Технические  проблемы  сегодня  есть.  Мало   иметь  скважину,  надо
иметь  емкости,  в  которых  хранить  рассол,  надо  оборудовать  технику  как
одно из главных мероприятий.  Вы видите на дальнем плане такая снежная
мишура  на  дороге  лежит.  И  вот  эта  мечта  "Марийскавтодора"   фирма
"Виртген".  Эта на тех дорогах, по которой сегодня мы едем, на которых ярко
выражена колея, густая сеть трещин и которая не исчезает при укладке новых
слоев покрытия. Эти трещины отражены, и, как правило, появляются вновь.
Эта техника германской фирмы "Виртген" позволяет на 30 см фрезеровать
покрытие,  т.е.  превращать  вот  в  такой  материал  для  основания,  далее
грейдерами  материал  разравнивается  и  создается  новый  профиль.  Здесь
машина,  которая  подвезла  битум или битумную эмульсию у  нас  есть  все
основания  для  применения  этой  технологии.  Битумную  эмульсию  мы
производим.  Она  добавляется  в  этот  материал  путем  перемешивания.
Причем, если добавляется битумная эмульсия, технология предусматривает
добавку  еще  цемента.  Тогда  раскладка  эмульсии  будет  происходить  не
только  за  счет  испарения,  не  только  разложения,  но  
и  отбора  влаги  из  цемента.  В  результате  появляется  не  только  новый
фундамент у дороги, но ликвидируются те дефекты в виде просадок. Причем
просадок протяженностью 50-60 м.  Удовольствие весьма дорогое. 

В  принципе  внедрить  эту  технологию  у  себя,  не  покупая  технику
можно на договорах аренды. Поработать или с Татарстаном, купили три года
назад или с Чувашией, они приобрели два года назад. Но проблема та же –
финансирования не хватает, чтобы загрузить по объему. Причем стоимость
километра ремонта оказывается дороже на 15%, но мы получаем совершенно
другое  качество.  Мы  не  получим  трещин,  ни  колейности.  Мы  смогли
отремонтировать с самого низа, а не просто сделать косметический ремонт.

Спасибо за внимание. 
Минаков Ю.А.  У кого есть вопросы к Александру Анатольевичу?
Пожалуйста, депутат Кондаков Ю.А.
Кондаков Ю.А. Как владельцы транспортных средств платят налоги и

какая доля идет к вам? Федеральные дороги проходят по г.Йошкар-Оле, по
какому маршруту?

Сальников А.А.  Это  подъезды к  городу,  но  не  в  Йошкар-Оле.  Это
объездные  дороги,  небольшие  кусочки  до  моста  через  р.Мойка  идет
федеральная.   Где  наши  дороги  начинаются,  там  стоит  флаг  –  дорога
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обслуживается с такого-то километра, таким-то ДРСУ. Вот это место, откуда
начинаются наши дороги. 

С места. Первый вопрос – транспортный налог.
Сальников А.А. По транспортному налогу.  В прошлом году бюджет

дорожных  денег  из  республиканской  казны  составлял  340  млн.  Из  них
поступило  транспортного  налога  89  млн.,  мы  не  дотянули  до  
80 процентов. Вторая доля, которая приходится на источник финансирования
дорожного хозяйства – это акцизы. По акцизам мы получили 212 млн.рублей
из которых декабрьские акцизы 14 млн.203 тыс. пришли 5 января и таким
образом  не  профинансированные  суммы  остались  за  плечами
Марийскавтодора. С Министерством финансов существует договоренность,
что  эти  деньги,  они  были  целевые  2004  года,  будут  включены  в  план
допдоходов. Сегодня позиция Министерства финансов, несмотря на то, что
существовали твердые договоренности, вроде бы и денег-то нет, хотя доходы
точно есть. 

Минаков Ю.А. Депутат Шульгин М.П. 
Шульгин  М.П.  Я  очень  удовлетворен  ответами,  которые  я  вам  в

автобусе задал. И здесь очень популярно рассказали всем о перспективах и
т.д.  Я  все  таки  считаю,  что  мало  отражен в  ваших докладах  контроль  за
качеством выполнения всех работ. Дело в чем? Если из практики говорить,
хоть по городу, хоть по республиканским дорогам,  я как автолюбитель, что
4-5 лет и дорога выходит из строя. Если 6 лет дорога выдерживает, то дай
бог.   Вот  о  качестве,  где-то  делали  дороги  сейчас,  там  уже  есть  огрехи.
Осветите это, пожалуйста?

Сальников  А.А. Качество  начинается  все  с  проектно-сметной
документации. Поэтому сегодня,  проектно-сметная документация, которая
выпускается,  подлежит вневедомственной экспертизе.  К  сожалению и там
появляются огрехи,  которые мы в процессе работы выявляем.  То,  что мы
видели на полигоне у мостовиков – это входной контроль.  Когда асфальт
сварили неизвестно  из  чего,  там разбираться  поздно.  Поэтому,  тот  песок,
который мы применяем, тот щебень,  который мы применяем, те материалы,
которые  входят  составными  в  асфальтобетон,   они  обязательно  подлежат
приемочному  контролю  по  этим  документам.  За  каждым  закреплен
определенный  человек,  который  ведет  этот  объект  с  начала  и  до  конца.
Каждый конструктивный документ принимается теми журналами, которые
предусмотрены. Это журналы: уплотнения полотна, показателей по щебню,
толщина слоев. Это все ведется.

Я не согласен с  той фразой,  которая прозвучала,  что наши дороги
существуют  5  лет.  Я  приведу  пример.  2  года  назад  А.А.Карташов
ремонтировал участок в Зеленодольске 20-23. Этому участку автомобильной
дороги  было  24  года.  Сегодня  дорога  Йошкар-Ола-плотина  Чебоксарской
ГЭС. Там практически ремонта не было, стоит 17-й год. Участок Кокшайской
дороги, там где мы ведем сегодня работы – 17 лет. Участок по п.Куяр, на
который мы придем, я  к этой цифре не готов.  Я не хочу сказать,  что все
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дороги  так  стоят,  нет.  Я  могу  назвать  дороги  на  местной  сети,  которые
находятся в ужасном состоянии. 

Защищая честь мундира, скажу, когда в период с 1988 по 1996 годы
мы приняли 880 км сети от колхозов,  совхозов  которые были построены
Агродорстроем.  Вот  на  этой  сети  дорог  мы  встречаемся  с  множеством
дефектов  и  более  тяжелыми  по  сути.  Дороги  Йошкар-Ола-Шойбулак-
Цибикнур, Вятская, Оршанская это те дефекты, которые, устраняя каждый
год, можно получать те же свежие ямы. 

По вашему замечанию. В этом году я проехал по ул.Строителей по
которой  мы в  прошлом году  выполнили  ямочные  работы.  Там появилось
множество ям, но дорога старая и она будет разрушаться, не будет лучше.
Тоже самое по дороге  на п.Ронга. Мы идем, видим места нашего ремонта, а
рядом яма. Вот эти дороги и многие другие потребуют вложений. Да, такой
момент существует, но наши подрядчики по качеству соответствуют уровню.
Я приведу такой пример.  По Волговятке  Татарстан-Удмуртия-Республика
Марий  Эл   в  прошлом  году  из  всех  участков,  которые  были  выполнены
капитальным ремонтом, лучшим участком после прохождения года является
Медведевское ДРСУ. Ну, а по уровню содержания, я скажу, что с момента
проверки Саратовским центром контроля мы 9 кварталов подряд держали по
всему региону первое место по уровню содержания дорог. 

Но если что-то есть, покажите пальцем. Я ведь приводил пример, как
это делается в Америке. 200 тыс.км дорог, я не представляю как можно за
ними следить. Этот вопрос был задан – как вы органы, управляющие этими
дорогами знаете, где какая трещина, где  нужно ремонт проводить, кто у вас
ездит.  Они  дали  ответ  –  у  нас  водители  ездят.  Мы  населению  раздаем
пластиковую  карточку,  а  там  указано,  если  вы  не  довольны,  просим
позвонить  по  такому-то  телефону.  Но  у  них  есть  возможности.  А  мы,  к
сожалению, знаем, у нас их нет. 

Минаков Ю.А. Депутат Галяутдинов Н.Н.
Галяутдинов Н.Н. Уважаемые коллеги! Действительно я согласен по

качеству содержания дорог. Но в тоже время меня волнуют такой вопрос, как
содержание  дорог.  По  какому  принципу  у  вас  финансирование  ведется
(нормативному,  по  факту)?  Где,  как  говорится,  собака  зарыта?  Кто  не
работает,  получает  и  кто  хорошо  работает  также  одинаково  получает.  В
зависимости от погодных условий, от дороги самой. Это первый вопрос. 

Второй. Я выходил на ваших заместителей, они мне ответ не дали.
Вот та  дорога,  которая  от  Водоканала,  Строителей,  мимо нашей заправки
находится полностью на территории Медведевского района. Вы ее упорно не
хотите  принимать.  Я  считаю  это  не  справедливо  и  не  уважительно  к
автомобилистам района республики.

Третий.  Вот  то,  что  вы нам показали.  Что  мешает  приобрести эту
современную технику. Вы скажите, денег не хватает, да, я понимаю. И в тоже
время, сколько вы приобретаете грузовых КАМАзов? Поэтому я считаю, что
технику новую приобретать надо, новую технологию внедрять. Все-таки на
уровне Госсобрания вопрос решать надо.  Намного эффективнее,  я  думаю,
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нужно  применять  кредитование.  Потому  что  сбор  налогов  идет  не
равномерно. 

Сальников  А.А.  Мы  приобретали  КАМАЗы-самосвалы,  которые
бросились  вам  в  глаза.  Приобреталось  оборудование,  которое  сегодня
монтируется  для  борьбы  с  гололедом  и  монтируется  в  эти  кузова.  Что
делалось  раньше.  Вы  видели  ящик,  откуда  разбрасывается  соль.  В
самосвальный кузов монтируется емкость для рассола и летом используется
сам  самосвал,  т.е.  снегоразбрасыватель  противогололедных  материалов  я
могу  увеличить.  Могу  поступить  по  -  другому,  купить  разбрасыватель,
монтируемый в кузов КАМАЗа.  До 50 процентов средств вкладывает сам
подрядчик,  я  оплачиваю емкость.  Сегодня  все  договора   сопровождаются
приобретением техники на долевых условиях с подрядчиками. Приобретено
на  20  млн.рублей  в  этом  году  будет  и  на  
18 млн. – в прошлом году. Это за счет республиканского бюджета.

По содержанию управления функций дорогами. Мы под те ресурсы,
которые предусмотрены в бюджете,  составляем смету содержания на сеть
дорог одного района, выставляем ее на торги. Туда попали все виды работ по
смете,  но  не  определен  подрядчик.  На  сегодня  подрядчиком  будет  та
организация,  которая   в  этом  районе  расположена.  Потому  что  принцип
транспортных  издержек  перекрывает  все.  Заключается  договор,  в  нем
указаны все требования, какая дорога должна стать после того, как работы
будут закончены.  Когда договорные санкции за неисполнение мы ввели и за
первый год мы предъявили санкции за несвоевременное или некачественное
выполнение этих работ. Это было три года назад. В прошлом году эта сумма
снизилась  и  составила  чуть  меньше  60  тыс.  рублей.  В  этом  году  также
санкции  предъявляются  за  несвоевременный  выход  техники,  норматив
сегодня существует после окончания снегопада от 4 до 6 часов в зависимости
от категории дороги. Точно такая же система  предусмотрена и в договорах
Волговятупрдора, немного механизм другой, но суть та же. То есть мы не
содержим подрядные организации, мы содержим дороги. 

Мотивация в том, что земли Медведевского района, это ни о чем не
говорит.  Возьмем  классификацию  автомобильных  дорог.  Автомобильная
дорога общего пользования, соединяющая населенные пункты между собой.
У  нас  г.Йошкар-Ола-ул.Дружбы-ул.Строителей  проходит  кусок  дороги,
который все называют "безымянный" и Шагиахметов, Сальников и Войнов
постоянно  обсуждают  чья  это  дорога.  По  классификации  
100 процентов  это  дорога  общего пользования,  она  должна принадлежать
городу, она входит в сеть дорог города.

Я  приведу  пример.  Дорога  на  Шоруньжу  пересекает  земли
Татарстана,  но ведь никто не скажет,  что это дорога Татарстана.  Под нее
нами отведены земли, она числится в имуществе. Точно такая же история с
городом. 

Минаков Ю.А.  Еще вопросы есть? Нет.
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Слово предоставляется первому заместителю директора ГУ Республики
Марий Эл "Марийскавтодор" Старыгину Игорю Ивановичу.

Старыгин  И.И.  Уважаемый  Юрий  Александрович!  Уважаемые
депутаты и приглашенные! 

В  2004  году  Саратовским филиалом ГПНИИ -  это  Государственный
проектный  научный  исследовательский  институт  разработана  программа
модернизации сети автомобильных дорог общего пользования в Республике
Марий Эл до 2025 года. Физически это такой большой труд и к нему еще
картографический материал. 

Цель  сегодняшнего  моего  выступления  ознакомить  вас  с  основными
положениями этой программы. Для чего программа создавалась? Для того,
чтобы появился программный документ, который бы определял программу и
стратегию развития дорожного комплекса и который бы обозначил основные
задачи  дорожной  политики  и  инструменты  ее  реализации.  Приоритетные
мероприятия  по  совершенствованию  развития  сети  дорог,  а  также  может
быть  самое  главное  определил,  а  какой  же  необходимый  объем  средств
нужен республике для того, чтобы дорожные работы выполнялись в полном
объеме.  Но,  естественно,  как  в  любой  программе  была  определена
социальная, экономическая эффективность этих предлагаемых мероприятий. 

Основные  задачи,  которые  были  реализованы  при  составлении
программы - это анализы современного состояния дорожной сети.  

Вторая задача  - прогноз социально - экономического, транспортного
развития республики. 

Третье – формирование стратегии в совершенствовании развития сети
автомобильных дорог. Определение необходимых затрат по основным видам
дорожных работ - это содержание и ремонт, строительство и реконструкция.
Отбор приоритетных участков строительства и реконструкции дорог, также
были  оценены  показатели  социально-экономического  и  экологического
эффекта.   

Эта  программа  появилась  не  на  пустом  месте.  Она  базировалась  на
государственной концепции создания и развития сети автомобильных дорог
в  Российской  Федерации.  Имеется  такой  документ,  который был одобрен
Правительством Российской Федерации еще в 1999 году. 

В  прошлом  году  на  обсуждение  Правительства  была  вынесена
Федеральная  целевая  программа  "Модернизация  транспортной  сети  в
России".  Сегодня  она  находится  на  доработке  и  в  планах  работы
Государственной Думы и осенью она стоит на утверждение.

В  свою  очередь  в  состав  российской  программы  составной  частью
вошла  программа  "Дороги  Поволжья".  Эта  программа  модернизации
развития сети автомобильных дорог Приволжского федерального округа.

На  сегодняшний  день  на  территории  республики  действуют  две
программы. Это программа развития сети автомобильных дорог на 2001-2010
годы  и  программа  "Дороги  -  селу  на  2001-2005  годы".  Вот  эта  пятая
программа разрабатывалась нами под строительство автомобильных дорог в
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сельской  местности,  а  в  этой  десятилетней  программе  были  рассмотрены
объемы работ по содержанию и по строительству автомобильных дорог.

С  цифрами  дорожной  сети  Республики  Марий Эл  вы  сегодня
неоднократно знакомились и видели их. Я не буду повторять, но просто так 4
тыс.704 км дорог ни о чем не  говорит. Я хочу вам показать фотографии этих
дорог. Вот это тоже наша дорога Республики Марий Эл. Видите, что проезд
по  такой  дороге  затруднен  и  двигаться  с  нормативной  скоростью  не
получится.  Вот  это  тоже  дорога  Республики  Марий Эл.  Видите,  кто  ее
пользуется. Это то направление, которое необходимо строить. Это все можно
говорить  словом  "к  сожалению".  К  счастью  есть   такие  автомобильные
дороги, к которым мы хотим привести все остальные дороги.

В раздаточном материале, который вам роздан информация о состоянии
сети дорог общего пользования Республики Марий Эл со всеми параметрами
по протяженности, по типам покрытия и по параметрам, характеризующим
сеть.  Также  в  раздаточном  материале  приведена  информация  по
обеспеченности  межпоселенческими  связями  Республики  Марий Эл.  На
сегодняшний  день  республика  обеспечена  дорогами  на  55%.  Из  1615
населенных  пунктов  только  894  имеют  подъезды  по  дорогам  с  твердым
покрытием, 721 населенный пункт не имеют такие дороги, в 633 населенные
пункты такие дороги нужно строить. 

Почему  же  у  нас  были  на  предыдущих  слайдах?  Для  того,  чтобы
определиться,  куда  нам  идти,  нужно  проанализировать,  почему  в  таком
состоянии находятся дороги. В программе приведен анализ состояния сети.
На этом слайде показаны километры ремонта автомобильных дорог за счет
всех источников финансирования, которые мы делали с 1995 года, а большие
столбцы  это  те  километры  ремонта  автомобильных  дорог  по  нормативу,
которые  мы должны  были  ремонтировать.  Возьмите  любой  из  столбцов.
Например. 2005 год. Должны ремонтировать 242 км, ремонтируем 13 км. Так
называемого "недоремонта" сегодня имеем более 1800 км. Стоимость 1 км
ремонта автомобильных дорог сегодня  составляет 3 млн. 800 тыс. рублей.
Простейшие  математические  операции  позволят  нам  сосчитать  сколько
средств  нужно на ремонт. 

Что  касается  ремонта  автомобильных  дорог?  Теперь  посмотрите  на
динамику  строительства автомобильных дорог в Республике Марий Эл за
счет  всех  источников  финансирования.  Самые  благоприятные  годы  для
дорожной отрасли это конец 80-х годов. 1990 год – 241 км автомобильных
дорог. Динамика наглядно показывает к чему мы сегодня пришли. В этом
году вводится один единственный объект протяженностью 95 км.

Почему в таком состоянии мы находимся? Потому что имеется явная
диспропорция.  Посмотрите  график,  который  вот  зеленый.  Уровень
автомобилизации с 1995 года, количество автомобилей возросло в 1,79 раза.
При  этом  протяженность  автомобильных  дорог   -  это  красная  диаграмма
увеличилась лишь всего в 1,15 раза. На желтой кривой изображен рост ДПП
и данные по Российской Федерации.  И на  конец последний график –  это
объем  финансирования  дорожного  хозяйства.  Мы  видим  явную
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диспропорцию  между  уровнем  автомобилизации,  между  протяженностью
строящихся дорог и уровнем финансирования дорожного хозяйства. Пока эта
проблема не будет решена, пока вот эти две кривые не будут идти на встречу
друг к другу, состояние дорог будет такое, как на фотографии, которые я вам
показывал. 

Оценили состояние автомобильных дорог и в программе определено,
куда же мы с вами должны сегодня идти.  Цель деятельности дорожников
обеспечить  бесперебойное,  безопасное,  круглогодичное  движение
транспортных средств по автомобильной дороге. Для того, чтобы эту цель
достичь. мы должны решить две основные задачи. 

Первое – это удовлетворение потребности в грузовых и пассажирских
перевозках по качественным существующим дорогам. Мы должны сохранить
те автомобильные дороги, которые сегодня еще есть.

Вторая задача  -   развитие сети автомобильных дорог  и  обеспечение
отсутствующих транспортных связей.  Для того,  чтобы эти задачи решать,
определились с приоритетами финансирования. Первый приоритет, конечно
же,  содержание  автомобильных  дорог  в  соответствии  с  нормативным
допустимым  уровнем.  По  нормативным  документам  уровни  содержания
могут  быть  допустимые,  средние,  высокие.  На  сегодняшний  день  по  тем
цифрам,  которые  Александр  Анатольевич  приводил,  мы  находимся  на
отметке  31,2%  от допустимого уровня. 

Следующий – это ремонт автомобильных дорог. Межремонтный срок
для  нашей  дорожной  климатической  зоны  –  13  лет.  Дальше  идут
необратимые изменения в конструкции дорожной одежды. Существующий
срок - 246 лет. Естественно, что ни одна дорога не выдержит без ремонта
такие сроки. 

Следующее направление – это завершение строительства, переходящие
объекты с высокой степенью готовности. Не нужно быть каким-то великим
экономистом, чтобы понять, что чем дольше  строится объект, тем он больше
дорожает.  Поэтому  мы  должны  приложить  все  силы  для  того,  чтобы
переходящие объекты завершались у нас в нормативные сроки как можно
быстрее. Если останутся финансовые ресурсы на эти виды, то мы должны
строить   автомобильные  дороги,  имеющие  межрегиональное  значения,
реконструировать те автомобильные  дороги, которые на сегодняшний день
не отвечают требованиям под интенсивное движение  и под автомобильные
нагрузки.  И  только  после   этого  мы  можем  позволить  себе  строить
автомобильные дороги по тем населенным пунктам, где сейчас дорог нет, с
маленьким числом жителей. 

Как  вы  уже  поняли,  основной  вид  деятельности  дорожников  на
сегодняшний день  –  это  содержание  автомобильных дорог.  Это  комплекс
работ, который опять же по нормативным документам, насчитывает более 80
видов работ, начиная от уборки и очистки от мусора автомобильных дорог,
исправления  повреждений,  планировку,  укрепление  обочин,  устранение
деформаций,  восстановление  изношенных  слоев  асфальтобетонных
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покрытий,  ликвидация  ям,  борьба  с  нежелательной  растительностью  на
обочинах, разметка автомобильных дорог. 

Для  того  чтобы  приблизиться  нам  к  нормативам  по  содержанию
автомобильных дорог программой определены две даты – это 2015 год, когда
мы должны подойти в сторону финансирования содержания опорной сети
дорог в полном комплексе и  2025 год - содержание полностью всех дорог
республики в соответствии с нормативными документами.

А сейчас переходим к самому интересному. Какие же для этого нужны
средства по содержанию?   Не будем, как говорится, заглядывать в те далекие
годы.  Программа  разделена  на  три  этапа  финансирования.  Первый  этап:
2005-2010 годы, второй этап: 2011-2015 годы и третий этап: 2016-2025 годы.
Посмотрите  на  диаграмму,  где  показан  уровень  финансирования  по
содержанию автомобильных дорог в период до 2010 года. С тем, чтобы нам
только  приблизиться  к  нормативу  к  2015  году,  мы  должны  обеспечить
уровень финансирования в  дорожной отрасли,  в  частности,  в  2006 году в
размере  659  млн.  рублей.  Цифра  для  сравнения  –  нет  таких  денег.  Мы
планируем включить  в  бюджет  2006  года  по  содержанию автомобильных
дорог цифру в 270 млн. рублей.

Следующее  направление  деятельности  –  это  ремонт  автомобильных
дорог. Задача, которая решается в программе до 2015 года - ликвидировать
"недоремонт" и к 2025 году привести всю сеть к нормативному состоянию.
Для того, чтобы эти задачи были решены, необходимо, на верхнем графике
показаны  километры  ремонта  автомобильных  дорог.  В  2005  году  мы
ремонтируем 13 км. Вот эта красная кривая – это те километры, которые мы
должны ремонтировать. Дальше зеленая кривая – это те километры, которые
предусмотрены  программой  для  того,  чтобы  к  2015  году  ликвидировали
"недоремонт". 

На  втором графике  показаны объемы затрат.  2006  год  –  требуемый
объем финансирования 948 млн. рублей. Мы, конечно, понимаем, что такого
уровня финансирования достичь невозможно. Александр Анатольевич, кроме
того, что он дорожник, является председателем  Комиссии Государственного
Собрания по бюджету, он нас опускает на реальные цифры, но так жить, как
мы сейчас живем невозможно. Мы планируем цифру в бюджет на 2006 год
по ремонту в 320 млн. рублей. 

Следующее  направление  деятельности  –  строительство  и
реконструкция  автомобильных дорог.  Как  было сказано  в  приоритетах  на
2005-2010  годы  необходимо  вести  наращивание  объемов  строительных
работ, ликвидировать грунтовые разрывы на пограничных участках  между
Кировской и Нижегородской областями. Необходимо начать реконструкцию
автомобильной  дороги  Йошкар-Ола-Уржум.  Это  основная  наша
республиканская дорога, по территории 7 районов она проходит.

На  следующем  периоде   -  продолжение  реконструкции  Уржумской
дороги, реконструкция основных участков. И более поздний срок (2015 год) -
соединение  всех  населенных  пунктов  республики  дорогами  
с твердым покрытием.
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Программа  составлена  таким  образом,  что  расчеты  проведены  с
точностью  до  муниципального  образования  с  точностью  до  конкретного
объекта. Все дороги, которые необходимо строить это 2300 км, мы знаем, где
и сколько необходимо сделать, здесь все рассчитано.

Для  того,  чтобы  как-то  начать  приближаться  к  тому  графику
необходимо строить 40-50 км в год. Объемы финансирования, которые для
этого необходимы, вы также видите на втором графике 500-600 млн. рублей.
Естественно  денег  опять  нет,  но  это  делать  необходимо  и  поставленные
задачи перед дорожниками решались. Цифра, которая в бюджете 2006 года
закладывается на строительство 80 млн. рублей. Приоритетные объекты по
программе обозначены.

Источники финансирования, которые рассчитаны в программе это все
уровни  бюджета:  федеральный  бюджет,  республиканский  бюджет,
финансовая помощь из федерального бюджета и бюджета муниципальных
образований. Общий объем финансирования 2 млрд. 139 млн. рублей.  Мы
предлагаем заложить в бюджет 2006 года  765 млн. рублей, в том числе 270
млн.  рублей  на  содержание  автомобильных  дорог  и  320  млн.  рублей  на
ремонт автомобильных дорог.

Развитая  дорожная  сеть   дает  выгоду  всем  пользователям
автомобильных  дорог,  где  прямой  эффект  от  снижения  затрат  по
грузоперевозкам,  увеличение  объема  грузовых  перевозок,  экологический
эффект.   Кроме  того,  существуют  косвенные  эффекты  -  это  развитие
международных  и  межгосударственных  связей  торговли,  создание
дополнительных рабочих мест, повышение культурного уровня. Естественно,
здесь  даны  маленькие  выдержки  из  программы.  В  самой  программе   все
расписано более подробно. 

Если  бы удалось  реализовать  эту  программу.  Что  мы будем  иметь?
Содержание автомобильных дорог на  допустимом уровне,  ремонт дорог в
нормативные  сроки  и  реконструкция  наиболее  проблемных  участков
автодорог,  которые  бы значительно  улучшили  и  условия  и  безопасность
движения по автомобильным дорогам. 

По строительству и  реконструкции автодорог.  Было бы построено и
реконструировано на 1341 км автомобильных дорог и все населенные пункты
республики  были  бы  обеспечены  подъездными  дорогами  
с твердым покрытием.

По  международным  исследованиям  густонаселенные  территории,
такие,  как  Республика  Марий Эл  должны  быть  обеспечены  дорогами
протяженностью от 200 до 300 км автомобильных дорог на 1 тыс.кв.км.  По
результатам исполнения программы мы бы смогли достигнуть цифры  203,5
км автомобильных дорог на 1 тыс.кв. км территории. Естественно рассчитан
экономический  эффект  от  реализации  программы.  Но  главный  итог
реализации программы - это то, что все пользователи автомобильных дорог
получили бы отличные автомобильные дороги. 

У меня все. (Аплодисменты).
Минаков Ю.А.  Вопросы к Игорю Ивановичу есть? Нет.
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Уважаемые  депутаты!  У  нас  все  докладчики  выступили.  Нам  надо
завершать эту часть Дня депутата. Я думаю, что выражу общее мнение, что
сегодня состоялся достаточно профессиональный заинтересованный, а самое
главное всем понятный разговор о состоянии и перспективах развития дорог
нашей  республики  с  учетом  состояния  Российской  Федерации  и  других
регионов. 

Я  думаю,  что  нужно  поблагодарить  Александра  Анатольевича,  весь
коллектив  и  от  имени  Государственного  Собрания  вручить  им
Благодарственное  письмо  за  хорошо  подготовленный  День  депутата.
(Аплодисменты).

Уважаемые депутаты! У вас есть проект рекомендации. Мы доработаем
его с учетом докладов, выступлений, вопросов и потом примем.   

Пользуясь  тем,  что  мы  сегодня  находимся  в  "Марийскавтодоре"   я
хотел  бы  от  имени  Государственного  Собрания  вручить  Желонкину
Александру  Михайловичу,  заместителю  директора  федерального
государственного  унитарного  предприятия  "Марийскавтодор"  за
многолетний,  добросовестный  труд  и  большой  личный  вклад  в  развитие
дорожной  отрасли  Почетную  грамоту  Государственного  Собрания
Республики Марий Эл. (Аплодисменты). 

Почетная  грамота  вручается  Волкову   Владимиру  Семеновичу,
водителю Медведевского ДРСГУ предприятия. (Аплодисменты).

Благодарственное  письмо  Государственного  Собрания  Республики
Марий Эл   вручается  Саблину  Геннадию  Александровичу,  начальнику
технического надзора строительства "Марийскавтодора". (Аплодисменты).

Такая работа, которая ведется в "Марийскавтодоре", она заслуживает
поощрения. Спасибо вам за работу. 
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Список участников выездного Дня депутата

30 мая 2005 года

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл

58. Александров Геннадий Петрович Пушкинский одномандатный 
избирательный округ №1

59. Буянов Юрий Геннадьевич Республиканский избирательный
округ, Марийское региональное 
отделение Политической партии 
"Единая Россия"

60. Варченко Галина Григорьевна Республиканский избирательный
округ, Марийское региональное 
отделение Политической партии 
"Единая Россия"

61. Ведерникова Нина Сергеевна Республиканский избирательный
округ, Марийское отделение 
"Российская партия 
Пенсионеров"

62. Галяутдинов Наиль Нургалиевич Северо-Восточный 
одномандатный избирательный 
округ № 19

63. Ганичев Василий Александрович Гагаринский одномандатный 
избирательный округ № 11

64. Глазырин Андрей Юрьевич Республиканский избирательный
округ, Марийское региональное 
отделение Политической партии 
"Единая Россия"

65. Грязин Юрий Андреевич Республиканский избирательный
округ, Марийское 
республиканское отделение 
Коммунистической партии 
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Российской Федерации

66. Злобина Валентина Тимофеевна Республиканский избирательный
округ, Марийское отделение 
"Российская партия 
Пенсионеров"

67. Казанков Сергей Иванович Красногорский одномандатный 
избирательный округ № 17

68. Карташов Александр Анатольевич Медведевский одномандатный 
избирательный округ № 21

69. Кондаков Юрий Александрович Республиканский избирательный
округ, Марийское отделение 
"Российская партия 
Пенсионеров"

70. Макаров Виталий Иванович Сернурский одномандатный 
избирательный округ № 25

71. Мамуткин Геннадий Борисович Республиканский избирательный
округ, Марийское региональное 
отделение Политической партии 
"Единая Россия"

72. Минаков Юрий Александрович Зарубинский одномандатный 
избирательный округ № 2

73. Мухин Владимир Иванович Красноармейский 
одномандатный избирательный 
округ № 7

74. Охотников Юрий Иванович Республиканский избирательный
округ, Марийское региональное 
отделение Политической партии 
"Единая Россия"

75. Пайдышев Евгений Викторович Республиканский избирательный
округ, Марийское 
республиканское отделение 
"Аграрная партия России"

76. Сальников Александр Анатольевич Северный одномандатный 
избирательный округ № 26

77. Свинин Вениамин Валентинович Мари-Турекский одномандатный
избирательный округ № 20

78. Севастьянов Виктор Викторович Комсомольский одномандатный 
избирательный округ № 3
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79. Смирнов Анатолий Васильевич Республиканский избирательный
округ, Марийское региональное 
отделение Политической партии 
"Единая Россия"

80. Столяров Петр Владимирович Звениговский одномандатный 
избирательный округ № 16

81. Сушенцов Николай Владимирович Республиканский избирательный
округ, Марийское региональное 
отделение Политической партии 
"Единая Россия"

82. Цветкова Ольга Николаевна Строительный одномандатный 
избирательный округ № 10

83. Шакиров Амир Толгатович Республиканский избирательный
округ, Марийское отделение 
"Российская партия 
Пенсионеров"

84. Шульгин Михаил Павлович Сомбатхейский одномандатный 
избирательный округ № 4

Представители республиканских   органов 
исполнительной власти

28. Пашин Вячеслав Петрович Первый заместитель министра 
экономики и промышленности 
Республики Марий Эл

29. Иванов Григорий Семенович Заместитель Председателя 
Государственной счетной палаты 
Республики Марий Эл

Представители  муниципальных образований

30. Войнов Олег Павлович Глава администрации 
муниципального образования 
"Город Йошкар-Ола"

Представители предприятий  дорожной отрасли
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Республики Марий Эл

31. Старыгин Игорь Иванович Первый заместитель директора 
ГУ Республики Марий Эл 
"Марийскавтодор"

32. Ахмедзянов Равиль Гайнанович Директор ГУП Республики 
Марий Эл  "Мостремстрой"

33. Лобастов Николай Николаевич Генеральный директор ФГУП 
"Марийскавтодор"

34. Желонкин Александр Михайлович Заместитель генерального 
директора ФГУП 
"Марийскавтодор" 
по эксплуатации автодорог

35. Саблин Геннадий Александрович Начальник отдела технического 
надзора за строительством 
ГУ Республики Марий Эл 
"Марийскавтодор"

36. Веприков Олег Алексеевич Заместитель директора ГУ 
Республики Марий Эл 
"Марийскавтодор"
по эксплуатации автодорог

37. Тяпугин Степан Николаевич Заместитель директора ГУ 
Республики Марий Эл 
"Марийскавтодор"
по строительству автодорог

38. Аверин Анатолий Васильевич Заместитель директора ГУ 
Республики Марий Эл 
"Марийскавтодор"
по текущему финансированию 
и общим вопросам

39. Димитров Андрей Николаевич Заместитель директора-
начальник отдела управления 
дорожным хозяйством 
Департамента дорожного 
хозяйства Республики Марий Эл

40. Волков Владимир Семенович Водитель Медведевского 
дорожно-ремонтного 
строительного ГУП
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Сотрудники Аппарата Государственного Собрания 
Республики Марий Эл

41. Наумова Светлана Ивановна Заместитель  Руководителя
Аппарата  Государственного
Собрания,  начальник  Правового
управления

42. Епанова Эльвира Васильевна Заместитель  Руководителя
Аппарата  Государственного
Собрания,  начальник
Организационного  управления

43. Лежнин Юрий Егорович Консультант Организационного 
управления Аппарата 
Государственного Собрания 

44. Ларин Валерий Федорович Заместитель  начальника
Управления  мониторинга
Аппарата  Государственного
Собрания, пресс-секретарь

45. Краснов Михаил Васильевич Заместитель  начальника
Организационного  управления
Аппарата  Государственного
Собрания 

Представители средств массовой информации

46. Кузьминых Валерий Владимирович Редактор фотоинформации газеты 
"Марийская правда

47. Третьяков Олег Георгиевич Оператор телевидения ФГУП 
"ГТРК "Марий Эл"

139



Материалы Дня депутата 
23 июня 2005 года

140



Тематика Дня депутата
 в Государственном Собрании Республики Марий Эл

"Вопросы координации работы территориальных федеральных
контролирующих и надзорных органов по Республике Марий Эл"

23 июня 2005 года

             Зал заседаний
 Государственного Собрания

14 часов

14.00-14.20 Актуальные  вопросы  взаимодействия  федеральных
 и региональных органов государственной власти

Татаринова Ирина Сергеевна,
 Главный федеральный инспектор
 по Республике Марий Эл

     

14.20-14.40 Функции  Территориального  управления  Федеральной
службы по надзору в сфере защиты прав потребителей 
и благополучия человека по Республике Марий Эл 

Григорьев Геннадий Александрович, 
руководитель Территориального управления 
Федеральной службы по надзору в сфере 
защиты прав потребителей и благополучия 
человека по Республике Марий Эл,
Главный государственный санитарный врач
по Республике Марий Эл

14.40-15.00  О  проведении  государственного  надзора  в  сфере  применения
Федерального закона "О техническом регулировании"

Смоленцев Валерий Александрович,
начальник отдела (инспекции) Приволжского 
межрегионального территориального управления 
Федерального агентства по техническому 
регулированию и метрологии 

15.00-15.30  Обмен мнениями
15.30-15.40 О  проекте  постановления  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл "Об обращении Государственного
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Собрания  Республики  Марий  Эл  "К  Государственной
Думе  Федерального  Собрания  Российской  Федерации,
Председателю  Правительства  Российской  Федерации
М.Е.  Фрадкову  о  мерах  по  улучшению  финансирования
строительства и ремонта автомобильных дорог"

Сальников  Александр  Анатольевич,
председатель  Комиссии  Государственного
Собрания по бюджету, налогам и финансам,
член Президиума Государственного Собрания

СТЕНОГРАММА 
Дня депутата

23 июня 2005 года                                                                                       14.00

День  депутата  проходит  в  Зале  заседаний  Государственного  Собрания
Республики Марий Эл.

Председательствует  Председатель  Государственного  Собрания  Республики
Марий Эл Юрий Александрович Минаков.

Председательствующий. Уважаемые  депутаты  и  приглашенные!  
            В соответствии с Программой подготовки и проведения десятой
сессии Государственного Собрания четвертого созыва, которая состоится 28
июня в 10 часов утра, сегодня в этом зале проводится День депутата. 

В  работе  Дня  депутата  принимают  участие  депутаты
Государственного Собрания Республики Марий Эл,  Главный федеральный
инспектор  по  Республике  Марий  Эл  И.С.Татаринова,  Заместитель
Руководителя  Администрации  Президента,  начальник  Государственно-
правового  управления   Г.Ф.  Мякишев,  руководители  территориальных  
и федеральных органов государственной власти по Республике Марий Эл,
председатель Государственной счетной палаты Республики Марий Эл  В.А.
Губанов,  руководители  структурных  подразделений  Аппарата
Государственного Собрания, парламентские корреспонденты.

Тематика Дня депутата у Вас имеется. Вопрос, который мы сегодня
рассматриваем  –  это  проблемы  координации  работы  территориальных
федеральных  контролирующих  и  надзорных  органов  по  Республике  
Марий Эл.

Слово  предоставляется  И.С.Татариновой,  Главному  федеральному
инспектору по Республике Марий Эл. 

Татаринова И.С. Уважаемые депутаты! Уважаемый Председатель!    
            Во-первых, я хотела бы поблагодарить за приглашение к такому
разговору. Тему своего выступления я формулирую следующим образом –
"Актуальные  вопросы  взаимодействия  депутатов  Государственного
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Собрания  с  федеральными  органами    власти  на  территории  Республики
Марий  Эл".  Но,  прежде  всего,  нужно  понять,  какие  функции  сегодня
обеспечивают  представители  федеральных  органов  власти  на  территории
республики.  Какие  проблемы  они  решают,  какие  процессы  идут  в  их
подразделениях и учреждениях. На территории Республики Марий Эл, во-
первых,  находятся   представители  федеральных  органов  исполнительной
власти, а также представители судебной власти.  

На первом слайде представлена схема взаимодействия федеральных
органов исполнительной власти  с территориальными, а также с органами
исполнительной  власти  субъектов  Российской  Федерации.  Из  которой
следует,  что  основные  функции  федеральных  органов  исполнительной
власти  –  это  контрольно-надзорные,  функции  нормативно-правового
регулирования,  а  также  функции  оказания  государственных  услуг.  
При  этом  мы  понимаем,  что  представители  территориальных  органов
исполняют  на  территории  республики  две  основные  функции  –  
это  контрольно-надзорные  функции  и  функции  оказания  государственных
услуг.  Под  функцией  оказания  государственных  услуг  понимается
представление  федеральными  органами  исполнительной  власти
непосредственно или через подведомственные им учреждения, организации
определенных услуг безвозмездно, либо на платной основе, что очень важно.
Но  на  платной  основе  строго  регламентируемые  услуги  оказываются
гражданам в области образования,  здравоохранения,  социальной защиты и
других областях, которые установлены Федеральными законами. 

Таким  образом,  на  этой  схеме  представлены  функции
государственного  контроля,  которые  осуществляются  на  территории
Российской Федерации. Из этой схемы следует, первое, - функция, которую
осуществляет  Главный  федеральный  инспектор,  как  представитель
Президента  Российской  Федерации  на  территории.  Функция  Главного
федерального  инспектора  основная  –  это  контрольно-надзорная  за
исполнением законодательства на территории республики. 

Вторая  функция  –  это  координация  федеральных  органов
исполнительной власти на территории республики. 

Третья  функция  –  осуществление  мониторинга,  анализа  на  той
территории,  на  которой  он  работает  с  целью  представления  объективной
информации  в  адрес  Президента  Российской  Федерации,  плюс  с  целью
предложения модели решений тех или иных проблем, которая возникает на
той или иной территории и, исходя из этого создается определенная модель
действия Президента на территории Российской Федерации. 

Правительство Российской Федерации осуществляет ведомственный
контроль и через соответствующие министерства, федеральные агентства и
службы и финансовый контроль.

Прокурорский надзор – это непосредственно выявление нарушений,
внесение актов прокурорского наблюдения и надзор за соответствием актов
субъектов Российской Федерации. 
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Судебная власть.  Что здесь очень важно – это народный контроль.
Который,  мы сейчас можем сказать,  что если,  например,  государственный
контроль действует на любой территории, то народный контроль реально не
действует ни на одной территории. То есть именно исходя из этого, было
внесено  Президентом  России  13  сентября  одна  из  его  инициатив  об
образовании общественной палаты Российской Федерации для того, чтобы
запустить реальные механизмы общественного контроля.

И так, что сейчас происходит в федеральных органах исполнительной
власти? Мы знаем, что   в 2004 году активно идут процессы  реформирования
государственного  управления.  Реформа  государственного  управления   она
затрагивает  три  основные  вещи  -   это  реформирование  государственной
службы,  реформирование  федеративных  отношений  органов  местного
самоуправления  и  реформирование  системы  и  структуры  федеральных
органов исполнительной власти. 

Вот  на  этой  третьей  -  реформе  государственного  управления,  я  и
хотела  бы  остановиться,  поскольку  это  имеет  прямое  влияние  на  те
процессы,  которые  происходят  сегодня  на  территории  с  представителями
федеральных органов  исполнительной власти. 

Главный  смысл  административной  реформы  заключается  в
следующем.  Государственной  власти  и  его  гражданам  необходимо
определиться  с  объемом  полномочий  который  адекватен  сегодняшнему
развитию страны и которые стоят перед страной. То есть мы четко должны
понимать кто, за что и на каком уровне отвечает. И соответственно такой
инструментарий  создается  через  систему  разграничения  полномочий.
Каждый должен четко знать, в чем состоит его мера ответственности и под
эти   полномочия   необходимо  выделять  определенные  средства.   Любые
средства:  интеллектуальные,  финансовые.  Сформировать  необходимую
армию служащих государственных и муниципальных, которые будут четко
понимать,  в  каком  направлении  двигаться.  Сформировать  органы
исполнительной  власти,  сориентированные   на  оказание  услуг.  Причем
услуг, которые удовлетворяют интересы граждан на прозрачную работу, на
ограничение  коррупции,  на  снижение  бюрократических  барьеров  для
бизнеса. 

И  последняя,  очень  важная  цель  административной  реформы.  Все
дело в том, что  в органах исполнительной власти с точки зрения управления,
ранее была совмещена функция целеполагания с функцией управления, т.е.
существовал  конфликт  интересов.  Федеральное  министерство  определяло
стратегию развития того или иного ведомства, выполняло эту стратегию, а
потом и  контролировало ее  выполнения.   С  точки зрения  управления  это
является управленческим нонсенсом. Именно из-за этого 9 марта 2004 года в
Указе Президента Российской Федерации "О структуре федеральных органов
исполнительной  власти"  была  введена  основная  новация,  был   введен
трехуровневый  способ  управления  Правительством,  т.е.  были  созданы
федеральные  министерства,  отвечающие  только  за  определение  стратегии
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развития ведомства, за формирование нормативно-правового регулирования
в рамках этого ведомства. 

Были  созданы  федеральные  службы,  основная  цель  которых  это
проведение  надзорно-контрольных  функций  и  федеральные  агентства  –
основная цель деятельности заключается в оказании государственных услуг.
При  этом  трехуровневая  система  предполагает,  что  министерства
координируя деятельность федеральных служб и федеральных агентств, не
может  проводить  контрольно-надзорные  мероприятия  и  повлиять  на
результат  контрольно-надзорных мероприятий.  Федеральные  министерства
может повлиять на качество оказываемой услуги, но саму услугу оказывает
федеральное агентство. 

Каким  образом  это  отзеркаливается  на  территории?  Например.
Раньше  было  три  министерства:  здравоохранения,  труда  и  социального
развития. Вместо этих трех министерств создано одно министерство – это
здравоохранения  и  социального  развития  Российской  Федерации,  которое
возглавляет Зурабов. 

И так,  взаимодействует  с  ними федеральная  служба по  надзору по
защите прав потребителей и благополучия человека, федеральная служба по
поднадзору в сфере здравоохранения и социального развития, федеральная
служба по труду и занятости. 

То  есть,  созданы  три  федеральные  службы  и  два  федеральных
агентства.  Это федеральное агентство по здравоохранению и социальному
развитию  и  федеральное  агентство  по  физической  культуре,  спорту  и
туризму. Что важно? Не все федеральные службы и федеральные агентства
имеют свое представительство на территории.  У нас на  территории будет
создано под федеральным агентством по надзору, защите прав потребителей
и благополучия человека  будет соответствующее управление. В состав этого
управления будет входить центр госсанэпиднадзора по Республике Марий Эл
и управление госинспекции по торговле и защите прав потребителей. 

Далее – федеральная служба. Пока этой службы у нас в республике
нет, т.е. есть соответствующая федеральная структура, управление пока не
создано, руководителей нет. Думаю, что к началу 2005 года оно появится.
Два этих учреждения, они работают под федеральной службой по надзору
защиты прав потребителей и благополучия человека.

Теперь – федеральная служба по труду и занятости. Именно под этой
службой  на  территории  работают  -   Департамент  федеральной  службы
занятости населения и государственная инспекция труда. То есть вот таким
образом  сейчас  отзеркаливается  непосредственно  то,  что  начинает
происходить на территории.  

Если сейчас по анализу,  что происходит с  федеральными органами
исполнительной власти на территории республики, могу сказать следующее.
Процесс  формирования  территориальных  органов  исполнительной  власти
только происходит. Он будет идти, но все дело в том, что безусловно, тогда,
когда реформа федеральных органов исполнительной власти была запущена
в марте 2004 года были прогнозы, были ожидаемые результаты что только к
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октябрю   на  территориях  будет  определена  прозрачная  структура
территориальных  федеральных  органов  исполнительной  власти,  будут
назначены  руководители.  На  сегодняшний  момент  этого  не  произошло.
Каковы причины на  мой взгляд?   Авторы  административной реформы в
области  федеральных  органов  исполнительной  власти,  трехуровневая
система признает, что произошло в результате. Эта реформа, которая была
введена,  для того чтобы убрать управленческий нонсенс,  к сожалению, не
стала работать.  

К  сожалению,  министерства,  которые  всегда  раньше  работали  по
советскому принципу они так и продолжают работать. То есть очень сложно
министру  понять,  что  его  самая  главная  цель  –  это  анализ  и  стратегия  и
больше  ничего  и  не  руководство  федеральной  службой,  федеральным
агентством.  Руководителю  федерального  агентства,  федеральной  службы
тоже  сложно   понять,  что  министр  для  них  не  является  самым  главным
начальником. Это первое.

То  есть  была  заведена  новая  система  отношений,  а  люди,  которые
работали в старой системе, не смогли на нее перейти. Это, на мой взгляд,
самое серьезное противоречие. 

Мы  встречались  в  Перми  с  представителями  администрации
Президента, с Шуваловым, который говорит: "к сожалению, мы считаем, что
должно пройти  время для того, чтобы система заработала". И это время для
того, чтобы люди перестроили свои отношения – не менее года-полтора. Вот
то,  что  мы  имеем  сейчас.  Вы  можете  к  этому  относиться  отрицательно.
Особенно  по  тем  задачами,  которые  ставит  Президент  перед  нами,   об
удвоении  ВВП,  оно   возможно  только  при  синхронизации  реформ  и
результативности их. То есть год показал, что эта реформа результативности
пока не дала. И на уровень территории не пришла понятная схема структуры
территориальных органов исполнительной власти.  Вот это,  на мой взгляд,
очень важно понимать и депутатскому корпусу. 

Что сейчас мы делаем? Мы сейчас готовим материалы по той схеме,
структуре  федеральных  органов  власти  на  территории  Республики  
Марий Эл с  руководством с  их полномочиями,  для  того,  чтобы это было
роздано  каждому  депутату  Государственного  Собрания.  Потому  что
независимо  от  этого,  нужно  четко  понимать  полномочия  того  или  иного
федерального органа. 

И очень много есть модельных ситуаций. Вот что такое,  например,
прокурор?  То  есть  нужно  четко  понимать  его  полномочия.  И
нецелесообразно  от  него  требовать,  когда  он  говорит  о  криминогенной
ситуации  на  территории  республики,  нецелесообразно  ему  предъявлять
претензию о том, что он не проводит профилактическую работу – это раз. А
второе,  что  он  требует  от  депутатского  корпуса  введения  различных
законопроектов  карательного  характера.  Все  дело  в  том,  что  прокурор  не
уполномочен  проводить  профилактическую  работу,  у  него  другой
функционал. Он выступает как эксперт, который говорит на своем уровне о
тех  процессах,  которые  происходят.  И  именно  со  своей  точки  зрения  он
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предлагает какие-то карательные мероприятия, но они не сводятся только к
ним.  Но уже при обсуждении той или иной темы перейти  на системный
подход  -  это  не  к  нему,  а  скорей  всего  к  нам,  вместе  взятым:
Государственному  Собранию,  Правительству,  к  Главному  федеральному
инспектору,  который  вот  эту  картинку  общую  по  федеральным  органам
исполнительной власти видит. 

Продолжить  я  хочу,  исходя  из  этого.  Это  происходит  в
территориальных  органах.  Мы  вам  дадим  и  будем  давать   обновляемую
информацию, какова их структура и кто будет назначен руководителем. Ну
что  важно  знать?  Это  важная  функция,  которая  называется  оказание
государственных  услуг.  Я  говорила  и  хочу  повториться,  что  активно  это
термин используется – качественное исполнение государственных услуг со
стороны федеральных органов власти.  В частности, на сегодняшний момент
я  могу  признать,  что  многие  организации,  учреждения,   относящиеся   к
федеральным органам власти, эти услуги предоставляют некачественно. То
есть идет бюрократическая проволочка, завышаются цены. Но это в первую
очередь касается  наших граждан. И если от вас будет обратная связь, то есть
необходимость   пригласить  сюда  такие  органы:  санэпиднадзор,  МЧС,
паспортный стол.   Для  того  чтобы руководители  показали   депутатам на
основании чего и какими способами они оказывают те или иные услуги для
того, чтобы мы могли качественно и во время среагировать на это, которые
перед нами ставит Президент. 

С моей точки зрения, есть 2 направления, по которым  целесообразно
взаимодействовать  с  федеральными  органами  власти.  Это  первое  -  при
работе с обращениями граждан, т.е. депутатский корпус активно работает с
обращениями  граждан.  И  второе  –  проведение  вами  законотворческой
деятельности. 

По  работе  с  обращениями  граждан.  На  что  я  хотела  бы  обратить
внимание?  Первое, нужно понимать структуру и кто у нас с обращениями
граждан работает. У нас есть система в Приволжском федеральном округе  -
есть  общественная  приемная  полномочного  представителя  Президента,  в
которой постоянно ведут прием представители федеральных органов власти.
Она работает ежедневно.

Второе. Большинство руководителей "федералов" они тоже ведут по
своему направлению прием граждан по тем или иным вопросам. Когда вы
ведете  прием  граждан  по  личным  вопросам,  то  вы  можете  пользоваться
ресурсами  наших  "федералов",  приглашать  их,  либо  давать  им  какие-то
запросы и они обязаны отвечать. Либо сами органы исполнительной власти
могут превышать свои полномочия.  Здесь ход может быть один – обратиться
сразу же ко мне т.к. у меня есть все полномочия, чтобы проверить любой
федеральный орган на любом уровне.

И  о  законотворческой  деятельности.  Здесь  что  нужно  понять  –
"федералы",  они  имеют  право  законодательной  инициативы.  Для  вас  они
являются экспертами в той или иной деятельности.  Их экспертная оценка
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должна быть востребована. Ваша роль – это представлять общую картину,
которая вытекает из их экспертной оценки. 

Я что хотела бы сказать, что на сегодняшний момент на 15 декабря,
когда вступил в силу Федеральный закон  "Об общих принципах организации
законодательных,  представительных  органов  государственной  власти
субъектов Российской Федерации",  "Об основных гарантиях избирательных
прав и права на участие в Референдуме граждан Российской Федерации "
Государственное Собрание по своим функциям поднимается на качественно
новый уровень.  То есть на сегодняшний момент именно Государственное
Собрание Республики Марий Эл имеет право выходить с предложением к
Президенту Российской Федерации о доверии или недоверии главы субъекта.
И  сейчас  роль  и  значение  Государственного  Собрания  еще  больше
поднимается. И соответственно, чем эффективнее Государственное Собрание
будет взаимодействовать с органами исполнительной власти республики, я
думаю, что тем эффективнее вы будете осуществлять свои полномочия.  Это
первый заход.

Второй,  на  что  я  хотела  бы  обратить  свое  внимание  –  это  об
общественной палате. Вы знаете, что Государственной Думой принят закон
"Об общественной палате Российской Федерации".  Следующий шаг после
формирования общественной палаты Российской Федерации, формирование
палат перейдет на уровень регионов. Мы пока не понимаем и, скорее всего
она не будет принята Государственным Собранием. Но использовать ресурс
и общественную экспертизу можно уже и сейчас, особенно тогда, когда вы
занимаетесь законотворческой деятельностью, когда вы обсуждаете законы,
касающиеся большого количества граждан. С этой точки зрения, мы можем
вам предоставить  список тех организаций, которые могли бы выступать в
качестве  экспертов.  Например,  это  можно было бы сделать  с  Законом "О
рынках",  т.е.  это  закон,  который   касается   непосредственно
предпринимателей,  У  нас  есть  региональные  отделения,  которые  готовы
проэкспертировать законопроект с точки зрения предпринимателя. Я думаю,
что для законодательства регионального, это было бы полезно. Спасибо за
внимание.

Председательствующий. Вопросы к Ирине Сергеевне? 
Председательствующий. Депутат Севастьянов В.В.
Севастьянов В.В. Я хотел поблагодарить Вас за сообщение. У меня

такой вопрос. Сегодня была информация по радио, что чиновников у нас в
России стало полтора миллиона человек, когда был СССР столько не было.
Сейчас  еще увеличивается.  Идеологи,  я  был в  США, говорят,  что  Россия
разрушается,  реформы  материально  не  подкреплены,  не  учитывается
психология  российского  человека.  Когда  он  становится  чиновником,  он
будет работать не на связь с властью и населения, он будет ложить все в свой
карман. Идет рассредоточение средств. Если Европа объединяется и делает
все для того, чтобы быть богаче. На западе считают, что реформа - это начало
краха России. И увеличение количества чиновников это все блокирует – не
развивается экономика, безразличие к науке, падают ракеты. Никогда такого
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в  России  не  было.  Это  отрицательно  сказывается  на  психологии.
Ликвидировали везде патентные отделы, сейчас не патентуются за границей,
не  занимаются  развитием науки.  Власть,  как  говорится,  работает  на  себя.
Разработали  теоретики,  которые  очень  плохо  представляют.  Такое
ощущение, что разрабатывали инопланетяне, которые не знают ничего, что
было  раньше.  Простые  граждане,  избиратели  не  болеют  за  это  дело.
Объявили, что спутник упал, американцы засекли, что спутник работает на
более низкой орбите. Это значит, что у нас нет совершенной аппаратуры. Как
же  можно  оценить  с  таким  ростом  чиновников  и  что-либо  сделать.
Благодарю.

Вопрос такой, что эта реформа увеличивает количество чиновников,
но  она  не  подтверждена  материальными  ресурсами.  Реформа  как  бы
ухудшает  качество  жизни  населения.  Вы  говорите  будет  лучше,  связь  с
властью.

Татаринова И.С.  Я говорю о том, что основная цель этой реформы
заключалась  в  том,  чтобы  на  самом  деле  повысить  эффективность
деятельности  чиновников.  Я  не  говорила  о  том,  что  жизнь  будет  лучше.
Механизм проведения этой реформы, я с вами согласна. Но, к сожалению,
самолеты  у  нас  падали  и  до  проведения  административной  реформы.  А
данная  проводимая  административная  реформа  сама  по  себе  не  ухудшает
жизнь людей. Но если не поводить ее, не запускать механизмы, когда органы
государственной  власти  будут  обращены  к  гражданам  если  бы  не  была
начата это реформа, то мы бы пришли к плачевным результатам еще раньше. 

Севастьянов  В.В. Я  думаю,  что  раньше  люди  боялись  чего-то,
боялись ответственности. Они знали, что если он что-то плохо сделал, то он
будет  отвечать  Сейчас,  никто  не  за  что  не  отвечает.  Поэтому  решаться
вопросы  создания  полиции  в  армии,  которая  бы  контролировала  случаи
самоубийств, сколько происходит. То есть реформа-то должна быть реальная
какая-то. А Козак сделал реформу, работает в округе и у него одна проблема
за другой. Я считаю, что все боятся высказать реальную ситуацию. Мы же
видим, что это не так, но все молчим. Благодарю Вас.

Председательствующий. Депутат Смирнов А.В.
Смирнов  А.В. Ирина  Сергеевна,  спасибо  вам  за  сообщение,  но  я

внимательно  посмотрел  уровни  управления  федеральной  власти  до
субъектов.  И  мне  бы  хотелось  выяснить.  Сейчас  очень  серьезный  вопрос
стоит о взаимоотношении с религиями, конфессиями учитывая то, что очень
этому придается большое значение. Мне бы хотелось узнать, на каком уровне
федеральном идут вопросы контроля, либо это управление взаимоотношений
между религиями. Каким образом это регулируется и кто взаимодействует с
этими структурами. 

Татаринова И.С.  Федерального органа, который специально только
эти вопросы рассматривает -  нет. Так или иначе, вопросы взаимодействия
между  различными  конфессиями,  религиями  вопрос  межнациональных
отношений,  конечно,  ведет  Министерство  культуры,  а  в  какой-то  части
Министерство  регионального  развития.  Если  мы  говорим  о  вопросах
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идеологии, но контрольные функции, безусловно, выполняет Администрация
Президента. 

Председательствующий. Депутат Сташкевич А.М.
Сташкевич А.М.  Я обратил внимание,  что в руководящем составе

Республики Марий Эл в федеральных структурах очень много стоит и.о. Чем
это обусловлено и сколько они будут исполнять обязанности?

Татаринова  И.С.  Идет  процедура  согласования  руководителей
территориальных органов власти на территории республики. И до тех пор,
пока это решение не будет принято на уровне федеральной службы агентства
или министерства человек, возглавляющий тот или иной федеральный орган
находится и.о.

Председательствующий. Депутат Кожанов В.Т.
Кожанов В.Т. Прозвучало, что в результате реформ страна делается

крепче.  Визуально  так  и  происходит,  а  ведь,  несмотря  на  все  реформы,
происходят  самые  настоящие  экономические  войны.  В  Республике  
Марий  Эл  они,  в  принципе,  делаются  постепенно  и  завоевываются
Татарстаном. Почему? Потому что бюджет Татарстана на 1 человека больше,
хозяйствующие  субъекты  получают  дотации.  Да  сколько  это  может
продолжаться,  ведь  центральная  власть  должна  смотреть.  Ведь  такого  не
должно быть. Человек не должен страдать из-за того, что в Татарстане есть, в
марийкой  республике  нет,  или  еще  там  какие-то  причины:  объективные,
субъективные. У нас есть богатые регионы, которые могут давать сколько
угодно денег на весеннее-полевые работы и т.д. На 1 га земли в Горьковской
больше денег,  Татарстане  больше.  Как  это  должно быть  поставлено?  Как
может  работать  наше  село,  промышленность.  Электричество  дороже.
Сколько бы реформ не делалось, ничего из этого не получится.

И вот все эти жизненные потребности, которые мы собираем за счет
реформы. Но от того, что чиновников будет много, я не думаю, что людям
станет лучше жить.  Вы ответили, что жить лучше  не будет, механизм лучше
будет работать. А нужен ли такой механизм? 

Почему  когда  одна  республика,  соседи,  может  позволить  себе
модернизировать промышленность или еще что-нибудь, то рядом живущие
могут работать или нет?  Опять этот вопрос к  федеральным властям,  не  к
региональным. 

И еще. В результате всех этих реформ, если сравнить по ВВП. У нас
сегодня, сколько стало чиновников на рубль ВВП? Эта цифра у нас растет
или уменьшается в результате всех этих реформ,  как мы выглядим?

Татаринова  И.С. Первое  –  экономические  войны.  В  полномочиях
федеральных  органов  власти,  строго  и  жестко  следить  за  соблюдением
законодательства.  Они  не  имеют  право  принимать  те  или  иные  решения,
которые  пускают  хозяйствующие  субъекты  на  территорию  республики
Татарстан или другого субъекта.

Второе.  Вы  понимаете,  что  развитие  территории  зависит  не  от
количества ископаемых, расположенных на этой территории, а прежде всего
от тех идей, которые вынашивают люди. И сели только повернуться к этому
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и если эти идеи есть, то территория будет развиваться. Я могу сказать, что у
Татарстана  это  один  из  больших  недостатков.  Чувашия  по  запасам
природных  ресурсов  фактически  такая  же,  как  Республика  
Марий  Эл.   И  только  тогда,  когда  в  этой  республике  начали  вкладывать
именно в людей и создавать условия для развития различных экономических
проектов.  Республика  Чувашия  имея  такой  же   ресурсный  запас,  стала
развиваться. Это еще раз говорит о том,  что то положение в капитализации
людей будет развивать ту или иную территорию.

И по поводу количества чиновников.  Я с вами согласна. Более того,
на сегодняшний момент, я даю очень жесткие оценки по поводу самого хода
этой  административной  реформы.  Я  говорила  о  ее  необходимости,  а
увеличивающееся  количество  чиновников  –  это  работает  против  страны.
Дело  не  в  количестве,  а  дело  в  то,  каким  образом  мы  работаем  и  как
закручены  механизмы,  для  того  чтобы  чиновники  повернулись
непосредственно к интересам людей. 

Председательствующий.  Нет  вопросов  к  Ирине  Сергеевне?  Нет.
Слово  предоставляется  Г.А.Григорьеву,  руководителю  территориального
управления  Федеральной  службы  по  надзору  в  сфере  защиты  прав
потребителей и благополучия человека по Республике Марий Эл, Главному
санитарному врачу по Республике Марий Эл.

Григорьев Г.А. Уважаемый президиум, уважаемые бывшие коллеги
депутаты! Я вам доложу о новой службе.

Первый  слайд.  Во-первых  то,  о  чем   говорила  Ирина  Сергеевна.
В  соответствии  с  Указом  Президента  от  9  марта  2004  года  "О  системе  
и структуре  федеральных органов исполнительной власти" было упразднено
Министерство  здравоохранения  Российской  Федерации  и  образовано
Министерство  здравоохранения  и  социального  развития,  а  также
Федеральная  служба  по  надзору  в  сфере  защиты  прав  потребителей  и
благополучия человека по Республике Марий Эл, которой переданы функции
по контролю и надзору в сфере санэпидблагополучия,  в сфере надзора на
потребительском  рынке  (от  Министерства  экономического  развития  и
торговли  Российской  Федерации),  в  сфере  защиты прав  потребителей  (от
упраздненного  Министерства  Российской  Федерации  по  антимонопольной
политике и  поддержке предпринимательства).

Следующий слайд. В соответствии с Постановлением Правительства
от 06.04.2004 г. № 154 в развитие Указа Президента Российской Федерации и
приказа  Минздрава  на  территории  Республики  Марий  Эл  создано
Территориальное  управление  Федеральной  службы  по  надзору  в  сфере
защиты прав потребителей и благополучия человека по Республике Марий
Эл.  Коротко  –  Роспотребнадзор   по  Республике  
Марий  Эл.  Зарегистрировано  18  марта  т.г.,  утверждена  предельная
численность 135 человек. На 1 мая т.г. штат укомплектован на 70 процентов
и создан один территориальный отдел в Волжском районе, который является
структурным  подразделением  Управления  для  осуществления
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государственного  контроля  и  надзора  на  территории  муниципальных
образований: г.Волжск, Волжский, Звениговский, Моркинский районы.

Следующий  слайд.  Во  исполнение  Распоряжения  Правительства
России от 30.06. 2004 г. № 1024-р, приказа Федеральной службы по надзору в
сфере защиты прав потребителей и благополучия человека от 21.12. 2004 г.
№  37  завершены  мероприятия  по  реорганизации  управления
Госторгинспекции  путем  слияния  с  Территориальным  управлением
Роспотребнадзора.  В  территориальном  управлении  создан  Отдел  защиты
прав потребителей  численностью 10 человек.

Следующий  слайд.  Наша  предельная  численность  135.  Итого  на
территории  Республики  Марий  Эл  создано  одно  Территориальное
управление  по  надзору,  которое  будет  осуществлять  надзорную
деятельность.  А  раньше  было  15  санэпидучреждений,  которые  были
наделены полномочиями, как надзорной деятельности, так и оказания услуг. 

Далее. Какова структура? Она утверждена сверху, руководитель, он
же  Главный  санитарный  врач,  два  заместителя.  Один  из  заместителей
курирует Госсанэпиднадзор. Под его подчинением находятся 5 отделов: по
надзору за состоянием среды обитания; по надзору за питанием населения;
по надзору за  воспитанием и обучением; по надзору за  условиями труда  
и безопасности;  отдел эпидемиологического надзора. Другой заместитель,
который занимается организационно - правовым обеспечением, курирует три
отдела: организации и обеспечения деятельности; юридического обеспечения
и кадровой службы; защиты прав потребителей и бухгалтерия в составе 17
человек.

Следующий  слайд.  Федеральный  закон  "О  санитарно-
эпидемиологическом  благополучии населения"  от 22 августа направлен на
реализацию  конституционных  прав  граждан  на  охрану  здоровья   
и благоприятную окружающую среду

Следующий слайд.  В 46 статью внесены изменения. Второй подпункт
называется "система Госсанэпиднадзора", она включает федеральные органы
исполнительной  власти,  федеральную  службу  надзора  и  территориальные
органы, которые созданы в установленном порядке. 

Следующий  слайд.   На  основании  этого  вышел  приказ,  который
утвердил Положение о Территориальном управлении Федеральной службы
по надзору в сфере защиты прав потребителей  и благополучия человека по
Республике Марий Эл.

 Следующий  слайд.  Основная  задача  службы  –  это  осуществлять
государственный  надзор  и  контроль  за  исполнением  требований
законодательства  Российской  Федерации  в  области  обеспечения  охраны
здоровья и в сфере защиты прав потребителей. Два последних пункта были и
остаются – это профилактика инфекционных заболеваний, предупреждение
вредного  воздействия  на  человека  факторов  среды  обитания.  Основная
задача службы – это надзор.

Следующий слайд. В соответствии с Федеральным законом № 122 от
22 августа 2004 года, который внес изменения и дополнения в ФЗ – 52 "О
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санитарно-эпидемиологическом благополучии"  ныне  действующая система
органов  и  учреждений  госсанэпидслужбы  разделена  на  две  части   путем
образования  в  субъекте  Российской  Федерации  -  Марий  Эл  двух
юридических  лиц:  органа  надзора  –  Это  Территориальное  управление
Роспотребнадзора  по  Республике  Марий  Эл  и  ФГУЗ  "Центр  гигиены  
и эпидемиологии".

Далее. Это законодательно закреплено и в 46 статье в пункте написано
"деятельность органов, которые осуществляют Госсанэпиднадзор, обеспечат
федеральные государственные учреждения". Для обеспечения деятельности
Госсанэпиднадзора создано федеральное государственное учреждение. Речь
идет  о  том,  что  сегодня  Территориальное  управление  надзора  имеет
специфические  функции  надзора.  Надзор  у  нас  сегодня  должен  быть
объективный,  достоверный,  т.е.  без  сопровождения  лабораторных
исследований,  инструментальных  измерений  и  иных  испытаний  сегодня
надзор  объективным  не  может  быть.  Поэтому  создано  федеральное
государственное учреждение.

Следующий слайд. Федеральное государственное учреждение создано
путем  слияния  ранее  действующих  центров  Госсанэпиднадзора.  Создано
сегодня по Республике Марий Эл 6 филиалов. По межрайонному принципу –
в Сернуре, обслуживает три района, Советском – 3 района, республиканский
административный  -  Килемары,  Медведево,  г.Йошкар-Ола,  Оршанку.  Это
Козьмодемьянск,  Юрино,  Горномарийский  район  и  самостоятельные
филиалы: Звенигово, Морки, Волжский район.

Структура  центра  Госсанэпиднадзора:  главный  врач  федерального
государственного учреждения. Основная функция – это экспертная, вторая –
лабораторные исследования. 

Далее.  Каковы  результаты  реорганизации?  Создано  федеральное
учреждение  с  филиалами  в  Волжском,  Звениговском,  Моркинском,
Горномарийском, Сернурском, Советском районах. 9 санэпидучреждений в
Республике Марий Эл: г. Йошкар-Ола, п. Килемары, Куженер, Мари-Турек,
Медведево, Новый Торъял, Оршанка, Параньга, Юрино упразднены.

В  соответствии  с  уставным  документом  сегодня  Центр  гигиены  и
эпидемиологии  занимается  проведением  санитарных  экспертиз,
обследованием,  исследованием,  проводит  гигиеническое  воспитание
населения: обучение, аттестацию и т.д.

Следующий слайд. Устав Центра  утвержден Федеральной службой.
Центр  является  некоммерческой  организацией  -  федеральным
государственным  учреждением  здравоохранения  Федеральной  службы  
по надзору в сфере защиты прав потребителей и благополучия человека.

В  результате  реорганизации  санэпидучреждений  Республики  
Марий  Эл  на  сегодня  у  нас  9  центров  госэпиднадзора  ликвидированы,
к сожалению, из службы ушло 250 человек. Было около 700 человек, сегодня
работающих 350 человек.  

Следующий слайд. В соответствии с Федеральным законом № 134 "О
защите  прав  юридических  лиц  и  индивидуальных  предпринимателей  при
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проведении  государственного  (надзора)"  государственный  надзор
осуществляется не реже, чем 2 раза в год. Государство и общество выражают
свое  мнение  о  том,  что  юридические  лица,  индивидуальные
предприниматели,  выполняя  свою  основную  деятельность  при
осуществлении  услуг,  обязаны  взять  на  себя  ответственность  
за  обеспечение  санитарно-эпидемиологического  благополучия  населения.
Тому есть подтверждение - вступивший в силу Федеральный закон № 122  
от 22.08. 2004 г.

Следующий  слайд.  Вторая  статья  -  как  обеспечивается  санитарно-
эпидемиологическое благополучие населения в Российской Федерации. Вот
пункт  –  контроль  за  выполнением  санитарно-эпидемиологических
мероприятий  является  обязательным  соблюдением  гражданами,
индивидуальным  предпринимателем,  юридическими  лицами  санитарных
правил, как составной части осуществляемой деятельности.

Следующий слайд. Хотелось бы обратить внимание на ту поправку,
которую 122 закон внес. Он очень категоричен. По социальной сфере и много
предпринимателей  не  могут  понять,  что  сегодня  санитарно-
эпидемиологическое  благополучие  населения  обеспечивается  за  счет
собственных  средств  граждан,  индивидуальных  предпринимателей,
организаций всех форм собственности, органов местного самоуправления и
органов государственной власти. Вот такова трактовка закона.

Далее. В статье 11 "Обязанности индивидуальных предпринимателей
и  юридических  лиц"  четко  и  ясно  прописано,  что  мы  сегодня  должны
соблюдать  требования  законодательства  в  области  обеспечения
санэпидблагополучия,  а  также  постановления  и   предписания  санитарно-
эпидемиологических служб. Сегодня предприниматель должен  организовать
у  себя  свой  производственный  контроль.  Вот  все  обязанности  здесь
расписаны. 

Следующий  слайд.  Отдельной  статьей  прописан  вопрос
производственного контроля. Что он подразумевает под собой? Это контроль
за соблюдением у себя на производстве(в садике, больнице, школе, в лагере,
на  предприятии,  в  колхозе)  соответствующих  правил  и  проведение
санитарно-противоэпидемических  мероприятий.  Четко  и  ясно  в  законе
прописано.

Следующий. Статья 42 называется "О санитарно-эпидемиологическом
благополучии  населения".  Сегодня  санитарно-эпидемиологические
экспертизы  проводятся  организациями  в  установленном  порядке.  Наша
лаборатория  существует  
и  проводит  экспертную  оценку  о  соответствии  или  не  соответствии
проектной документации объектов хозяйственной деятельности, продукции,
работ (услуг)  с действующими нормативными требованиями.

Следующий.  Федеральное  государственное  учреждение  на  правах
правопреемства  центра  Госсанэпиднадзора,  аккредитовано  
в установленном порядке. В его составе находится 230 экспертов,  имеющих
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сертификат  гигиениста-эпидемиолога,  проводит  соответствующие
экспертизы.

Далее.  Порядок  проведения  санитарно-эпидемиологической
экспертизы  утвержден  приказом   Минздрава  и  социального  развития
Российской  Федерации  от  25  января  т.г.  №  101  "О  порядке  проведения
санитарно-эпидемиологических экспертиз". 

Следующий  слайд.  Мы  подготовили  проект  постановления  
"О профессионально-гигиенической подготовке и аттестации должностных
лиц  и  работников  организаций  и  обязательных  профилактических
медицинских  осмотров",  Правительство  сочло  его  необходимым  
и  7  февраля  оно  подписано  Президентом.  Это  нужно,  потому что  вопрос
санблагополучия  –  это  правильная  организация  медицинских  осмотров  и
обучение должностных лиц, руководителей и работников этих организаций.

Следующий  слайд.  Мы   встречались  с  главами  администраций
районов, городов, совещания проводили и, тем не менее, направили письмо о
выполнении требований законодательства Российской Федерации  в сфере
защиты  прав  потребителей  и  благополучия  человека.  
В нем мы расписали все позиции в связи с изменением санэпидслужбы. 

Далее.  Вступивший  в  силу  с  1  января  т.г.  Федеральный  закон  
о  санэпидблагополучии  обязывает  органы  местного  самоуправления,
организации форм собственности, всех индивидуальных предпринимателей,
граждан обеспечивать санблагополучие за счет собственных средств. Многие
задают вопросы, а за счет чего и как сегодня решать вопросы медицинских
осмотров,  гигиенического  обучения,  производственного  контроля.
Законодательно  –  это  все  делается  за  счет  собственных  средств.  Это
направлено  на  то,  чтобы  муниципальные  образования  предусмотрели
средства по итогам первого полугодия, но в 2006 году обязательно включили
необходимые  средства  для  того,  чтобы  сегодня  разрешать  те  вопросы,
которые  на  них  возложены.  Это  приобретение  вакцин  для  иммунизации
населения,  проведение  гигиенического  обучения,  профилактических
медицинских осмотров, проведение производственного контроля и т.д.

Следующее.  Сегодня  санитарно-эпидемиологическое  благополучие
обеспечивается  несколькими  составными  частями.  Если  снизу  вверх  –
надзор,  который  сегодня  государство  оставило.  У  нас  90  работающих
человек, из них физически работающих в надзоре всего 60 человек на всю
республику. 

Потом  -  это  экспертиза  по  вашей  заявке  в  добровольном  или
принудительном порядке, законом тоже предусмотрено. Вы проводите свою
экспертизу работ (услуг) и тем самым получаете соответствующий документ.

И  собственно  сам  производственный  контроль,  который  сегодня
предприниматель-хозяйственник,  владелец,  собственник  должен
организовать у себя.  Сегодня условия таковы, если хозяин у себя на месте не
организует контроль, то там всегда будет беспорядок. Сегодня госнадзор не
заменят,  не  успеют.  У  нас  было  700  работающих,  сейчас  
60 специалистов.  Пожалуй, по теме все.
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С марта месяца мы провели 4 крупных семинара-совещания для того,
чтобы  довести  до  юридических  лиц,  индивидуальных  предпринимателей
соответствующие  требования,  которые  сегодня   новый  Роспотребнадзор
предъявляет.

Мы провели 28 февраля с юридическими лицами, которые оказывают
услуги общественного питания. 

Проводили  семинар,  согласованный  с  Правительством  Республики
Марий Эл,  в  частности,  с  Куклиным  Н.И.,  специально  для  работников
жилищно-коммунальной  сферы.  Почему?  Нам сегодня  поставили  задачу  -
давать  оценку  качественную  и  количественную  в  сфере  жилищно-
коммунальных  услуг.  Соответственно  всем  подготовили  нормативные
документы, раздали. 

Есть  у  нас  представительство  -  общественная  организация  "Опора
России" Мы подготовили проект соглашения о сотрудничестве с "Опорой".
Его  представляет  исполнительный  директор  Степанов  В.Е..  Проект
соглашения  направлен  и  в  ближайшее  время  будет  рассмотрен  на  общем
заседании 24 декабря. 

Проблем  оказалось  больше,  чем  нужно.  Трудная  самая  проблема
состоит  в  вопросах  защиты  прав  потребителей.  Потому  что  сегодня  ни  
в  Правительстве,  ни  в  администрации  города  нет  структурных
подразделений,  которые  бы  занимались  вопросами  защиты  прав
потребителей.  Все  это  сброшено  на  общественные  организации,  где  
10  человек,  которые  в  нашей  службе.  Соответственно  мы  сегодня  утром
встречались  с  Н.И.  Куклиным,  поддержку  мы  нашли.  Соответствующие
документы готовы. В администрации мы эти обращения направили. Мы там
поддержку нашли, к счастью. Сегодня вопросы защиты прав потребителей
разрешаются.

Мой  доклад  чисто  информативный.  Мы  на  месте  не  стоим.  Людей
информируем и хотим сказать, что наша цель одна, так как мы врачи, мы
заинтересованы,  во-первых,  уменьшить  заболеваемость,  обеспечить
нормальные  условия  производства,  чтобы  предприниматели  выпускали
доброкачественную  и  безопасную  продукцию.  Не  было  трагических
ситуаций,  как  это  произошло  с  индивидуальным  предпринимателем
Салтановым. На этом позвольте закончить. Спасибо за внимание.

Председательствующий.  Вопросы есть? Депутат Севастьянов В.В.
Севастьянов  В.В.   Геннадий  Александрович,  я  хотел  бы  вас

поблагодарить  за  выступление.  Вы  профессор  своего  дела,  высокий
авторитет. У меня ряд вопросов. 

Как вы считает, эта реформа улучшить вашу работу или ухудшит?
Во-вторых,  в  связи  с  террористической  деятельностью  у  нас  были

случаи, что сюда продукты присылали, где специальные яды были 
и колодезную воду отравляли, нужна соответствующая аппаратура. Я к

вам обращался. Яблоки, которые сейчас закупает Россия, обработанные, если
их нагреть, то образуется яблочный сок и ракетное топливо - гипкил. До сих
пор только у нас в ракетной части могут определить, а методики в России
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нет.  Я  писал  письмо  Путину  В.В.  Было  100  тн  завезено,  сейчас  200  тн
завезли. Идут реакции. Я обратился в магазин, сразу этот сок исчез. Дети,
которые купили у них были рвоты, токсические реакции. Сейчас во многие
колбасные  изделия  добавляется  соя,  полученная  трансгенным  путем.
Производитель  имеет  очень  большие  деньги.  Делятся  с  директорами
магазинов. Вот недавно у нас ответственный работник ……. принес колбасу
"Новокузнецк", там сказали, что за колбаса одна соя. Почему же у нас ни в
одном магазине нет этикеток, глее было бы написано, что здесь находится
соя, полученная трансгенным путем, или бы хотя бы, что в колбасе есть соя. 

Что еще хочу сказать.  У нас идет рост заболевания раком молочной
железы. Сейчас появился рак толстого кишечника. Это все результат того,
что поступают некачественные продукты. 

Как вы можете таким малым количеством людей обеспечить контроль?
Вы рассчитываете на совесть предпринимателей. Я вот недавно обратился в
магазин,  там  неизвестно  откуда  сосиски.   Никто  не  за  что  не  отвечает.
Сказал,  шум  поднял,  все  исчезли.  Мы  не  можем  проверить.  Качественно
проверить.  Хотел  подать  в  суд.  Явно  такие  продукты  (апельсин)  в
"Центральном" и в других магазинах с  просроченными сроками годности.
Продается майонез,  взять 40 магазин.  Никто не смотрит.  Срок годности 6
месяцев  прошел,  все  продают.  Я  считаю,  что  угрозы  пока  нет.  В
Свердловской области  случилась  какая  беда.  Я  считаю благодаря  нашему
мудрому руководству, вы ведь тоже не все предусмотрите. Потом ссылаюсь
на  лабораторию  Виногорова.  Такие  приборы,  что  плакать  хочется  и  как
можно  такими  приборами  проводить  замеры.  Надо  давно  новые  приборы
покупать. Кто на это будет выделять деньги? 

У  меня  такое  впечатление,  что,  сократив  вашу  службу,  увеличили
количество  …..  чтобы  меньше  контролировали  то  качество  продуктов,
которые поступают из-за границы. Мне кажется, что идет такая тенденция,
чтобы больше завезти, больше отравить. Не надо никакого ядерного оружия.
Население  будет  помирать  как  мухи  в  России  от  онкологических
заболеваний.

Григорьев Г.А.  Во-первых, естественно та ответственность, которая
была до реформы она осталась на службе в вопросах санобеспечения…. Мы
это  понимаем.  Решать  это  будет  непросто,  это  будет  трудно.  То,  что  вы
сказали  то  время  ответственности,  которое  должен  взять
предпринимательский  круг,  мы  надеемся  и  должны,  потому  что
законодательство  Российской  Федерации  повышает  их  ответственность  за
услуги работы, продукцию. Это должно быть взаимно, иначе другого пути
нет. 

В  отношении  лаборатории.  Я   вам  должен  сказать,  что  наша
лабораторная  служба  сегодня  не  только  с  федеральной  службой  и  с
Правительством нашей республики получает  ежегодно денежные средства
для приобретения, как лабораторного оборудования, так и мебели. В этом
году  нам  выделено  800  тысяч  рублей.  Мы  сейчас  заказали,  и  будем
устанавливать,  и  по-новому  проходим  аккредитацию,  потому  что  сроки
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подошли.  В  прошлом  году  Президент  выделил  800  тысяч  рублей,
позапрошлом  году  600  тысяч  рублей.  Я  говорю  о  тех  суммах,  которые
Правительство,  понимая,  что  нужно  поддержать  санэпидслужбы  на
обновление лабораторного оборудования. Получили мы ……диагностику за
1 млн.рублей позапрошлом году. Сегодня объективно оценивать ситуацию
по выпускаемой продукции качества сырья услуг,  которые мы оказываем,
оказывается в республике, мы в состоянии и стараемся по мере возможности
делать  и  делаем.  Есть  определенные  планы,  графики,  кратности  в
соответствии нормативных документов. 

Еще  раз  хочу  сказать,  что  ответственность,  которая  возложена  на
службу,  мы  ее  понимаем,  что  должны  делать  Никто  с  нас  не  снимет.
Прокурор у нас один. У них одна точка -  виноват, мы тебя накажем. 

Сегодня я,  выступая наверно тоже определенную долю вкладываю в
плане  информирования  вас  о  том,  что  законодательство,  в  принципе,  в
первую  очередь  требует  от  индивидуальных  предпринимателей,  от
юридических  лиц  выполнять  нормативно-правовые  акты  Российской
Федерации в области охраны здоровья, предупреждения заболевания. Наша
задача контролировать. Мы не просто контролируем, а анализируем и вносим
предложения. 

У вас была ваша развернутая в порядке взаимодействия с федеральных
органов  власти  с  субъектом.  Вот  у  нас  нет  проблем  взаимодействия  с
Правительством.  Мы  сколько  вопросов  не  вносили  все  вопросы
Правительство республики сегодня предложения наши приняли экстренные,
необходимые и профилактические на будущее. К сожалению, еще остались
вопросы  недопонимания  с  г.Йошкар-Ола.  Та  тенденция,  которая  была,  я
думаю, что это мы тоже преодолеем и с городом тоже будем работать и уже
работаем.  Серия  статей  в  газете  "Марийская  правда"  вы  читали.  Мы
критически  сегодня  оцениваем  ситуацию.  Я  говорил  с  Н.И.Куклиным  о
проблемах  города  по  санитарному  содержанию.  Она  удручающая.  Надо
исправлять, надо изменять. Это принято было. Будем заниматься.

Вот те масштабные вопросы, которые вы ставите и говорите, они мне
как и вам понятны. 

Председательствующий.  Еще вопросы есть? Нет.
Слово  предоставляется  Валерию  Александровичу  Смоленцеву,

начальнику  отдела  инспекции  Приволжского  межрегионального
территориального  управления  Федерального  Агентства  по  техническому
регулированию и метрологии.

Смоленцев  В.А.  В  целях  формирования  эффективной  системы  
и  структуры  федеральных  органов  исполнительной  власти  Указами
Президента  России  от  9  марта  2004  года  №314  «О  системе  и  структуре
федеральных органов исполнительной власти» и от 20 мая 2004 года №649
«Вопросы  структуры  федеральных  органов  исполнительной  власти»
Госстандарт  России  преобразован  в  Федеральное  агентство  по
техническому регулированию и метрологии с подчинением Министерству
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промышленности  и  энергетики  Российской  Федерации  (Минпромэнерго
России).

Для обеспечения комплексного подхода при организации деятельности
территориальных органов, исключения дублирования функций, а также для
повышения эффективности взаимодействия с территориальными органами
федеральных  органов  исполнительной  власти  и  органами  исполнительной
власти Республики Марий Эл приказом Министерства  промышленности и
энергетики  Российской  Федерации  от  23  сентября  2004  года  создан
территориальный  отдел  (инспекция)  в  Республике  Марий  Эл  как
структурное  подразделение  Приволжского  межрегионального
территориального управления.

Отдел  (инспекция)  в  Республике  Марий  Эл  в  настоящее  время
осуществляет  те  задачи  и  функции  в  области  надзора,  которые  ранее
выполняло  ФГУ  «Марийский  ЦСМ».  Основными  задачами  отдела
(инспекции) в РМЭ в  соответствии с ФЗ «О техническом регулировании»,
«Об обеспечении единства измерения» и Положением об отделе являются:

1) обеспечение государственного контроля и надзора за соблюдением
требований технических регламентов в области технического регулирования,
отнесенных  законодательством  Российской  Федерации к  компетенции
Ростехрегулирования;

До  вступления  в  силу  соответствующих  регламентов
государственный  контроль  (надзор)  за  соблюдением  обязательных
требований  государственных  стандартов  в  части,  соответствующей  целям
защиты  жизни  или  здоровья  граждан,  имущества  физических  или
юридических  лиц,  государственного  или  муниципального  имущества,
охраны  окружающей  среды,  жизни  или  здоровья  животных  и  растений,
предупреждения действий, вводящих в заблуждение приобретателей;

2) сбор и обработка информации о случаях причинения вреда 
вследствие нарушения требований технических регламентов;

3) государственный контроль и надзор в области обеспечения 
единства измерений.

В  соответствии  с  основными  задачами  территориальный  отдел
(инспекция) выполняет следующие функции:

1) осуществляет в пределах своей компетенции государственный 
контроль (надзор), о чем я говорил выше;

2) осуществляет  государственный  метрологический  надзор  
за  выпуском  средств  измерений,  аттестованными методиками  выполнения
измерений,  эталонами  единиц  величин,  соблюдением  метрологических
правил и норм, состоянием и применением средств измерений:

- в  сфере здравоохранения,  ветеринарии,  охраны окружающей среды,
обеспечения безопасности труда;

- в  сфере  торговых  операций  и  взаимных  расчетов  между
покупателями  и  продавцом,  в  том  числе  на  операции  с  применением
игровых автоматов и устройств;

- в сфере государственных учетных операций;
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- в сфере обеспечения обороны государства;
- в сфере банковских, налоговых, таможенных и почтовых операций;
- в  сфере  производства  продукции,  поставляемой  по  контрактам

для государственных нужд;
- в  сфере  испытаний  и  контроля  качества  продукции  в  целях

определения соответствия обязательным требованиям;
- в сфере обязательной сертификации продукции;
- в  сфере  измерений,  проводимых  по  поручению  органов  суда,

Прокуратуры,  Арбитражного  суда  и  государственных органов  управления
Российской Федерации;

- в  сфере  регистрации национальных и  международных спортивных
рекордов;

3) осуществляет  государственный  метрологический  надзор  
за количеством товаров, отчуждаемых при совершении торговых операций;

4) осуществляет  государственный  метрологический  надзор  за
количеством  фасованных  товаров  в  упаковках  любого  вида  при  их
расфасовке и продаже;

5) выполняет функции государственной метрологической службы на
закрепленной территории в части осуществления метрологического надзора;

6) осуществляет  контроль  за  соблюдением  соискателем  лицензий
и  лицензиатом  лицензионных  требований  и  условий,  определенных
Положением  о  лицензировании  деятельности  по  изготовлению и  ремонту
средств измерений;

7) осуществляет  производство  по  делам  об  административных
правонарушениях  в  соответствии  с  законодательством  Российской
Федерации,

8) применяет  меры  воздействия  к  индивидуальным
предпринимателям  и  юридическим  лицам  за  нарушение  установленных
требований в соответствии с  действующим законодательством  Российской
Федерации; 

9) осуществляет  совместно  с  подведомственными  организациями
Ростехрегулирования сбор и обработку информации о случаях причинения
вреда вследствие нарушения требований технических    регламентов, а также
информирование  приобретателей,  изготовителей  
и  продавцов  по  вопросам  государственного  контроля  (надзора)  
за соблюдением требований регламентов;

10) обеспечивает  рассмотрение  жалоб  и  обращений  юридических
лиц и граждан, принятие по ним решений  и направление  заявителям ответов
в  установленный  законодательством  Российской  Федерации
срок;

11) информирует  заинтересованных  лиц  по  вопросам,  связанным  
с  осуществлением государственного контроля и надзора в области единства
измерений, технического регулирования.
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Права отдела (инспекции):
1)  создавать  и  назначать  комиссии  (группы)  для  проведения

плановых и внеплановых проверок;
2) осуществлять  мероприятия  по  государственному метрологическому

надзору,  по  государственному  контролю  (надзору)  
за  соблюдением  обязательных  требований  государственных  стандартов,
технических  регламентов  и  иных  нормативных  правовых  актов  
в  установленной  сфере  деятельности  в  порядке,  установленном
законодательством Российской Федерации;

3) давать  в  пределах  своей  компетенции  обязательные  
для  исполнения  предписания  и  принимать  мотивированные  решения,
предусмотренные  административным  законодательством  Российской
Федерации,  законодательством  Российской  Федерации в  области
технического  регулирования,  стандартизации  и  обеспечения  единства
измерений;

4) в  соответствии  с  законодательством  Российской  Федерации
в  пределах  своей  компетенции  осуществлять  производство  по  делам  
об  административных  правонарушениях,  в  том  числе  возбуждать  дела  
о  правонарушениях  и  проводить  административные  расследования;
применять  меры  обеспечения  производства  по  делам  
об  административных правонарушениях;  рассматривать  в  установленном
порядке  дела  об  административных  правонарушениях;  налагать  в
установленном порядке штрафы за административные нарушения; 

5) запрашивать  и  получать  в  установленном порядке  от  юридических
лиц  (их  руководителей),  территориальных  органов  федеральных  органов
исполнительной  власти,  органов  исполнительной  власти  субъектов
Российской  Федерации,  органов  местного  самоуправления  (их
должностных  лиц),  граждан,  в  том  числе  индивидуальных
предпринимателей,  документы,  письменные  и  устные  объяснения  и  иную
информацию, необходимую для осуществления своих полномочий;

6) заказывать  проведение  необходимых  исследований,
освидетельствований,  испытаний,  экспертиз,  измерений,  заключений,
анализов  и  оценок,  включая  научные  исследования  по  вопросам
осуществления  государственного  надзора  в  установленной  сфере
деятельности за счет средств федерального бюджета;

7) привлекать  для  проработки  вопросов  в  установленной  сфере
деятельности  научные  и  иные  организации,  ученых  и  специалистов  
в пределах выделенных средств из федерального бюджета;

8) давать  разъяснения  государственным  органам,  органам  местного
самоуправления,  юридическим  и  физическим  лицам  по  вопросам,
отнесенным к сфере деятельности территориального отдела (инспекции);

9) направлять  в  судебные   инстанции,  органы  прокуратуры
Российской  Федерации,  органы  внутренних  дел  Российской  Федерации 
и  иные  государственные  органы  материалы  о  выявленных  в  результате
проверок нарушениях;
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10) пользоваться  в  установленном порядке  банками (базами)  данных
Ростехрегулирования  (в  части  вопросов,  относящихся  к  компетенции
территориального отдела (инспекции);

11) обращаться  в  случаях,  установленных  законодательством
Российской Федерации, в суд, к мировым судьям или  в Арбитражный суд, а
также  принимать участие в рассмотрении дел в суде;

12) направлять  материалы  о  нарушениях  законодательства
Российской  Федерации  в  области  технического  регулирования,
обеспечения единства  измерений и защиты прав  потребителей в органы,
выдавшие лицензию на осуществление соответствующего вида деятельности,
для решения вопроса об ее приостановлении или аннулировании;

13) представлять на территории осуществления полномочий в пределах
своей компетенции ПМТУ Ростехрегулировнаия в органах  исполнительной
власти  субъектов  Российской  Федерации,  а  также  в  органах  местного
самоуправления.

Спасибо за внимание.
Председательствующий.   Вопросы к Валерию Александровичу есть?

Пожалуйста, депутат Севастьянов В.В.
Севастьянов В.В.  Валерий Александрович, я вас благодарю, но вот вы

сказали, что автоматы проверяете. У нас столько автоматов, сколько нет ни в
одном регионе. Я вот знаю, что во многих стоят левые платы, т.е. автомат
играет  на  ноль,  а  он  должен  давать  75% выручки  и  у  многих  родителей
квартиры пустые. Как вы контролируете, если он частный предприниматель,
ему выгодно этот бизнес развивать? Как вы контроль осуществляете этих
автоматов? 

Смоленцев В.А.  Да, это действительно сложный вопрос. Были звонки,
жалобы от родителей, от жен. Дети, мужья проигрывали огромные средства.
Называли цифры 50, 500 тысяч. Вы правильно говорите, что автоматы сейчас
у нас везде. В автомате есть программа. При выходе из производства они
пломбируют,  они  должны  давать  выигрыш  70%.  Естественно  сейчас
контроля практически нет, можно сказать. Может кто-то проверяет, я не в
курсе. Они естественно могут пломбу сорвать и программу изменить. Могут
оставить  5%,  25%,50%.  Действительно  сказано  в  законе,  что  мы  можем
проводить  государственный  надзор,  но,  к  сожалению,  проект  правил  по
игротеке разработан, направили в Минюст, но нет регистрации. Получается
абсурдная ситуация. Проверки мы можем проводить, а оформить акты мы не
можем.  Можем штрафовать,  изъять  эти  игровые  автоматы.  К  сожалению,
помочь  ничем не можем.

Председательствующий.  Еще вопросы есть? Депутат Смирнов А.В.
Смирнов  А.В.  Я  бы  хотел  поинтересоваться.  Какова  позиция  на

сегодняшний день вашей службы в отношении осуществления контроля за
учреждениями  здравоохранения.  Вы  понимаете,  что  на  сегодня,  если  вы
возьмете медицинскую технику учреждений здравоохранения, то состояние
основного  оборудования,  которое  сегодня  устарело,  естественно  у  вас
возникнет масса вопросов.  Это старые, это давно  100% амортизации и т.д. 
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Основная цель сегодня своевременно информировать Правительство  в
отношении  того,  какая  на  сегодняшний  день  ситуации  складывается.  Это
касается  не  только  вашей  службы.  Все  это  на  сегодняшний  день  требует
очень серьезного финансового вливания. Так вот я считаю, что на сегодня
ваша  функция  контроля  рыбнадзора  должны  сегодня  соизмеряться  с
возможностями отрасли. У нас на сегодня есть бюджет и  в бюджете четко
определены  финансовые  средства,  которые  может  выделить  фонду
здравоохранения  на  реконструкцию,  на  реорганизацию,  на  приобретение
нового технологического оборудования. Я вот приведу несколько примеров,
которые на сегодняшний день и Правительство об этом знает, но я полагаю,
что  только   при  воздействии представителей  федеральных органов  может
рассматривать  два  источника  финансирования:  это  местные  финансовые
средства  и  какие-то  формы  субвенции,  трансферты  и  другие  формы
федерального финансирования.

Мне  бы  хотелось  услышать  от  вас  как  вы  на  сегодня  планируете
дальнейшую работу  не  только функции карающего органа,  но  и  функции
помогающего на уровне конкретного субъекта федерации в здравоохранении.

Смоленцев В.А.   Я скажу тут очень коротко. Наша задача в данном
случае  непростая.  Касаясь  только  приборов  контроля  измерения.  Есть
тонометр давление меряет. Наша задача, какая? Проверен или непроверен.
Все  права.  Мы  за  оборудованием  не  следим  и  не  касаемся.  Только  за
приборами. 

Смирнов А.В.   Какой-то документ в  Правительство вы представить
можете?

Смоленцев  В.А.  Можем.  Многие  медицинские  учреждения  по
графикам  не  сдают  приборы на  проверку.  Ответственное  лицо  пропустил
момент.

С места.  Есть российский закон. (Далее не слышно).
Смоленцев В.А.  Коротко. Проверен или непроверен. Больше никаких

воздействий. Сдали в ЦСМ там забраковали весь вопрос.
Смоленцев  В.А.  То,  что  касается  лицензирования,  то  мы  касаемся

только выпуск и ремонт средств измерения. Мы остальное не касаемся.
Председательствующий.  Понятно. Еще есть вопросы? Нет.
У руководителей территориальных федеральных органов есть у кого-то

мысли, с которыми бы хотели поделиться со всеми? Нет.
У  депутатов  есть  вопросы к  тем,  кто  представлял  информацию и  к

руководителям федеральных структур? Нет.
Я хотел бы поблагодарить Ирину Сергеевну за достаточно интересную

содержательную  информацию.  Геннадия  Александровича,  Валерия
Александровича  за  эти  выступления,  которые  дали  нам  определенное
понимание проблематики. Мы понимаем так, что это касается всех структур
нашей  республики.  Я  думаю,  что  самое  главное,  особенно  последняя
дискуссия,  Геннадий Александрович и Валерий Александрович,  понимать,
что мы живем в одной республике,  наша единая Республика Марий Эл,  в
которой мы все отвечаем за результат развития,  улучшения жизни людей.
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Мы все целостная одна Россия. Мы все вместе должны делать одно дело.
Наша  задача  заключается  в  том,  что  мы  договорились  провести  первую
такую  встречу  и  думаем,  что  неплохо  было  бы  продолжать  нам  такие
встречи,  чтобы  федеральные  структуры  могли  в  свете  новых  абсолютно
новых, некоторые вопросы, например, я слышал, они абсолютно новые для
меня.  Структуры  изменились  по  сравнению  с  тем,  что  было  у  нас  в
Советском  Союзе  и  в  новой  России  в  начале  развития.  Сегодня  новая
структура  развивается,  новые  подходы.  Учитывая  рыночные  отношения,
учитывая, кто-то здесь говорил о будущем вступлении в ТОО нас и другие
глобальные концепции, которые развиваются в Российской Федерации. Вот
такое  общение  достаточно  интересно  будет  обоюдно  обогащать  нас  и
депутатов Государственного Собрания и федеральные структуры по нашей
республике.  Сегодня  количество  структур  значительно  увеличилось.
Некоторые  разделили  свои  функции,  некоторые  объединили  функции.
Специфика определенная есть. К сожалению, не все тонкости известны нам,
а  нам  депутатам  приходиться  достаточно  часто  встречаться  с  людьми,
которые задают вопросы. Я для себя понял, что есть вопросы, которые можно
попросить  Геннадия  Александровича  или  Валерия  Александровича
рассмотреть  в  свете  их  положений.  Они  быстро  среагируют  на  вопрос,
который касается тех проблем, которыми они ведают, так скажем и другие
структуры. Поэтому, мне кажется, что достаточно интересный разговор, и я
думаю, что мы будем продолжать общение по разной тематике.

Председательствующий. Переходим  к  последнему  вопросу.  Слово
предоставляется  Сальникову  А.А.,  председателю  Комиссии  по  бюджету,
налогам и финансам.

Сальников  А.А.  Уважаемый  Председатель  Государственного
Собрания! Уважаемые депутаты и приглашенные! 

В  соответствии  с  планом  Государственного  Собрания  Республики
Марий Эл 30 мая 2005 года был проведен выездной День депутата по теме:
"О  ходе  реализации  федеральной  целевой  программы  "Модернизация
транспортной системы в России" до 2010 года". Эти мероприятия проходили
с  посещением предприятий дорожного хозяйства,  подрядных предприятий
дорожного хозяйства. Было предоставлено функциональная схема действия
заказчика ГУП "Марийскавтодор", были оглашены те проблемы, которые на
сегодняшний день свойственны этой отрасли.

По результатам обсуждения было принято решение обратиться в адрес
Государственной Думы и Правительство Российской Федерации о состоянии
этой  проблемы  как  общероссийской,  но  и,  в  частности,  острой  для
Республики Марий Эл.

Текст данного обращения депутатам будет предложен. На сессии это
мы будем принимать.
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Если есть какие-то вопросы сегодня у депутатов. У нас есть еще время
для того, чтобы какие-то поправки по этому тексту, прежде чем  на сессии
проголосуем можно было бы внести.

Председательствующий. Вопросы есть? Депутат Шульгин М.П.
Шульгин М.П.  Вы там цифру написали 600 млн. Откуда вы взяли? 
Сальников А.А.  Эта цифра соответствует уже подана в марте месяце

бюджетная  заявка  по  финансированию  из  федерального  бюджета,
подтвержденная расчетами.

Председательствующий.Почему  я  обращаю  ваше  внимание  потому
что мы сегодня на заседании Президиума поддержали это предложение, а мы
поскольку на Дне депутата рассматривали вопросы, мы сочли необходимым
вынести 28 июня т.г. на сессию, но у нас не все комиссии рассматривают этот
вопрос и проект постановления. Я говорю об этом. Мы как бы от Регламента
отходим.  Поскольку  решение  понятно.  Председатели  комиссии  были  на
заседании  Президиума,  депутаты  все  знакомы  с  проблемой.  Мы  поэтому
предлагаем такой вариант на Дне депутата. Мы всем депутатам рассказали об
этом и просим, чтобы этот вопрос включили в повестку дня и обязательно
приняли.  Решение  идет  об  обращении  в  Правительство  Российской
Федерации,  Государственную  Думу  и  в  Совет  Федерации.  Я  говорил  на
Президиуме. Вчера рассматривался вопрос в Совете Федерации, где речь шла
о дорогах. Там заострили внимание на том, что критическое состояние дорог,
даже  уже  запредельное  состояние  российских  дорог.  Упразднение  фонда
дорожного  развития  привело  к  тому,  что  сегодня  нет  финансирования
практически никакого по дорогам, оно сокращено до предела. Поэтому эта
цифра наша появилась, поскольку она была в заявке.

Уважаемые  депутаты!  Я  еще  раз  хочу  поблагодарить  всех
руководителей федеральных структур за  участие в  Дне депутата.  Спасибо
вам. 

Депутатам  напоминаю,  что  во  вторник  28  июня  2005  года,  день
необычный, не наш день – четверг, а вторник, еще раз подчеркиваю, что это
связано  с  тем,  что  мы  в  июне  должны  опубликовать  то  решение  по
Конституции,  которое  мы  во  втором  чтении  примем.  Поэтому  мы
вынуждены проводить сессию 28 июня во вторник с  тем,  чтобы в  среду-
четверг  опубликовать  нашу  измененную  Конституцию  по  тем  вопросам,
которые мы с вами будем принимать. Это требование федерального закона.

И я поздравляю всех завтрашним днем. Завтра 24 июня исполняется 10
лет  со  дня  принятия  нашей  новой  Конституции  Республики  Марий Эл  в
составе новой России. (Аплодисменты).

Здесь присутствует Юрий Аркадьевич Винокуров. Один из активных
разработчиков  Конституции.  Конституционная  комиссия  работала  очень
продолжительное  время,  несколько  месяцев,  прежде,  чем та  Конституция,
которая  у  нас  сегодня  есть  появилась.  Всех  участников  Конституционной
комиссии мы благодарим.

На этом День депутата завершен. Спасибо за участие. Всего доброго.
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Список участников Дня депутата

23 июня  2005 года

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл 

61. Богданова Галина Александровна Республиканский избирательный
округ, Марийское 
республиканское отделение 
«Аграрная партия России»

62. Варченко Галина Григорьевна Республиканский избирательный
округ, Марийское региональное 
отделение Политической партии 
«Единая Россия»

63. Васильев Олег Геннадьевич Республиканский избирательный
округ, Марийское 
республиканское отделение 
Коммунистической партии 
Российской Федерации

64. Ведерникова Нина Сергеевна Республиканский избирательный
округ, Марийское отделение 
«Российская партия 
Пенсионеров»

65. Галяутдинов Наиль Нургалиевич Северо-Восточный 
одномандатный избирательный 
округ № 19

66. Ганичев Василий Александрович Гагаринский одномандатный 
избирательный округ № 11

67. Глазырин Андрей Юрьевич Республиканский избирательный
округ, Марийское региональное 
отделение Политической партии 
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«Единая Россия»

68. Злобина Валентина Тимофеевна Республиканский избирательный
округ, Марийское отделение 
«Российская партия 
Пенсионеров»

69. Карташов Александр Анатольевич Медведевский одномандатный 
избирательный округ № 21

70. Кожанов Владимир Тарасович Республиканский избирательный
округ, Марийское региональное 
отделение Либерально-
демократической партии России

71. Козырев Александр Сергеевич Республиканский избирательный
округ, Марийское 
республиканское отделение 
«Аграрная партия России»

72. Кондаков Юрий Александрович Республиканский избирательный
округ, Марийское отделение 
«Российская партия 
Пенсионеров»

73. Макаров Виталий Иванович Сернурский одномандатный 
избирательный округ № 25

74. Минаков Юрий Александрович Зарубинский одномандатный 
избирательный округ № 2

75. Осипов Вячеслав Васильевич Республиканский избирательный
округ, Марийское 
республиканское отделение 
Коммунистической партии 
Российской Федерации

76. Охотников Юрий Иванович Республиканский избирательный
округ, Марийское региональное 
отделение Политической партии 
«Единая Россия»

77. Пайдышев Евгений Викторович Республиканский избирательный
округ, Марийское 
республиканское отделение 
«Аграрная партия России»

78. Петрякова Лилия Ивановна Республиканский избирательный
округ, Марийское 
республиканское отделение 
Коммунистической партии 
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Российской Федерации

79. Сальников Александр Анатольевич Северный одномандатный 
избирательный округ № 26

80. Севастьянов Виктор Викторович Комсомольский одномандатный 
избирательный округ № 3

81. Смирнов Анатолий Васильевич Республиканский избирательный
округ, Марийское региональное 
отделение Политической партии 
«Единая Россия»

82. Сташкевич Александр Михайлович Заводской одномандатный 
избирательный округ № 12

83. Сушенцов Николай Владимирович Республиканский избирательный
округ, Марийское региональное 
отделение Политической партии 
«Единая Россия»

84. Шакиров Амир Толгатович Республиканский избирательный
округ, Марийское отделение 
«Российская партия 
Пенсионеров»

85. Шульгин Михаил Павлович Сомбатхейский одномандатный 
избирательный округ № 4

Представители республиканских органов 
исполнительной власти

26. Мякишев Геннадий Федорович Заместитель Руководителя 
Администрации Президента 
Республики Марий Эл, начальник 
Государственно-правового 
управления

27. Губанов Владимир Ананьевич Председатель  Государственной
счетной  палаты  Республики
Марий Эл

Представители территориальных структур федеральных органов
государственной  власти по Республике Марий Эл

28. Татаринова Ирина Сергеевна Главный федеральный инспектор
по Республике Марий Эл
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29. Ханафеев Фарид Файзиевич И.о. руководителя управления 
Федеральной налоговой службы 
по Республике Марий Эл

30. Григорьев Геннадий Александрович Руководитель территориального 
управления Федеральной службы 
по надзору в сфере защиты прав 
потребителей и благополучия 
человека  по Республике 
Марий Эл, Главный 
государственный санитарный врач

31. Салихов Илдар Анварович Руководитель управления 
Федеральной антимонопольной 
службы по Республике Марий Эл

32. Силантьев Александр Иванович Руководитель управления 
Федеральной службы по надзору в
сфере природопользования 
по Республике Марий Эл

33. Гайсин Ильдар Нафтуллович Начальник отдела водных 
ресурсов по Республике Марий Эл
Федерального агентства водных 
ресурсов

34. Фоминых Владимир Константинович Руководитель управления 
Федерального агентства кадастра 
объектов недвижимости по 
Республике Марий Эл

35. Сочин Александр Викторович Руководитель управления 
Федеральной службы 
по ветеринарному 
и фитосанитарному надзору 
по Республике Марий Эл 

36. Насонов Владимир Геннадьевич Начальник главного управления 
МЧС России по Республике 
Марий Эл

37. Тихомирова Альбина Анатольевна Руководитель ФГУ "Центр гигиены и 
эпидемиологии  в Республике 
Марий Эл", главный врач центра

38. Смоленцев Валерий Александрович Начальник отдела (инспекции) 
Приволжского межрегионального 
территориального управления 
Федерального агентства по 
техническому регулированию 
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и метрологии
39. Виногоров Виталий Михайлович Директор ФГУ "Марийский центр

стандартизации, метрологии и  
сертификации"

40. Галлиев Нурсаед Салихович И.о. руководителя управления 
технологического 
и экологического надзора 
по Республике Марий Эл 
Федеральной службы 
по экологическому, 
технологическому и атомному 
надзору

41. Наумов Владимир Алексеевич Руководитель управления 
государственного автодорожного 
надзора по Республике Марий Эл 
Федеральной службы по надзору в
сфере транспорта

42. Палагина Людмила Юрьевна Руководитель территориального 
органа Федеральной службы по 
надзору в сфере здравоохранения 
и социального развития 
по Республике Марий Эл

43. Карпов Владимир Николаевич Председатель Комитета 
гражданской защиты Республики 
Марий Эл

44. Шашаев Валерий Алексеевич Руководитель управления 
Федерального казначейства 
(федеральной службы) 
по Республике Марий Эл

45. Брехов Евгений Николаевич Заместитель руководителя 
управления Федерального 
казначейства (Федеральной 
службы) по Республике Марий Эл

46. Сидоркин Владимир Иванович Руководитель территориального 
управления Федеральной службы 
финансово-бюджетного надзора 
в Республике Марий Эл

47. Целищев Александр Витальевич Руководитель территориального 
органа Федеральной службы 
государственной статистики по 
Республике Марий Эл

48. Шинкарев Олег Михайлович Руководитель управления 
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Федеральной государственной 
службы занятости населения 
по Республике Марий Эл

49. Дворецкий Геннадий Анатольевич Руководитель Агентства лесного 
хозяйства по Республике 
Марий Эл 

50. Андреев Алексей Антонович Начальник регионального 
агентства по недропользованию 
по Приволжскому федеральному 
округу отдела геологии 
и лицензирования по Республике 
Марий Эл

51. Костина Эльвира Ивановна Начальник управления 
Федеральной почтовой связи 
Республики Марий Эл – филиала 
ФГУП "Почта России"

52. Вершинина Татьяна Васильевна Руководитель государственной 
инспекции труда в Республике 
Марий Эл

53. Татанкин Анатолий Филлипович Руководитель ФГУ " Главное 
бюро медико-социальной 
экспертизы по Республике 
Марий Эл"

54. Хайруллова Наталья Анатольевна Руководитель территориального 
управления Минимущества 
России по Республике Марий Эл

55. Метелева Ольга Васильевна Заведующая  отделом обеспечения
социально-гигиенического 
мониторинга территориального 
управления Роспотребнадзора

Сотрудники Аппарата Государственного Собрания 
Республики Марий Эл

56. Наумова Светлана Ивановна Заместитель  Руководителя
Аппарата  Государственного
Собрания,  начальник  Правового
управления

57. Епанова Эльвира Васильевна Заместитель  Руководителя
Аппарата  Государственного
Собрания,  начальник
Организационного  управления

58. Логинов Геннадий Викторович Начальник Информационного 
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управления Аппарата 
Государственного Собрания 

59. Ларин Валерий Федорович Заместитель  начальника
Информационного  управления
Аппарата  Государственного
Собрания , пресс-секретарь

60. Краснов Михаил Васильевич Заместитель  начальника
Организационного  управления
Аппарата  Государственного
Собрания 

й

Материалы Дня депутата 
26 октября 2005 года
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Тематика Дня депутата в Государственном Собрании
Республики Марий Эл

26 октября 2005 года

Зал заседаний
 Государственного Собрания

14 часов

1.  Основные  подходы  и  направления  бюджетной  и  налоговой  политики,
используемые  при  формировании  проекта  консолидированного  бюджета
Республики Марий Эл на 2006 год

14.00-14.30         Рыжаков  Евгений  Дмитриевич, 
Заместитель  Главы  Правительства
Республики  Марий Эл,  министр
финансов 

2.  Информация о деятельности в избирательном округе

14.30-14.40         Галяутдинов Наиль Нургалиевич,
депутат  Государственного  Собрания
Республики  Марий Эл  по  Северо-
Восточному  одномандатному
избирательному округу № 19 

14.40-14.50         Степанов Алексей Витальевич, 
депутат Государственного Собрания 
Республики Марий Эл от Марийского 
регионального отделения 
Политической партии "Единая Россия"

3.  О  деятельности  фракции  Марийского  регионального  отделения
Либерально-демократической партии России в  Государственном Собрании
Республики Марий Эл  и работе в республиканском избирательном округе

14.50-15.00         Богомолов Анатолий Артемьевич,
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руководитель  фракции  Марийского
регионального отделения Либерально-
демократической партии России

4.  О  реализации  республиканской  целевой  программы  "Здоровый  образ
жизни"  на  2002-2005  годы.  Посещение  ФОК  "Спартак"  и  строительной
площадки Ледового дворца

15.00-16.00 Чумаков Владимир Михайлович,
министр физической культуры, спорта
и туризма Республики Марий Эл

СТЕНОГРАММА
Дня депутата

26 октября 2005 года                                                                            14 часов

День  депутата  проходит  в  Зале  заседаний   Государственного  Собрания
Республики Марий Эл.

Председательствует  Председатель  Государственного  Собрания  Республики
Марий Эл Минаков Юрий Александрович.

Председательствующий.  В  соответствии  с  Программой  подготовки
одиннадцатой  сессии  Государственного  Собрания  Республики  Марий Эл
проводится День депутата.

В  работе  Дня  депутата  принимают  участие  36  депутатов
Государственного  Собрания  Республики  Марий Эл,  заместитель  Главы
Правительства, министр финансов Республики Марий Эл Рыжаков Евгений
Дмитриевич, министр экономики и промышленности Республики Марий Эл
Якупов Ильяс Габдрауфович, председатель Государственной счетной палаты
Республики Марий Эл Губанов Владимир Ананьевич, глава муниципального
образования  "Город  Йошкар-Ола"  Ожиганов  Леонид  Федорович,
руководители  структурных  подразделений  Аппарата  Государственного
Собрания  Республики  Марий Эл,  председатель  постоянной  комиссии  по
бюджету Собрания депутатов муниципального образования "Город Йошкар-
Ола"  Кочнев  Владимир  Иванович,  заместитель  председателя  постоянной
комиссии  по  социальным  вопросам  Собрания  депутатов  муниципального
образования  "Город  Йошкар-Ола"  Митьшев  Сергей  Валерьевич,
парламентские корреспонденты.

Тематика  была  обсуждена  на  Президиуме,  на  заседаниях  комитетов
Государственного Собрания.

Тематика Дня депутата у вас имеется. Рассматривается первый вопрос
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"Основные  подходы  и  направления  бюджетной  и  налоговой  политики,
используемые  при  формировании  проекта  консолидированного  бюджета
Республики Марий Эл на 2006 год".

Слово  предоставляется  заместителю Главы Правительства,  министру
финансов Республики Марий Эл Евгению Дмитриевичу Рыжакову.

Рыжаков Е.Д.  Уважаемый Юрий Александрович!

Уважаемые депутаты Государственного Собрания и приглашенные!

Основной задачей бюджетной политики в республике на 2006 год и
среднесрочную перспективу  является формирование приоритетов на основе
качественного  изменения  подходов  к  формированию  бюджета,
предусматривающих:

-повышение  роли  перспективного  финансового  плана  
в бюджетном процессе;

-использование  новых  механизмов  программно-целевого
бюджетирования,  постепенный  переход  от  управления  бюджетными
затратами к управлению бюджетными результатами;

-превращение  республиканских  целевых  программ  
в эффективный инструмент реализации структурных реформ;

-оптимизацию  сети  бюджетных  учреждений  исходя  
из выполняемых государственных функций и задач;

-совершенствование методов и форм социальной поддержки населения,
в том числе дальнейший перевод социальных льгот в денежную форму;

-обеспечение сбалансированности бюджетов всех уровней бюджетной
системы  на  основе  разграничения  расходных  обязательств  и  доходных
источников на долгосрочной основе.

Основные  подходы  к  формированию  бюджетов  всех  уровней
бюджетной системы Республики Марий Эл и финансовых взаимоотношений
республиканского  бюджета  с  бюджетами  муниципальных  образований  на
2006  год  определены  требованиями  Бюджетного  послания  Президента
Российской Федерации “О бюджетной политике в 2006 году”, Федерального
закона от 6 октября 2003 г. № 131-ФЗ “Об общих принципах организации
местного самоуправления в Российской Федерации”, Федерального закона от
20 августа 2004 г. № 120-ФЗ “О внесении изменений в Бюджетный кодекс
Российской Федерации в части регулирования межбюджетных отношений", 
а  также  Закона  Республики  Марий  Эл  от  6  июля  2005  г.  №  26-З  
“О межбюджетных отношениях в Республике Марий Эл”.

В соответствии с названными законодательными актами формирование
консолидированного  бюджета  республики  на  следующий  финансовый  год
производится по трем уровням: республиканскому, муниципальному району
(городскому округу) и поселению. 

Бюджетным  кодексом  Российской  Федерации  в  редакции
Федерального закона № 120-ФЗ установлено четкое разграничение доходных
источников между уровнями бюджетной системы Российской Федерации. 
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Эти  положения  Бюджетного  кодекса  являются  нормами  прямого
действия  и  не  требуют  дополнительного  регулирования  субъектом
Российской Федерации. 

В  этой  связи,  прежде  всего,  остановлюсь  на  доходных  источниках
республиканского бюджета. 

В  республиканский  бюджет  подлежат  зачислению  доходы  от
федеральных,  региональных  налогов  и  сборов,  налогов,  предусмотренных
специальными режимами налогообложения, по нормативам:

налога  на  прибыль  организаций  –  в  размере  100  процентов  ставки,
установленной для зачисления в бюджет субъекта или 17,5 процентов,

налога на доходы физических лиц за минусом десяти процентов налога,
дополнительно  передаваемого  бюджетам  муниципальных  районов  и
городских округов в виде финансовой помощи - 60 процентов (70-10%),

налога на имущество организаций, транспортного налога  и налога на
игорный бизнес – по 100 процентов,

акцизов:  на  спирт  этиловый  из  пищевого  сырья  –  50  процентов,
алкогольную  продукцию  и  пиво  –  100  процентов,  нефтепродукты  –  60
процентов,

единого  налога,  взимаемого  в  связи  с  применением  упрощенной
системы налогообложения – 90 процентов,

единого сельскохозяйственного налога – 30 процентов. 
налога на добычу общераспространенных полезных ископаемых – 100

процентов, прочих полезных ископаемых – 60 процентов,
сбора за пользование объектами животного мира – 100 процентов,
Неналоговые доходы республиканского бюджета формируются за счет

40 процентов платы за негативное воздействие на окружающую среду и 100
процентов платежей за пользование лесным фондом в части, превышающей
минимальные ставки платы за древесину, отпускаемую на корню.

Доходная база местных бюджетов будет формироваться по доходным
источникам с учетом места фактической деятельности плательщиков. 

За местными бюджетами Бюджетным кодексом закреплены: 
местные  налоги  -  100  процентов  земельного  налога,  100  процентов

налога на имущество физических лиц;
минимально  гарантированные,  единые  для  всех  муниципальных

образований  определенного  типа,  нормативы  отчислений  от  федеральных
налогов, специальных налоговых режимов и неналоговых доходов. 

Налоговая  база  поселений  будет  формироваться  по  нормативам
отчислений от налога на доходы физических лиц в размере 10 процентов и
единого сельскохозяйственного налога в размере 30 процентов.  

Доходная база муниципальных районов будет формироваться за счет
20  процентов  налога  на  доходы  физических  лиц,  90  процентов  единого
налога на вмененный доход для отдельных видов деятельности, 30 процентов
единого  сельскохозяйственного  налога,  а  также  40  процентов  платы  за
негативное воздействие на окружающую среду.
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Нормативы отчислений от всех указанных налогов, установленные для
городского округа, равны сумме нормативов, закрепленных за поселением и
муниципальным районом Республики Марий Эл.

В  соответствии  с  Бюджетным  кодексом  Российской  Федерации
местным  бюджетам  сверх  минимальных  нормативов  в  порядке
межбюджетного  регулирования  будет  передано  10  процентов  налога  на
доходы  физических  лиц.  Результатом  закрепления  этой  части  налога  на
доходы  физических  лиц  должно  стать  сокращение  различий  между
бюджетной обеспеченностью местных бюджетов в целом. 

Доходы  бюджетов  всех  уровней,  в  том  числе  регионального  
и местного, определяются проводимой налоговой политикой, учитывающей
изменения и дополнения в налоговое законодательство России. 

Остановлюсь на основных новациях в  налоговом законодательстве в
2006 году. 

Прежде всего, изменения коснутся порядка налогообложения прибыли.
Федеральным  законом  от  6  июня  2005  г.  №  58-ФЗ  “О  внесении

изменений  в  часть  вторую  Налогового  кодекса  Российской  Федерации  
и некоторые другие законодательные акты Российской Федерации о налогах
и  сборах”  в  главе  25  “Налог  на  прибыль  организаций”  изменены нормы,
касающиеся порядка определения в 2006 г. доходов и расходов, учитываемых
при исчислении налоговой базы по налогу на прибыль организаций. 

Введена  “амортизационная  премия”  в  виде  разрешения  отнесения  
на  расходы и  учета  при  расчете  налоговой  базы 10  процентов  стоимости
введенных в действие основных средств.

Увеличивается с 30 до 50 процентов верхний предел для уменьшения
налоговой  базы  на  сумму  убытков,  полученных  организациями  в
предшествующие годы.

В  качестве  дополнительной  меры,  направленной  на  рост
инвестиционной деятельности, предусмотрено в 2006 г. уточнение порядка
отнесения  затрат  на  осуществление  опытно-конструкторских  и  научно-
исследовательских работ.

В 2006 году отменяется налоговый режим акцизного склада и с целью
компенсации  потерь  бюджетов  установлен  новый  порядок  распределения
акцизов на алкогольную продукцию. 20 процентов акцизов на алкогольную
продукцию с объемной долей этилового спирта свыше 25 процентов и от 9 до
25 процентов будет зачисляться в республиканский бюджет, а оставшиеся 80
процентов  будут  направляться  уполномоченному  органу  Федерального
казначейства  для  последующего  перераспределения  суммы  акцизов,
поступивших  с  территории  России,  и  направления  в  республиканский
бюджет  Республики  Марий  Эл  по  нормативу  0,7739  процентов.  Новый
порядок  компенсирует  потери  от  отмены  налогового  режима  акцизного
склада. 

Федеральным  законом  от  21  июля  2005  г.  №  107-ФЗ  “О  внесении
изменений  в  часть  вторую  Налогового  кодекса  Российской  Федерации  
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и  о  признании  утратившим  силу  некоторых  положений  законодательных
актов Российской Федерации” в главу 22 “Акцизы” в связи с ростом среднего
уровня цен на потребительские товары и с учетом запланированного на 2006
год уровня инфляции,  в  целях сохранения уровня налоговых поступлений
внесены изменения, предусматривающие индексацию специфических ставок
акцизов на алкогольную продукцию в среднем на 9 процентов. 

Внесены  поправки  в  специальные  режимы  налогообложения  малого
бизнеса.

С 1 января 2006 г. Федеральным законом от 21 июля 2005 г. № 101-ФЗ
“О внесении изменений в главы 26.2 и 26.3 части второй Налогового кодекса
Российской  Федерации  и  некоторые  законодательные  акты  Российской
Федерации  о  налогах  и  сборах,  а  также  о  признании  утратившими  силу
отдельных  положений  законодательных  актов  Российской  Федерации”
устанавливается единый показатель для перехода на упрощенную систему
налогообложения и для возврата на иной режим налогообложения – доходы.

 С учетом сложившейся и прогнозируемой инфляции за 2003-2005 годы
произведено  увеличение  объема  дохода,  дающего  право  на  переход  на
упрощенную систему налогообложения,  с  11 до 15 млн.  рублей,  и дохода
налогоплательщика, превышение которого является основанием для возврата
на  иные  режимы  налогообложения,  с  15  до  20  млн.  рублей.  Дополнен
перечень  лиц,  которые  не  вправе  применять  упрощенную  систему
налогообложения: адвокаты, учредившие адвокатские кабинеты, бюджетные
учреждения,  иностранные  организации,  имеющие  филиалы,
представительства  и  иные  обособленные  подразделения  на  территории
Российской  Федерации.  Предусмотрен  ряд  дополнительных  расходов,
которые  можно  учитывать  при  расчете  единого  налога,  взимаемого  по
упрощенной системе налогообложения. 

С 1 января 2006 года индивидуальным предпринимателям, которые не
привлекают  в  своей  деятельности  наемных  работников,  в  том  числе  по
договорам  гражданско-правового  характера,  разрешается  перейти  на
упрощенную  систему  налогообложения  на  основе  патента.  На  патенты
переводится  58  видов  предпринимательской  деятельности.  Порядок
применения  патентной  системы,  конкретные  перечни  видов  деятельности,
стоимость каждого патента устанавливаются законом Республики Марий Эл. 

Федеральным законом от 21 июля 2005 г. № 101-ФЗ дополнен перечень
видов  деятельности,  в  отношении  которых  с  1  января  2006  г.  может
применяться система налогообложения в виде единого налога на вмененный
доход: 

объекты  общественного  питания,  не  имеющие  залов  обслуживания
посетителей,

распространение и размещение рекламы на транспортных средствах,
оказание  услуг  по  передаче  во  временное  владение  и  пользование

стационарных торговых мест на рынках, 
оказание  услуг  по  временному  размещению  и  проживанию.

Установлена базовая доходность по этим видам деятельности. 
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Хотелось бы обратить внимание, что система налогообложения в виде
единого  налога  на  вмененный  доход  для  отдельных  видов  деятельности  
с 1 января 2006 года в соответствии с Федеральным законом от 29 июля 2004
г. № 95-ФЗ “О внесении изменений в части первую и вторую Налогового
кодекса Российской Федерации и признании утратившими силу некоторых
законодательных  актов  (положений  законодательных  актов)  Российской
Федерации  о  налогах  и  сборах”  вводится  в  действие  нормативными
правовыми актами представительных органов муниципальных образований. 

Федеральным законодательством отменены с начала следующего года
временные льготы налогообложения имущества организаций - в отношении
объектов социально-культурной сферы, используемых для нужд культуры и
искусства, образования, физической культуры и спорта, здравоохранения и
социального обеспечения, а также в отношении объектов жилищного фонда
и  инженерной  инфраструктуры  жилищно-коммунального  комплекса,
содержание которых полностью или частично финансируется за счет средств
бюджетов  субъектов  Российской  Федерации  и  местных  бюджетов.
Реализация  этого  направления  совершенствования  налогового
законодательства  обеспечит  не  только  дополнительные  поступления  
в  бюджет  республики,  но  и  повлечет  за  собой  дополнительные  затраты
бюджетов всех уровней на уплату налога на имущество организаций ранее
освобожденных от его уплаты бюджетополучателей.

В  числе  налоговых  изменений  в  особую  группу  можно  выделить
совершенствование  механизма  налогообложения  земли  и  отмена  налога  
с  имущества,  переходящего  в  порядке  наследования  или  дарения.  Эти
изменения скажутся на налоговой базе местных бюджетов. 

Федеральным законом от 29 ноября 2004 года № 141-ФЗ “О внесении
изменений  в  часть  вторую  Налогового  кодекса  Российской  Федерации  и
некоторые другие законодательные акты Российской Федерации, а также о
признании утратившими силу отдельных законодательных актов (положений
законодательных  актов)  Российской  Федерации”  Налоговый  кодекс
Российской Федерации дополнен новой главой 31 “Земельный налог”. 

Налогообложение  земельных  участков  с  1  января  2006  года  будет
осуществляться  исходя  из  кадастровой  оценки  участков.  Сократился
перечень  устанавливаемых  федеральным  законодательством  льгот  по
земельному налогу. Полномочия по установлению, введению и прекращению
действия  земельного  налога  на  территории  административных  единиц
муниципальных  образований  закреплены  с  1  января  следующего  года  за
представительными органами муниципальных образований.  При этом  Закон
Российской Федерации от 11 октября 1991 г. № 1738-1 “О плате за землю”
утрачивает силу (за исключением статьи 25) с 1 января 2006 года. 

Учитывая,  что  земельный  налог  полностью  зачисляется  в  бюджеты
поселений и муниципальных районов, введение главы Налогового кодекса,
регулирующей уплату земельного налога, позволит увеличить в следующем
финансовом году доходную базу местных бюджетов от этого налога на одну
четвертую часть (18,3 млн. рублей).
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Остановлюсь  на  особенностях  формирования  расходной  части
республиканского бюджета на следующий финансовый  год. 
Решение социальных проблем остается  одним из  важнейших направлений
бюджетной политики Правительства республики в 2006 году.

В  проектировках  бюджетного  финансирования  на  следующий  год
будут учтены следующие решения:
-повышение  тарифной  ставки  (оклада)  Единой  тарифной  сетки  по  оплате
труда с 1 сентября 2005 года до 800 рублей, с 1 мая 2006 года до 1100 рублей;
-индексация денежного довольствия сотрудников органов внутренних дел с 1
января 2006 года на 15 процентов;
- предусматриваются средства для уплаты земельного налога, а также налога
на  имущество  организациями  социальной  сферы  и  науки  в  связи  
с изменением налогового законодательства;
-  на оплату топливно-энергетических ресурсов в соответствии с лимитами
потребления,  а  также  погашение  кредиторской  задолженности  по
утвержденным  судом  мировым  соглашениям  и  соглашениям  на
реструктуризацию долгов.

В области социальной политики в следующем году в республике будет
продолжена работа по переводу натуральных льгот в денежную форму.

В  проекте  бюджета  2006  года  будут  предусмотрены  расходы  на
денежные  выплаты  региональным  льготникам  на  проезд  в  городском  и
пригородном  транспорте  с  одновременным  предоставлением  им  права
приобретения  льготных  проездных  билетов.  При  этом  также  будут
предусматриваться  ассигнования  на  возмещение  убытков  транспортных
предприятий,  рассчитанные  по  фактической  реализации  указанных
проездных билетов

В 2006 году будет продолжена политика государственной поддержки
агропромышленного  комплекса   в  целях  продовольственного  обеспечения
республики,  повышения  уровня  доходов  сельских  жителей  и  сохранения
природных и материальных ресурсов для аграрного производства. Средства
будут  направлены  на  поддержку  животноводства  и  растениеводства,
коренное  улучшение  земель,  субсидирование  процентных  ставок  по
привлеченным  кредитам,  возмещение  затрат  по  страхованию  урожая
сельскохозяйственных  культур,  финансирование  республиканских  целевых
программ  по  развитию  личных  подсобных  хозяйств  и  поддержке
мероприятий  по  укреплению  и  развитию  руководящего  кадрового
потенциала  сельскохозяйственных  предприятий.  Разграничение  расходных
полномочий в республике на 2006 год и  финансовое обеспечение расходных
обязательств  местных  бюджетов  будет  произведено  в  соответствии  со
статьями 14-16 Федерального закона № 131-ФЗ.

В частности, при составлении проекта консолидированного бюджета  в
расходах   бюджетов  поселений  будут  предусмотрены  ассигнования  по
отрасли  "Жилищно-коммунальное  хозяйство",  включающие  следующие
направления:
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-нормативные расходы по жилищно-коммунальным услугам в размере 10 %
от федерального стандарта стоимости ЖКУ, установленного для Республики
Марий Эл, 
-расходы на капитальный ремонт жилищного фонда, 
-расходы на благоустройство территорий, в том числе на содержание улично-
дорожной  сети,  уличное  освещение,  озеленение,  содержание  мест
захоронений.

В  расходах  бюджетов  поселений  будут  также  учтены  средства   на
финансовое  обеспечение  полномочий  по  организации   библиотечного
обслуживания  населения,  обеспечения  жителей  поселения  услугами
культуры по территориально расположенной сети.

В законе  подчеркивается, что вопросами местного значения  является
организация  предоставления  бюджетных  услуг  или  само  предоставление
этих  услуг.  Таким  образом,  органы  местного  самоуправления  несут
ответственность   не  за  финансирование  бюджетных  учреждений,  а  за
комплекс  мероприятий,  имеющий  конечной  целью  предоставление
бюджетных услуг и результаты предоставления бюджетных услуг.

В  соответствии  со  статьей  15  Закона  №  131-ФЗ,  устанавливающей
вопросы  местного  значения  муниципальных  районов,  будут  определены
расходные  обязательства  по  отраслям  здравоохранение,  образование  (за
исключением полномочий по  финансовому обеспечению образовательного
процесса). Расходные обязательства городских округов определены в статье
16  Закона  №131-ФЗ  и   включают  в  себя  полномочия  поселений  и
муниципальных  районов.   В  этой  связи  городские  округа  являются
получателями  дотаций  на  выравнивание,   как  из  фонда  финансовой
поддержки  поселений,  так  и  из  фонда  финансовой  поддержки
муниципальных районов (ГО).

В соответствии с Законом Республики Марий Эл "О межбюджетных
отношениях  в  Республике  Марий Эл"  на  республиканском  уровне  в  2006
году предполагается образование:
фонда финансовой поддержки поселений,
фонда финансовой поддержки муниципальных районов (городских округов), 
фонда компенсаций, 
фонда реформирования муниципальных финансов,
фонда муниципального развития.
фонда софинансирования социальных расходов.

Распределение средств фонда финансовой поддержки поселений  будет
произведено  по  подушевому  принципу,  исходя  из  численности  жителей
поселений.

Фонд  финансовой  поддержки  муниципальных  районов  (городских
округов) будет распределяться на основе объективных различий по формуле
с помощью индекса налогового потенциала и индекса бюджетных расходов.

В целях технического обеспечения и реализации на практике Методики
распределения  средств  республиканского  фонда  финансовой  поддержки
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муниципальных районов (городских округов) были  привлечены  внешние
консультанты из Центра фискальной политики (г. Москва).

Законодательство предусматривает возможность передачи полномочий
по  выравниванию  бюджетов  поселений  на  районный  уровень  с
предоставлением субвенций на эти цели из республиканского бюджета. 

Вместе  с  тем,  возложение  функции  по  выравниванию  бюджетов
поселений  на  уровень  муниципальных  районов  в  2006  году  считаем
нецелесообразным, так как Методика, по которой осуществляются расчеты
дотаций  на  выравнивание  поселениям  из  районных  фондов  финансовой
поддержки  достаточно  сложна  и  требует  большого  количества  исходных
статистических  показателей  в  разрезе  поселений.  Поэтому  в  республике
принято решение осуществлять  выравнивание бюджетов поселений в 2006
году только с республиканского уровня.
Внесение  изменений  в  закон  №131-ФЗ,  предусматривающий  переходный
период  до  2009  года,  дает  возможность   консолидированного  исполнения
местных  бюджетов  в  2006  году.  Поэтому  существенные  отклонения
расчетных расходных обязательств поселений, определенных по бюджетной
сети, от показателей, рассчитанных при применении Методики  подушевого
выравнивания  поселений,  могут  быть  сглажены  компенсирующей  частью
фонда финансовой поддержки районов.

Как  и  в  предыдущие  годы  с  целью  финансового  обеспечения
государственных  полномочий,  передаваемых  органам  местного
самоуправления,  на  республиканском  уровне  будет  образован  Фонд
компенсаций,  из  которого  будут  предоставляться   целевые  субвенции
муниципальным образованиям. 

В дополнение к уже  предусмотренным в текущем году  видам  целевых
субвенций  с  1  января  2006  года  органам  местного  самоуправления
передаются  государственные  полномочия  с  предоставлением  целевых
субвенций   по  обеспечению  деятельности  учреждений   социального
обслуживания населения, полномочия  по назначению и выплате пособий,
компенсаций,  ежемесячных  денежных  выплат  населению  включая
управленческие расходы, обеспечению бесплатным питанием детей из семей,
имеющих 4-х и более несовершеннолетних детей. 

С  1  января  будущего  года   органам  местного  самоуправления
республики  делегируются  полномочия  по  реализации  на  местах
государственной  политики  в  области  агропромышленного  комплекса  с
одновременной передачей финансовых средств в местные бюджеты в виде
субвенций  на  содержание  штатной  численности  управлений  сельского
хозяйства муниципальных образований.

Кроме  того,  муниципальным  образованиям  на  2006  год
предусматривается  целевая  субвенция  на   обеспечение  деятельности
комиссий по делам несовершеннолетних.

За  счет  средств  Федерального  фонда  компенсаций  предусмотрена
субвенция  на  реализацию  Федерального  Закона  "О  Всероссийской
сельскохозяйственной переписи".
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Распределение  средств  республиканского  фонда  компенсаций  между
муниципальными  образованиями  производится  на  основании  единых
утвержденных Методик. 

Фонд  софинансирования  социальных  расходов  образуется   в  целях
предоставления местным бюджетам субсидий для долевого финансирования
приоритетных социально-значимых расходов, предусматривающих  расходы
на оплату труда работникам бюджетной сферы.

С  целью  распространения  процесса  реформирования  финансов   на
муниципальный уровень образован Республиканский фонд реформирования
муниципальных финансов. 
Распределение  средств  фонда  реформирования  муниципальных  финансов
будет  осуществляться  Правительством  республики  по  итогам  конкурса
между  муниципальными  образованиями,  достигшими  наивысших
результатов качества управления муниципальными финансами.

В  целях  предоставления  местным бюджетам  субсидий  для  долевого
финансирования  инвестиционных  программ  и  проектов  развития
общественной  инфраструктуры  муниципальных  образований  
в  составе  расходов  республиканского  бюджета  Республики  Марий  Эл
образован республиканский фонд муниципального развития.

Предусмотренные в 2006 году мероприятия по совершенствованию 
межбюджетных отношений позволят решить задачу обеспечения 
достаточными финансовыми источниками бюджетов всех уровней для 
выполнения расходных полномочий в необходимом объеме, обеспечить 
реализацию Федерального закона от 6 октября 2003 г. № 131-ФЗ "Об 
общих принципах организации местного самоуправления в Российской 
Федерации" на территории республики.

Уважаемые депутаты!
На  очередную  сессию  вносятся  изменения  в  Закон  Республики  

Марий Эл "О республиканском бюджете Республики Марий Эл на 2005 год". 
Дополнительно  после  рассмотрения  замечаний  комитетов

Государственного  Собрания,  Министерство  финансов  внесло  предложение
об  увеличении  величины  предоставления  государственных  гарантий
Республики Марий Эл в течение 2005 года  (абзац четвертый части второй
статьи  1)  до  80  млн.  рублей  (было  40  млн.  рублей),  в  том  числе
муниципальным образованиям Республики Марий Эл по их обязательствам
перед кредитными организациями - до 46 млн. рублей (было 22 млн. рублей),
фактически привлечено кредитов в размере 16 млн. рублей. В связи с чем это
сделано? Мы просчитали. До конца года у нас получается разрыв где-то 50-
60  млн.  рублей,  не  хватит  средств  по  муниципальным  образованиям  для
оплаты жилищно-коммунальных услуг. Вот поэтому придется привлечь 30
млн.  рублей  кредитов.  Мы  ожидаем  еще  с  поправками  федерального
бюджета  в  пределах  20-30  млн.  рублей.  В  принципе  нам  нормативы
позволяют.  Кроме того,  ГУП "УКС Правительства Республики Марий Эл"
увеличить  с  3  млн.  рублей  до  23  млн.  рублей,  чтобы  не  останавливать
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строительство  спортивного  комплекса.  Договоры  заключены.  Сегодня  по
капитальным  вложениям  осталось  очень  незначительное  количество
профинансировать. Безусловно, мы рассчитаемся. Срок кредита будет до 1
мая 2006 года. Уплата процентов пойдет на счет УКСа. Я думаю, что это
будет правильно и верно.

Предлагаемая  корректировка  бюджетных  параметров  позволит
привлечь  кредиты  банков  муниципальным  образованиям  для  расчетов  за
топливно-энергетические  ресурсы  в  текущий  осенне-зимний  период,  ГУП
"УКС Правительства Республики Марий Эл" для обеспечения опережающего
финансирования объекта строительства "Ледовый дворец".

Уважаемые депутаты Государственного Собрания! 
Прошу поддержать данное предложение.
Мы на заседание головного комитета собирались еще раз по просьбе

Правительства. Александр Анатольевич в курсе дела. 
Головной комитет поддержал.  Мы за параметры не уходим. Все это

просматривается, все прозрачно. Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Евгений Дмитриевич.
Вопросы к Евгению Дмитриевичу есть?
Нет.
Желающие выступить?
Нет.

Мы переходим с вами ко второй части "Информация о деятельности в
избирательном округе".

Слово предоставляется Галяутдинову Наилю Нургалиевичу, депутату
Государственного  Собрания  Республики  Марий Эл  по  Северо-Восточному
одномандатному избирательному округу № 19.

Галяутдинов Н.Н. Уважаемый Председатель!
Уважаемые коллеги и приглашенные!
В  соответствии  с  действующим  законодательством,  определяющим

статус  депутата  высшего  представительного  (законодательного)  органа
государственной  власти  Республики  Марий Эл  обозначено,  что  депутат
поддерживает  связь  со  своими  избирателями,  отвечает  на  письма
избирателей,  изучает  поступившие  от  них  предложения  и  жалобы,
осуществляет их прием в избирательном округе и перед ними ответственен.

Исходя из требований, я строил и строю свою работу в избирательном
округе.

Избираясь  депутатом  четвертый  раз  с  каждым  разом  жизнь  и  опыт
требует поисков новых подходов в работе со своими избирателями.

Мои  избиратели   -  это  избиратели  Куженерского,  Параньгинского
районов.

По  согласованию  с  главами  администраций  этих  муниципальных
районов определены кабинеты для  приема избирателей,  в  одном районе  -
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каждую  вторую  субботу,  в  другом  районе  –  каждую  четвертую  субботу
принимаю избирателей.

После  каждой  проведенной  сессии  Государственного  Собрания
информирую избирателей о принятых законах и других нормативных актах, а
также разъясняю пути их реализации.

С ноября 2004 года по октябрь 2005 года мною проведено 15 встреч с
избирателями,  на  которых  присутствовало  258  человек.  Рассмотрено  36
обращений,  где  гражданами были высказаны просьбы по льготной оплате
жилищно-коммунальных услуг, по транспортному обеспечению, а также по
благоустройству населенных пунктов, по газификации, оказанию помощи в
поступлении в вузы, выделении финансовой помощи для ремонта домов и
т.д. 

На личном приеме побывали 174 человека, в том числе 107 граждан  
в Параньгинском районе и 67 в Куженерском районе.

Конечно,  вопросы  ставятся  избирателями  разные.  Многие  из  них  -
решаемые, в том плане, если работать совместно с действующими главами
администраций в  каждом районе,  в  каждом населенном пункте.  Иногда  с
усилием  удается  многие  вопросы  решить  практически  даже  без  особых
финансовых затрат.

Я также  считаю, конечно, что были бы более результативной работа
каждого  депутата  в  своем  округе,  если  были  бы  определены  более
конкретные  шаги  взаимодействия  с  другими  ветвями  власти,  кроме
администрации.  Я  имею  в  виду  судебную  власть,  правоохранительные
органы.  Конечно,  со  всеми,  в  конце  концов,  удается  находить
взаимопонимание, но, к сожалению, кроме органов судебной власти. Меня
многие мои коллеги поддержат. Депутаты практически отстранены от работы
при  назначении  судей,  а  жалобы  на  работу  судебных  органов  есть.  
       В Куженерском районе, конечно, где я первый год работаю как депутат
поднимаются  те  вопросы,  которые  вообще-то  в  Параньгинском  районе  
в  основном  решены  -  это  благоустройство  улиц,  поселка,  газификация
населенных  пунктов.  Здесь  мы  неоднократно  по   вопросу  газификации
встречались  с  руководством  республики.  В  планы  работы  эти  объекты
включены. 

Всем  депутатам,  в  том  числе  депутатам,  избранным  от  партии,  по
нашим округам надо настойчиво и совместно работать. 

Газификация на сегодняшний день была, есть и остается единственным
рычагом улучшения жизни сельского населения.

Над  этим  вопросом  всем  депутатским  корпусом,  Правительством  и
администрациями районов нам надо продолжать работать.

Оказываю посильную помощь руководителям сельсхозпредприятий в
подготовке  и  проведении  всего  комплекса  сельскохозяйственных  работ,
начиная  с  весенних  полевых  работ  и  заканчивая  уборочными,  выделении
беспроцентного кредитования в форме на 4-5 месяцев или горюче-смазочных
материалов.  Понимание  находим.  В  прошлом  году  подобная  работа
проводилась и в этом году соответственно помощь эта ощутима.
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Участвую как депутат Государственного Собрания в работе собраний
депутатов  Куженерского  и  Параньгинского  районов,  на  проводимых  ими
днях  депутатов,  семинарах-совещаниях,  организованных  администрациями
этих районов.

Есть, конечно, еще о чем, можно было бы рассказать, но так как время
выделено 10 минут, я считаю, что  уложился и думаю, что каждый депутат
будет работать настойчиво со своими избирателями, но средства, наверное,
найдутся  для  решения  многих  проблем  наших  избирателей.  Спасибо  за
внимание.

Председательствующий. Спасибо, Наиль Нургалиевич.
Уточнить что-то есть желание у депутатов?
Нет.
Слово  для  информации  предоставляется  Степанову  Алексею

Витальевичу, депутату Государственного Собрания Республики Марий Эл  
от  Марийского  регионального  отделения  Политической  партии  "Единая
Россия".

Степанов А.В. Уважаемый Председатель!
Уважаемые коллеги!
Я  был  избран  от  регионального  отделения  Политической  партии

"Единая  Россия"  и  сквозь  призму  "Единая  Россия"  буду  докладывать.
Вашему  вниманию  представляю  отчет  о  моей  депутатской  деятельности  
за истекший период с октября 2004 года.

Как  заместитель  председателя  Комитета  по  бюджету,  налогам  
и финансам, член фракции "Единая Россия" в первом полугодии этого года
участвовал  в  принятии  30  законов,  также  в  52  закона  были  внесены
изменения.

Наиболее  важным  считаю  урегулирование  отдельных  отношений,
связанных  с  осуществлением  местного  самоуправления  Республики
Марий Эл,  о  численности  депутатов,  сроках  полномочий  и  дате  выборов
представительных  органов  первого  созыва  и  глав  городских  и  сельских
поселений. Безусловно, это исполнение республиканского бюджета за 2004
год и о республиканском бюджете на 2005 год.

Очень  много  вопросов,  вы  знаете,  было  в  связи  с  реализацией
Федерального  закона  №  122-ФЗ  в  части  социальной  защиты  граждан
Республики  Марий Эл.  В  связи  с  этим  была  образована  Общественная
приемная партии "Единая Россия" и членами фракции "Единая Россия", в том
числе  мной,  было  проведено  много  разъяснительной  работы  во  время
встречи  с  избирателями  по  обеспечению  лекарствами  пенсионеров,
инвалидов, социальной поддержки граждан в области предоставления льгот,
субсидий на жилищно-коммунальные услуги.

При моем непосредственном участии и нашего бюджетного комитета
был  принят  Закон  "О  внесении  изменений  о  ставках  налога  на  игорный
бизнес на территории Республики Марий Эл" в связи, с чем налоговые ставки
значительно возросли.
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Считаю, что на сегодняшний день этот вопрос очень актуальный и при
утверждении республиканского бюджета на 2006 год нужно довести ставку
налогов на игорный бизнес до максимального значения. Сегодня практически
у нас  50-60 процентов всех торговых площадей под игровыми клубами и
ставки доходят до 1000 рублей в месяц и они идут как "горячие пирожки", то
есть как социальное явление мы не можем искоренить, но, тем не менее взять
налоги по максимальной ставке,  я  считаю,  в  принципе,  обязаны,  так как  
в  связи  с  тем,  что  мы  увеличили  ставки,  количество  игорных  клубов  не
уменьшилось,  а  продолжает  расти.  Вы знаете  примеры других  областей,  
в частности, Калининградской - довели до максимальных ставок сразу, как
губернатор  пришел  к  власти.  Я  считаю,  что  в  принципе  это  обосновано  
и логично.

Как  депутат  от  партии  "Единая  Россия"   являюсь  членом
Политического совета Марийского регионального отделения Политической
партии  "Единая  Россия"  и  секретарем  Политического  совета  Йошкар-
Олинского городского отделения партии.

На сегодняшний день Йошкар-Олинское городское отделение партии
насчитывает  в  своих  рядах  более  2  тысяч  членов  партии.  Созданы  и
действуют  10  первичных  отделений,  образованные  по  территориальному
принципу.  Йошкар-Олинским  отделением  партии  проведены  следующие
мероприятия: 

участие  в  митинге  в  поддержку  реформ,  проводимых  Президентом
России в феврале 2005 года; 

участие в проведении субботников по благоустройству Парка Победы в
апреле 2005 года; 

торжественное чествование ветеранов Великой Отечественной войны в
честь 60-летия Победы; 

конкурс  рисунков  на  асфальте,  приуроченный  ко  Всемирному  дню
детей 1 июня 2005 года;

Всероссийский день бега "Кросс-нация" 18 сентября т.г.;
участие  в  мероприятиях,  посвященных  Всероссийскому  празднику-

Дню знаний 1 сентября т.г.
В  рамках  празднования  Международного  дня  пожилых  людей

совместно  с  Йошкар-Олинским  горкомом  профсоюзов  работников
образования принял участие во встрече с ветеранами педагогического труда
29 сентября т.г.

С  целью  проведения  информационно-разъяснительной  работы  среди
членов  партии,  жителей  города,  по  актуальным  вопросам  общественно-
политической жизни Российской Федерации в Республике Марий Эл ведется
постоянная  работа  со  средствами  массовой  информации  по
позиционированию партии.

Также  мною  ежемесячно  ведется  прием  избирателей  по  текущим
вопросам.  Оказана  помощь  школам  №  27,  №  19,  №  14,  конкретным
избирателям, детским садам № 61, № 65, социальным приютам для детей  
и подростков, Новотроицкой воспитательной колонии и многим другим.
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Также хочу проинформировать, что в городском Собрании МО "Город
Йошкар-Ола"  создана  и  активно  работает  депутатская  группа  "Единая
Россия",  которая  является  самой  многочисленной  и  влияет  на  решение
важных  вопросов  города.  Руководит  ею  заместитель  секретариата
Политического  совета  Йошкар-Олинского  городского  отделения  партии
"Единая  Россия",  депутат  Йошкар-Олинского  городского  Собрания  
по Ленинскому избирательному округу Куклин Дмитрий Николаевич.

Также была  проведена  определенная  работа,  в  том числе   мной,  по
участию  в  повторных  выборах  депутатов  Государственного  Собрания
Республики  Марий Эл  в  трех  округах  –  Ремзаводском,  Гомзовском,
Бауманском.   Все  три  кандидата,  поддержанные  Советом партии  "Единая
Россия", победили в своих округах.

В  сентябре  текущего  года  Президент  России  выступил  с  новыми
национальными проектами,  направленными на  улучшение  жизни  россиян,
реализацию  социальных  инициатив  Президента.  Это  является  главным
направлением в деятельности партии "Единая Россия". Задача нашей партии
состоит в том, чтобы каждый гражданин России получил ощутимую пользу.
Именно на это будет направлена моя работа как депутата и члена фракции
"Единая Россия" в Государственном Собрании Республики Марий Эл.
Благодарю за внимание.

Председательствующий.  Спасибо, Алексей Витальевич.
Что-то хотели уточнить?
Нет.
Слово предоставляется Богомолову Анатолию Артемьевичу, депутату

Государственного  Собрания  руководителю  фракции  Марийского
регионального отделения Либерально-демократической партии России.

Богомолов А.А.  Уважаемый Председатель!
Уважаемые депутаты и приглашенные!
Сегодня мне предоставлена возможность доложить вам о деятельности

фракции  ЛДПР в Государственном Собрании.
Свою работу мы проводим по следующим направлениям:
1.Работа  непосредственно  с  избирателями.  Выполнение  их  наказов,

решение  различных проблем,  возникающих в  процессе  нашей совместной
деятельности.

Несмотря  на  "многочисленность"  депутатов  во  фракции  мы
распределили между собой районы республики, что позволило за 2005 год
посетить  практически  все,  в  ходе  которых  было  проведено  9  встреч,
рассмотрено  147  письменных  обращений,  более  200  человек  принято  
на личном приеме.

В основном были заданы вопросы, касающиеся решения жилищных,
правовых  проблем,  а  также  совершенствования  нашей  законодательной
деятельности.

В  связи  с  этим  были  направлены  обращения  депутатов  в  органы
исполнительной власти, министерства и ведомства, различные комитеты, как

188



Государственному Собранию нашей республики, так и в Государственную
Думу Федерального Собрания.

Отрадно отметить, что люди к нам идут с доверием. К сожалению, не
на все наши обращения получаем положительные ответы. Если обращаемся в
устной  форме,  то,  как  правило,  решение  вопроса  затягивается,  а  в
письменной  форме  обратишься  -  получаешь  формальные  отписки,
приходиться  обращаться  по  той  или  иной  проблеме  несколько  раз.  Мы
считаем,  что  депутатам  следует  быть  более  настойчивыми  и  всеми
возможностями  добиваться  решения  задач,  поставленных  нашими
избирателями.

В  2005  году  депутаты  фракции  принимали  участие  в  различных
мероприятиях,  посвященных знаменательным датам,  праздникам.  По  мере
возможности оказывалась благотворительная помощь детским учреждениям,
школам.  Благодаря   помощи  партии  ежемесячно  жителям  республики
оказывается материальная помощь в пределах 100 тысяч рублей.

Следующим  направлением  в  деятельности  фракции  является
установление  устойчивых  доброжелательных  связей  с  главами
администраций  районов,  руководителями  трудовых  коллективов,
министерств  и  ведомств,  администрацией  Президента  республики,
Президентом.

Скажу откровенно, что мы добились определенного взаимопонимания
в решении задач на благо как избирателя, так и республики в целом.

Несмотря на различные походы в решении той или иной проблемы мы
сумели  найти  компромиссное  решение,  в  общем,  скажу,  что  есть
положительные подвижки. Хотя в этом плане предстоит сделать. С потугом
приходиться  решать  вопрос  с  коммунхозами,  различными  неустойчивыми
предприятиями.  Без  особого  желания  идут  навстречу  нам
правоохранительные органы.

Следующим  направлением  и  мы  считаем  его  основным  -  это
деятельность непосредственно в Государственном Собрании. В связи с этим
мы принимали участие в принятии практически всех законодательных актов,
разработанных  как  Правительством  республики,  так  Государственным
Собранием.

Депутатами фракции ЛДПР был внесен ряд поправок, которые нашли
отражение  в принятых ныне законов. Внесены некоторые изменения в ранее
действующие  законы,  которые  получили  поддержку  со  стороны  других
фракций. В частности, пересмотра пенсионного обеспечения экс-президентов
республики,  совершенствование  структуры  Аппарата  Государственного
Собрания и другие.

Необходимо отметить, что депутаты от ЛДПР принимали участие во
всех  сессиях  Государственного  Собрания.  По  приглашению  Президиума
принимаем участие в его работе. 

Наши депутаты, как и депутаты фракции "Единая Россия" принимали
активное участие в проведении предвыборной кампании по дополнительным
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и повторным выборам в Государственное Собрание, районные и городские
собрания, а также в представительные органы местного самоуправления.

У  нас  сложились  хорошие  взаимоотношения  с  фракцией  ЛДПР  
в Государственной Думе. В 2005 году нас приглашали 4 раза на заседание  
в  Государственную  Думу.  Ежемесячно  проводятся  встречи  как  
с  руководителем  фракции,  так  и  с  заместителем  Председателя
Государственной Думы.

Такая  система  позволяет  правильно  решать  задачи,  которые  стоят
перед депутатами. По оценке председателя комитета, в который входят наши
депутаты, их деятельность оценивается хорошо.

В  заключение  хочется  выразить  благодарность  Вам,  Юрий
Александрович, Вашим заместителям и в целом Аппарату Государственного
Собрания  за  активную  помощь,  чуткость,  внимание,  которое  позволяет
благоприятно влиять на деятельность нашей фракции.

Председательствующий.  Спасибо, Анатолий Артемьевич.
Подводим итоги второй части. 
Я  хотел  бы  возвратиться  к  выступлению  Алексея  Витальевича.  По

игорному  бизнесу,  вопрос  который  Вы  затронули  и  который  были
инициатором,  по  нашей  просьбе  прокуратура  республики  провела
комплексную проверку всех игорных заведений на территории республики.
Недавно  пришел  документ  из  Прокуратуры,  в  котором  она  информирует
Государственное  Собрание  о  проделанной  работе.  Масса  нарушений.
Проведено  закрытие.  Наказаны  многие  руководители.  Этот  бизнес
практически не контролируется у нас. Государственное Собрание направило
обращение  в  Министерство  экономики,  Министерство  финансов,
Правительство с  целью максимально повысить ставку на игорный бизнес,
определенную Федеральным законом. Мы их с Вами повысили на прошлой
сессии,  все  помнят.  Увеличили значительно,  а  Прокуратурой предлагается
вообще  взять  максимально  верхний  предел,  который  существует  в
Российской Федерации. После того как рассмотрит Правительство, выскажет
свое мнение, мы возвратимся к этому вопросу.

Просто  хочу  сказать,  что  эта  работа,  которая  ведется  депутатами,
находится  на  постоянном  контроле  и  обязательно  должна  иметь  свое
продолжение.  Любое  предложение  депутата  должно  быть  рассмотрено,  
по нему должно быть принято решение.  И мы пока до конца не доведем
каждый вопрос, он с контроля не должен сниматься.

Учитывая,  что  у  нас  продолжается  такая  практика  информирования
депутатов в избирательных округах, мы предлагаем, кто желает выступить,
заранее  определяйтесь.  Например,  на   выступление  на  следующем  Дне
депутата  фракция  КПРФ  записалась.  Поэтому  у  кого  есть  желание,
пожалуйста, обращайтесь и мы включим в повестку Дня депутата, когда вам
удобнее рассказать о своей работе. Так как  опыт каждого депутата интересен
для других. Спасибо всем, кто выступал с информацией.

Продолжаем работу. 
Теоретическая часть Дня депутата завершена.
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Следующая часть – практическая. Мы сейчас с Вами дружно должны
выйти  с  этого  зала,  сесть  в  автобус  и  переехать  на  берег  Кокшаги  в
физкультурно-оздоровительный  комплекс.  Министр  спорта  Чумаков  В.М.
нас  там  ждет.  Мы  посмотрим  с  Вами  физкультурно-оздоровительный
комплекс и строительство Ледового дворца.

Есть вопросы? Если нет, спасибо.
Тогда одеваемся и через 5 минут, максимум через 10, выезжаем.
Сессия начнет свою работу завтра, 27 октября,  в 10 часов.

Материалы Дня депутата 
31октября 2005 года
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Тематика Дня депутата,
посвященного 85-летию образования 

Республики Марий Эл

31 октября 2005 года

14 часов
Малый зал заседаний

Государственного Собрания

14.00-14.10 Открытие Дня депутата - Председатель Государственного 
Собрания Республики Марий Эл  Минаков  Юрий Александрович

14.10-14.20 Демонстрация фильма о Республике Марий Эл

14.20-14.40 Выступление  директора МарНИИЯЛИ им. В.М. Васильева, 
кандидата исторических наук Казимова Александра Сергеевича 
"85-летие Республики Марий Эл. Гуманитарные научные 
исследования в республике" 

14.40-14.50 Выступление научного сотрудника отдела истории МарНИИЯЛИ 
им. В.М. Васильева Акшикова Александра Геннадьевича "Земство

и проблемы местного самоуправления"

14.50-15.00 Выступление ведущего научного сотрудника отдела этнологии 
МарНИИЯЛИ им. В.М. Васильева, кандидата исторических наук 
Молотовой Тамары Лаврентьевны "Современные научные 
исследования марийской этнографии"

15.00-15.10 Выступление заведующей отделом социологических исследований 
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МарНИИЯЛИ им. В.М. Васильева, кандидата исторических наук 
Орловой Ольги Викторовны "Развитие социологических 
исследований в Республике Марий Эл на современном этапе"

15.10-15.20 Выступление заместителя директора МарНИИЯЛИ им. В.М. Васильева,
доктора исторических наук Никитиной Татьяны Багишевны
"Археология и современность. Основные направления 
археологических исследований в республике"

15.20-15.30 Демонстрация электронной библиотеки марийского фольклора

15.30-15.40 Закрытие Дня депутата - Председатель Государственного Собрания 
Республики Марий Эл  Минаков  Юрий Александрович

СТЕНОГРАММА
Дня депутата

31 октября 2005 года                                                                            14 часов

День депутата проходит в малом зале заседаний  Государственного Собрания
Республики Марий Эл.

Председательствует  Председатель  Государственного  Собрания  Республики
Марий Эл Ю.А.Минаков.

Председательствующий.  Уважаемые депутаты и приглашенные!
В  соответствии  с  Программой  подготовки  одиннадцатой  сессии

Государственного  Собрания  Республики  Марий Эл  проводится  День
депутата, посвящен он предстоящему юбилею нашей республики.  4 ноября
2005  года  исполняется  85  лет   Марийской  АССР,  сегодня  –  Республике
Марий Эл.

В работе Дня депутата принимают участие  депутаты Государственного
Собрания  Республики  Марий Эл,   федеральный  инспектор  по  Республике
Марий Эл   Алексей  Николаевич  Чепайкин,  заместитель  Руководителя
Администрации  Президента  Республики  Марий Эл,  начальник
Государственно-правового  управления  Геннадий  Федорович  Мякишев,
руководитель   службы  Заместителя  Главы  Правительства  Республики
Марий Эл,  министра  культуры,  печати  и  по  делам  национальностей
Васютина  М.З.  Анатолий  Николаевич  Иванов,  председатель
Государственной  счетной  палаты  Республики  Марий Эл  Владимир
Ананьевич  Губанов,  глава  МО  "Город  Йошкар-Ола"  Леонид  Федорович
Ожиганов, директор государственного унитарного научного учреждения при
Правительстве  Республики  Марий Эл  "Марийский  научно-
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исследовательский  институт  языка,  литературы  и  истории
им.М.В.Васильева"   Александр  Сергеевич  Казимов,  научные  сотрудники
института  Никитина  Татьяна  Багишевна,  Орлова  Ольга  Викторовна,
Молотова  Тамара  Лаврентьевна,   Александр  Геннадьевич  Акшиков,
руководители  структурных  подразделений  Аппарата  и  парламентские
корреспонденты.

Вопрос  у  нас  сегодня  один.  Я  хотел  бы  буквально  в  двух  словах
напомнить  историю. Вы в фойе при регистрации могли воочию посмотреть
на ордена нашей республики. Три ордена на Знамени нашей республики и
награды Родины марийскому краю.

27  ноября  1965  года  в  Марийском  государственном  театре  
им.  Шкетана  состоялось  торжественное  собрание  представителей
трудящихся  Марийской АССР,  посвященное  вручению республике  ордена
Ленина. Указ о награждении подписан 3 ноября 1965 года. В фойе Вы видели
копию. В 1965 году впервые, накануне ее 45-летия, была награждена орденом
Ленина. 

Собрание открыл Председатель Совета Министров МАССР Трофим
Иосифович Горинов. 

Красное  знамя  Марийской  АССР внесли  Герои  Социалистического
труда  С.С.Жилин,  П.П.Николаев,  Н.Н.Романов  и  группа  передовиков-
орденоносцев.

Орден Ленина к Красному знамени Марийской АССР прикрепил член
Президиума ЦК КПСС, Председатель Совета Министров РСФСР Геннадий
Иванович Воронов.

Мы сегодня  покажем короткий фильм как  раз  об  истории наград.  
К сожалению, первая награда будет  видна на знамени, но этапы ее вручения
на нашем доблестном телевидении не сохранились. 

3 ноября 1970 года в Марийском музыкально-драматическом театре
им.Шкетана  состоялось  торжественное  собрание,  посвященное  вручению
Марийской АССР ордена Октябрьской революции.

Открыл  собрание  Председатель  Президиума  Верховного  Совета
Марийской АССР Петр Афанасьевич Алмакаев.

Были внесены Красное знамя Марийской АССР с орденом Ленина и
Памятное знамя ЦК КПСС, Президиума Верховного Совета СССР, Совета
Министров  СССР И  ВЦСПС,  присужденное  республике  в  честь  50-летия
Великого Октября.  Красное знамя республики внесли депутат  Верховного
Совета МАССР Д.В.Средин, Герой Социалистического труда Т.Я.Айглова,
Герой  Советского  Союза  А.И.Владимиров.  Памятное  знамя  внесли  Герои
Социалистического труда: П.П.Николаев, Е.Е.Кочергина, Герой Советского
Союза С.И.Костров.

Для  принятия  ордена  вышли  руководители  республики  Первый
секретарь  Марийского  обкома  КПСС  Виктор  Петрович  Никонов,
Председатель  Президиума  Верховного  Совета  Марийской  АССР  Петр
Афанасьевич Алмакаев, Председатель Совета Министров Марийской АССР
Трофим Иосифович Горинов.
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К  Красному  знамени  республики  орден  Октябрьской  революции
прикрепил  член  ЦК  КПСС,  заместитель  Председателя  Президиума
Верховного Совета СССР Михаил Алексеевич Яснов.

В  ознаменование  50-летия  СССР  Марийская  АССР  Указом  от  
29 декабря 1972 года  была награждена орденом Дружбы народов.

Награду вручил секретарь ЦК КПСС Константин Катушев.
С ответным словом выступил Первый секретарь Марийского обкома

КПСС Виктор Петрович Никонов.
Кадры второго и третьего награждения мы сейчас с вами увидим.
Сейчас переходим к показу фильма.
Комментарии  к  фильму.  К  февралю  1920  года,  когда   состоялось

первое Всероссийское совещание работников мари,  вопрос об образовании в
области решался более конкретно. Были собраны материалы, где и сколько
проживает  мари,  их  общая  численность  и  процентное  соотношение  
с другими народами. Данный Декрет был лишь пропагандистским, так как он
не определял конкретные границы автономии, поэтому 25 ноября был издан
еще один Декрет о том, какие территории должны войти в состав области. Из
Чувашской  автономной  области  были  присоединены  к  марийскому  краю.
После этого серьезных изменений по территории больше не было. Николай
Бахтин, Евгений Заугольников. Из фонда архива.

Председательствующий.  Слово  предоставляется  директору
государственного  унитарного  научного  учреждения  при  Правительстве
Республики  Марий Эл   "Марийский  научно-исследовательский  институт
языка,  литературы и  истории  им.М.В.Васильева"   Александру  Сергеевичу
Казимову, кандидату исторических наук.

Казимов А.С. Уважаемый Юрий Александрович!
Уважаемые депутаты и приглашенные!
Во-первых,  как  я  понимаю,  сегодня  открывается  череда  больших

торжеств, которые проводятся в нашей республике в связи с 85-летием ее
образования. 

Хочу  поблагодарить  за  высокое  доверие,  которое  вы  оказали
коллективу  нашего  института,  предоставив  возможность  выступить  перед
вами.

Тема  истории,  особенно  такой  сложной и  противоречивой,   которая
прошла 20 век неровно, неоднозначно, непросто. Тема оценки исторического
пути,   который прошла наша республика, - эта непростая тема. 

Думаю,  что  в  нашем  профессиональном  кругу,  так  сказать,  можно
откровенно  поговорить  о  таких  вещах,  которое  мы  не  всегда  можем
опубликовать в научных трудах, не всегда можем придать широкой огласке.

Мне  бы  хотелось  в  сегодняшнем  выступлении  акцентировать  ваше
внимание  не  на  вопросах  тавталогии  фактических  событий.  Они  хорошо
известны. Мы только заметим небольшую хронологию событий, в результате
которой у нас образовалась республика.
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Такие темы, как оценка исторического пути,  пройденного в 20 веке,
вопросы критериев оценки свершившегося.

В моем выступлении вы услышите сегодня не только положительное  
о марийской государственности.

Должен вам сказать, что устоявшийся тезис, который поддерживают  
и признают все историки - исследователи, заключается в том, что одной из
особенностей  исторического  развития  нашей  республики  является
тождественность тенденций и направлений ее развития со всей Россией. 

Наша республика является как бы модельным эталонным образцом тех
процессов, которые происходят позже нас или ранее по всей России. Не знаю
досконально историю других регионов, но знаю отзывы историков и могу
сказать, что это действительно уникальное качество нашей истории - истории
нашей республики. 

85 лет – это сравнительно небольшой исторический срок, вмещающий
всего одну лишь человеческую жизнь. Насыщена наша история богатейшими
событиями,  имевшими   не  только   местное  региональное  значение,  но
всемирное,  всероссийское.  Поэтому  я  напомню,  некоторые  периоды,  на
которые  сегодня  принято  разделять  85-летний  путь  истории  нашей
республики. 

Первый  период  –  это  довоенный  период  (1920-1940  годы).  период
образования автономии марийского народа.  После преобразования МАО в
республику в 1936 году  был создан фундамент  социалистической системы
хозяйствования  и  созданы  предпосылки  для  дальнейшего  развития
республики  и  страны.  Это  период  фундаментальных  преобразований  
в экономике,  социальной сфере, культуре нашей республики.

Второй период – это общий небольшой пятилетний период -  период
Великой  Отечественной  войны.  Об  особенностях  этого  периода  говорить
много  не  стоит,  так  как  свежи  в  памяти  воспоминания  о  том,  как  мы
отметили 60 лет со дня Великой Победы, и помним прекрасно, какие заслуги,
какой вклад население нашей республики внесло в это великое дело Победы. 

15  лет  после  войны  (1945-1960  годы)  были  ознаменованы
восстановлением  народного  хозяйства  и  дальнейшим  укреплением
социалистической системы. 

В 1961 году на съезде партии была принята программа строительства
новой формации социалистического общества – строительство коммунизма 
и  наступил  следующий.  четвертый  период  в  развитии  нашей  республики,
который длился с 1961 года по 1985 годы. 

15 лет последовавшие после начала перестройки (1985-2000 годы), не
имеет смысла много характеризовать, это всем знакомо, мы все участники
этого периода - это период перестройки и современный период, который на
сегодняшний день охватывает 5 лет. 

Таким  образом,  85  лет  народ  нашей  республики  вместе  с  другими
народами  России,  Советского  Союза  упорно  трудился,  умножал  народное
достояние и в связи с этим, естественно, возникает вопрос 85 лет минус 15
лет - 70 лет социалистического и коммунистического строительства, что это
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за  этапы  в  истории  нашей  республики?  Какой  заряд  они  несут  в  себе,
прогрессивный или негативный? 

Историю мы не выбираем, как Родину и родителей. История не терпит
сослагательного  наклонения.  Поэтому  историк  не  может  себе  позволить
рассуждать на тему, фантазировать на тему, что было бы, мы имеем то, что
имеем - нашу историю, а оценивают ее современные историки, исходя  из
новых  критериев,  новых  подходов.  Если  раньше  во  всех  оценках
превалировала  формулировка  страна-государство-народ,  то  сегодня
современные историки, в первую очередь, оперируют понятиями - человек,
его  комфортность,  его  безопасность,  условия  его  жизни.  Надо  всегда
помнить, что в истории перед каждым народом, перед каждым государством,
как и перед каждым человеком, всегда есть выбор. Задача историка не гадать
о  том,  что  было  бы,  если  выбор  был  бы   иной,  а  объяснить,  почему  в
конкретных  исторических  условиях  выбор  был  сделан  именно  тот,  по
которому мы развиваемся. Дать объективную оценку. В этом мы видим одну
из важных задач исторических исследований сегодняшнего дня.

Напомню некоторые конкретные шаги,  составляющие по образованию
государственности автономии нашего марийского края.

19  октября,  26  октября,  2  ноября  1920  года  под  председательством
Ленина на заседаниях Совнаркома рассматривался проект постановления по
образованию Марийской,  Волжской,  Удмуртской и  Калмыкской трудовых
волостей.  Обсужденные,  отшлифованные,  подготовленные  проекты  были
переданы  во  ВЦИК.  4  ноября  ВЦИК  РСФСР  совместно  с  Совнаркомом
РСФСР  издали  декрет  об  образовании  Марийской  автономной  области  в
составе Российской Советской Федеративной Социалистической Республики,
который  подписали  председатель  Совнаркома  Владимир  Ильич  Ленин,
председатель  ВЦИК  Михаил  Иванович  Калинин  и  секретарь  ВЦИК
Енукидзе. 

25  ноября  был  издан  декрет  ВЦИК  и  Совнаркома  об  автономной
области марийского народа, который утвердил территории МАО. В состав
области  на  тот  момент  вошла  территория  с  численностью  338,5  тысяч
человек, население мари составляли 54,1 %, русские – 40%, татары – 5,7%.

До  созыва  первого  областного  съезда  Советов  вся  полнота  власти  
в Марийской автономной области принадлежала Ревкому. Решением Ревкома
от  15  ноября  1921  года  в  МАО  было  образовано  три  кантона-уезда  –
Краснококшайский, Козьмодемьянский и Сернурский. 

1 марта по всей области во всех предприятиях, во всех учреждениях, во
всех  городах  и  рабочих  поселках  было  торжественное  празднование
образования  МАО.  Все  трудовые  коллективы,  организации,  учреждения
провели широкий круг  мероприятий,  посвященных этому торжественному
событию.

В 1921-1925 годах границы МАО расширялись.  Во второй половине
1921  года  некоторые  территории  были  присоединены,  большие  участки
территорий были присоединены  в 1924 году. Формирование современной
территории завершилось в 1926 году. 
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На  начало 1926 года население МАО составляло уже 482 тыс. человек,
доля  марийцев  составляла  61,4%.  Конечно,  совершенствование
территориальной  административной  структуры  области  продолжалось  и  в
последующие годы, но уже не так заметно. 

В  июне  1936  года  для  всенародного  обсуждения  было  опубликован
проект новой Конституции Союза Советских Социалистических Республик, 
в  котором  присутствовало  описание  административного  устройства
Советского Союза, и в проекте Конституции  статус Марийской Автономной
области поднимался до уровня республики. Конечно, этот проект получил
широкую поддержку населения республики,  и,  как население всей страны
99,9% пришло на выборы новых органов Советского Союза всех уровней:
республик, автономных республик, районов, областей и округов. 

5  декабря  1936  года  был  созван  Чрезвычайный  Всесоюзный  съезд
Советов,  который  единогласно  принял  Конституцию  СССР.  Автономная
область марийского народа была преобразована в Марийскую Автономную
Советскую Социалистическую Республику.

21 июня 1937 года Чрезвычайный XI съезд Советов МАССР утвердил
первую Конституцию МАССР. Через год в 1938 году состоялись выборы в
Верховный  Совет республики. 

26 октября 1990 года МАССР потеряла букву "А",  стала называться
Марийской  Советской  Социалистической  Республикой.  Такое  состояние
продолжалось  около  двух  лет.  В   июле  1992  года  Верховный  Совет
республики  принял  решение  о  переименовании  Марийской  Советской
Социалистической  Республики  в  Республику  Марий Эл.  Конституционное
Собрание Республики Марий Эл 23 июня 1995 года  приняло Конституцию
Республики Марий Эл.

Вот основные вехи государственного строительства нашей республики.
В  1920  году  больше  половины  марийцев  осталось  за  пределами

Марийской автономной области. Если взглянуть на это событие их глазами,
то, наверно, оценки будут совсем иные.  Сегодня,  с начала перестройки, мы
получили  такой  всплеск  национализма,  который  опирался  именно  на
национально-государственное территориальное деление страны, от которого
до сих пор не можем опомниться, который отголосками путает по рукам и
ногам, мешает жить и работать нормально, является основой для дальнейших
изысканий различного рода экстремистов.

Благо это или нет, если государство потеряло в годы репрессий самую
лучшую интеллектуальную часть своего населения и самую, с точки зрения
генетики,  биологическую  здоровую  часть  населения  в  годы  Великой
Отечественной  войны.  Может  быть  для  народа,  численность  которых
составляет многие миллионы, не так это заметно, извините меня за цинизм,
но  для  малых  народов,  хотя  мы  не  можем  считать  себя  малыми,  но  по
численности 14 народности в России  из 150, но от этих двух ударов мы до
сих пор не можем оправиться. 

Вот начинаешь думать о том, что в 20-е годы, первые годы Советской
власти,  когда  у  страны  был  выбор  пойти  по  пути  национально-
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территориального  строительства  либо  по  пути  национально-культурной
автономии. Как бы это было лучше, как бы отозвалось для этноса. Мы не
можем  сейчас  оценивать,  но  выбор  этот   надо  объяснять  объективными
обстоятельствами, конкретными историческими условиями, и,  пройдясь по
всей   85-летней  истории  нашей  республики  учитывая  сложные,  острые,
напряженные моменты мы не можем давать им однозначную оценку. Мы не
вправе. Мы имеем право давать только объективную оценку этих событий, а
объективная оценка такова. Главный вопрос, по какому пути шел наш край,
как и  вся страна по пути прогресса или по пути регресса? Эта ключевая
точка  позиции.  Ответ  однозначный.  Огромных  прогрессивных  успехов
достигла не только наша маленькая республика, но и вся наша страна. Но,
говоря об истории нашей республики объективно, мы должны знать, что есть
некоторые исторические мифы, стереотипы, сложившиеся в нашем сознании.
Я назову некоторые. 

Миф  первый.  Цитирую  -  Советская  автономия  выступала  как  ……
политическая  форма  свободного  развития  марийского  народа  в
многонациональной стране.  Есть  иной взгляд  на  эту  гипотезу.  Марийская
автономия  явилась  как  формой  организации  диктатуры  партии,
неограниченной  власти  Центрального  Комитета  партии,  которая  успешно
выдержала  испытание  истории,  не  подвела  ни  в  один  трудный  момент
исторического  развития.  Это  было  вызвано  не  стремлением дать  народам
России  более  какие-то  импульсы,  толчки,  а  это  диктовалось  внутренней
необходимостью   структурирования  такого  государства,  которая  бы
обеспечила коренные преобразования как в сфере производительных сил, так
в сфере производственных отношениях. 

Миф второй. Историки утверждают, что всплеск культурного развития
в  20-е  годы  в  истории  нашего  края  обусловлен  и  объясняется  свободой
народов  и  деятельностью  советской  власти.  Увы,  это  не  так.  Все  те
марийские интеллигенты, которые в 20-е годы написали свои классические
произведения, в расцвет своего творчества  вступили именно в эти годы, это
был творческий период. Советская власть не дала продлиться долго этому
периоду, репрессировала их. Образование они получали в царской России.
Первые навыки творчества обретали в царской России. 

Еще  один  миф,  который  в  нашем  сознании  до  сих  пор  жив.
Национально-государственное  развитие  укрепляло  дружбу  марийского
народа  с русскими и другими народами. Нельзя согласиться с этим мифом
буквально. Да, формально было так, но откуда тогда после 70 лет советской
власти  марийской  автономии  такой  всплеск  национализма  в  конце  80-х-
начале 90-х годов. Это было по всей нашей стране. Мы это помним.

Еще  один  миф,  который  укоренился,  могу  назвать.  Образование
автономии  произошло  по  инициативе  снизу  в  результате  роста
сознательности и активности марийских трудящихся. Этот тезис совершенно
далек  от  истины.  Надо  понимать,  что  партия  большевиков  -  это  очень
сильная  организация,  которая  умела  проводить  очень  серьезные
мероприятия. Я напомню, как например,  начиналось все это. 
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В  феврале  1920  года  в  Косолаповской  волости  прошло  первое
собрание, на котором был поднят вопрос о марийской автономии и  пошла
волна  собраний  коллективов  по  всей  республике,  призывы  трудящихся
поддержать идею образования автономии марийского народа и так далее. Все
было четко организовано, все хорошо прошло  и удачно завершилось. Ради
объективности надо сказать об этом. 

Как мы оцениваем исторический путь?  Есть  два  критерия -  уровень
жизни  и  качество  жизни.  Под  уровнем  жизни  принято  понимать  такие
показатели,  которые можно измерить в количественном отношении. Такие
показатели, как количество автомобилей на 1 тысячу населения, количество
холодильников,  телевизоров,  количество  благоустроенного  жилья,
потребительские  корзины и  так  далее.  Понимаете.  Но  есть  критерий,  как
качество жизни, которое нельзя измерить в количественном отношении, зато
можно  ощутить.  Например.  Вопрос  безопасности  человека?  Цифрами  не
измеришь никакими. Но это одна из сторон качества жизни. Затем вопрос
психологического  состояния  человека.  Его  не  измеришь.  Угнетенное  оно
либо  творческое  созидательное.  Надо  напомнить  еще  слова  Ф.Энгельса,
который говорил: "Главная причина алкоголизма заключается в угнетенном
состоянии пролетариата и свободного доступа к алкоголю".

Сегодняшние современные историки не будут давать оценок, опираясь
на  количественные  показатели,  но   новые  критерии  механизмы  оценки
исторического  прошлого  они  до  сегодняшнего  дня  еще  окончательно  не
сформулированы,  но  суть  ясна.  Сегодня  во  главе  угла  стоит  человек,  его
комфортное существование, его качество жизни. Это тот критерий, который
позволяет оценивать нам тот или иной этап истории современной и новейшей
истории.

Должен в завершении сказать, почему сегодня принято выделять новый
этап – третье тысячелетие. Так уж сложилось в республике, что новый этап
развития  связано  с  качественным  изменением  характера  власти  нашей
республики. Мы это ощутили, как говорится, на собственной жизни, видим
те новые существенные перемены нашей жизни, видим, что наша республика
вышла  из  кризиса,  видим  поступательное  созидательное  развитие  всех
отраслей  хозяйства,  видим  настроение  людей,  которые  проявляются  их
участие в управление государством, и мы все готовы участвовать в развитии
всего  того  хорошего,  что  было  принесено  в  жизнь  нашей  республики  на
последнем современном этапе ее развития. 

Говоря о том, что же главное приобрел марийский народ за  85 лет
своей  государственности  -  это  то,  что  марийцы  сохранили,  развили  и
приумножили свою культуру. 

Сегодня  главной  задачей  марийских  ученых-гуманитариев,  является
сделать  марийскую  традиционную  и  современную  культуру  достоянием
культуры  общероссийский,  европейской  и  мировой.  Над  решением  этой
задачи трудится весь коллектив нашего института. Научные исследования в
сфере гуманитарных наук на последнем этапе развития нашей республики на
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современном не сдерживаются ни чем, как может быть недостатком кадров и
недостатком наших физических сил.

Сегодня Марийский научный исследовательский институт отмечает 75-
летие со дня своего образования. История нашего института – это история
республики, ее побед,  поражений, успехов. Марийские ученые-гуманитарии
принимали  деятельное  участие  в  тех  событиях,  происходивших  в  нашей
республике. 

Мы  еще  раз  выражаем  благодарность  Государственному  Собранию
Республики Марий Эл за ту высокую честь, которую нам оказали, пригласив
к вам на празднование 85-летие нашей славной республики и хочу заверить
вас,  что  марийские  ученые-гуманитарии  настроены  и  впредь  работать
позитивно, эффективно, конструктивно и увеличивать количество научных
трудов, посвященных марийскому народу. 

Поздравляю всех с наступающими праздниками. 
Спасибо вам за ваш большой труд, который вы осуществляете на благо

нашей народа республики. Надеемся, что вы впредь и дальше будете свои
усилия  умножать,  и  мы  это  ощутим  на  нашей  повседневной  жизни.  Она
будет становиться  богаче, лучше организованной и комфортнее. 

Всего  вам  хорошего  от  коллектива  Марийского  научно-
исследовательского института. 

Спасибо за внимание. (Аплодисменты).
Председательствующий.  Спасибо, Александр Сергеевич за доклад.
Есть вопросы к Александру Сергеевичу? 
Нет.
Слово предоставляется Александру Геннадьевичу Акшикову, научному

сотруднику отдела истории МарНИИЯЛИ.

Акшиков А.Г. Уважаемые депутаты!
В этом году исполнилось 140 лет со дня учреждения первого земства в

марийском крае. 24 октября 1865 года в Казанской губернии, в которую до
революции входило большая часть нашей территории, начали свою работу
уездные  земские  собрания.  Земства  сыграли  важную  роль  в  развитие
хозяйственно - экономической и культурно-просветительской сферах жизни
нашего края. Можно сказать, что история земства – это история марийского
края в миниатюре. Земство – это система местного самоуправления,  которое
было введено в России согласно Положения о губернских и уездных земских
учреждениях 1 января 1864 года.  Реформа местного самоуправления была
составной  частью   либеральных  реформ,  проведенных  Правительством
императора Александра II в 60-70 годы XIX века. Благодаря этим реформам
Россия  твердо  встала  на  путь  капиталистического  развития.  Согласно
Положению 1864 года земства подразделялись на уездные и губернские и
вводились в 34 губерниях европейской части России. 

В 1865 году были введены первые земства, а образование остальных
земств растянулось  более чем на 10-летие. Земства были введены, как было
сказано выше, в марийском крае, которое до революции был расположен на
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стыке трех губерний Казанской, Нижегородской и Вятской. В первых двух
губерниях земства были введены в 1865 году, а в Вятской губернии на два
года позже. 

Структуры земства делились  на распорядительные органы уездные и
земские собрания и исполнительные уездные и губернские земские управы.
Выборы в  уездные земские  собрания  проводились  на  основе  корреальной
системы  и  имущественного  цента  в  зависимости  от  количества  земли  от
получаемого годового дохода, от наличия недвижимого имущества в уезде
или в городе. 

По Положению 1864 года выборы проводились по трем курьям. Первое
курье  -  от  земледельцев,  которые  владели  имениями  от  200  до  810
стоимостью 15 тысяч рублей. Вторая курья - от городов. Горожане должны
были  иметь  недвижимость  стоимостью  от  1  до  3-х   тысяч  рублей  в
зависимости  от  величины города  или  иметь  дело  с  оборотом  не  менее  6
тысяч рублей. Третья курья – от сельских обществ. Тут нужно сказать, что во
всех  этих  курьях  могли  участвовать  все  сословия.  Например,  в
земледельческой курье могли участвовать не только дворяне, но и крестьяне,
цент которых соответствовал указанным требованиям.  Также земледельцы
могли, например, собираться от сельских обществ, если земля находилась в
той или иной волости, где проводились собрания сельских обществ. 

В  1890  году  было  принято  новое  Положение  о  земстве.  По  нему
выборы  проводились  также  по  трем  уездным  земским  собраниям,  но  с
некоторыми отличиями. В первое также было от сельских обществ, а второе
от  первого  избирательного  собрания,  в  которое  входили  только
потомственные  и  личные  дворяне   и  третье  –  второго  избирательного
собрания,  включавшие  в  себя  прочих  избирателей  и  представителей
юридических лиц. По каждой корье или  съезду на уезд полагалось избирать
определенное количество гласных или как сейчас говорят депутатов, раньше
называли гласными. Все это определялось Положением.

Оба  Положения  были  написаны  в  расчете  на  то,  что  количество
гласных дворян будет больше, чем гласных от других сословий. Но практика
выборов по Положению 1864 года показала, в общем, по России количество
гласных от дворян в земских собраниях становится все меньше и меньше.
Поэтому,  чтобы  сохранить  влияние  дворян  в  распределительном  органе
земского  самоуправления,  в  1890  году  было  принято  новое  Положение
земства,  по  которому  система  выборов  гласных  ярко  выраженный
дворянский характер. За гласными дворян были закреплены более половины
всех  гласных  мест  в  России.  Если   гласные  по  крестьянским   курьям
избирались  в  ходе  прямого  голосования,  не  специально  организуемых
съездах,  то  крестьяне  по  Положению  1864  года  избирали  своих  гласных
через многостепенные выборы.  Срок полномочий земских гласных длился 3
года.  Раз  в  год  они  собирались  в  уездные  земские  собрания.  На  земских
собраниях гласные из своей среды избирали членов уездной земской управы
и  ее  председателя,  а  также  избирали  установленное  законом  количество
гласных в губернское земское собрание, на котором в свою очередь также
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избирались  члены  губернской  земской  управы  и  ее  председатель.
Председательствовали  на  уездных,  губернских  земских  собраниях
соответственно уездный и губернский предводитель дворянства. На земских
собраниях  решались  вопросы  хозяйственной  жизни  уезда  или  губернии,
рассматривались и утверждались сметы раскладки, определялись основные
направления   деятельности  земства  как  хозяйственной,  так  и  культурной,
рассматривались жалобы, прощения и тому подобное, заслушивались отчеты
и доклады земских управ, земских служащих и различных земских комиссий.
Кроме очередных земских собраний проводились внеочередные экстренные
сессии,  которые  созывались  в  тех  случаях,  когда  срочно  требовалось
решение земского собрания по тому или иному вопросу. 

Земские  гласные  за  свою  деятельность  не  получали  никакого
вознаграждения.  Члены  земской  управы  и  ее  председатель  получали
жалование, который устанавливался земским собранием. Срок полномочий
земской управы был также 3 года.

Деятельность  земств  основывался  на  самофинансировании.  Им
разрешалось  вводить  специальные  налоги  для  покрытия  расходов.  В
основном  денежные  поступления  шли  от  сбора  недвижимости.  Иногда
земства получали от государства  целевые дотации. Некоторую часть дохода
составляла  прибыль  от  земских  торговых  промышленных  предприятий  и
пожертвование частных лиц.

Сфера  деятельности  земств  регламентировалась  законом.  В  их
обязанность входило: содержание в исправном состоянии дорог и дорожных
сооружений;  устройство  и  содержание  земской  почты;  общественное
призрение бедных,  больных, умалишенных, сирот и увеченных; открытие
приютов, бесплатных чайных столовых; здравоохранение; развитие средств
врачебной помощи сельскому населению;  строительство  аптек  и  больниц;
народное  образование;  развитие  сельского  хозяйства  и  предотвращение
падежа  скота;  принятие  противопожарных  мер;  содействие  развитию
крестьянского хозяйства; торговли и промышленности; организация земского
кредита;  ссуд  сберегательных  касс;  аграрных  служб;  устройство
сельскохозяйственных  складов;  заведование  взаимным  земским
страхованием  имущества;  ходатайств  о  местных  нуждах  и  пользах  перед
правительством. 

Как можно убедиться компетенция земств была довольно широкой. В
некоторых  сферах  своей  компетенции  земство  достигло  впечатляющих
успехов. Так, например, в значительной мере благодаря земству, впервые на
село пришло квалифицированная медицина. Земским изобретением, которым
пользуются до сих пор,   явилось участковая система  оказания врачебной
помощи. Увеличилось количество земских школ, также совершенствовалось
качество образования.  Причем так успешно,  что накануне мировой войны
российские  земства  готовы были ввести всеобщее  начальное  образование.
Земская  статистическая  служба  в  России  считалась  самой  лучшей.  В
значительной  степени  благодаря  земствам  в  стране  развивалось
библиотечное   дело.  Земства  пытались  ввести  в  сельское  хозяйство
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передовые  агрономические  и  агротехнические  новшества.  Уделялось
заметное  внимание  профессиональному  обучению  молодежи.  Список
земских достижений при желании можно продолжить.

Для осуществления широкого круга задач, стоящих перед земствами,
как  в  хозяйственной,  так  и  культурной  сфере,  необходимы  были  самые
разнообразные специалисты. Земства стали привлекать их на службу - это
были  врачи,  фельдшера,  акушерки,  ветеринары,  агрономы,  статистики,
инженеры, страховые агенты, учителя и так далее. 

В России сложилось уникальное, единственное в своем роде  явление -
земская  интеллигенция,  чью деятельность  в  развитии  местного  хозяйства,
образования, культуры трудно переоценить.

После  февральской  революции  1918  года  местная  администрация,
губернская оказались упраздненными и их функции пришлось взять на себя
земствам. Губернские и уездные земства стали выполнять государственные
функции.  Например,  такие  как  полицейский надзор,  регламентация  жизни
крестьянских общин, взимание налогов, организация переселенческого дела,
как известно в это время шла война и другие. Именно на земство опиралось
временное  правительство,  проводя  свою  политику  на  местах.  Можно  без
преувеличения  сказать,  что  именно  благодаря  земским  учреждениям
Российского государства государственность была сохранена в период между
февральской  революцией  и  Октябрьской  Социалистической  Революцией.
Земства  здесь  выступили  в  качестве  цемента,  скрепляющего  российскую
государственность.

Вот такова велика была роль земских учреждений в этот переходный
период для России.  

Надо сказать, что земский опыт оказался прочно забытым. Между тем
оно  содержит  в  себе  немало  ценного  и  поучительного  для  современной
России.

Современным российским государственным и муниципальным органам
было  бы  неплохо  учитывать  богатый  опыт  земского  самоуправления.  К
сожалению, у меня время не позволяет особо распространяться на тему.

Спасибо за внимание. (Аплодисменты).
Председательствующий. Спасибо Александр Геннадьевич.
Главное  мы  поняли,  что  на  правильном  пути  создавая  местное

самоуправление. Правда, в законе мы не учли земельные паи.
Слово  предоставляется  Тамаре  Лаврентьевне  Молотовой,  ведущему

научному сотруднику отдела этнологии МарНИИЯЛИ.

Молотова Т.Л. Уважаемые депутаты!
Я представляю отдел этнологии нашего института и хотела бы кратко

рассказать  об  основных  направлениях  нашей  научной  исследовательской
деятельности.

Наш сектор был организован в 1986 году в тот период, когда дирекция
решила  выделить  этот  отдел  из  отдела  археологии  и  этнографии.  В  этот
период  в  начале  80-х  годов  из  выпускников  Казанского  университета  и
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Марийского  государственного  университета  были  подготовлены
высококвалифицированные  этнографы  в  очных  аспирантурах  Казани  и
Москвы. Дело в том, что этнография была не менее исследованной областью
и поэтому для того,  чтобы расширить этнографические исследования, был
основан этот отдел. И надо сказать, что наиболее плодотворным периодом
для нашего института в этнографических исследованиях были именно  70-е и
80-е годы.

В  этот  период  эти  молодые  исследователи  изучали  очень  многие
вопросы материальной и духовной культуры. Исследовали сельскую общину,
семейные  отношения,  брачные  отношения.  Довольно  много  было
исследований по языческой религии марийцев и также большое внимание
было уделено материальной культуре марийского народа.  Потому что это
была такая область наименее исследованной. В этот период появляется ряд
статей  и  работ,  посвященных  таким  этническим  признакам  как  жилище,
поселение,  народные  костюмы,  средства  передвижения  и  вот  эти
исследования  этнографы  публиковали  в  серии,  которая  называлась
"Археология  и  этнография  марийского  народа",  которая  издавалась
совместно с археологами. Очень популярной была серия.  Их сейчас нет в
продаже. 

Конечно,  основным  нашим  методом  работы  является  полевые
экспедиции. Для того чтобы собрать материал о том или ином материальном
культуре этнографы всегда выезжали в экспедиции. Экспедиции проводятся
обычно  в  летний  период,  и  мы  старались  собирать  материал  во  всех
диаспорных группах марийского народа. Вы знаете, что марийцы проживают
в  разных регионах.  И  в  этот  период  70-е  и  80-е  годы собрали  огромный
этнографический материал.

Кроме того,  что  проводились  полевые работы,  конечно,  мы в  своих
изысканиях  очень  широко  используем  материалы  смежных  наук  –  это
археологии,  языка  и  других  исторических  дисциплин.  Для  того  чтобы
сделать тот или ной вывод нам нужно опираться на материалы очень многих
гуманитарных наук. 

И надо сказать, что не только сбор материалов был, но проводились и
такие интересные методы сбора этнографического – это массовый сбор под
эгидой института этнографии Академии наук. У нас было проведено в 84-85
годах  очень  большая  статистика  этнографического  исследования.  Эти
материалы  частично  опубликованы,  частично  хранятся  и  ждут  своего
исследователя. 

У нас проводились такие исследования. Один из наших исследователей
рассматривал  средство  массовой  информации  как  этнографический
источник, в основном нашу периодическую печать.

Появилось  очень  много  работы  по  народной  медицине.  Эта  сфера
совершенно  не  была  исследована.  Конечно,  в  70-80-е  годы  мы  добились
больших успехов.  Сейчас в настоящее время, у нас сектор небольшой, нас
всего 4 человека, мы стараемся изучать современные этнические процессы и,
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что  сейчас  происходят.  Несмотря  на  такие  малые  силы,  мы  стараемся
этнографически освещать наше население. 

Вы  прекрасно  знаете,  что  в  связи  с  демократическими
преобразованиями  по  всей  стране  возник  огромный  интерес  народной
культуре и к праздникам, и к элементам различным, и народным костюмам, и
обычаям,  и  религии.  Вы  могли  наблюдать  по  истории  нашего  края
республики.

В  90-е  годы  этнографы  они  всегда  через  средства  массовой
информации  и  через  свои  работы старались  как-то  просветить  население,
направлять  это  новое  направление  или  культурацию  вот  этих  обычаев  и
обрядов, то есть  вложили свою лепту и просвещали этнографически наше
население. 

Конечно,  перед нами  стоят такие проблемы, как например,  изучить
современное состояние села. В связи с новыми социально-экономическими
отношениями,  положение на селе очень изменилось.  Как это отразиться в
ближайшие 10-20 лет на демографическую ситуацию. И сейчас стоит такая
проблема изучить эти новые ситуации на селе, потому что все это  очень
больно  отражается  на  марийском население.  Оно в  основном сельское.  В
этнографии  разные  области  есть.  Мы  в  основном  занимаемся  марийским
населением. Хотя рассматриваем и культуру марийцев, конечно, в связи с
соседними  народами,  рассматриваем  культуры  и  в  связи  с  русским
населением,  с  татарами  и  другими  финно-угорскими  народами  выявляя
общие и особенные в культуре. Также мы смотрим,  как вот эта народная
культура развивается,  какие будут ее тенденции и какие перспективы нам
ждать.  Сил  конечно  мало,  но  мы  стараемся.  Вот  вы  сегодня  получили
коллективную  монографию.  Она  создана  силами  нашего  отдела,  и  мы
привлекали также ученых всего нашего коллектива института. 

Наши этнографы довольно хорошо известны в России и за рубежом,
они  участники  многих  научных  форумов,  публикуются  за  рубежом,  в
центральных изданиях и мы стараемся поддерживать международные связи.
Когда   железная  занавесь  был  открыт  в  начале  80-х  годов,  огромное
количество зарубежных исследователей пожелала изучать марийцев, вообще
все финно-угорские народы.  И такое количество хлынуло к нам ученых, то
есть  они  тихонько  вытесняют  нас  из  сферы  нашей  деятельности.  Они
стараются тоже изучать и давать свою интерпретацию. Конечно, обретение
родственников  в  90-е  годы  это  было  очень  приятно,  радостно.  Но  надо
сказать, что в связи с тем, что Эстония, Финляндия  вступили в Евросоюз,
тенденция несколько меняется, то есть существовало такое мнение всегда,
что финны, например, это родственный народ. Они пришли из Предуралья,
присоединились к Скандинавию. Они по крови действительно родственники. 

Когда  Финляндия  вступила  в  Евросоюз,  то  масса  публикаций
появилось как бы  финны не родственники по крови финно - уграм,  то есть у
них генетически другая кровь и как бы отстраняются от финно-угров России.
Конечно,  мы  об  этом  их  не  спрашиваем,  так  сказать,  не  укоряем  и  не
спрашиваем, почему вы нас тогда изучаете, смело, и хорошо осваиваете наше
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научное поле деятельности. Мы всегда стараемся показать свое марийское
гостеприимство, и международный этикет, мы их всегда принимаем.

К сожалению, нет сегодня Геннадия Савельевича Григорьева, и я бы
хотела его поблагодарить,  что он с 2000 года принимает большие группы
финских  исследователей  и  студентов  радушно.  Население  действительно
хорошее, добродушное. Экспедиции очень хорошо проходят. Конечно, наше
село еще не на таком уровне как в Финляндии. В Финляндии уровень жизни
очень высокий. Село совершенно не такое как у нас. Население зарубежное
очень прагматичное, а у нас население как бы в социализме осталось. Очень
душевно,  очень свободно и хорошо общаются с  этими исследователями и
нам  приходится   поддерживать  научные  связи   и  как  бы  мы  радушно
встречаем. 

Сейчас  стоят  перед  нами  задачи  исследования  этнопсихологии
марийского народа, самосознание и менталитета. У нас работают по таким 4
направлениям,  исследуются  языческие  религии,  православие  марийского
края, праздничные обряды. Я сейчас занимаюсь этнографическим словарем.
Этнографические элементы прямо на глазах исчезают. Поэтому необходимо
их зафиксировать. 

Сейчас  еще  у  нас  готовится  одним  из  старейших  исследователей
огромное  исследование,  которое  уже  два  десятилетия  пишется  это
расселение  марийцев,  где  будут  даны  демографические  данные  и  районы
проживания марийцев, также история расселения в этих регионов.

Спасибо за внимание. (Аплодисменты).
Председательствующий. Есть вопросы к Тамаре Лаврентьевне?
Нет.
Спасибо.
Слово  предоставляется  Ольге  Викторовне  Орловой,  заведующей

отделом  социологических  исследований  МарНИИЯЛИ,  кандидату
исторических наук.

Орлова О.В. Добрый день, уважаемые депутаты, гости, коллеги!
Социология – наука об обществе.  Становлению как самостоятельной

науки   произошло  в  середине  19  века,  оформил  науку,  дал  ей  название,
определил  метод  изучения.  Социология  одна  из  немногих  общественных
наук, которая изучает общество, опираясь на мнение отдельного индивида.
Общественное мнение нельзя потрогать, но силу его может ощутить на себе
каждый.  Исследователи сравнивают общественное  мнение  с  атмосферным
давлением. Его не видно, но давит с силой 16 фунтов на квадратный дюйм.
Иногда общественное мнение величают с неизвестным богом, перед которым
сгорают  от  ненависти.  Можно  оспорить  эти  мнения,  но  одно  остается
бесспорным. Общественное мнение никогда не имело в нашей стране такой
силы  как  теперь.  Многочисленные  факты  доказывают,  что  в
демократических странах мнение общественности по тем или иным вопросам
существенно  влияет  на  государственную  политику,  законодательные
процессы,  проведение  политических  компаний,  динамику  избирательной
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кампании,  политических  партий,  принятие  решений  субъектами
экономической деятельности и  так  далее.  Другими словами общественное
мнение мощнейшая динамическая сила.

Общественное мнение не всегда  сообразуется с законами логики, оно
эквивалентно,  противоречиво,  быстротечно.  Любое  проведенное
социологическое исследование свидетельствует о состоянии общественного
мнения  на  конкретный  отрезок  времени.  Для  того  чтобы  говорить  о
стабильности  общественного  мнения  по  тем  или  иным  вопросам
общественной жизни или о динамике необходим постоянный мониторинг.
Основной  метод  использования  социологами  -  это  опрос,  эксперимент,
наблюдения, анализ документов.  

Впервые социологические полевые исследования были проведены на
факультете социологии Чикагским университетом в начале 20-го века. С тех
пор  все  социологи  мира  используют  этот  метод  в  своей  работе.  Научная
методика  проходит  апробацию  годами,  десятилетиями.  Можно  ботинки
менять в зависимости от моды и сезона, научные методы живут значительно
дольше.  Поскольку  ведущие  социологи,  специалисты  нашего  отдела
получили академическую подготовку в институтах Академии наук России,
поэтому мы строго придерживаемся в своей работе классических методов и
принятых как в нашей стране, так во всем мире методик.

Некоторые сидящие в этом зале могли убедиться в актуальности нашей
работы  и  необходимости  изучения  общественного  мнения  посредством
проведения социологических исследований и на собственном опыте. 

До начала 70-х годов в республике не проводились целенаправленные
социологические  исследования,  но  жизнь  диктовала  настоятельную
потребность изучения перемен и жизни населения республики. С этой целью
в 1977 году был создан отдел социологии, который в последующие годы стал
центром социологических исследований в республике. Задачи сотрудников
отдела состояла в изучении общественного мнения населения республики,
выявления  актуальных  проблем  современности  и  прогнозирование
общественных процессов в будущем.

В 70-х годов прошлого века до настоящего времени исследовательская
работа  в  отделе  Марийского  научно-исследовательского  института  идет  в
основном по следующим направлениям:

1.  Проблемы  быта  и  культуры  национальной  традиции  населения
республики.

2.  Проблемы  профессиональной  ориентации.  Подготовка  кадров,
адаптация молодых работников и социальная проблема молодежи. 

3. Межнациональные отношения.
4. Религиозное сознание населения республики.
5. Проблема социально незащищенных слоев населения. 
6. Актуальные проблемы социально-экономического и политического

развития республики.
Комплексные социологические исследования проблем быта, культуры,

национальных  традиций,  атеизма,  верования  населения  республики  "Как
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живешь  товарищ?"  проводились  в  73-  85-х  годах.  Эти  исследования
позволили выявить изменения прошедшие в экономической, политической  и
социально-духовной  сферах  жизни  республики.  Материалы  исследования
отразили  многие  стороны  жизнедеятельности  населения  республики,  ее
трудовую и общественно-политическую деятельность, материально-бытовые
условия  жизни, семейно-брачные отношения, межнациональные отношения,
культуру  и  традиции,  религиозно-бытовое  поведение.  По  итогам  этих
исследований  были  выпущены научно-статистические  бюллетени  "Образы
жизни населения Марийской АССР". 

О  необходимости  проведений  следующего  этапа  исследований  по
данной теме сказано достаточно много сотрудниками нашего отдела, но, к
сожалению,  на  сегодняшний  день  это  затратный  проект  и  пока  нет
возможности его продолжения. Хотя позднее проводились исследования по
межнациональным отношениям в 94-2001 год, религиозному сознанию 1994-
2004  годы,  национальные  и  региональные  проблемы  государственного
строительства 95-й год, в которых рассматривались вопросы, затронутые в
исследованиях "Как живешь товарищ?" Они позволили выявить динамику
изменений материально-духовной сферы жизни населения республики.

Процессы  преобразования  нашего  общества  в  90-е  годы  нашли
отражение  в  исследование  межнациональных  отношений  и  национально-
региональных проблем государственного строительства  республики.  В эти
годы  сложилась  ситуация  сопровождающая  ростом  самосознания  и
стремлением  народа  к  возрождению,  который  диктовал  необходимость
изучения этой стороны общественной жизни.

Исходя  из  возрастающего  интереса  общества  к  процессам
преобразования  в  духовной  сфере,  в  1994-2004  году  были  проведены
исследования  по  изучению проблем,  связанных  с  религиозным сознанием
населения  республики.  Результаты  данных  исследований  и  материалы
предыдущих  исследований  говорили  о  росте  религиозности  населения  в
республике к середине 90-х годов более чем в 2 раза. В 1994 году такого
заметного роста религиозности не наблюдается. 

Исследования  позволили  определить  и  подтвердить  преобладающую
профессиональную  принадлежность  верующего  населения  республики,
являющейся в своей основе православной. По итогам исследований 1994 года
по  сравнению  с  предыдущими  исследованиями  возросло  число
приверженцев языческой марийской веры. Эти тенденции не подтвердило в
1994  году.  По  итогам  этих  исследований  сотрудники  отдела  подготовили
научно-статистический  бюллетень  "Религиозное  сознание  население
республики", который вышел в свет в этом году, совсем недавно. Результаты
этих  исследований  были  обсуждены  также  на  республиканской  научно-
практической  конференции  "Межпрофессиональное  согласие  как  фактор
общественной модернизации", проведенный нашим институтом совместно с
Министерством  культуры,  в  котором  приняли  участие  представители
Йошкар-Олинской епархии, работники СМИ, научная общественность. 
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Главный вывод,  проведенной  исследовательской  работы.  Республика
является  регионом  стабильности   и  толерантных  межпрофессиональных
отношений.  Итоги  исследований  и  материалы  конференции  будут
опубликованы  в  готовившей  сборнике   "Религия  прошлое,  настоящее  и
будущее".

Результаты  социологических  исследований  73,  85,  94,  2001  годов
показали, что наша республика является достаточно спокойным регионом в
Российской  Федерации  и  в  плане  межнациональных  отношений  и  в
республике,  по  мнению  корреспондентов,  нет  основы  для  возникновения
конфликтов  на  межнациональной  почве,  что,  несомненно,  является
положительным моментом. Хотя мы констатируем тот факт, что некоторые
напряженности  на  почве  межнациональных  отношений  существуют,
преимущественно  в  быту.  Но  жизнь  настоятельно  требует  продолжать
исследования,  так  как  в  России  и  в  мире  в  целом  возникают  кровавые
конфликты на межнациональной и межпрофессиональной почве.  С распадом
Советского Союза увеличился приток эмигрантов в  республику из  других
регионов,  поведение  которых  трудно  предсказуемо.  Поэтому  эти
направления исследований и в будущем будут в числе приоритетных. Здесь
следует  отметить,  что  руководство  республики,  понимая  важность  этих
проблем, финансирует наши проекты. 

Результаты  вышеперечисленных  исследований  нашли  отражение  в
научных  публикациях,  выступлениях  в  тематических  конференциях,
периодической  печати,  а  также  были  озвучены  в  электронных  средствах
массовой информации. 

Одним  из  важнейших  направлений  в  работе  на  протяжении  всей
истории  существования  отдела  были  исследования  проблемы  молодежи.
Молодежной тематикой исследований отдел своими корнями уходит в 80-е
годы,  когда  изучались  проблемы,  связанные  с  профессиональной
ориентацией,  подготовкой  кадров.  Результаты  этой  работы  были  также
опубликованы  в  виде  трех  сборников  отдела.  В  90-е  годы  продолжились
исследования  по  социальному  положению  молодежи  республики.  Были
проведены исследования социального портрета призывников г.Йошкар-Олы,
воспитанников Новотроицкой колонии.  В 1998 году прошло исследование
среди учащихся ПТУ, колледж, студентов ВУЗов.  В 2000 году  подобные
исследования  было  проведено  среди  учащихся  школ.  В  2001  году  было
проведено  исследование  семья  как  фактор  национальной  интеграции
регионе, в ходе которого были опрошены молодежные и сельские семьи. 

Эти  исследования  подтвердили  общую  для  России  устойчивую
тенденцию  стремление  современной  молодежи  к  получению
профессионального образования. В нем они видят источник материального
благополучия,  ибо  молодежь  подсовесткого  периода  формируется  в  иных
экономических  и  политических  условиях  в  отличие  от  молодежи
предыдущих поколений. Естественно, что жизненных приоритетов для них –
это  материальное  благополучие.  Молодежь  республики  испытывает
потребность  в  рабочих  местах,  жилье.  Исследования  определили  и
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подтвердили  необходимость  действенной  государственной  программы  по
решению  социальных  программ  молодежи,  ибо  молодежь  это  будущее
нации. 

Начиная 1992 г. по 2003 г. разрабатывалась Программа  "Ваше мнение"
по  изучению  актуальных  проблем  современной  жизни  жителей  столицы
республики. 

Исследования  предусматривали  изучение  предвыборной  ситуации  в
республике в те годы, материальное положение, отношение курса социально-
экономических  преобразований,  проводимой  руководством  России  и
республики и социального самочувствия жителей города Йошкар-Олы.

Исследования  фиксировали  резкое   снижение  материального  уровня
жизни  населения  в  те  годы,  рост  неудовлетворенности  политикой
Правительства  и  Президента  России  1992-1999  гг.  С  приходом  к  власти
Правительства Путина йошкаролинцы больше стали доверять Правительству
России.   Высокий  степень  доверия  Президенту  России  сохраняется
общественное  мнение  республики  на  протяжении  многих  лет,  что
подтверждает наши данные из последующих исследований. 

Все чаще в практику отдела входят социологические исследования по
заказу различных государственных и коммерческих организаций. Начиная с
1997 года,  все шире развивается сотрудничество отдела с администрацией
Президента Республики Марий Эл. В основном это исследования, связанные
с  изучением  политической  культуры  населения  республики  и  отношение
населения к деятельности Правительства и Президента республики.

В  течение  1999-2000  гг.  отдел  работал  по  программе  выборная
кампании в Республике Марий Эл.  В 2003-2004 гг.  сотрудники проводили
мониторинг  общественного  мнения  по  выборам  в  Государственную Думу
России,  Президента  России,  депутатов  Государственного  Собрания  и
Президента Республики Марий Эл. 

В  ходе  проведения  исследований  по  данной  программе  изучались
электоральные  ожидания,  взгляды,  мнения  жителей  республики  в  период
предвыборной кампании. Результаты этих исследований нашли отражение в
публикациях на страницах республиканской и периодической печати.

Изучение  политической  культуры  населения  Российской  Федерации
приобрело  в  завершающее  десятилетие  уходящего  двадцатого  и  начале
двадцать первого века особую актуальность. Это в большей степени связано
с  формированием  основ  демократического  общества.  Политологи  и
социологи  изучали  в  этот  период  перепады  в  общественном  сознании  от
полной апатии к активному интересу по отношению, происходящей в стране
событиям.  Эти  изменения  в  первую  очередь  фиксировали  данные
социалистических исследований. 

Исследования по данным программам, несомненно, являются важным
историческим источником для написания новейшей истории края.

Я перечислила все приоритетные направления наших исследований. В
дальнейшем мы предполагаем работать по этим основным направлениям.  
Я  надеюсь,  что  наша  работа  будет  встречать  понимание  даже  в  какой-то
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степени  уважение  и  поскольку,  иногда,  особенно  в  средствах  массовой
информации  встречаются  неуважительное  отношение  в  нашей  работе.  
Я  думаю,  что  это  связано  в  большей  степенью  с  тем,  что  люди
непосредственно не знают в чем суть этой работы и как бы далеки от науки.
Это  простительно,  но  высказывание  неуважение  коллективу  достаточно
профессиональных людей, я считаю, даже будем говорить, неприлично. 

Благодарю вас за внимание. (Аплодисменты).
Председательствующий.  Есть вопросы к Ольге Викторовне?
Нет.
Спасибо.
Слово  предоставляется  Татьяне  Багишевне  Никитиной,  заместителю

директора МарНИИЯЛИ им.В.М.Васильева, доктору исторических наук.

Никитина Т.Б. Уважаемые депутаты!
Тема  моего  сообщения  на  первый  взгляд  кажется  необычным

"Археология  наука  о  древности  и  современность",  но,  тем  не  менее,  я
попробую  вас  ознакомить  современными  проблемами  археологической
науки и в  частности с  проблемами,  которые мы можем разрешить,  в  том
числе и с вашим участием.

В настоящее время на территории Республики Марий Эл известно 1050
археологических объектов, это третья часть объектов историко-культурных
наследий Республики Марий Эл.  Открыты они были благодаря марийской
археологической  экспедиции,  которая  была  образована  в  1956  году
постановлением Правительства МАССР.  И уже вот на протяжении 50 лет эта
экспедиция работает в Марийском научно-исследовательском институте. 

Археологические  исследования  строится  по  двум  основным
направлениям: 

Первое направление – это изучение наиболее интересных памятников и
страниц  древней  истории  марийского  края  вопросов  происхождения  и
заселения  края  народами,  которая  в  настоящее  время  проживает  на
территории нашей республики.  

Второе направление – это сохранение историко-культурного наследия
Республики Марий Эл. 

В  рамках  первого  направления  в  настоящее  время  проводится
ежегодное,  регулярное археологические исследования, последние 5 лет,  на
территории Горномарийского и Юринского районов Республики Марий Эл.
Кроме  того,  проводятся  постоянно  археологические  разведки  по  всей
территории республики. 

К сожалению, время у нас ограничено и я не смогу вас познакомить  со
всеми находками и проблемами древней истории края, поэтому я остановлю
свое  внимание  только  на  краткой  информации  на  раскопках  одного  из
наиболее  известных  памятников  это  городище.  Это  городище,  которое
располагается в Горномарийском районе Республики Марий Эл недалеко от
села  Виловатово.  Легенды  и  придания  связывают  этот  памятник  с  очень
интересными событиями,  запечатленных в  русских  летописях,  что  в  1524
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году  здесь  был  разгромлен  князь,  идущий  на  Казань  для  присоединения
Казани.  Историки  прошлого  столетия  связали  это  место  с  известным
городком, запечатленным как раз в летописи, связанные с событиями 1524
года. Именно этот факт повел нас на городище. Но в течение 60 лет, которое
мы  изучаем  памятник  мы  не  нашли  ни  одного  подтверждения  о  тех
страшных событиях, которые происходили на этом месте. Дело в том, что
здесь нет ни одной находки 16 века, но тем не менее, в ходе раскопок мы
обнаружили  очень  интересные  данные  -  это  городище  14-15  веков.  Для
финно-угорских  народов  Среднего  Поволжья  это  уникальный  памятник,
поскольку  этот  период  остается  белым  пятном  в  истории  всех  финно-
угорских  народов.  Он  очень  слабо  выражен   в  каких-то  материальных
остатках, поскольку все народы являются младописьменными, то по 14-15
веку письменных источников очень мало. В этом отношении он уникален.

Во-вторых,  находки,  произведенные  на  этом  городище,  нас  как
говорится, удивили своей уникальностью. В каком плане? Во-первых, я не
буду останавливаться  на  находках.  У нас  времени нет,  просто  Сережа их
прокрутит, а если есть вопросы, то я потом поясню. 

Это  городище,  во-первых,  уникален  по  своей  топографии  и  своим
размером.  Оно  занимает  5  гектаров.  У  нас  в  принципе  на  территории
марийского  края  и  даже  на  территории  Среднего  Поволжья  в  культуре
финно-угорских  народов  нет  таких  огромных  памятников.  Во-вторых,  мы
обнаружили  огромные  оградительные  сооружения,  внутри  валун  были
погребены  специально  сделанные  деревянные  срубы.   Такая  оборона  не
характерна для простых памятников. Вот это как раз вал.

Находки,  произведенные  на  данном  памятнике  подтвердили,  что
население  поддерживало  огромные  культурные  связи  как  со  славянским
миром, так с тюркским миром. Вы знаете, что сочетание таких неординарных
признаков  позволило  Министерству  культуры нашей  республики  отстоять
этот памятник от памятника федерального значения.

На  сегодняшний  день  у  нас  в  республике  только  9  памятников
федерального значения  и один среди них – данное городище.

Почему  я  на  нем  остановилась?  Потому  что  мы  с  Министерством
культуры уже  неоднократно  обсуждали вопрос  о  возможности  сделать  на
этой  территории  музей-заповедник.  Поскольку  данное  городище,  как
подтвердили  находки,  является  племенным  центром,  которое  выполняло
одновременно административную, военную и культовую функцию. На месте
этого городище был обнаружен мощный языческий культовый центр.  Я в
данном  случае,  почему  очень  рада  предоставившей  мне  возможности
выступить перед депутатами.

Возможно,  если  у  вас  на  столах  появится  проект  об  учреждении
специального  музея-заповедника  как  самостоятельной  структуры,  то
огромная просьба вспомнить мое выступление и по возможности поддержать
данный проект. 

Я вам напомню следующий факт. Например, на территории Татарии в
настоящее время уже сделано 4 только археологических музея - заповедника.
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Вот таким образом они сохраняют свою культуру. Приучают своих детей к
патриотизму,   любви  к  родному  краю.  У  нас  на  сегодняшний  день  в
республике  даже  нет  ни  одного  исторического  музея,  не  говоря  уже  о
специализированном  –  археологическом.  Поэтому  использую  эту
возможность в данном случае перед вами. 

Вторую  проблему  сохранения  историко-культурного  наследия  мы
решаем  двумя  путями.   Первый  путь  –  это  раскопки  наиболее
разрушающихся археологических памятников  Дело в том, что из названных
мной   цифры 1050  археологических  памятников,  где-то  70% находится  в
аварийном состоянии. Более того, почти 50% памятников находится в зоне
затопления  Чебоксарской  ГЭС  и  ежегодно  разрушается   водами  этого
водохранилища. Так, например,  в зоне этого водохранилища располагается
уникальный  могильник.  Мы  ее  называем  Юринский  могильник.   Это
могильник времен скотоводов, которые находились на нашей территории в 
3-м тысячелетии до нашей эры. Всего 4 памятника по всей России. Вот мы
пробовали спасать  каждый год и  каждый год,  слава  богу,  успеваем снять
часть могильника. На следующий год приезжаем, часть этого берега съела
река Волга. Вот это все идет в экстремальном варианте.

Дело в том, что силами одной археологической экспедиции нам с такой
проблемой никогда не справится. Но археологические памятники разрушают
хозяйственные объекты. Понятно, что народнохозяйственное строительство
остановить  невозможно,  но  каким-то  образом  отнестись  с  определенным
уважением к памятникам и к закону можно. На сегодняшний день в России в
2002  году  принят  Закон  "Об  охране  памятников  историко-культурного
наследия", но, к сожалению, этот закон очень мало, где работает на местах по
одной  простой  причине,  у  нас  на  местах  нет  подзаконных  актов.  И  вот
отсутствие  подзаконных  актов,  особенно,  документов  ограничивающих
полномочия российские и местные иногда  не позволяет нам напомнить тому
или  иному  хозяйственному  руководителю,  что  не  нужно  разрушать
памятники  историко-культурного  наследия.  В  данном  случае,  я  тоже
обращаюсь  к  депутатам,  пожалуйста,  поддержите  ученых,  поддержите
культуры и возможно таким образом наладить работу в этом направлении. 

И вторая часть по сохранению историко-культурного наследия – это
реставрация тех находок, которые мы получаем в процессе наших раскопок.
Сережа  как  раз  прокручивает.  Вот  на  этой  таблице  видно,  что  на  одной
стороне  вещь  не  реставрированная  вверху,  а  внизу  уже  реставрированная
вещь нашей лабораторией. 

В  1993  году  постановлением  Правительства  была  создана
реставрационная  лаборатория  по  реставрации  историко-культурного
наследия Республики Марий Эл. Вы знаете, такая лаборатория сегодняшний
день единственная в Поволжье, есть только у нас. Есть реставраторы музеи,
их  немало.  Дело  в  том,  что  реставраторы  музея  это  одно,  а  вот  именно
реставрация и научное изыскание в одном учреждении сочетанием методов
практического  с  методами  научного  единственная  лаборатория   во  всем
Поволжье. Вам сейчас покажут, что нам удалось сохранить. Если кого-то это
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заинтересует, то книжечка, которая находится в пакетике ваших подарков,
может дать более широкую информацию о тех работах, которые мы провели. 

Спасибо за внимание. (Аплодисменты).
Председательствующий. Есть вопросы к Татьяне Багишевне? Нет. 
Спасибо. 
Председательствующий. Думаю,  что  нужно  поблагодарить

сотрудников  Марийского  научно-исследовательского  института  за  то,  что
они позволили прикоснуться к истории.

Конечно, за полтора часа работы – это сделать достаточно не просто.
Но специально выданные вам книги, которые характеризуют определенную
часть направлений института и вас всегда рады видеть в стенах института,
чем здесь Александр Сергеевич говорил.

Огромное спасибо всем за участие.
Поскольку мы посвятили День депутата  85-летию нашей республики  с

наступающим праздником. Спасибо всем.

Материалы Дня депутата 
22 ноября 2005 года
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Тематика Дня депутата в Государственном Собрании
Республики Марий Эл

22 ноября 2005 года

             Зал заседаний
 Государственного Собрания

14 часов

14.00-14.30 О  реформировании  системы  управления  жилищным  фондом  
в  ходе  реализации  Жилищного  кодекса  Российской  Федерации  

Михайлова Наиля Хабибрахмановна,
заместитель министра строительства, архитектуры и жилищно-
коммунального хозяйства Республики Марий Эл

14.30-14.50 Обмен мнениями

14.50-15.10 Информация о деятельности в избирательном округе

Петрякова Лилия Ивановна, 
депутат Государственного Собрания 
Республики Марий Эл от Марийского 
республиканского отделения 
Коммунистической партии 
Российской Федерации
Севастьянов Виктор Викторович,
депутат Государственного Собрания 
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Республики Марий Эл 
по Комсомольскому одномандатному 
избирательному округу № 3

15.10-15.20 О  решении  Президиума  Государственного  Собрания  Республики
Марий  Эл  №2  от  22  ноября  2005  года  "О  законодательной
инициативе Верховного суда Российской Федерации "О внесении  
в  Государственную  Думу  Федерального  Собрания  Российской
Федерации проекта федерального закона "О внесении изменения  
в  пункт  4  статьи  4  Федерального  закона  "О  мировых  судьях  
в Российской Федерации"

информирует Председатель 
Государственного Собрания
Республики Марий Эл 
Минаков Юрий Александрович

СТЕНОГРАММА
Дня депутата

22 ноября 2005 года                                                                               14 часов

День  депутата  проходит  в  большом  зале  Государственного  Собрания
Республики Марий Эл.

Председательствует  Председатель  Государственного  Собрания  Республики
Марий Эл Ю.А.Минаков.

Председательствующий.  Уважаемые депутаты и приглашенные!
На Дне депутата участвуют 34 депутата.
День депутата объявляю открытым. 
Уважаемые депутаты Государственного Собрания и приглашенные!
В соответствии с Программой подготовки и проведения двенадцатой

сессии  Государственного  Собрания  Республики  Марий Эл,  который
состоится 24 ноября 2005 года, сегодня мы проводим День депутата.

В работе Дня депутата принимают участие депутаты Государственного
Собрания  Республики  Марий Эл,  председатель  Государственной  счетной
палаты  Республики  Марий Эл  Владимир  Ананьевич  Губанов,  заместитель
министра строительства, архитектуры и жилищно-коммунального хозяйства
Республики  Марий Эл  Наиля  Хабибрахмановна  Михайлова,  глава
муниципального  образования  "Город  Йошкар-Ола"  Леонид  Федорович
Ожиганов,  председатель  работников  организации  профсоюзов
жизнеобеспечения  Александра  Васильевна  Зажогина,  парламентские
корреспондент
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Тематика Дня депутата у вас имеется.
Мы не первый раз возвращаемся к этой теме. Третий раз мы проводим

День депутата. Она настолько актуальна, настолько динамично развивается
процесс  этого  реформирования,  что  желательно  депутатам  иметь
информацию.

Если нет  возражений,  то  предоставляю слово заместителю министра
строительства,  архитектуры  и  жилищно-коммунального  хозяйства
Республики Марий Эл Михайловой Наиле Хабибрахмановне.

Михайлова Н.Х.  Уважаемые депутаты!
За истекший период Министерством сформированы организационные

мероприятия,  направленные  на  реализацию предстоящих  преобразований  
в реформировании управления жилыми домами.

Издан приказ министра от 10 августа 2005 г. № 209 "Об организации
выбора способа управления многоквартирными домами", согласно которому
органы  местного  самоуправления  должны  представить  в  Министерство
графики проведения общих собраний собственников помещений по выбору
способа управления общим имуществом многоквартирных домов.

Утверждены  и  предложены:  примерное  уведомление  жителей  
о  предстоящем  собрании,  примерный  протокол  общего  собрания
собственников помещений, повестка дня собрания.

В  частности,  в  повестку  дня  предлагается  включить  рассмотрение,
обсуждение и голосование по следующим вопросам: регламент проведения
общих  собраний  собственников  многоквартирного  дома  (МКД),  состав
общего имущества МКД, распределение долей в праве на общее имущество
МКД,  соглашение     о     порядке     пользования     и     распоряжения
имуществом жилого дома выбор способа управления МКД.

Разработан  Министерством  и  утвержден  Первым  заместителем
главы  Правительства  республики  Марий  Эл  Н.И.Куклиным  «График
проведения мероприятий по  организации  выбора  способа  управления
многоквартирными  домами»,  согласно  которому  намечены  следующие
основные мероприятия:

на уровне органов местного самоуправления: 
-  формирование графиков проведения общих собраний.  Эти графики

должны  быть  обнародованы  и  помещены  для  информирования  граждан  
в местных средствах массовой информации, в подъездах домов, жилищных
организациях,  отделах  социальной  защиты  населения,  расчетно-кассовых
центрах  и  других  общественных  местах.  На  сегодня  все  графики
разработаны, утверждены и представлены в Минстрой и ЖКХ. 

-  администрации  МО  должны  объявить  аккредитацию,  разработать;
критерии отбора управляющих организаций и физических лиц,  желающих
заняться  управлением  и  обслуживанием  жилых  домов  и  сформировать
списки  зарегистрированных  организаций.  Эти  списки  открытые  
и пополняться претендентами на управление.
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Списки таких управляющих компаний   или физических лиц (частных
предпринимателей)      должны   быть   представлены   жильцам собраниях
для выбора.

- по    каждому    многоквартирному    дому    подготовлены    и
готовятся перечень   и   состав   общего   имущества   дома,   подготовлены
списки собственников   жилых   помещений,    собственников   нежилых
помещений, нанимателей жилых помещений (муниципальная собственность)
с указанием занимаемой площади и доли собственников   в праве на общее
имущество дома,

-согласно  представленным  графикам  начиная  с  октября  2005  г.  по  
1 марта 2006 г. органы местного самоуправления, действующие  предприятия
жилищного    хозяйства    и    инициативные    группы    жильцов начали и
организовывают проведение общих собраний собственников помещений для
выбора  способа  управления,  используя  как  очную  форму,  так  и  заочную
формы голосования по предлагаемым вариантам способов управления.

на уровне министерства строительства, архитектуры и ЖКХ:
В газете «Марийская правда» от 27 июля, 16 сентября , 3 ноября 2005 г,

а  также  в  других  печатных  средствах  массовой  информации  напечатаны
статьи,  интервью,  ответы  на  вопросы  граждан  республики  по  вопросам
применения  нового  Жилищного  кодекса,  изменения  системы  управления
многоквартирными жилыми домами на территории Республики Марий Эл.  
В ближайшее время Минстроем и ЖКХ будут проведены записи на радио  по
более подробному разъяснению форм управления, проведения  собраний и
т.д.

- в   августе   -   сентябре   проведены      выездные   совещания
во всех муниципальных образованиях по вопросам организации управления
домами  с   участием      глав,    заместителей    глав    администраций
муниципальных  образований,  действующих  предприятий  жилищного
хозяйства, комитетов по управлению муниципальным имуществом, юристов,
экономистов;

-проведена в сентябре коллегия министерства по вопросам организации
управления многоквартирными домами;

-разработаны  проекты  следующих  нормативных  и  методических
документов,  рекомендуемых  органам  местного  самоуправления  для
организации управления многоквартирными домами, а именно:

-соглашение о порядке пользования и распоряжения общим имуществом
жилого дома между собственниками помещений,
-договоры управления общим имуществом дома (домовым хозяйством),

-регламент  обслуживания  домовладения,  формы  доверенностей  на
представление  интересов  муниципального  образования,  граждан-
собственников помещений. 

В стадии разработки:
-  проект  положения  о  предоставлении  земельных  участков  в

собственность  создаваемым  ТСЖ,  который  в  ближайшее  время  будет
направлен в заинтересованные министерства и ведомства на согласование.
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- критерии оценки работы управляющих компаний;
- рекомендации органам местного самоуправления по формированию

минимальных  тарифов  на  содержание  жилья,  текущий  ремонт  жилья,
обеспечивающих минимально-необходимый объём работ,

перечень  видов  услуг  и  работ,  которые  должны оплачиваться  сверх
договорных тарифов на содержание и ремонт общего имущества дома;

 методики расчета тарифов на управление.
Определены  конкретные  шаги  и  действия  всех  субъектов

организационного  процесса  к  информированию населения  и  подготовке  к
проведению собраний собственников помещений по выбору управления. За
каждым  муниципальным  образованием  для  оказания  помощи  приказом
Министра закреплены ответственные  сотрудники министерства.

На базе Учебного комбината "Лидер" проводится курсовая подготовка
руководителей и специалистов организаций - претендентов на выполнение
функций управляющих организаций. В настоящее время прошли повышение
квалификации  91  специалист  действующих  предприятий  ЖКХ  структур,
продолжается  набор  следующих  групп  учащихся.  С  6  декабря  начинает
обучение первая группа слушателей по подготовке управляющих из числа
лиц, ранее не занимавшихся этим видом деятельности.

Проводится  в  необходимых  случаях  преобразование  жилищно-
эксплуатационных предприятий в управляющие компании с закреплением в
учредительных  документах  дополнительных  функций  по  управлению
многоквартирными домами.

Следует  отметить,  что  на  федеральном  уровне  до  сих  пор  не
подготовлен  весь  необходимый  пакет  документов  для  эффективный
реализации норм Жилищного кодекса, что затрудняет работу в субъектах.

На наш взгляд существенным тормозом реализации норм Жилищного
кодекса  в  части выбора населением способов управления,  особенно ТСЖ,
будет накопившийся недоремонт жилищного фонда.

Без оказания помощи в ликвидации недоремонта, а также в проведении
плановых ремонтов со стороны государства и муниципалитетов содержание
и ремонт (текущий и капитальный) жилищного фонда, его управление станет
непосильным бременем для основной массы населения республики и других
субъектов федерации.

По  этому  поводу  в  рамках  обсуждения  представленного
Государственной Думой Астраханской области проекта Федерального закона
о  внесении  изменений  в  Жилищный  кодекс  №  218701-4  Правительством
Республики  Марий  Эл  были  внесены  предложения  о  формировании
федеральной  адресной  Программы  по  ликвидации  накопленного
недоремонта  жилищного  или  обеспечении  серьёзного  софинансирования
аналогичных региональных программ, особенно в дотационных субъектах.

Для  успешного  функционирования  создаваемого  рынка  жилищных
услуг,  вновь  создаваемых  управляющих  компаний  существуют
законодательные проблемы осуществления  договорных отношений  МЕЖДУ

управляющей  организацией  и  энергоснабжающими  организациями
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(особенно  теплоснабжающими).  Признание  управляющей  компании  (УК)
абонентом в договоре на поставку теплоэнергии для многоквартирного дома 
приведет  к  убыточному  функционированию  УК  по  причинам
недофинансирования из бюджета на разницу в тарифах на тепло, отнесение
потерь  тепла  из-за  разницы  в  объемах  потребления  тепла  домом  
и  установленными  администрациями  муниципальных  образований
нормативами потребления и др.

Вновь  созданные  УК  через  определенное  время  из-за  бюджетного
недофинансирования  приобретут  признаки  банкротства  как  и  ныне
действующие  жилищно-эксплуатационные  предприятия.  Для  этого
необходимо привести в соответствие нормы ГК РФ, ЖК РФ и федерального
закона № 210- ФЗ.

Соответствующие  предложения  были  внесены  на  парламентских
слушаниях,  проведенных  Комитетом  Государственной  Думы  Росс!
Федерации по промышленности, строительству и наукоемким технологиям
14 ноября 2005 г.

Председательствующий.  У кого будут вопросы?
Пожалуйста,  Виктор  Викторович  Севастьянов,  депутат  по

Комсомольскому  одномандатному  избирательному  округу  №  3  г.Йошкар-
Олы.

Севастьянов В.В.  Я благодарю вас за то, что вы так эмоционально
рассказывали,  но вот  многие избиратели хотят  идти с  палками и громить
ваше  министерство.  Я  хочу  сказать.  Вот  есть  опыт  кондеминимума,  с
Вашской украли порядка 300 тыс. рублей, не могут найти ни документов, ни
денег. Потом, город разделил на несколько участков МЖХ деньги украли, ни
чего  не  сделали,  что  было  запланировано.  Потому,  что  идет  коррупция
местная и мы сделаем такое, что будет революция.

Михайлова Н.Х. Да, это не мы сделали, это государство жилищный
кодекс дали.

Севастьянов В.В.  Потому, что все делается для того, как 122 закон
будет. 

Михайлова Н.Х. А что 122 закон плохого сделал?
Севастьянов В.В.  Что плохо? Стало много нищих, больные не могут

ездить  на  лечение.  Деньги  отмываются  в  каких  руках,  неизвестно.  все
насыщено  вот  этими  людьми.  Деньги  воруют  и  увозят.  Нет  законов,  по
которым можно призвать и кто за это дело ответил. Нет законов в России. 

Михайлова Н.Х. Если Вы сомневаетесь в любом претенденте, который
предложит  свои  услуги  в  качестве  управляющего,  принимайте  решение
самоуправление. Сколько соберете столько и потратите. Никто ни у кого не
ворует.

Севастьянов В.В.  Вот сейчас хотят вот эти содержали тепловых сетей.
Надо  отходить  отключаться,  вы  не  можете  дома  отключать.  Потому  что
отопление  стоит  почти  1000  рублей,  а  что  они  топят,  сейчас  тепло  идет,
практически  теплая  зима  и  такие  расходы.  Температурный  режим  не
соблюдается.  Но  вы  попробуйте  подать  куда-то  заявление.  Старые  люди
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сколько ходят. Они ничего не могут сделать, а деньги идут потоком. Большое
количество денег идет, а куда, никто не знает. Домоуправление не получает.

Михайлова Н.Х. Водоснабжение жилищного хозяйства.
Севастьянов  В.В. Да  что  вы  говорите.  Отмывают  деньги  на

водоснабжении. 
Михайлова Н.Х. Москва прямо придет, царь придет и разберется.
Севастьянов В.В.  Потому что создается революционная ситуация в

России, я хочу сказать. Люди живут все хуже и хуже. Люди уже терпеть не
могут вот это.

Михайлова  Н.Х. На  сегодняшний  момент,  а  что  с  1  марта.  Вы  не
слышали о чем я сейчас говорила.

Севастьянов В.В.  Я слышал.
Михайлова Н.Х. Мы не озабочены, что рушатся дома.
Севастьянов В.В. Я слышал. Я знаю, потому что никому ни до чего

дела нет. Я занимаюсь. Вот 12 школе три года течет крыша, нету денег у
муниципалитета,  чтобы  сделать  ремонт.  Вы  знаете  сколько?  500  тысяч
насчитали. Нет денег для школы. В Сомбатхее плоские крыши текут.  Это
ошибка  Правительства,  ошибка  государства.   Говорят:  "Это  ваше  дело,
делайте вот ремонт".

Михайлова Н.Х. Как раз говорим на сегодняшний момент. Я говорила
что главная причина, если сегодня ни федеральное государство по цепочке
пойдет  и  до  субъектов  Федерации,  муниципальной  власти,  действительно
проблем много. Я просто эмоциональная женщина, понимаете и все.

Севастьянов В.В.  Я хочу сказать, что в государстве сейчас никому нет
дела до человека. Вот самое страшное. Люди работают там безнравственные.
Они  свой карман набивают. Это мы прекрасно видим. Уже все насыщены и
готовы уехать за границу и у нас многие уехали.

Михайлова Н.Х.  Вначале я сказала, что Жилищный кодекс отложен.
Председательствующий. Пожалуйста,  Анатолий  Васильевич

Смирнов,  депутат  от  Марийского  регионального  отделения  Политической
партии "Единая Россия".

Смирнов А.В. Наиля Хабибрахмановна, первый вопрос. Я слушал Вас
очень внимательно и законспектировал. Кто у нас все-таки будет главным
дирижером реформы ЖКХ Республики Марий Эл?

Михайлова  Н.Х.  Но,  наверно  отраслевые  министерства  и  органы
местного самоуправления. Понимаете, ситуация получается такая. Сегодня,
чтобы  мне  работать  и  в  полной  мере,  у  меня  сегодня  большого  пакета
документа, которая Россия сделала, нет. 1 марта есть. Сегодня в меру того,
что  те  мероприятия,  которые  организационные  (обучение,  подготовка,
инвентаризация) это все, что мы делаем, это муниципальная власть. Потому
что сегодня 131 закон, куда отнес содержание жилья - на уровень поселений.

Смирнов А.В. Я Вас понял. 
Второй  вопрос  такого  плана.  Вы  на  сегодня  будете  именно

организующей,  контролирующей  организацией,  дирижировать  будете  за
процессом. Скажите, каким-то процентом опросом населения в отношении
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того какая на сегодняшний день степень готовности населения перейти на
новую форму управления.

Я почему такой вопрос задаю. Вы правильно сказали в большинстве
случаев, это подготовленная аудитория. Она знает хозяйственный механизм
и т.д. Но Вы сказали и другое, что большая часть, живущая в Йошкар-Оле в
пятиэтажках, триэтажках, это люди, которые перешли пенсионный рубеж и
эта  категория  людей,  которая  с  трудом  воспринимает  вот  именно
реформирование. Они часто даже не понимают, что от них хотят.

Михайлова Н.Х.  Я поняла вопрос. Сегодня, я думаю, что весь процесс
и  к  нам  приходили,  и  мы  давали  добро,  положительное  заключение  на
предложение растянуть этот срок. 1 марта это растянуть в пределах до 2-3
лет. Сегодня я живу в своем доме. Если бы у меня было время, попыталась
бы сегодня, два подъезда, я бы вытащила на самоуправление. Понимаете. Но,
еще один момент.  Мы же изначально как были поставлены,  что мы сами
собирались ЖЭУ нам ничего не делает, мы просто складчину собирали …..
ремонтировали от строителей и т.д.

Что я вижу? Вы не думаете,  что я вам это так рассказала и все так
прямо и разведется. Сегодня мы будем мониторить в течение трех месяцев
этот  процесс.  Я  не  знаю,  как  он  повернется.  Но  самое  главное  процесс
начать, в любом случае надо начинать. Посмотрим, какая явка будет.

У  нас  уже  несколько  примеров  есть  в  районах.  Я  им  все  время
говорила: "Ребята по каждому дому вы должны формировать объем работ,
который нужно выполнить  в  этом доме.  Сколько  денег  собрали  под  этот
объем и какие работы выполнили". Вы знаете народ без гвалта и без крика,
когда жилищная организация им показывает, да, мы вам сделали это и это и
это они видят. Они выносят определенные решения. Посмотрим как Йошкар-
Ола. Я еще ничего в своем подъезде не видела где там, что в моем подъезде,
какое имущество мне принадлежит и т.д. 

Смирнов А.В. Вы мне скажите вот, что на сегодня. Вы не думаете на
сегодня  взять  на  страницах  газеты  "Марийская  правда",  "Йошкар-Ола"
любые  другие  многотиражки  и  т.д.  выступить  и  смоделировать  какую-то
ситуацию по селу, по городу как идет процесс, что же в конечном результате
будет  конкретный жилец  собственник,  допустим,  в  пятиэтажке.  В  Вашем
выступлении прозвучало следующее – люди еще не знают о том, что они
должны  будут  платить  налог  за  землю.  А  вот  представьте  себе  налог  за
землю в центре Йошкар-Олы с учетом их акционирования. Народ не знает
этого.

Михайлова  Н.Х. Налог  на  землю  куда  идет  к  Михайловой  или
Войнову?  Налог идет к Войнову. Сегодня налоговая политика, если налог
идет  к  Войнову.  Давайте  и  Войнову  в  этом  отношении  и  любого  главу
администрации скажем.

Смирнов А.В.  Войнов получит. Народ будет платить, он не знает о
том, что будет платить налог за землю.

Михайлова  Н.Х. Если  он  собственник  жилья.  Если  квартира
приватизированная, не приватизированная то он платить не будет.
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Смирнов А.В.  Вы сами сказали, что соотношение 70 на 30.
Вот  следующий  вопрос.  В  воскресенье  Познер  вел  передачу  и  ваш

уважаемый Шакуум выступали. Вопрос был задан в лоб. Что получается. В
Москве  норма  потребления  воды  на  человека  320  л  при  определенных
тарифах,  если  вдруг  уменьшается  объем  потребления,  тарифы  начинают
подниматься. Вот Вы мне скажите, а у нас на сегодня счетчиков кроме как за
электроэнергию в квартирах даже в самых элитных, может сейчас поставили
счетчики воды, но, по крайней мере это мизер. Вот Вы мне скажите, каким
образом на сегодня, Вы в частности, как представитель Министерства будете
влиять на сегодняшний день на объемы потребления, и будет ли вводится на
сегодня региональная норма потребления, в частности, холодной воды.

Михайлова  Н.Х. Я  поняла.  На  сегодняшний  момент  согласно
действующему  законодательству  норма  потребления  устанавливаются
органами  местного  самоуправления,  исходя  из  фактически  сложившихся
условий заборов, протяженностью сети, потерь в сетях. Региональные нормы,
я  822  распоряжение  проекта  Российской  Федерации  о  том,  что  должны
разработать.  В  частности,  Вы  совершенно  правильно  заметили,  что
Российскому Правительству нашему дорогу Минрегионразвития необходимо
задание сформировать хотя бы вернее регламентировать нормы потребления.
Сегодня,  это  звучит  на  всех,  что  до  40%  вообще  теряется  в  сетях,  а
теплоэнергия  уходит  в  воздух  до  60%.  Ситуация,  которая  сложилась  не
сегодня.  Сегодня  г-н  Самоходкин,  сейчас  мы  принимаем  все,  брошенные
котельные,  брошенные  дома.  Вы  знаете  насколько  они  не  эффективные.
Котельный  вот  такой  –  от  него  отапливается  детский  сад  и  два  дома.
Гкалорий стоит 1000-1300, а мы не можем это платить. Не тоже не хотелось
бы  внедрять  вот  этот  Жилищный  кодекс  условно.  Но  сидели  наши
муниципалы и пусть сидят, но с другой стороны, я сама вижу сегодня, что
этот способ управления, способ эксплуатации сам себя изжил.

Смирнов А.В.  Об этом никто ничего не говорит.
Михайлова Н.Х. Сегодня, на первом этапе, я себе поставила задачу, но

не я себе,  просто так говорю, как мы поставили себе задачу. Сегодня как
можно  подготовить  органы  местного  самоуправления,  предприятия
коммунального хозяйства, жилищного хозяйства вот к реализации этих норм
Жилищного кодекса.  Всегда была расхожая фраза – реформа ЖКХ. Да не
было  этой  реформы.  Вот  сейчас  только  начнется.  А  когда  государство
отвечало  за  все,  а  мы  были  инфантильно  потребляющим  большинством,
понимаете, мы не могли с вами влиять ни на что. Вот ведь в чем дело. 

Смирнов А.В.  У меня одна просьба к Вам. Для того, чтобы грамотно
управлять надо сделать так, чтобы народ понял это.

Михайлова Н.Х. Я принимаю Ваше предложение. Начиная с декабря
будем ездить по муниципальным образованиям.  Результаты и может быть
какие-то вариации – это жизнь покажет. Мы обучаем. У нас есть 3 часа есть
деловая  игра.  Понимаете.  Мы  рассматриваем  разные  ситуации.  Кто-то
предлагает  сюжет,  кто-то  управляющие  компании.  Докажи  и  объясни.
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Сегодня уже изучая опыт фактического прохождения вот этих собраний мы
будем смотреть и будем уже сейчас вплотную постоянно работать в печати.

Председательствующий.  Давайте после бюджетной сессии проведем
деловую игру с депутатами Государственного Собрания. Хорошо. На часа 3
сядем и будем моделировать системы. 

Нет возражений?
Слово  предоставляется  Ольге  Николаевне  Цветковой,  депутату  по

Строительному  одномандатному  избирательному  округу  №  10  г.Йошкар-
Олы.

Цветкова  О.Н. Вы  знаете,  Наиля  Хабибрахманован,  мы  третий  раз
проводим  День  депутата  по  этой  тематике  по  Жилищному  кодексу.  В
принципе мы действительно здесь люди, подготовленные. В предыдущий раз
нас также волновал этот вопрос, о котором сегодня нам рассказывали. И я
думала, что на сегодня на этом Дне депутата мы в конце концов услышим,
что же сделано Министерством по всем делам, которые волнуют депутатов и
в первую очередь, по управлению многоквартирных домов.

Я  не  буду  так  долго  говорить.  Я  считаю,  первое,  что  должно было
сделать  Министерство  на  сегодняшний  день  –  это  провести  большую
информационную пропаганду.  Ее  на  сегодняшний  день  нет,  и  Вы хотите
делать только в декабре месяце. 

Вы приведите пример сколько, что у нас телевидение занято, что радио
этой  тематикой  занято,  что  у  нас  газета  "Марийская  правда"  через  одну
выходит  и  печатает  эту  статью.  Я  думаю,  что  каждый  депутат  со  мной
согласиться, что такой информационной большой работы не проводится.

Второе.  Я поддерживаю полностью Анатолия Васильевича.  Если Вы
выступаете  организующим  звеном  в  республике  по  решению  данной
проблемы,  Вы  сегодня  должны  уже  наверно  сказать,  сколько  с
муниципалитетами  проведена  эта  работа,  сколько  собраний  проведено  и
каков график этих собраний. Если Вы этого не составите конкретной работы,
мы 1 марта будем здесь сидеть и слушать друг друга. Вы меня уж извините.

Третье,  что  мы  Вам  предлагали.  По  республике  провести  хотя  бы
элементарный эксперимент. Вот есть три вида управления, хотя бы выбрать
три вида управления. Мы предлагали в предыдущий День депутата. Все это
осталось только у нас разговорами. Вы тоже в этом со мной согласитесь.

Далее. Мы в конце концов законодатели. Вы должны к нам выходить с
какими-то  предложениями  законодательными.  Вы,  если  говорите,  что
программы  составлены  в  Татарстане,  ну,  хорошо,  мы  такую  программу
богатейшую можем быть и не составить в силу того, что у нас не хватает
средств,  всем  понятно,  но  какие-то  попытки  нужно  делать.  Ремонт  как
проблема будет все равно существовать. 

Михайлова  Н.Х.  А  кто  сказал,  что  мы  не  собираемся,  Ольга
Николаевна. Мы собираемся.

Цветкова  О.Н.  Я  Вам  хочу  сказать,  давайте  мы  будем  работать
совместно таким образом с Вами, и жители в любом случае хотят получить
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конкретную  помощь  от  конкретной  организации  и  получить  конкретный
результат. Я думаю только так.

Михайлова Н.Х.  Ольга Николаевна, я что хочу сказать. Тогда когда
мы  с  вами  собирались  вообще  о  Жилищном  кодексе,  что  мы  сделали  в
рамках Жилищного кодекса – это был закон. Мы провели очень большую
организационную  работу.  На  сегодняшний  день  каждый  день  в  печати
выходить, ну, ладно будем каждый день в печать выходить. Я уже сказала,
что практически я четыре статьи  дала в газете "Московский комсомолец",
"Пенсионер". Публикации я все просматриваю и с моих слов все пишется.
Все муниципальные организации газеты точно также все это делают. 

Ольга Николаевна,  когда я стала прозванивать Чувашию, Удмуртию,
Киров  и  спросила:  "Вы  начали?"  в  ответ:  "А  мы  вообще  этим  делом  не
занимаемся". 

Да, определенный упрек можно делать. Перевернуть то, чего никогда
не делалось за два месяца после нашей последней встрече. 

Ольга  Николаевна,  что  я  еще  хочу  сказать,  на  сегодняшний  день,
безусловно, это Жилищный кодекс вносит большую работу непосредственно
Министерству, а Министерство пока численность не дали заявку, но в этом
году численность пока не дают на мониторинг. Все делается тем персоналом,
который  у  нас.  Безусловно,  не  хватка  определенных  ресурсов  людских  и
кадров.

Вы  говорите  о  проведении  эксперимента.  Сегодня  шла  нормальная
подготовительная в соответствии с графиком работа и никакого собрания я
Вам не смогла бы сделать в июле, августе и т.д. Мы четко определили время.
1  декабря –  это  реестр организации управляющих,  он открытый с  1  по 1
марта будем делать собрания. Мы работаем в соответствии с графиком. И мы
еще  не  одну  позицию  еще  не  просрочили.  И  муниципалы  работают.  Вы
прекрасно знаете, что свалилось на муниципалы. Выборы прошли. Сегодня
надо все делить по поселениям. Сегодня бюджет делили по поселениям. Этот
процесс  тоже  серьезный.  Все  пересекается.  С  муниципалами  все
определилось, законы приняты, уставы сейчас регистрируются и т.д. 

Вы знаете,  что такое проинвентизировать дом.  Это колоссальнейшая
работа. Это какой объем работы. Но то, что мы сидим и ничего не делаем, я
бы этого не сказала.

Председательствующий.  Наиля  Хабибрахмановна,  так  никто  не
сказал. Если Вы так поняли, то нас извините, но так ни кто не говорил. Речь
идет о том, что каждый человек должен знать, что будет завтра. Вот это наша
главная задача. 

Пожалуйста,  Сергей  Михайлович  Мамаев,  депутат  по  Гомзовскому
одномандатному избирательному округу № 8 г.Йошкар-Олы.

Мамаев С.М. У меня мнение. Я первый раз нахожусь как бы на этой
теме. Я бы на самом деле не согласился с тем, что было непонятно, долго,
запутано, эмоционально, но приятно. Мне, например все логично и ясно. Мы
люди  взрослые,  мы  все  работаем.  У  меня  99  вопросов,  это  вопросы,
связанные  с  тем  как  люди живут,  в  каких  подъездах  и  по  каким улицам
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ходят. Как мы живем сегодня так жить нельзя. Если ничего не делать вообще
также будет хуже и дома рухнут без этого. Вот это как бы мнение. Поэтому я
не  согласен  вот  такими.  То  что  затронули  людей,  понятно.  Я  вот  когда
собирался я тоже говорил, не мы толкнули страну в капитализм. Мы туда
катимся хотим мы или не хотим. Ту скорость, по которой мы можем туда
прийти это и есть, так скажем, тонкая грань между народовозмужением и
необходимостью, а  предложение очень простое поскольку я  готов на базе
своих  домов  те  которые  хотят  там  2-3  дома,  пожалуйста,  эксперимент
оплатить и как бы сделать потому что по другому какой-то пример получить
невозможно.  Поэтому,  если  у  Вас  есть  дома,  которые  там  панельные,
которые  с бабушками старыми, в которое 39 лет ни кто не заходил, но есть
вновь построенные дома, взять 2-3 дома, чтобы можно было сделать. В части
учебы, организационных вещей и во всем остальном понять. Я готов сделать
для  того,  чтобы  по  крайней  мере  потом  понять  уже  реально,  что  можно
получить.

С места.  Вы коммунизм в отдельно взятом доме не сделаете. Дело в
том, что вы должны сегодня дать рекомендации, в частности, для того, что на
сегодня, Вы говорите я профинансирую.

Мамаев С.М.  Люди на сегодняшний день не верят тому, что это сяк
или так. Но если мы в эту сторону не пойдем, хотим этого признать или не
хотим. Пример будет положительный или отрицательный. Я вот не уверен,
что  будет  положительный  пример  в  этом  или  не  в  этом.  Как  еще
попробовать, как прочувствовать? В этом отношении для меня, например, по
крайней мере моего округа. Можно конечно гробить до последнего, а можно
пытаться  хотя  бы  попробовать  построить  что-то  для  того,  чтобы  потом
показать: "Давайте ребята будет делать также".

Михайлова  Н.Х.  В  принципе  я  согласна.  Это  с  кирпичиков  будет
формироваться из тех положительных кирпичиков, который получили. А где-
то  мы  можем  просто  сохранить  старый  вариант.  Это  постепенно  и  я  не
думаю, что сегодня вот так все сделали эксперимент один вариант такой,
второй вариант такой и все у нас разложилось и прямо все как в лучшем
пасьянсе.  Пасьянса  не  будет.  Сумятица будет  пока.  Нам еще голову надо
изменить,  не  только  у  населения  в  первую  очередь,  но  у  самих
эксплуатационников. 

Председательствующий. Пожалуйста,  депутат  Юрий  Андреевич
Грязин,  депутат  фракции  Марийского  республиканского  отделения
политической партии КПРФ.

Грязин  Ю.А.  Уважаемая,  Наиля  Хабибрахмановна.  На  Вас
действительно  возложена  серьезная  задача.  Вы  в  первой  части  своего
выступления   сказали  о  том,  что  Жилищный  кодекс  не  оброс  законами.
Государство переложило на плечи собственника. Поэтому я вот выступление
депутата Севастьянова, Смирнова и Цветковой, которые здесь прозвучали, я
вполне разделяю. Мы сегодня подсказываем Вам, чтобы не было тех уроков,
которые прошли в сельском хозяйстве Республики Марий Эл. Дело в том, что
сегодня собственникам ни жилья, ни земли, ни чего никто не советует. Вот
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этот  собственник  не  придет  на  эти  собрания.  Они  будут  проведены
протокольно на бумаге, а наши органы надзора примут решение, что все это
сделано правильно, все в соответствии. Поэтому хотелось бы вот пожелание
просто  высказываю,  давайте  все  начнем  работать  именно  сегодня  с
населением собственниками жилья, доведем то, что мы хотим. Здесь познали
за несколько раз какую-то крупицу, а собственник жилья вообще ничего не
знает и те проблемы, которые сегодня встают с нашим жилищным фондом,
особенно  по  г.Йошкар-Оле  и  по  другим  городам,  где  панельные  дома,
построенные уважаемым Коганом, требуют давно капитального ремонта. Как
их будет проводить собственник? То есть собственник находится в неравных
условиях. Все эти вопросы надо предварительно решить, а потом назначать
управляющих. А управляющий вышел, чему учили сам не понял. Сегодня
учить сложно, потому что Вы сами учите.

Председательствующий.  Хорошо. Понятно.
Михайлова  Н.Х. Вы  знаете,  все  первый  класс  кончают,  но  один  с

отличием, в другой двоечник. Что я могу сказать? Это говорит о том, что
пришел неэффективный менеджер,  если он ничего не понял,  менеджер от
менеджера отличается.

Председательствующий. Наиля  Хабибрахмановна,  спасибо  Вам
огромное.

Михайлова Н.Х.  Я конечно благодарна Вам за трибуну, которую Вы
предоставляете  и  то,  что  я  услышала  от  депутатов,  но  здесь,  уважаемые,
нужно всем миром.  Ни один Попов,  ни  одна  Михайлова  мы это  дело  не
свернем.  Это,  безусловно,  все  депутаты  от  нашей  сегодня  встрече,  вы
читаете, вы наделены властью, полномочиями, опытом работы, конечно, по
максимуму,  когда  встречаешься  с  народом  своими,  здесь  уже  идея
Жилищного кодекса нужно все-таки, что народ когда-то должен решиться.
Минталитет  надо  в  первую  очередь  поменять.  Но  нельзя  же  с  совковым
минталитетом идти  в  капитализм и  буквально  в  одночасье  и  1  марта  мы
избрали  управляющего  и  стали  эффективными  собственниками.  Где  это
было? Я это учту. Помогайте только.

Председательствующий.   Мы  сегодня  на  заседании  Президиума
очередной пятый раз рассматривали ход исполнения принятого нами закона
о  передаче  24,5  тысяч  человек  из  Йошкар-Олы  в  сельские  районы  –
Звениговский и Медведевский. И на каждом этапе появляется новый вопрос,
который требует дальнейшего его решения. Вот сегодня у нас избраны 1613
маленьких депутатов сельсоветов. Это огромная армия, которая должна быть
задействована  в  реализации  всех  вопросов,  в  том  числе  и  Жилищного
кодекса. Я думаю, что надо на них  обязательно обратить внимание, потому
что сейчас формируются и уже органы власти появляются.

Что касается Жилищного кодекса,  конечно,  здесь все  так как сказал
Михаил Зурабов, я поддерживаю Виктора Викторовича, он сказал: "Наконец-
то мы разрушили советскую систему здравоохранения". С такой гордостью,
что мы ее разрушили, а мы его построим к 9-10 году примерно. Все. Мы с
вами в переходном периоде, в котором много вопросов появляется.
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Что  касается  этого  нашего  вопроса  то  вот  мое  мнение,  что  вся  эта
реализация  Жилищного  кодекса  без  технологической  модернизации
жилищно-коммунального хозяйства, первая проблема, первый вопрос стоит,
обеспеченная  модернизацией,  обеспеченная  финансами  -  второй  вопрос  и
подкрепленный кадрами, которые смогут управлять этой реформой, ничего
не  получится.  Хоть  что  мы  хотим  делать.  В  Сомбатхее,  приводили  уже
пример, 216-квартирный типовой дом, в нем проживает пусть 1000 человек.
Завтра  там  нужно  ремонтировать  кровлю,  потому  что  кровля  там  не
соответствует,  о  чем  Виктор  Викторович  говорил,  не  буду  развивать.  2-3
млн.рублей нужно.  Что эти 1000 человек проживающих соберут 3  млн.  и
отремонтируют себе кровлю, да никогда. А если не отремонтируют, значит,
дальше будет разрушаться весь дом и в  итоге  будет аварийное состояние
дома. Вот на эти проблемы нет сегодня ответа. То о чем говорит Вячеслав
Петрович. А где те деньги, которые мы вообще платим? Где они в Йошкар-
Оле.  Ожиганов,  к  сожалению,  убежал.  В  Йошкар-Оле  вообще  интересная
форма.  Раньше  было  так:  ЖКО  получает  эти  деньги,  расходует  на  свой
жилой фонд. Хорошо или плохо расходуют, но все равно.  А сегодня они
централизуются в каком-то фонде и идут куда угодно кроме жилья. А мы с
вами платим большие деньги. 

Ведь 94% сегодня собираемость. Завтра мы 6% доплатим. Будет 100%.
Но ведь этих денег никогда не хватит на содержание жилого фонда, а тем
более на недоремонта, который называют этим словом интересным научным.
И тупик сразу будет. Вопросов тут много.

Председательствующий. Переходим  ко  второму  вопросу
"Информация о работе депутата в избирательном округе".

Слово  предоставляется  депутату  Государственного  Собрания
Республики  Марий Эл  от  Марийской  республиканской  отделения  КПРФ
Петряковой Лилие Ивановне.

Петрякова  Л.И. Уважаемый  Председатель  Государственного
Собрания Республики Марий Эл!

Уважаемые депутаты и приглашенные!
Я  являюсь  депутатом  от  Марийского  республиканского  отделения

КПРФ. Впервые избрана депутатом в Государственное Собрание и в своей
деятельностью руководствуюсь, в первую очередь, интересами избирателей,
своими  убеждениями  и  каждый  раз  при  решении  каких-либо  вопросов,
проблем помню о том, что я несу ответственность перед теми избирателями,
которые отдали свои голоса за меня.

За истекший период в моей депутатской деятельности я присутствовала
на сессии, Днях депутата, на заседаниях Комитета по социальному развитию,
принимала участие в рассмотрении законопроектов, вносила предложения к
законопроектам по социальной поддержке граждан, участвовала в выездных
заседаниях  по  районам  республики,  являюсь  секретарем  Комитета  по
социальному развитию.
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В  рамках  межпарламентских  связях  участвую  в  парламентских
слушаниях в г.Москве. 9 декабря 2004 года на парламентских слушаниях на
тему:  "Модернизация  науки,  образования  как  фактор  инновационного
развития экономики, проблемы законодательного регулирования". 15-17 мая
2005  года  принимала  участие  в  Международной  встрече  женщин-
парламентариев  государств  участников  СНГ  на  тему:  "Женщины
парламентарии  государств  СНГ  в  защиту  прав  семьи  и  детей".  Также
принимала  участие  в  Круглом  столе  "Права  женщин  и  возможности  ее
реализации".

Конечно, если говорить об этих слушаниях, то мы выезжали 6 женщин-
депутатов, я считаю, что был получен богатый материал. Было много встреч,
общений,  много  полезного.  Мы услышали о  том как  работают женщины,
участвующие  во  власти  в  странах  СНГ,  и  конечно,  мы  услышали  много
хороших решений, которые принимаются в различных наших странах. Но я
хотела бы сказать, что здесь можно было бы отметить, в первую очередь, те
страны,  которых действительно обращают внимание на женщину. Женщина
во  власти  не  ради  власти,  а  женщина  во  власти  для  того,  чтобы  тоньше
относится и тоньше чувствовать все проблемы, особенно социально важные,
социально  значимые  для  детей,  для  наших  пожилых  людей  и  для  всех
категорий граждан наше республики.

Хочу сказать сразу о том, что большое спасибо за организацию этой
поездки  Председателю  Государственного  Собрания  Минакову  Юрию
Александровичу. Потому что именно он сделал так, что мы все 6 женщин
побывать в Москве и присутствовать на этих мероприятиях.

Я хочу  сказать,  то  благодаря  тому,  что  Юрий Александрович  четко
организует  работу  Государственного  Собрания,  именно  то,  что  он  очень
человек, я считаю и считаю, что это человек, в первую очередь, порядочный
и поэтому я во многом благодарна ему за это.

Важным в  работе,  считаю встречи с  избирателями,  личный прием и
обращение  граждан  по  жизненно  важным  социально-экономическим
проблемам.  Все вопросы,  по которым обращаются граждане это письма в
устной форме,  я  принимаю все те запросы, все обращения граждан,  где я
нахожусь либо где-то в здании, или нахожусь в троллейбусе, в автобусе, или
просто с жителями встречаюсь в своем населенном пункте и пытаюсь решить
эти проблемы.

За время, с ноября 2004 года по ноябрь 2005 года, проведено 32 встречи
с избирателями. На них присутствовало 1174 избирателя. Рассмотрено писем,
обращений 112, 216 принято граждан по личным вопросам.

Большинство обращений поступило от работников бюджетной сферы,
пенсионеров,  инвалидов,  детей-сирот,  студентов.  Значительная  часть
обращений затрагивает проблем социальной сферы. Избиратели обращаются
по следующим вопросам. Я хотела бы огласить те вопросы, с которыми мне
приходилось  встречаться,  решать   и  обращаться  в  различные  инстанции.
Первое – это закон № 121-ФЗ монетизация льгот (проездной билет, размер
денежной  компенсации,  социальный  пакет,  обеспечение  лекарствами,
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льготное топливо и др.). Конечно, ясно, что этот закон принес большой урон,
я  считаю,  нашему  населению.  Могу  привести  один  пример.  Просила
неоднократно, делала запрос, чтобы сделать проездные талоны для пожилых
людей, ветеранов, которые едут, предположим, в столицу бесплатно, чтобы в
году 10 раз съездить для того, чтобы они могли попасть в республиканскую
больницу или поликлинику. Не гулять, а только с этой целью. Конечно, когда
лишили проездного бесплатного билета, не все смогут сюда приехать. 1500
рублей такую пенсию многие большинства получают. Это нищенская пенсия,
которых хватает  дров надо купить в деревне жителям. Это две машины – это
6  тысяч.  Значит,  по  сути,  4  месяца  не  есть,  не  пить,  только  вот  на
приобретение топлива. Конечно, кто не живет в сельской местности, трудно
это представить. Но я живу в селе с малых лет. Родилась и живу в своем
Троицком Посаде и знаю, какие проблемы.

Второе  –  размер  детских  пособий.  Ко  мне  обращаются  матери.  70
рублей, конечно, это мало. 

Дальше  –  транспортное  сообщение.  Ко  мне  обращались  жители
восстановить движение речных судов по маршруту Козьмодемяьнск – село
Покровское  –  Юрино.  Бывший  министр  речного  флота,  наш  земляк  села
Покровского и конечно обидно, что сейчас жители этого населенного пункта
не  могут  добраться  ни  в  Козьмодемьянск,  ни  в  Юрино.  Даже  в  военное
трудное  время,  когда  был голод и  холод пароходы ходили,  а  сегодня  мы
живем говорим что лучше и лучше, а пароходов нет и люди просто не могут
добраться до больницы, поликлиники г.Козьмодемьянска.

Обращались  по  вопросам  медицинского  обслуживания.  Например,
Озеркинская больница. Вы знаете, что 7 октября, когда Президент ехал к нам
в  Юринский  район,  то  Озеркинские  жители  вынуждены  были  выйти  с
пикетом  и  потребовали  разрешения  этих  вопросов.  Их  вынудили  выйти
просто. Нельзя лишать их больниц. Конечно, сейчас многие вопросы решили,
но я считаю, что все это можно было предотвратить и решить вопросы.

Ко мне обратились жители медпункта села Покровское. Говорят, что
там 90 стариков живет. Но старики все построили, что есть вокруг. Почему
не хотите? Затраты на медпункт – это 2 машины дров. Все, больше никаких
затрат. Зачем его закрывать? 90 человек они живые люди, им тоже нужна
медицинская помощь. Они ведь как на необитаемом острове – Юнга, Ветлуга
и Волга обмывает это берег. Но я не знаю, как так можно решать и с 1 января
2006  года  медпункт  будет  закрыт.  Я,  конечно,  приложу  все  силы,  чтобы
медпункт сохранить.

Вопрос  регулирования  цен  на  рынке  г.Козьмодемьянска.  250
предпринимателей ко мне обратились. Конечно, вопрос слишком трудный. Я
обращалась сюда в Государственное Собрание, пока частично вопрос как-то
решается, но с приходом Торопова Владимира Владимировича, конечно, в
г.Козьмодемьянске стали лучше решаться во всем направлениям, я считаю.

Проблемы  студенчества.  Студенты,  с  которыми  мои  ученики
обращаются  говорят  о  том,  что  стипендия  600  рублей  низкая.  Снижение
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стоимости проездных. 65 рублей стоит билет до Козьмодемьянска, я считаю,
много с лишком.

Многие обращались ко мне по общежитиям. Конечно, я не могу все эти
вопросы решить, но проблемы есть. Это общежития для тех, кто проживает в
Горномарийском районе Козьмодемьянске.

Проблем по водоснабжению населенных пунктов. В Троицком Посаде
сгорел дом. Гидранты все были не исправны. Я обратилась в Госсобрание,
это  была  наверно  третья  сессия  и  вдруг  глава  администрации  Троицко  -
Посадского сельского совета дает сюда в Госсобрание по запросу, что все
нормально и  хорошо.  То  есть,  видите,  какой здесь  получается  замкнутый
круг. В селе Покровское в зимнее время сгорел дом до основания. Потому
что дороги все заметены и люди, по сути, не могут защитить себя от пожара.
В последний путь проводить человека люди нанимают транспорт и т.д. Вот
до чего мы докатились.

По Горномарийскому району. Мы месяцами сидим без воды. Сентябрь
месяц школы, садики, пекарни были без воды.. Я куда только не обращалась,
куда  только  не  звонила.  Кубеков  со  мной  разговаривать  не  хочет.  Я
позвонила Путину по прямой связи и мне сказали, что записали ваш звонок. 
2 звонка я сделала. Может быть это повлияло,  через 4 дня вода появилась.

Я считаю, самым болезненным вопрос жилищно-коммунальные услуги.
Это долги у медиков, учителей, работников культуры. На 1 января 2005 года
долги большие, заложены в бюджет 2005 года, а Кубеков заявляет нету у нас
денег и нету у нас соответственно документа, который подтверждает что есть
долги. Я обратилась к Рыжакову Евгению Дмитриевичу он дал мне ответ, что
деньги  есть  и  что  они заложены,  деньги  находятся  в  районах,  но  они по
какой-то причине не отдают. 

Ко мне обращаются по вопросам тарифа на жилищно-коммунальные
услуги,  которые  непомерно  выросли.  Трижды  повышали,  когда  Яковлев
сказал 29% это максимум, а уже увеличили плату за жилье в 5-6 раз.

Обращаются по вопросам повышения зарплаты бюджетникам. Я хочу
привести  пример.  Говорят,  что  учителям  зарплата  растет  и  растет  и  мне
говорят,  что  зарплата  учителей  10  тысяч.  Это  ужас.  Средняя  зарплата
учителя,  учитель  молодой  1800-2000  рублей  в  селе.  Разве  это  большая
зарплата. Средняя зарплата учителей 3000 рублей. На тарифный фонд за эти
последние годы с 25% понижался и понижался,  18%. В прошлом году по
нашей  школе,  например  14%,  а  нынче  79.  Ставку  повышают  на  11%,  а
зарплату  учителей  повысился.  Тарифный  фонд  убирают,  т.е.доплаты.
Зарплата  снизился  нынче  у  всех  учителей.  Идет  просто  афиширование  –
обман. Как сейчас обманут медиков. Объявили до 10 тысяч. Все это блеф, так
скажем.

Хочется  сказать,  что  здесь  много  проблем  учителями.  Потому  что
учителя  обращаются  и  не  могут  разрешить  многие  проблемы,  многие
вопросы. Это оптимизация образовательных учреждений, которых оставили
без работы учителей. Я знаю по Козьмодемьянскому, по Горномарийскому
району.  Не  трудоустроены  учителя.  Оптимизация  должна  проходить  в
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разумных рамках и постановление, которое было принято Правительством,
оно соответственно должно было продумано. 

Сегодня, как вы знаете, грядет подушевое финансирование. Подушевое
финансирование загубит и уничтожит сельскую школу.  Не будет школ на
селе. Сегодня у нас клубы закрываются, медпункты, школы. Села не будет.
Как  же  мы  будем  жить  без  села?  Поэтому  конечно  здесь  я  думаю  есть
вопросы, а это вопросы людей, которые к нам обращаются.

В  заключение  хочется  сказать  о  том,  что  обращаются  по  такому
вопросу  как  реформы  местного  самоуправления.  Вот  сейчас  идет  эта
реформа, и, кажется, что мы не особо вникаем. Буквально на днях, 19 у нас
была сессия в нашем сельском совете, я присутствовала на этой сессии, после
сессии  ко  мне  обратились  депутаты.  Оказывается  нарушен  порядок
назначения  глав  по  Горномарийскому  району  и  сейчас  там  будут
разбираться. Ко мне подходят жители, говорят: "Лилия Ивановна, ну как так.
Депутата избрали, а этот депутат торгует самогонкой и торгует спиртом". То
есть здесь должны подойти сельские администрации таким образом, чтобы
такие люди в депутаты не проходили. Они думают, что Лилия Ивановна все
может решить. Конечно это большая проблема. Сегодня наши дети пьют и
наркоманят. Как мы можем выбирать депутата, человека, которого в селе все
знают,  ночью двери открыты. Конечно,  я  считаю, что все должны думать
головой.

Из  всех  обращений,  которые  ко  мне  приходят,  я,  конечно,  не  все
вопросы осветила,  я  хотела  выделить  следующие  вопросы,  по  которым я
просила  бы еще раз  вернуться  к  рассмотрению сейчас  на  сессии,  как  это
будет возможно. Я просила не раз, чтобы эти вопросы были пересмотрены.

Первое – внести изменения в Закон Республики Марий Эл от 2 декабря
2004 года № 48 "Социальная поддержка некоторых категорий граждан по
оплате  жилищно-коммунальных  услуг"  в  статье  3  пункта  2  убрать
социальную норму,  т.е.  убрать  слова  "в  пределах  социальной нормы" для
учителей, медиков, значит, где-то 6 категорий, сельское хозяйство. Почему?
В соответствии с Законом "Об образовании" статья 65 пункт 5. Этот закон ни
кто не отменял. Хочу привести пример. Алтайские учителя подали в суд, они
выиграли.  Верховный  Суд  России  поддержал.  Здесь  должно  обязательно
право  учителя,  медика  и  др.  людей,  живущих  в  сельской  местности  на
бесплатное жилье, с отоплением и с освещением. Я неоднократно просила
этот вопрос рассмотреть и еще раз попрошу. Далее, Кировская область они
тоже подали в  суд  и  Верховный Суд России решил в  пользу  учителей  и
медиков.  Сняли  эту  социальную  норму,  т.е.  закон  действует  в  полном
объеме.

Второе – прошу внести изменения в Закон Республики Марий Эл № 50
"О социальной поддержке и социальном обслуживании отдельных категорий
граждан"  в  пункте  4  заменить  слова  "дети,  имеющие  4  и  более
несовершеннолетних  детей"  на  "3  и  более",  т.е.  это  многодетные  семьи.
Российский закон  - в России 3 и более детей. Почему у нас 4 и более? Ведь
вы знаете,  какое  положение.  В  советские  времена  мы говорили,  что  дети
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наше  будущее.  Сегодня  не  будет  детей,  не  будет  нас.  Демографическая
обстановка сегодня такая, что вы понимаете, что один рождается, 10 умирает.
Это не преувеличение какое-то. У нас сейчас обстановка с рождаемостью в
Горномарийском районе резко упала. Смертность детей высокая. Вот сейчас,
я как член женсовета района, рассматривали этот вопрос. В Микряковском
сельсовете было выездное заседание. Там картина просто страшная. Конечно,
в Козьмодемьянске другая картина. Недавно была в садиках, встречалась и
оказывается  в  Козьмодемьянские  садики  очередь  по  400-500  человек,  т.е.
столько детей стоит в очереди. В селе ситуация какая, я вам уже сказала.
Поэтому я прошу вот этот вопрос решить. 42 млн. – это не так, я считаю,
много. Если мы сегодня выделяем по деньги по 110 млн. на стройки. Я не
против фонтанов. Я "за" красоту города и нашей республики. Но я считаю, я
сельский человек, считаю, что красоту человеку дает природа. Это деревья,
цветы  и  помню,  когда  Зотин  был  Президентом,  извините,  когда  у  меня
одноклассница приехала в гости, то она сказала, что она приехала в Йошкар-
Олу как будто в цветущий край. Увидела эти розы на клубах, просто была
красота  и  действительно,  не  эти  мертвые  постаменты,  а  действительно
красивая живая природа. Прошлась по бульвару Свердлова и в студенческие
годы, я помню,  это был чудный красивый уголок, когда мы студентами на
лавочке  сидели,  к  экзаменам  готовились  вот  в  этой  природе  находились.
Сейчас  голые  дома,  одни  корни  торчат  и  выкорчеванные  деревья.  Это
страшно, я считаю. Поэтому я считаю 42 млн надо найти для наших детей и
поддержать малообеспеченные многодетные семьи.

Сегодня не выполняется закон.  Ко мне обратились – это бесплатное
питание  из  многодетных  семей.  Я  проверяла  и  действительно  деньги  не
поступают. Два созыва была депутатом районного Собрания на удешевление
питания выделяется денег: в Горномарийский район 1 млн., стала искать 1
млн. я его не нашла. Спрашиваю, Юрий Нифонтович, вы начальник отдела
образования,  где  эти  деньги?  Кубекову,  где  деньги?  Буквально  через
несколько  времени  они  эти  деньги  нашли  на  удешевление  питания.  Все
вернули. Не давать деньги в своей собственной республике, в своем районе, я
считаю,  преступно.  Как  мне  сказали  в  Министерстве  финансов,  что  этих
людей надо просто сажать.  

Поэтому,  я  просила  бы  всех  депутатов,  кто  здесь  присутствует
поддержать  сельских  учителей,  медиков,  работников  культуры,
проживающих на селе и отстоять их права на бесплатное жилье, чтобы не
портили  и  не  тратили  свои  нервы  попусту,  как  говорят,  не  тратили  свое
здоровье. Ведь вы прекрасно знаете о том, что учитель, а я всегда говорю,
что есть крылатые слова учителю, сколько надо любви и огня, чтобы верили,
чтобы помнили люди тебя. Вот этого огня учителя сегодня нет. Потому что
измотан сельский учитель, он настолько убит такой нищенской зарплатой и
когда приходят отдельные дети и одеваются лучше, чем учителя это конечно
нас  не  красит.  Поэтому,  я  бы  просила  всех  депутатов  поддержать  и
изменения в закон внести.
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Вот рассматриваю и анализирую все обращения избирателей, которые
ко мне обращаются и пришла к такому выводу, разделила всех на категории:
первая категория – федеральный уровень, вторая – региональный и третье -
местный.  Лилия  Ивановна  это  на  федеральном  уровне,  но  все  равно  мы
должны где-то помогать. Те  же сейчас афганцам, кому отказали в машинах.
Надо  этот  вопрос  ставить  на  региональном  уровне  –  на  уровне  нашей
республики.  Больше  вопросов,  конечно,   местный  уровень.  Поэтому  мне
говорят это не ваше полномочие. Я понимаю, что не наши полномочия. Но
все-таки  я  пытаюсь  решать  эти  вопросы в  разных инстанциях.  А в  ответ
получают отписки иногда или просто говорят: "Ты враг, ты едешь против
меня". Хотя на самом деле это не так.

И  поэтому  я  хочу  сказать,  что  в  этой  работе  по  обращениям  мне
помогает  товарищи  по  партии,  коммунисты  фракции  КПРФ.  Особенно  я
благодарна  Казанкову  Иван  Ивановичу.  Это  скромный  человек,
немногословен, но он всегда придет на помощь и решит тот вопрос, который
необходим.

Если посмотреть на большинство проблем, то их можно решить  на
местном уровне. Я вам уже говорила,  о том, что например, вопрос который
касается  использование  средств  нецелевое.  Я  обратилась  к  прокурору
республики  на  то,  что  образование  в  Горномарийском  районе  нецелевое
использование  и  проверка  показала,  где-то  в  пределах  1  млн.  нецелевое
использование. Свистунов говорят Волжский сидит за 240 тыс. за нецелевое
использование. Тораев наш не только не сидит, он работает и еще говорит:
"Подожди, я тебе еще покажу за то, что на меня пишешь". Минфин говорит:
"Пасту  зубную  это  не  имеете  право  купить",  не  говоря  о  том,  чтобы
использовать  и  покупать  машины,  которые  себя  только  катают  больше
никого. 

Вопросы, о которых я говорю, мог бы решить и Кубеков. Это вот как
предположим по Озеркам и т.д.  Здесь что еще хочу сказать, что на 8 сессии
мы  с  вами  принимали,  правда  я  не  была  на  этой  сессии  по  причине
уважительной, решение об оплате труда. Муниципальным служащим, в том
числе  главам  администрации.  Я  считаю,  что  если  мы  принимаем
увеличением зарплаты, а зарплата Кубекова Леонидоа Зиновьевича нашего
равна месячной зарплате всех учителей нашей школы. Поэтому, когда была
монетизация  давайте  лучше  уберем  Кубекова,  чем  учителей,  который
воспитывает, обучает и готовят к жизни детей. Поэтому, конечно, если мы
дали зарплату мы вправе с них спросить, я думаю. Почему? Если мы вам
дали зарплату, мы проголосовали депутаты, почему бы не исполнять то, что
вы должны делать. Если будут решать вопросы, то у нас будет столько будет
времени на изучение законопроектов, углубляться в этот закон, понять, кто
пострадает,  кто  выиграет  от  этого  закона  и  мы будем  работать  над  этим
законом,  т.е.  каждый  должен  заниматься  своим  делом.  Но  не  всегда  так
получается.  Когда  я  говорю  о  том,  что  забыли  наши  главы,  иногда  я
выступаю на сессиях районного Собрания, постоянно меня приглашают, хотя
первое  время  не  приглашали,  вы  забыли  и  не  видите,  как  люди  живут.

235



Раньше как делали? Переодевались в народные одежды и шли по улицам на
базар,  смотрели,  как живет простой люд.  А ведь чаша с  краями полна.  Я
поддерживаю товарища Севастьянова, действительно он прав в том смысле,
действительно чаша с краями полна. Встречаясь с людьми, беседуя с ними, я
пришла к такому выводу, что сегодня существует такая тенденция, на мой
взгляд,  я  не  философ,  народ,  простые  люди  равнодушны  и  людей  такое
страшное неверие, а это самое страшное, когда люди разочарованы в жизни и
не верят никому. Я им говорю: "Неужели мне не верите". В ответ слышу, что
одна сделаешь. Второе – агрессия у людей. Этот богатый, а я бедный. У этого
есть,  а  у  меня  нет.  Сегодня  у  нас  говорят  прививки,  детей  собирайте.
Многодетная семья -  капелька 60 рублей,  а  укольчик 100 рублей.  Ко мне
пришла  целая  делегация  родителей.  Кто  вам  сказал:  "Тораев  сказал  и
Кубеков".  Я  говорю:  "Они  должны  деньги  изыскать  за  счет  средств
районного бюджета и сделать прививки". Кубекову говорю: "Неужели тебе
не  стыдно,  что  даже  для  своих  детей  на  прививку  не  можете  найти.
Инвалиды дети, дети школьники. Вы обязаны найти". Тогда действительно
люди разуверятся, если мы не будем так решать вопросы. Поэтому в говорю
об агрессии в людях. Она вызывается такими поступками и такими законами
порой, которые может быть не правильно приняты или такими решениями со
стороны администраторов. Конечно, я считаю это страшно.

Что  касается  руководителей  к  кому  я  обращалась,  может  быть  за
исключением небольшого большинства, но вообще отмечаю качество – это
вседозволенность это раз, безнаказанность это два.  Против Сараева два года
назад подписали 11 директоров.  Что с  ними сделали? Кубеков.  Кого-то в
прокуратуру,  кого-то  в  суд,  кого-то  куда-то.  Расправились  со  всеми  и
радуются.  При мне говорят  ох как  мы хорошо с  ними расправились.  Это
называется  безнаказанность.  Безответственность.  И  еще  не  исполнение
законов. Законы, которые мы с вами принимаем, конечно, мы должны знать,
что они исполняются и мы с вами должны исполнять.

И хотелось  бы сказать,  что  я  депутат  первый год,  два  созыва  была
депутатом  районного  Собрания,  была  избрана  на  третий  созыв,  опыта
маловато конечно. Я хотела бы сказать не в обиду всем кто присутствует.
Иногда получается так, что мы депутаты друг друга не всегда слышим и не
всегда  понимаем,  но  иногда  мы  не  думаем  может  быть  сказать  о
последствиях тех принимаемых законов и не то чтобы умышленно, а может
быть действительно мыло изучаем или не глубоко мы изучаем. Поэтому эти
последствия  не  все  предугаданы.  Независимо,  я  считаю,   от  того  каким
партиям  мы  принадлежим,  любая  партия,  которая  сегодня  здесь  есть,
независимо  от  партии  движения,  взглядов,  веры,  депутаты  должны
принимать  законы народные,  а  не  антинародные.  Депутаты должны быть
всегда существует и должна быть связь депутатов всех уровней. Вот сейчас
была  19  сессия  в  сельском  совете.  Встает  депутат  и  говорит   можно
выступить.  Они  даже  не  знают  можно  выступить  или  нельзя.  То  есть
выезжаем в Москву я думаю может быть сделать действительно так, чтобы
поселений, депутаты районных собраний приезжали сюда почаще и смотрели
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здесь  как  решаются  вопросы.  Я  например  за  год  увидела  и  подчеркнула
многого в работе Государственного Собрания. Поэтому связь должна быть
обязательно.  Хотя  в  этот  раз  Кубеков  сказал,  "Вы  Лелия  Ивановна
вмешиваться  в  дела  сельского  хозяйства".  Я  говорю,  "Если  бы  Романов
Виталий Иосифович сегодня встал и он бы Вам сказал". Я порой про себя
думаю, молодцы наши отцы. А мы? Поэтому то, что натворили в сельском
хозяйстве в Горномарийском районе цветущем – это страшно. Я не говорю,
что я буду сеять, пахать, но я должна как депутат знать, что мы все едины.
Любая  власть  законодательная  либо  это  власть  исполнительная  должны
воедино  шагать.  Потому  что  все  проблемы связаны с  нашим народом.  И
конечно,  должно  быть  совместное  обсуждение  вопросов  социально-
экономической сферы, но это обсуждение должно быть не формальным. И я
думаю, что контроль за исполнением законов должен быть в обязательном
порядке.  Не всегда конечно это происходит.  Я вот обращалась прокурору
думаю, что прокурор не прочитал моего обращения. Потому что такой ответ
мне дали. Я думаю, наверно, прокурор просто не видел моего обращения.
Поэтому я повторно еще напишу, чтобы этот вопрос еще раз рассмотрели.

И последнее. Прошу, Юрий Александрович, может быть так сделать,
что многие вопросы такие бывают щепетильные и депутаты голосуют, так
тихо руку поднимают медленно. Один говорит: "Ага так голосует такая-то
партия и такая". Но вопрос-то какой. Если для народа это и если вопрос за
народ. Мы и должны голосовать, чтобы мы не стеснялись этого. Демократия
чтобы проявлялась, я считаю надо сделать, первое, чтобы голосование через
электронную  связь  и  думаю,  что  сегодня  есть  возможность,  чтобы
электронную  связь  в  зале  отремонтировать  и  не  знаю,  может  быть  она
исправная. Просьба просто такая.

Уважаемые депутаты, вы меня извините, может быть я не то сказала, но
я считаю, что мы ответственны перед своими избирателями и перед своей
совестью. Неплохо бы, если каждый депутат или по списку прошел или по
одномандатному,  давали  присягу  перед  избирателями  как  дает  присягу
Президент или просто давали клятву, как дают клятву Гиппократа медики,
которые лечат людей и помогают в трудный час.

Спасибо. Извините, что если не так.

Председательствующий.  Спасибо Лилия Ивановна.
Слово  предоставляется  депутату  Государственного  Собрания

Республики  Марий Эл  по  Комсомольскому  избирательному  округу  №  3
г.Йошкар-Олы Севастьянову Виктору Викторовичу.

Севастьянов В.В.  Уважаемый Юрий Александрович!
Уважаемые депутаты! Я остановлюсь кратко на основных проблемах. 
Я депутат в округе, в котором в третьем созыве работал Александров

Г.П., который обещал там в моем округе "золотой край" построить, дома все
снести, новые построить. Потом вдруг я оказался на этом участке и конечно
моя роль сложна. Но я что хочу сказать, что например, в школе № 12 там уже
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три года бежит крыша (в спортивный зал,  в  учительскую) и вот только с
помощью Президента удалось решить этот вопрос, потому что в городе нет
денег, Министерство архитектуры тоже говорит, что на реконструкцию денег
нет,  планируется  на  2006  год  специально  разработать  программу  по
реконструкции  школы  №  12.  Что  касается  дороги.  Там  давно  не
ремонтировали дороги. Там вообще люди тонут по колено в воде. Также с
помощью Президента, депутатов Сальникова А.А., Карташова А.А. удалось
все-таки по маршруту № 5 по программе "Столица" провести дорогу и люди
поверили,  что  наконец-то  власть  повернулась  к  ним.  Поскольку  неверие
людей  очень  большое.  Надо  сказать,  что  люди  живут  очень  бедно.  В
Сомбатхее, если взять по ул.Петрова,20 крыши текут, в квартирах грибки,
ковры все сгнили. Вода бежит прямо в счетчики в коробки замыкания. Я уже
привлекал  МЧС,  пожарную  службу,  но  практически,  чтобы  там
отремонтировать  сделать  что-то  страшные  деньги.  Я  это  ведь  ошибка
строителей, которые планировали такие плоские крыши. Лифты не работают.
Если взять например дом № 20 там процентов 30 людей не проживает, там
пустые  квартиры.  Там  убили  уже  одного  жильца,  который  вмешивался,
выяснял.  Там  собиралась  группа  из  10  человек  и  его   быстренько,  как
говорится, отправили на тот свет. С помощью  Валерия Васильевича удалось
проверить  и  надо  сказать,  что  на  сегодняшний  день  некоторые  жители
Республики  Марий Эл  имеют  по  40-50  квартир,  делают  большие  деньги,
налоги не платят.

Что еще хочется сказать. На моем участке находится школа № 25, где
значит,  обучаются  дети  с  легкой  степенью  умственной  отсталости.  Эта
категория детей она не получает инвалидность, это забытые дети, их даже не
включили в  программу "Компьютеризации школ",  их  не  включили в  т  о,
чтобы они получали специальное оборудование для занятии физкультурой, а
дети этой школы они на Международных соревнованиях и на Всемирных
играх  занимают  призовые  места.  С  помощью  заместителя  Председателя
Совета Федерации Торшина Александра Порфирьевича удалось приобрести,
хотя бы один компьютер для того чтобы дети могли заниматься и вести курс
программы "Информатики".

Надо сказать, что закон о монетизации льгот. Я по поводу этого закона
выступал в Совете Федерации. Там было поручение Президента Путина В.В.
Но  надо  сказать,  что  председателем  Президиума  сын  Брынцалова.  Он
послушал и быстренько ушел. Я говорю, почему он ушел, когда решается
такой  вопрос,  что  лишили  всех  инвалидов  проезда  в  санатории.  Если
например ребенок едет в  санаторий по путевке Минздрава ему дорогу не
оплачивают,  а  если  он  едет  по  линии  социального  страхования  ему
оплачивают. Это вот такая позиция и вообщем-то, как говорится, на скорую
руку принятый закон, я Зурабову говорил не один раз, он разрушил советское
здравоохранение.  Я  недавно  был  в  Нью-Йорке,  там  наоборот,  завидуют
нашему здравоохранению, говорят:  "Мы будем стремится создать систему
советского здравоохранения у нас в Америке". Поэтому разрушая для того,
чтобы быстренько как можно больше получить денег, много ума не надо. 
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Надо  сказать,  что  на  моей  территории  находится  художественное
училище. С помощью Президента было построено прекрасное здание, но как
можно работать,  если не имеется компьютерного класса.  Я им предложил
разработать   программу  и  специально  получить  инвестицию  за  границей
можно  по  50-60  долларов.  Разработали  они  специальный  проект,
развивающие игры, где из одной игрушки можно сделать 16 игрушек. Это,
во-первых, выгодно. Я только не обращался к Сергею Михайловичу. Я всегда
смотрю и белой завистью завидую как он строить школу, как идут у него там
занятия, какой уровень знаний получают дети. И нам пришлось обратиться к
моей бывшей сотруднице, которая сейчас живет в Германии и она работала в
политическом штабе "Белая …." и сегодня ее избрали канцлером Германии и
я думаю хоть там как-то решим этот вопрос. 

Потом какая проблема. Вот у нас повесилось две детей в школе № 7. Я
встречался раньше с детьми. Сегодня по телевидению, по радио в дневное
время  показывают  и  рассказывают  обо  всем,  например,  там  выступала
женщина, якобы в прошлой жизни явно были психические нарушения, что
она была кошкой,  в  будущей жизни она будет собакой и т.д.  Доходит до
такого  маразма  и  дети,  которые  в  общем-то  наивные  заканчивают  жизнь
самоубийством и говорят,  что нас  не  устраивает  в  этой жизни таким и в
будущей  жизни  мы  будем  другими.  Вот  повесились  две  девочки  из
Медведевского района. В школах работа не проводится. Когда я им объяснил
и  предложил  сходить  в  морг  и  посмотреть,  что  получается  из  человека,
который заканчивает жизнь самоубийством и что потом от этого будет. И
большое  количество  детей  с  согласия  родителей  повел  и  посмотрели  и
говорю: "Жизнь – это самое дорогое. Так заканчивать жизнь нельзя". 

Что хочется мне еще сказать. Проблем очень много. На моем участке
находится Национальная школа – интернат искусств. Конечно там плачевное
состояние.  Там  требуется  реконструкция.  Там  требуется  приобретение
музыкальных инструментов. 

Но надо сказать,  конечно, что Президент уделяет большое внимание.
Строятся  дворцы.  Республика  дотационная.  Денег  на  все  нет,  но  хочется
сказать,  что  работая  в  союзе  с  депутатами,  при  помощи  Юрия
Александровича, при помощи все-таки надо сказать, что Президент всегда
откликается на эти просьбы, потому что я не как Геннадий Петрович таких
денег  не  имею,  чтобы  что-то  там  сделать,   пообещать,  построить  там
"цветущий  край".  Но  если  люди  видят,  что  о  них  заботятся,  депутаты
работают в союзе, я думаю, что мы многого сможем сделать. В Сомбатхее
есть больные инвалиды, которые 12 лет не спускались на землю, не кому
вынести  тяжелобольных.  У  людей  нет  на  приобретение  медикаментов.
Повысились  телефоны,  у  них  нет  денег  для  оплаты  этих  телефонов.  Мы
сейчас выступили с  инициативой к  Климиной и Кирилову,  что дали типа
телефонов, чтобы они могли вызвать только скорую помощь или какие-то
специальные службы.

У кого какие есть вопросы, пожалуйста, я рад вам ответить.
Благодарю вас за внимание.
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Пожелать вам наилучшего.

Председательствующий.  Есть третий вопрос.
Я  хочу  довести  до  вашего  сведения,  что  завтра,  когда  вы  получите

проект повестки дня сессии и которые мы должны будем рассматривать там
будет не 20, а 21 вопрос предложен.

Сегодня  на  Президиуме  рассмотрели  решение  экспертного  совета.
Заседание  экспертного  совета  было  в  понедельник.  Сегодня  на  заседании
Президиума  рассмотрели  это  предложение  и  решили  еще  раз  выйти  в
Государственную  Думу  с  инициативой  о  количестве  участков  наших
мировых  судей.  Историю  вы  помните,  когда  мы  впервые  три  года  назад
создавали систему мировых судей. Повторно некоторых с вами проводили.
Этот трехлетний срок истек. 3,5 года прошло. Мы по расчеты должны были
иметь  40  судебных  участков  мировых  судей.  Нам  было  выделено  34,  6
осталось  нереализованных.  Поэтому у  нас  на  некоторых участках  больше
людей на одного мирового судью, чем положено по нормативу. Нам указало
на это Министерство юстиции Российской Федерации,  и мы еще раз хотим
выйти с инициативой, чтобы нам этих 6 мест все таки нам отдали. Один раз
Государственная  Дума  отклонило  наше  предложение,  а  сейчас  в  целом
Верховный  Суд  России  выходит,  и  мы  предлагаем  поддержать  эту
инициативу с тем, чтобы добиться этого решения.

Почему  я  говорю  это  на  Дне  депутата.  Потому  что  комитеты  уже
заседать не будут, но это вопрос, который не требует специального созыва
каждого  комитета.  Поэтому  вот  такой  вопрос  мы предлагаем  включить  в
повестку дня  и принять такое решение и отправить его в Совет Федерации,
Думу, Правительство Российской Федерации, с тем, чтобы был решен этот
вопрос.

И если нет возражений против этого вопроса,  то в повестке дня мы
завтра рассмотрим включить.

Тематику Дня депутата сегодня закончили.
Я  думаю,  что  очень  интересный  разговор  состоялся  с  учетом

выступления  заместителя  министра  по  актуальнейшей  теме.  Если  закон  
№ 121 коснулся не всех, то этот закон коснулся каждого жителя Российской
Федерации  –  жилищная  проблема.  Поэтому  я  думаю,  что  мы  будем
возвращаться  к  этому вопросу,  потому что  полной ясности до  конца  нет.
Время неумолимо приближается к 1 марта, когда начнет реализовываться он.

Поблагодарить  еще  раз  депутатов  Петрякову  Лилию  Ивановну  и
Виктора Викторовича Севастьянова за интересное выступление.

Если нет вопросов, то на этом мы заканчиваем День депутатов.
Спасибо всем.
24  ноября  2005  года  в  10  часов  в  этом зале  открывается  очередная

двенадцатая сессия Государственного Собрания Республики Марий Эл.
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Список участников Дня депутата
22 ноября 2005 года

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл

1. Баширов Хамза Касымович Республиканский избирательный
округ, Марийское региональное 
отделение Политической партии 
"Единая Россия"

2. Богданова Галина Александровна Республиканский избирательный
округ, Марийское 
республиканское отделение 
"Аграрная партия России"

3. Буянов Юрий Геннадьевич Республиканский избирательный
округ, Марийское региональное 
отделение Политической партии 
"Единая Россия"

4. Варченко Галина Григорьевна Республиканский избирательный
округ, Марийское региональное 
отделение Политической партии 
"Единая Россия"

5. Васильев Виктор Григорьевич Волжский одномандатный 
избирательный округ №14

6. Васильев Олег Геннадьевич Республиканский избирательный
округ, Марийское 
республиканское отделение 
Коммунистической партии 
Российской Федерации

7. Ведерникова Нина Сергеевна Республиканский избирательный
округ, Марийское отделение 
"Российская партия 
Пенсионеров"

8. Воронцов Вячеслав Петрович Северо-Западный 
одномандатный избирательный 
округ № 24

9. Галяутдинов Наиль Нургалиевич Северо-Восточный 
одномандатный избирательный 
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округ № 19
10. Ганичев Василий Александрович Гагаринский одномандатный 

избирательный округ № 11

11. Глазырин Андрей Юрьевич Республиканский избирательный
округ, Марийское региональное 
отделение Политической партии 
"Единая Россия"

12. Григорьев Геннадий Савельевич Моркинский одномандатный 
избирательный округ № 23

13. Грязин Юрий Андреевич Республиканский избирательный
округ, Марийское 
республиканское отделение 
Коммунистической партии 
Российской Федерации

14. Злобина Валентина Тимофеевна Республиканский избирательный
округ, Марийское отделение 
"Российская партия 
Пенсионеров"

15. Карташов Александр Анатольевич Медведевский одномандатный 
избирательный округ № 21

16. Кожанов Владимир Тарасович Республиканский избирательный
округ, Марийское региональное 
отделение Либерально-
демократической партии России

17. Кондаков Юрий Александрович Республиканский избирательный
округ, Марийское отделение 
"Российская партия 
Пенсионеров"

18. Макаров Виталий Иванович Сернурский одномандатный 
избирательный округ № 25

19. Мамаев Сергей Михайлович Гомзовский одномандатный 
округ № 8

20. Минаков Юрий Александрович Зарубинский одномандатный 
избирательный округ № 2

21. Мухин Владимир Иванович Красноармейский 
одномандатный избирательный 
округ № 7

22. Осипов Вячеслав Васильевич Республиканский избирательный

242



округ, Марийское 
республиканское отделение 
Коммунистической партии 
Российской Федерации

23. Охотников Юрий Иванович Республиканский избирательный
округ, Марийское региональное 
отделение Политической партии 
"Единая Россия"

24. Пайдышев Евгений Викторович Республиканский избирательный
округ, Марийское 
республиканское отделение 
"Аграрная партия России"

25. Петрякова Лилия Ивановна Республиканский избирательный
округ, Марийское 
республиканское отделение 
Коммунистической партии 
Российской Федерации

26. Распопин Сергей Львович Ремзаводский одномандатный 
округ № 5

27. Сальников Александр Анатольевич Северный одномандатный 
избирательный округ № 26

28. Свинин Вениамин Валентинович Мари-Турекский одномандатный
избирательный округ № 20

29. Севастьянов Виктор Викторович Комсомольский одномандатный 
избирательный округ № 3

30. Смирнов Анатолий Васильевич Республиканский избирательный
округ, Марийское региональное 
отделение Политической партии 
"Единая Россия"

31. Сушенцов Николай Владимирович Республиканский избирательный
округ, Марийское региональное 
отделение Политической партии 
"Единая Россия"

32. Цветкова Ольга Николаевна Строительный одномандатный 
избирательный округ № 10

33. Шакиров Амир Толгатович Республиканский избирательный
округ, Марийское отделение 
"Российская партия 
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Пенсионеров"
34. Шульгин Михаил Павлович Сомбатхейский одномандатный 

избирательный округ № 4

Представители республиканских   органов 
исполнительной власти

35. Михайлова Наиля Хабибрахмановна Заместитель министра 
строительства, архитектуры и 
жилищно-коммунального 
хозяйства Республики Марий Эл

36. Губанов Владимир Ананьевич Председатель  Государственной
счетной  палаты  Республики
Марий Эл

37. Зажогина Александра Васильевна Председатель республиканской 
организации  профсоюза 
работников жизнеобеспечения

Представители  муниципальных образований

38. Ожиганов Леонид Федорович Глава муниципального 
образования "Город Йошкар-Ола"

Сотрудники Аппарата Государственного Собрания 
Республики Марий Эл

39. Наумова Светлана Ивановна Заместитель  Руководителя
Аппарата  Государственного
Собрания,  начальник  Правового
управления

40. Епанова Эльвира Васильевна Заместитель  Руководителя
Аппарата  Государственного
Собрания,  начальник
Организационного  управления

41. Логинов Геннадий Викторович Начальник Информационного 
Управления 

42. Ларин Валерий Федорович Заместитель  начальника
Управления  мониторинга,  
пресс-секретарь
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43. Краснов Михаил Васильевич Заместитель  начальника
Организационного  управления
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